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05/abril/2024  
 

SECRETARIO 
 
(B136) Acuerdan Agricultura y sector lechero reforzar monitoreo y medidas 
sanitarias para proteger hatos ganaderos 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y la Federación Mexicana de Lechería 
(Femeleche) revisaron retos en el sector en materia de cambio climático, 
disponibilidad de forraje, costos de producción, procesos de secado y medidas 
sanitarias, con el objetivo de lograr un sector lechero más productivo, competitivo y 
sustentable. Excélsior, 28 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001630nc.pdf 
https://www.tierrafuerte.mx/acuerdan-agricultura-y-sector-lechero-reforzar-monitoreo-y-
medidas-sanitarias-para-proteger-hatos-ganaderos/ 
https://www.votaqueretaro.com/nacional/acuerdan-agricultura-y-sector-lechero-reforzar-
monitoreo-y-medidas-sanitarias-para-proteger-hatos-ganaderos/ 
https://acustiknoticias.com/2024/04/acuerdan-agricultura-y-sector-lechero-reforzar-
monitoreo-y-medidas-sanitarias-para-proteger-hatos-ganaderos/ 
https://www.ganaderia.com/destacado/la-femeleche-y-agricultura-haran-sinergia-para-
prevenir-la-influenza-aviar-en-bovinos 
https://www.milenio.com/politica/sader-se-reune-con-lecheros-para-ampliar-bioseguridad-
ante-gripe-aviar 
  
 
Nombres, nombres y nombres/ Pacta Sader reventar burbuja estacional de 
leche, más fondos a Liconsa y por retomar compras /Alberto Aguilar 

La buena noticia es que los productores de leche no tendrán que cerrar carreteras, 
ni derramar ese alimento por ahí para que Liconsa retome la compra interna y así 
estabilizar el mercado. La Femeleche que preside Vicente Gómez Cobo logró dicho 
compromiso tras reunirse primero con el encargado de Segalmex-Liconsa, Hiram 
Rubio y el miércoles con Víctor Villalobos titular de Sader. Este último fue 
determinante, ya que buscará revertir el recorte presupuestal del 20% que sufrió 
Liconsa y con ello retirar los excedentes de leche que depredan los precios al 
productor. El Sol de México, 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000560nc.pdf 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001630nc.pdf
https://www.tierrafuerte.mx/acuerdan-agricultura-y-sector-lechero-reforzar-monitoreo-y-medidas-sanitarias-para-proteger-hatos-ganaderos/
https://www.tierrafuerte.mx/acuerdan-agricultura-y-sector-lechero-reforzar-monitoreo-y-medidas-sanitarias-para-proteger-hatos-ganaderos/
https://www.votaqueretaro.com/nacional/acuerdan-agricultura-y-sector-lechero-reforzar-monitoreo-y-medidas-sanitarias-para-proteger-hatos-ganaderos/
https://www.votaqueretaro.com/nacional/acuerdan-agricultura-y-sector-lechero-reforzar-monitoreo-y-medidas-sanitarias-para-proteger-hatos-ganaderos/
https://acustiknoticias.com/2024/04/acuerdan-agricultura-y-sector-lechero-reforzar-monitoreo-y-medidas-sanitarias-para-proteger-hatos-ganaderos/
https://acustiknoticias.com/2024/04/acuerdan-agricultura-y-sector-lechero-reforzar-monitoreo-y-medidas-sanitarias-para-proteger-hatos-ganaderos/
https://www.ganaderia.com/destacado/la-femeleche-y-agricultura-haran-sinergia-para-prevenir-la-influenza-aviar-en-bovinos
https://www.ganaderia.com/destacado/la-femeleche-y-agricultura-haran-sinergia-para-prevenir-la-influenza-aviar-en-bovinos
https://www.milenio.com/politica/sader-se-reune-con-lecheros-para-ampliar-bioseguridad-ante-gripe-aviar
https://www.milenio.com/politica/sader-se-reune-con-lecheros-para-ampliar-bioseguridad-ante-gripe-aviar
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000560nc.pdf
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SECRETARÍA 

 
(B135) Pública Agricultura la Convocatoria del Premio a la Pesca y Acuacultura 
Sustentables 2024 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural publicó la convocatoria para 
participar en el Premio a la pesca y acuacultura sustentables 2024, que se otorga en 
reconocimiento a las personas físicas y morales cuyo esfuerzo destaca en la 
realización de acciones trascendentes, innovación, impacto, mejora o buenas 
prácticas desarrolladas en la pesca o acuacultura sustentables. 
https://diariocambio22.mx/publica-agricultura-la-convocatoria-del-premio-a-la-pesca-y-
acuacultura-sustentables-2024/ 
  
(B134) Aumentan vigilancia en México por gripe aviar en Estados Unidos 
Ante la detección de influenza aviar de alta patogenicidad en bovinos productores 
de leche de Estados Unidos, de manera preventiva, la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural tomó medidas para elevar la vigilancia pasiva y reforzar la 
inspección clínica de ganado proveniente de ese país. Contra Réplica, 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000260nc.pdf 
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=74849 
 
 

AGRICULTURA 
 
Llama México a consultas por aguacatera 

El Gobierno de México solicitó a Estados Unidos realizar consultas de buena fe por 
la situación en la empresa Fresh Foods. El País culminó la investigación sobre 
denegación de derechos en la productora de aguacates, que fue denunciada por la 
Confederación Central Nacional (Cocena) bajo el Mecanismo Laboral de Respuesta 
Rápida del T-MEC, debido a que se involucró en la vida sindical. Sin embargo, en la 
investigación se detectó que Cocena también forma parte del problema porque 
firmó un contrato de protección con Fresh Foods y recibió un pago mensual en 
sustitución de las cuotas sindicales. Reforma, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001224nc.pdf 
 
Bursatilizan hasta el cacao 

¿Sabías qué materias primas como el maíz, el arroz, el trigo y hasta el chocolate y el 
jugo de naranja cotizan en los mercados financieros? Conoce qué es el mercado de 
commodities, cuánto vale y para qué sirve. Reforma, 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001165nc.pdf 
 

https://diariocambio22.mx/publica-agricultura-la-convocatoria-del-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables-2024/
https://diariocambio22.mx/publica-agricultura-la-convocatoria-del-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables-2024/
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000260nc.pdf
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=74849
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001224nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001165nc.pdf
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Pierde México 9.3% de su masa forestal 
México perdió 4.89 millones de hectáreas de cobertura arbórea entre 2021 y 2023, lo 
que representa 9.3%  de la que disponía a principios de siglo, indica la plataforma 
Global Forest Watch (GFVV), cuyos datos fueron actualizados ayer. La plataforma del 
Instituto de Recursos Mundiales (WRI, por sus siglas en inglés) identifica a la 
agricultura itinerante como la principal responsable de la pérdida de cobertura 
arbórea en 2022, con 70% del total, seguida de la tala, con 11%. Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001221nc.pdf 
 

Agua NL, propuesta inviable 

La construcción de un sistema de control de inundaciones abre la puerta a la 
creación de caminos, habilitación de bancos de materiales, lo que contraviene 
totalmente los objetivos de preservación del Parque Nacional Cumbres Monterrey. 
"En este sentido, no se podrán realizar actividades como agricultura, acuacultura, 
ganadería, abrir bancos de materiales, extracción de materiales para construcción, 
apertura de brechas o caminos, construcción de campos de golf, actividades 
mineras o industriales", se menciona en el documento del programa. Reporte Índigo, 
20 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001135nc.pdf 
 
Absuelven a caficultores de Veracruz acusados de incendio 

Productores de Ixhuatlán del Café y Viridiana Bretón, ex alcaldesa de esa 
demarcación, acusados del incendio de una bodega de Agroindustrias Unidas de 
México SA de CV (AMSA), en enero de 2022, fueron absueltos del delito de estragos 
después de que un juez determinó que no hay pruebas suficientes para continuar 
con el juicio. La Jornada, 26 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001067nc.pdf 
 
Pulque, la bebida de los Dioses 

El Estado de México ocupa el segundo lugar nacional en la producción de maguey 
pulquero con mil 536 hectáreas sembradas, lo que lo convierte en uno de los cultivos 
favoritos de la entidad y por lo mismo, que el pulque sea una tradición. De acuerdo 
con la Dirección General de Agricultura de la Secretaría del Campo, en cada 
hectárea sembrada hay una densidad de entre 825 y mil magueyes pulqueros y, con 
un buen manejo, una planta de tres metros llega a producir cinco litros de aguamiel 
al día. Esto significa que en 90 días un sólo maguey pulquero puede producir más 
de 400 litros y una hectárea 371 mil 250 litros. El Sol de Toluca, 14/ El Heraldo de México, 
25/ El Valle  Edomex, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000664nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000517nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000068nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001221nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001135nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001067nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000664nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000517nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000068nc.pdf
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Frenan reapertura de caso Lozoya Austin 

Manuel Espino Rubén Darío Noguera Cregoire, juez Octavo de Distrito de Amparo 
en Materia Penal, frenó temporalmente la reapertura del caso Agro Nitrogenados 
en el que está acusado Emilio Lozoya Austin, exdirector de Pemex, por su presunta 
responsabilidad en el delito de lavado de dinero. El juzgador concedió a Lozoya 
Austin, quien en febrero salió del Reclusorio Norte, una suspensión en el juicio de 
amparo que promovió en agosto de 2023, para que la acusación por la compra a 
sobreprecio de la planta de fertilizantes se declarara prescrita. El Universal, 13 / La 
Jornada, 10 / Uno más uno, 15 / Diario de México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001505nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001071nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000128nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000050nc.pdf 
 
Ambientales sostienen que el uso del glifosato es altamente perjudicial 
Ambientales sostienen que el uso del glifosato es altamente perjudicial; la activista 
Leydy Pech del Colectivo Maya de los Chenes que en el 2015, demandaron al 
gobierno federal para detener el uso de cultivos transgénicos, cinco años después 
se le otorgó el Premio Goldman del Medio Ambiente por su trabajo para preservar 
las abejas en contra de la deforestación de la selva maya y del uso de semillas 
transgénicas en los campos de cultivo de Campeche, actualmente su activismo 
busca frenar el uso desmedido de agrotóxicos como el glifosato. 
Televisión / Información / En Punto / Enrique Acevedo / C-2 Abierta / 04/04/2024 /  22:47 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=115599140 
 
 
Reducir el desperdicio de alimentos, clave ante escasez de agua y alzas de 
precios 
El agua es el elemento vital por antonomasia: 75% del agua a nivel global se utiliza 
en el sector agrícola; datos de Conagua indican que 76 de cada 100 litros se destinan 
a uso agropecuario, y aproximadamente 70% de nuestro cuerpo está conformado 
por agua. No obstante, estamos lejos de cuidarla como deberíamos. El panorama 
actual sin duda nos hace pensar que estamos a un paso del peor escenario. 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/reducir-el-desperdicio-de-alimentos-clave-ante-
escasez-de-agua-y-alzas-de-precios/ 
http://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024100565wd.pdf 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001505nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001071nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000128nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000050nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=115599140
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/reducir-el-desperdicio-de-alimentos-clave-ante-escasez-de-agua-y-alzas-de-precios/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/reducir-el-desperdicio-de-alimentos-clave-ante-escasez-de-agua-y-alzas-de-precios/
http://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024100565wd.pdf
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PESCA | ACUACULTURA 
 
Deficiente el combate a la pesca ilegal en México 

La organización Oceana, dedicada a la protección de los océanos, denunció que el 
Estado mexicano no combate a la pesca ilegal y en el último sexenio redujo 
significativamente el personal, los recorridos de inspección y vigilancia, así como las 
incautaciones y personas detenidas por esta actividad. La Comisión Nacional de 
Acuacultura y Pesca (CONAPESCA) dio a conocer que la pesca ilegal representa 40% 
de la captura de producto pesquero, pero Oceana identificó que sus acciones para 
combatirla a la pesca ilegal representan menos del 1 %del problema. Contra Réplica, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000238nc.pdf 
 
Cerrado, plazo para programa de pesca y acuacultura, señalan 
De acuerdo con las reglas de operación del programa estatal de pesca, acuacultura 
y pesca deportiva, este 3 de abril cerraron las ventanillas de recepción de solicitudes, 
anunció la Secretaría de Pesca y Acuacultura (Sepescabc). 
https://www.elvigia.net/general/2024/4/5/cerrado-plazo-para-programa-de-pesca-
acuacultura-senalan-440046.html 
http://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024100172wd.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
México lidera en el mercado de Estados Unidos por encima de China 

México se colocó como el principal socio comercial de Estados Unidos con una 
participación de 16.3 por ciento en las exportaciones de mercancías a ese país, con 
lo que desplazó a China, quien pasó al tercer puesto en el comercio internacional 
estadounidense. La proporción del total de importaciones en la agricultura fue 5.4 
con un crecimiento de 20.4. La Razón de México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001041nc.pdf 
 

 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Acusan robo de agua en Lago de Pátzcuaro 

Luego de que el Gobernador de Michoacán, el morenista Alfredo Ramírez Bedolla, 
acusó a empresarios aguacateros de ser los principales responsables de la sequía 
del Lago de Pátzcuaro, ayer arrancó un operativo contra el saqueo del agua que 
incluye el uso de drones. En ello, también se contará con el apoyo Comisión Nacional 
del Agua (Conagua), la Comisión Estatal de Aguas y Gestión de Cuencas (CEAC), la 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000238nc.pdf
https://www.elvigia.net/general/2024/4/5/cerrado-plazo-para-programa-de-pesca-acuacultura-senalan-440046.html
https://www.elvigia.net/general/2024/4/5/cerrado-plazo-para-programa-de-pesca-acuacultura-senalan-440046.html
http://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024100172wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001041nc.pdf
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Secretaría de Medio Ambiente (Secma) y la Comisión de Pesca (Compesca) con 
acciones como eliminación de la maleza que obstruye los canales. Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001220nc.pdf 
 

Acusa gobernador a aguacateros de desecar el lago de Pátzcuaro 

La Secretaría de Seguridad Pública estatal inició un operativo -con apoyo de drones- 
en las inmediaciones del lago de Pátzcuaro, luego de que el gobernador Alfredo 
Ramírez Bedolla aseguró que los principales responsables de la desecación del 
cuerpo de agua son los empresarios aguacateros de la región, quienes se llevan el 
líquido para sus cultivos. La Jornada, 25-32 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000950nc.pdf 
 
Con drones buscan prevenir el robo de agua 

Con el apoyo de drones, el gobierno de Michoacán estableció un operativo con 86 
elementos de la Guardia Civil, para prevenirla extracción ilegal de agua del Lago de 
Pátzcuaro, como parte de las acciones de mitigación de la sequía que afecta a la 
entidad. Además de la participación de las comunidades y autoridades municipales, 
estatales y federales, en el Comité Interinstitucional participan la Comisión Nacional 
del Agua, la Comisión Estatal de Aguas y Gestión de Cuencas, la Secretaría de Medio 
Ambiente y la Comisión de Pesca. Excélsior, 12 / La Razón de México, 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001422nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000966nc.pdf 
 

Estiman que falta de agua y cambio climático peguen en inflación 

La escasez del agua y los efectos del cambio climático son un detonante para que 
la inflación no se reduzca, lo cual presionará a realizar mayores recortes a las tasas, 
destacaron miembros de la Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico). De 
acuerdo con la minuta de la reunión de la Junta de Gobierno de Banxico, con motivo 
de la decisión de política monetaria anunciada el 21 de marzo, los choques 
relacionados con el cambio climático han sido cada vez más severos y frecuentes, y 
sus efectos adversos sobre los precios han sido mayores. La Razón de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001058nc.pdf  
 
Escasez de agua deja en focos rojos a Michoacán 

El Sistema Nacional de Información del Agua reveló que hay una serie de municipios 
michoacanos que han comenzado a experimentar escasez de agua y una sequía 
severa. La disposición de estos reservorios de agua, elementales para el consumo 
humano, la agricultura y algunos ecosistemas, se encuentran en rojo por no haber 
más disponibilidad, en municipios del oriente, occidente, costa y centro de la 
entidad. Pero la capacidad de recuperación de los acuíferos año con año ha ido a la 
baja, lo que ha derivado en una disminución del agua disponible para cada persona, 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001220nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000950nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001422nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000966nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001058nc.pdf
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apunta el Observatorio de Agricultura y Medio Ambiente del Occidente, coordinado 
por investigadores del Colegio de Michoacán. 24 Horas, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001025nc.pdf 
 
 

DIARIO OFICIAL  
 
Acuerdo por el que se declara al territorio de los Estados Unidos Mexicanos como 
zona libre de la Influenza Aviar tipo A, subtipo H5N2 de alta patogenicidad en aves 
de corral. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5722375&fecha=05/04/2024#gsc.tab=0 

 
 

COLUMNAS 
 
Capitanas / 30 años autónomo 

Sabor al campo es sinónimo de papas fritas, y la marca de PepsiCo Alimentos quiere 
aprovechar este potencial para impulsar al campo mexicano. La división Sabritas, 
que dirige Roberto Martínez, que además es la principal compradora de papa de 
uso industrial en el País, busca a través de su campaña "Por qué son así de ricas las 
papas Sabritas?" reflejar el trabajo de los más de 40 mil agricultores enfocados a la 
producción del tubérculo. Seguramente en internet o en televisión ya vio alguno de 
estos comerciales que buscan representar la importancia que para PepsiCo tiene la 
papa mexicana, que ofrece 280 mil toneladas cada año para la empresa Mientras el 
Gobierno actual prescindió de esquemas como agricultura por contrato, el cual 
garantizaba la compra de las cosechas a los productores, PepsiCo sigue echando 
mano de estos planes para frenar la migración y promover el comercio justo en el 
sector primario. Reforma, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001213nc.pdf 
 
Verde en serio / Agricultura moderna y biodiversidad / Gabriel Quadri 
La agricultura y la ganadería han sido, en la historia humana, las principales causas 
de la destrucción de los ecosistemas y de la biodiversidad terrestre. Nuestro planeta 
posee alrededor de 150 millones de kilómetros cuadrados o 15,000 millones de 
hectáreas de superficie terrestre emergida (de la cual, el territorio de México 
representa el 1.3%). México tiene una superficie de 200 millones de hectáreas, de las 
cuales, más del 55% (110 millones) están ocupadas por la ganadería, y el 17.5% (35 
millones) por agricultura de temporal y de riego. Es decir, más del 72% del territorio 
nacional ha sido transformado. El uso de la tierra por parte de la agricultura y 
ganadería es el problema ambiental y ecológico más grave. El Economista, 25 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000761nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001025nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5722375&fecha=05/04/2024#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001213nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000761nc.pdf
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Signos y señales / Gestión del agua y gobernanza / David Colmenares Páramo 

De acuerdo con datos del INEGI, en 2022, en 31 estados de la República, la sequía fue 
el principal factor de pérdida para las unidades de producción agropecuaria activas 
del país; ese mismo estudio indica que de los factores climáticos asociados con el 
agua, la sequía fue el factor de daño fundamental en casi todos los estados, salvo 
Tabasco, que tuvo problemas por inundaciones. En 2016, con datos de la Encuesta 
Nacional de los Hogares (ENH), el 7 % de la población mexicana no recibía agua en 
tubería y debía de conseguirlo por otros medios; por otra parte, datos de 2021 del 
Censo Nacional de Gobiernos Municipales y Demarcaciones Territoriales de la 
Ciudad de México, indicaron que un 0.4 % no recibía agua de la red pública. El Valle 
Edomex, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000161nc.pdf 
 
Crimen y castigo / La derrota de Álvarez-Buylla en el gobierno/ Columnas 
Políticas 

La directora de Conahcyt dio la última batalla y defendió en conferencia de prensa 
que un comunicado de prensa de la secretaría de Economía junto a otras 
dependencias no podía cancelar el decreto presidencial de la prohibición del 
glifosato. Pero el lunes por la mañana, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
confirmó la cancelación del decreto porque Conahcyt no ha terminado su 
investigación que demuestra que sí hay alternativas viables de bioherbicidas que 
permitan prohibir el glifosato. El Universal, 25 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001726nc.pdf 
 
El Espectador / La escasez de agua es real / Hiroshi Takahashi 
La significativa disminución en la disponibilidad de agua que hay en México, 
señalada y analizada diariamente por especialistas nacionales e internacionales, 
pero principalmente por los mexicanos afectados en cientos de colonias, se colocó 
rápidamente como uno de los temas prioritarios en las actuales campañas 
electorales, sobre todo entre los candidatos a gobernar la Ciudad de México. El Sol 
de México, 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000509nc.pdf 
 

POLÍTICA 
 
Recuperar seguridad compromete Claudia Sheinbaum 

Vamos a seguir ayudando a Zacatecas, vamos a apoyar en obras hidráulicas, en 
infraestructura para carreteras, estatales federales y vamos a seguir haciendo de 
México, el mejor país del mundo", agregó. Así mismo, ante el pueblo de Loreto, 
puntualizó que en su gobierno no solo se van a garantizar programas como la 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000161nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001726nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000509nc.pdf
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pensión para adultos mayores o la beca para jóvenes, sino que además se 
consolidará el apoyo al campo, continuando con iniciativas como "Sembrando Vida", 
pero además fortaleciendo los precios de garantía para blindar al campo mexicano 
de situaciones como la sequía. El Independiente, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000513nc.pdf 
 

Dos nuevas rutas de tren en Aguascalientes, anuncia Claudia Sheinbaum 

Además, anunció, ante medios locales y nacionales, algunos proyectos que 
ayudarán a cubrir las grandes necesidades de Aguascalientes como es el caso del 
abasto del agua, para lo cual expuso se implementará un Plan Nacional Hídrico, que 
incluye el uso eficiente del agua en la agricultura, la tecnificación del campo, la 
implementación de nuevos proyectos de abastecimiento de agua, reforestaciones 
y modificación de la Ley de Aguas. Uno más uno, 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000124nc.pdf 
 

Promete Lucy Meza rescatar del abandono el campo de Morelos 

En mi primer año de gobierno inyectamos 500 millones de pesos para rescatar del 
abandono al campo de Morelos", señaló la candidata del cambio, Lucy Meza, al 
anunciar el Plan Emiliano Zapata para la reactivar la economía agropecuaria, mismo 
que será firmado en los próximos días ante los productores morelenses. Ante más 
de dos mil personas que la acompañaron en los municipios de Xoxocotla, Zacatepec 
y Jojutla, Lucy Meza se comprometió con las mujeres y hombres del campo a 
generar la mayor inversión pública para reactivar la economía agropecuaria. El Día, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000097nc.pdf 
 

Supervisa planes a favor del campo 

El gobernador de Durango, Esteban Villegas, supervisó la continuidad de los 
programas en favor del campo en Gómez Palacio y Lerdo. "Estos programas no se 
daban antes, y ya no los vamos a soltar, porque, aunque el año sea complejo por el 
estiaje, hay que sembrar y estar preparados; nosotros como Gobierno estaremos 
pendientes para ayudar a que la gente siembre más y en espera de la lluvia", señaló. 
Acompañado de otros funcionarios, el mandatario adelantó que se está buscando 
la forma de bombardear las nubes en caso de que 110 lleguen las lluvias, así como la 
construcción de más bordos de abrevadero. Excélsior, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001403nc.pdf 
 

Buscan asegurar una agroindustria eficiente y sostenible 

La candidata a la gubernatura del PAN-PRI-PRD, Libia Dennise García Muñoz Ledo, 
presentó sus propuestas para el campo ante los integrantes del Consejo Estatal 
Agroalimentario de Guanajuato, A.C. (CEAG), con quienes dialogó de las acciones 
para asegurar que la agroindustria sea sostenible y productiva. Se comprometió a 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000513nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000124nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000097nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001403nc.pdf
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trabajar para llevar el campo al siguiente nivel, no solo con semillas y fertilizantes, 
sino con innovación tecnológica para priorizar la sustentabilidad, eficiencia y el uso 
de recursos hídricos. El Universal, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001508nc.pdf 
 

Jalisco, gigante agroalimentario 

Es irrazonable que el gobierno federal haya abandonado al campo, sostuvo el 
candidato por Movimiento Ciudadano a la gubernatura de Jalisco, Pablo Lemus. 
Ante habitantes de Hostotipaquillo, Ameca, San Martín Hidalgo y Magdalena, se 
comprometió a brindar créditos para la renovación de maquinaria. "Vamos con 
apoyos directos (para) los productores cañeros, de maíz, de agave. Jalisco tiene 8 
por ciento de la población (nacional), pero aquí se produce el 16 por ciento de todo 
el país", señaló. El Heraldo de México,  23 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000475nc.pdf 
 

INE investiga a Córdova por 400 mdp; revira: hay intención política 

El contralor en funciones del INE, Luis Osvaldo Peralta, señaló que durante la 
administración del exconsejero presidente Lorenzo Córdova se registraron 
probables daños al erario por más de 400 millones de pesos y dijo que hay diversas 
denuncias en curso contra "los más altos funcionarios". En reunión con integrantes 
de la Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados, Peralta indicó que si 
encuentran responsabilidad administrativa para servidores públicos en activo se 
podría llegar a la destitución e inhabilitación. En respuesta, Córdova acusó que las 
declaraciones del contralor son sesgadas y tienen intencionalidad política. El 
Universal, P.p 1-5 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001389nc.pdf 
 

Tumban a mandos de policía en CDMX 

Una protesta de la tropa policial provocó ayer la destitución de dos jefes policiacos 
del agrupamiento Fuerza de Tarea Zorros. Los policías reclamaron abusos y 
hostigamiento laboral y se plantaron frente a las instalaciones de la Unidad de 
Policía Metropolitana en Avenida Canal de Chalco, en Tláhuac, para exigir la salida 
de Oscar Mayén Alejandre, director del agrupamiento Fuerza de Tarea Zorros, y del 
subdirector, Ricardo Ríos Rosales. A los inconformes se les ofreció establecer una 
mesa de negociación para discutir los conflictos laborales en la corporación, pero se 
negaron y advirtieron que sólo levantarían el paro hasta que fueran destituidos 
Mayén y Ríos. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001144nc.pdf 
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Declaran en Ecuador non grata a embajadora mexicana 

El gobierno de Ecuador declaró ayer persona non grata a la embajadora de México 
en Quito, Raquel Serur. La medida se da en respuesta a las "recientes y muy 
desafortunadas declaraciones del presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador, sobre las elecciones de 2023 en el Ecuador y el asesinato del ex candidato 
presidencial Fernando Villavicencio", de acuerdo con la cancillería del gobierno 
ecuatoriano encabezado por Daniel Noboa. Las autoridades del país sudamericano 
no detallaron si hay un plazo definido para que Serur deje Ecuador, como suele 
suceder en estos casos, ni citaron las declaraciones precisas de López Obrador que 
causaron molestia. La Jornada, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024000899nc.pdf 
 

Replanteará seguridad para los candidatos 

La mesa de seguridad para candidaturas, que conforman el gobierno federal, los 
gobiernos locales, el INE, las Fuerzas Armadas y de seguridad local decidió, en su 
reunión de ayer jueves, replantear el protocolo de seguridad que ofrecen a las 
candidaturas que solicitan protección, luego del asesinato de la candidata de 
Morena a la Alcaldía de Celaya, Gisela Gaytán. Así lo comentó la consejera presidenta 
del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, quien agregó que se 
reconfiguraría el protocolo con la inclusión de nuevos criterios, incluso, en los niveles 
de protección, para considerar a más candidaturas en los niveles medios y altos. 
Excélsior, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_05042024/05042024001237nc.pdf 
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ES CIERTO: con los hijos, no. Resulta pertinente
el llamado de varios actores, incluid'os Andrés
Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum,
para no usar a las familias como blancos políticos.
Esto luego de la exhibida que le dieron los morenistas
al hijo de Xóchitl Gálvez.
HAY QUE SEPARAR el grano de la paja. Es decir,
una cosa es la vida privada de los familiares de
los funcionarios o candidatos y usarla como
arma política; y otra cosa, muy diferente, es
cuando los familiares tienen también una vida
política e incluso son señalados de estar metidos
en la gestión de recursos públicos.
AHÍ la lógica y la propia ley no permiten hacerse
de la vista gorda: sea hijo, prima, hermano, esposo
o cualquier familiar de un funcionario público quien
está haciendo negocios irregulares a cargo del erario,
no puede haber inmunidad... para que no haya
impunidad.

SI BIEN el hijo de la candidata opositora había
sido nombrado coordinador de atención a jóvenes
en la campaña, lo que lo colocaba en la palestra
pública, el incidente mostrado en el video habría
ocurrido en abril de 2023 cuando las campañas no
empezaban. Y no es lo mismo salir hasta las manitas
del antro, que meter las manitas en contratos.

LA morenista Alma Alcaraz anda haciendo
proselitismo sobre el ataúd de su compañera Gisela
Gaytán. La aspirante a la gubematura de Guanajuato

grabó un video que tuvo amplia difusión en redes
sociales... pero por medio de una campaña pagada.
Es decir, a la candidata no le importó colgarse
del asesinato de la candidata a Celaya con tal
de seguir promoviéndose.

• • •

MÁS DE UNO se pregunta por qué Adán Augusto
López pasó de ser el "hermano" del Presidente,
el presidenciable que más gastaba, a convertirse
en el coordinador de la campaña por la gubematura
de Morelos.

O LO MANDARON a reforzar el trabajo en una
entidad que tiene muy maltrecha Cuauhtémoc
Blanco o le dieron una oportunidad de disfrutar
del sol en la ciudad de la eterna primavera.
HACE POCO más de un mes, el tabasqueño fue
ratificado como coordinador político de la campaña
presidencial de la 4T, cargo que supuestamente
venía desempeñando desde noviembre, tras perder
la nominación ante Claudia Sheinbaum.

SIN EMBARGO, dentro del equipo morenista se
comenta que Adán Augusto nomás no ha levantado
el vuelo desde que dejó de ser corcholata presidencial.
EL PUNTO ESTÁ en que la candidata opositora,
Lucy Meza, anda haciendo amarres importantes
con los afectados por la mala gestión de Cuauhtémoc
Blanco, por lo que si la morenista Margarita
González pierde la elección, los bonos de Adán
Augusto quedarán muy bajos.
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Estados violentos
"Deja de culpara los demás.

¡Detente! Deja de ver por la ventana
y mira en el espejo".

\ Eric Thomas

El presidente López Obrador vive
en un mundo extraño en el que
la mejor forma de combatir la

violencia es asistir a reuniones buro
cráticas muy temprano cada mañana y
donde los gobernadores son culpables
de la inseguridad si son de la oposición,
pero no si pertenecen a su movimiento
político.

Este 3 de abril declaró sobre Guana
juato, el estado donde dice que "gobier
na," pero no manda" Diego Sinhue Ro
dríguez Vallejo: "Es muy lamentable lo
que sucede en Guanajuato desde hace
años. Tienen el primer lugar en homici
dios, y pues es un asunto cotidiano, nada
más que los medios de manipulación
no tratan el tema".

La afirmación, sin embargo, es fal
sa. Guanajuato es un estado con una
tasa de violencia muy importante, pero
no es el primer lugar en homicidios do
losos. En el último reporte del INEGI
sobre homicidios en el país, de 2022, el
estado más violento es Colima, gober
nada por la morenista Indira Vizcaí
no Silva, con 113 homicidios por cada
100 mil habitantes; el segundo lugar es
Zacatecas, del morenista David Mon
real, con 87; en tercero está Baja Cali
fornia, de la morenista Marina del Pilar
Ávila, con 70; y solo en cuarto aparece
Guanajuato, con 68.

Los datos del INEGI, si bien son
del 2022, son los más confiables por
que proceden de las estadísticas más
completas, incluyendo los certificados
de defunción No obstante, tampoco
las cifras más recientes del Secreta
riado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública colocan a Gua
najuato en primer lugar de homicidios.
En este 2024, hasta el 20 de marzo, Co
lima sigue siendo la entidad más vio
lenta, con 14.69 homicidios por cada
100 mil habitantes, seguida de Morelos,
gobernada hasta hace unos días por
Cuauhtémoc Blanco, con 13.5. Baja Ca
lifornia está en tercer lugar, con 10.19,
y después siguen Chihuahua, de la pa
nista Maru Campos, con 8.66; Guerre
ro, de la morenista Evelyn Salgado, con
8.35; y. Sonora, del morenista Alfonso
Durazo, quien fue secretario de Segu
ridad Ciudadana federal, con 8.1. Gua
najuato se encuentra en séptimo pues
to, con 742 homicidios por cada 100
mil habitantes, muy lejos del primer
lugar (Reforma, 4042024).

El Presidente se precia de asistir a
una junta de gabinete de seguridad to
dos los días a las 6 de la mañana y afir
ma que esto explica su supuesto éxito
contra la inseguridad. Este 3 de abril
dijo: "Hay muchos gobernadores que
no van a estas mesas. Un caso es el de
Guanajuato, y el fiscal de Guanajuato
va, ha ido a la mitad de las mesas. El
que va más es el secretario de Seguri
dad, pero no van, cuando es un asun
to prioritario fundamental". No hay
razón para pensar, sin embargo, que

asistir a una junta burocrática diaria
ayude a derrotar la inseguridad o la
violencia Por otra parte, el gobernador
Cuauhtémoc Blanco faltó a 310 de 345
mesas de seguridad, del 16 de julio de
2019 al 30 de diciembre de 2022, según
el centro Morelos Rinde Cuentas, pero
AMLO no lo ha cuestionado porque es
aliado y no opositor.

Yo le reconozco al Presidente que
ha habido un descenso en este sexenio
en los índices de homicidios y otros
delitos, pero dudo que esta baja, la cual
no borra el hecho de que el actual es
ya el sexenio más violento de la histo
ria, haya sido producto de horasnalga
en juntas burocráticas. La inseguri
dad, además, no es un problema que
solo sea culpa de los gobernadores de
oposición, pero no de los aliados o del
gobierno federal. El tema debe ser es
tudiado sin ánimo político, pero lo pri
mero es conocer bien los datos, y estos
no nos dicen que Guanajuato, o algún
otro estado gobernado por la oposición,
sea el más violento de México.

• COLATERALES
Supongo que pensaron que el video
de Juan Pablo Sánchez Gálvez, hijo de
Xóchitl Gálvez, noquearía a la candi
data, pero no funcionó. Tanto el joven
como la candidata ofrecieron disculpas,
mientras que la esposa del Presidente,
Beatriz Gutiérrez Müller, pidió a los
políticos: "jueguen limpio", no sigan
convirtiendo a los familiares en "daños
colaterales" de la política
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Tres Bocas
Tenía la esperanza de que
se difiriera más el inicio

de operaciones de la nueva
refinería, para evitar que \
se abra otro agujero negro
de pérdidas económicas
a nuestro cargo.

Pediría que a esa nueva
refinería la llamásemos Tres

Bocas, por el fenomenal
costo que implicará, dizque
buscando mayor soberanía
energética, cuando todos
menos uno sabemos

que esa solo se consigue
mediante una labor eficiente
en el sector.

José Manuel

Colmenares Grunberger
Miguel Hidalgo,

Ciudad de México
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Un premio
Contrariamente a lo que mu

chos piensan, Dios es bueno.
Ese misterio al que llamamos

Dios igual lo podemos llamar Vi
da no es sañudo juez castigador que
escudriña las almas de los hombres
para encontrar en ellos culpas y pe
cados. Es amoroso creador que bus
ca el bien de sus criaturas, aun por
caminos que a veces no entendemos.
¿Cómo podemos entender a Dios? Si
no podemos entender el Poema de
Parménides, o "El ser y el tiempo",
de Heidegger; si a veces no podemos
entender a nuestra pareja o a nuestro
hijo, menos podremos entenderlo a
él. En ocasiones nos da golpes muy
duros, eso es cierto. Nos envía la des
gracia, la enfermedad, la muerte de la
persona a quien amamos. Pero hemos
de recibir esos chingazos con perdón
por la palabra, poco filosófica con el
mismo talante con el que gozamos sus
caricias: la compañía de los nuestros;
la amistad del amigo; los tranquilos
ratos que pasamos en la agradable
compañía de nuestra soledad; la bue
na vianda y el buen vino; la canción y
el verso; los breves instantes en que
se posa sobre nosotros esa frágil y fu
gitiva mariposa, la felicidad... Han de
saber ustedes que de pronto Diosito
busca algún pretexto para enviarme

a Mérida Sé entonces que sin darme
cuenta hice algo bueno, y estoy reci
biendo mi premio. Hace unos días el
. pretexto fue la Feria Internacional de
la Lectura Yucatán Mis cuatro lecto
res se habrán percatado de que ese
encuentro no es Feria del Libro, sino
de la Lectura Atinado es el nombre,
pues el libro que no se lee es un ob
jeto inerte, inanimado; silencioso pa
pel; materia nada más. Igual podría
ser una piedra o un pescado muerto.
Cuando alguien cualquiera lee un
libro cualquiera, ambos cobran vi
da El papel se vuelve libro; el lector se
hace humano. Feria de la Lectura es la
de Yucatán; algo más que mera Feria
del Libro. Es Feria de la Vida del Libro.
Yo estuve ahí. El Diario de Yucatán,
mi casa de trabajo en Mérida desde
hace más de medio siglo, publicó en
su primera página "Catón arrasa en
la Filey", y reseñó: "Muy a su estilo y
ante un público que atiborró la sala y
lo recibió con multitudinario aplau
so, el escritor y periodista Armando
Fuentes Aguirre, 'Catón', presentó su
libro México en mí'. Considerado el
editorialista más leído del país, según
dijo María Teresa Mézquita, directo
ra de la Filey, Catón comentó que sus
lectores lo habían ungido 'con el santo
sacramento de la bondad humana'...".

Al final di las gracias al Diario de Yu
catán, al cual debo el ser conocido en
la península y más allá de ella; a Dia
na, del Grupo Planeta, mi editora, y a
su amabilísimo y eficiente personal;
a mis adorados hijos: Luly, que con
sabiduría y amor cuida los textos que
entregaré a la imprenta, y Javier, ángel
de la guarda y alegre compañía en mis
viajes. Muy especialmente, gracias a
mis cuatro lectores, para quienes es
cribo, para quienes vivo. Más de 300
libros firmé, según los excelentes chi
cos y chicas edecanes que me apoya
ron tan amablemente. La memoria se
engalana con el rico sabor de la cocina
yucateca y con el cantarín acento de
los meridanos. Por todo eso, Laus Deo.
Esto es decir a la manera agradecida
de antes: "Alabado sea Dios"... "Paga
ré el doble de lo que cobran, pero ha
de ser como yo quiera". Pensaron las
mujeres de aquella mancebía que el
hombre que les hacía tal ofrecimien
to gustaba de alguna perversión, y se
negaron a acompañarlo al cuarto. Sin
embargo una de ellas, necesitada del
dinero, accedió a ir con él. Media ho
ra después salió de la habitación pro
firiendo maldiciones. "¿Cómo quería?"
le preguntaron las otras, intrigadas.
"Igual que todos bufó la suripanta
pero fiado"... FIN.
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Su nombre: Héctor Armando Martínez
Martínez.

Su ciudad y su casa: Monterrey.

Su amor más grande: su familia.

Su corazón: enorme, tanto que se
necesitaba un cuerpo alto y robusto
para poder llevarlo.

Sus cualidades: ¿podrán darme todas las
páginas del periódico para enumerarlas?

Su principal característica: la generosidad.
Gustaba de la música, y del sentimiento
que con ella va. Gustaba de la amistad.
A quienes tuvimos la fortuna de gozar
su trato nos llenaba de dones. Nos llenó,
sobre todo de recuerdos.

Su vida fue de trabajo, y su trabajo dio
la vida a muchos. Empresario exitoso,
alcanzó alturas elevadas, pero jamás
perdió la sencillez de sus orígenes,
modestos, casihumildes.

Héctor Armando Martínez Martínez.
Para quien fue como él no existe ausencia.
Seguirá con nosotros, como siempre,
y sentiremos su abrazo. Como siempre.

¡Hasta mañana!...
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Desafíos
para la juventud
La juventud, en general, tie
ne una mejor vida hoy que
la que se tenía en siglos an
teriores y cosecha lo que
sembramos generaciones
pasadas en términos de li
bertad, derechos y apro
piación de espacios. Y, sin
embargo, enfrentan com
plejidades que nunca imagi
namos. Antes pensaba que
cada generación llegaba al
mundo equipada con lo ne
cesario para adaptarse a los
retos que habría de enfren
tar en el curso de la vida
Al fin y al cabo, me decía, a
cada una le toca sortear sus
propias circunstancias. Ade
más, las normas sociocultu
rales estaban ahí para brin
dar cierta directriz de por

dónde andar y cuáles eran
las responsabilidades a asu
mir en cada etapa de la vida

Estas normas, siempre
imperfectas, se modifica
ban en el tiempo de manera
paulatina y a veces, imper
ceptible Sin embargo, la ra
pidez con la que se suceden
los cambios hoy en día me
hace cuestionar lo que antes
daba por sentado. Siguiendo
el pensamiento de Zygmunt
Bauman, vivimos en la era
de la modernidad líquida y
lo que antes brindaba cierta
coherencia, hoy choca con
una realidad que cambia
vertiginosamente, más rápi
do que en cualquier genera
ción pasada.

Los jóvenes, saturados
de información, conocen en
tiempo real sobre los ho
rrores de guerras, genoci
dios y violencia; la escasez
de los recursos naturales, las
hambrunas, la migración y
el calentamiento global. Así
también vivieron la pande
mia más allá de su entorno,
sintieron el miedo genera
lizado y entienden sobre el
sufrimiento que ha dejado
a su paso porque ellos mis
mos fueron y continúan
siendo víctimas, como vícti
mas son también de la cre
ciente violencia en el país.

Con datos del INEGI,
de enero a junio de 2021,
durante la ola más mortífe
ra de la pandemia, la muer

te por Covid19 ocupó el
primer lugar entre los 35 y
44 años de edad, y el terce
ro entre los 25 y 34 años. En
el mismo periodo, pero del
2023, los homicidios ocu
paron el primer lugar co
mo causa de muerte entre
los mismos grupos de edad,
de 25 a 44 años. Además, la
irrupción que los avances
tecnológicos y la inteligen
cia artificial están tenien
do en sus vidas, les provoca
cierta fascinación, pero tam
bién les plantea enormes
cuestionamientos sobre lo
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que traerá para su futuro.
Esto puede explicar los

crecientes niveles de es
trés y ansiedad a nivel glo
bal. La OMS informó en el
2022, que la prevalencia de
ansiedad entre la juventud
se había incrementado en
un 25%. Factores como el
miedo, la precariedad labo
ral, la falta de certidumbre
y la acumulación de pérdi
das llevan a muchos jóve
nes a perder el sentido de

vida y pertenencia. Algunos
se hacen preguntas como,
¿tendrá sentido echar raíces
en un lugar si tal vez maña
na cuando abra el grifo no
saldrá ni una gota de agua?
¿qué propósito tiene estu
diar una carrera si mañana
las máquinas podrían sus
 títuirme? o ¿será ético traer
hijos a un mundo amena
zado por el calentamiento
global, los desastres natura
les y probables futuras pan

demias?
El futuro del mundo

está en sus manos y una de
nuestras tareas como socie
dad, es cuidar de su salud
mental y ayudarlos a forta
lecer su capacidad de resi
liencia Aun cuando ya exis
ten servicios de apoyo, son
insuficientes. Las escuelas,
centros comunitarios, igle
sias y centros de salud de
bieran contar con progra
mas de psicoeducación que

funcionen como preventi
vos y otros, destinados a in
tervenir en casos de crisis.
Una intervención tempra
na ofrece la contención que
la persona en crisis requie
re para identificar y utilizar
sus recursos psicosociales,
aumentar su ventana de to
lerancia y disminuir así el
riesgo de desarrollar cua
dros más complejos, que re
quieran de intervenciones
más especializadas.
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EN LA POLÍTICA,
algunos candidatos así
como dicen una cosa
dicen otra...

Y EL BOTÓN de
muestra lo pone
Salomén Chertorivskt
al defender
intensamente a
las candidatas al
Senado, Alejandra
Básales y Sandra
Cuevas, y hasta retar a
comprobarles un sólo
acto de corrupción o
de abuso de autoridad
de las aspirantes.

TAL VEZ ya se le borró
la memoria, porque
el año pasado Cuevas
ejerció abuso de

autondad contra él

mismo al no permitir
que Movimiento
Ciudadano pintara
una barda en la
Colonia Condesa.

VAYA QUE cambian

las opiniones con los
tiempos electorales...
¿o será un homenaje a
la Chimoltrufia?

• • •

MUY ENCENDIDOS

quedaron los ánimos
en la sesión ordinaria

de ayer en el Congreso
de la Ciudad de

México. Todo por
culpa de las campañas
de diputados.

EN UNA esquina
estaba Martha Ávila,

coordinadora de

Morena, y en la otra
Aníbal Cáñes, de
Acción Nacional.

AMBOS SE

AFERRARON para
demostrar quién va
a ganar el Distrito
28, por el que los dos
compiten.

ESO SÍ, ninguno
desaprovechó la
sesión a distancia:

Ávila para hacer
recorridos y Cáñez
para presumir su
camisa de campaña.
Muchos ya esperan el
segundo round...
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El voto en postración,
un esfuerzo de inclusión
A partir del principio de igualdad con
signado en nuestra Carta Magna, las
instituciones electorales en México tie
nen como mandato garantizar el ejerci
cio pleno de los derechos políticoelec
torales de todas las personas, sin im
portar su condición económica, social,
raza, credo, género, ideología, etcétera

Ese propósito tuvo la última refor
ma a la normativa electoral de la Ciu
dad de México, encaminada a garanti
zar que las personas en estado de pos
tración puedan ejercer su derecho al
voto. Esta circunstancia se identifica
como "un abatimiento por enfermedad
o aflicción, es decir, que una persona no
es capaz de hacer ciertas actividades o
movilizarse por su cuenta de forma per
manente derivado de alguna discapaci
dad certificada médicamente" (Código
de Instituciones y Procedimientos Elec
torales de la Ciudad de México, Art 4).

La garantía del voto para las perso
nas en estado de postración es un claro
esfuerzo de inclusión, ya que su prin
cipal objetivo es respetar los derechos

políticos de aquellas personas que, por
motivos de discapacidad o limitación
física, no puedan presentarse en una
casilla el día de la jornada electoral.

Los requisitos por los cuales se ma
terializa esta progresividad de dere
chos para este tipo de personas son:

a) Estar inscritas en la lista nomi
nal de electores o solicitar la emisión
de la credencial para votar conforme a
lo dispuesto en la legislación electoral
(Art 141 de la Ley General de Institu
ciones y Procedimientos Electorales).

b) Anexar documentación médica
que certifique su discapacidad.

c) Manifestar su intención de ejer
cer su voto anticipado.

d) Que su solicitud resulte dictami
nada como procedente.

Para asegurar el cumplimiento del
derecho al sufragio de las personas en
estado de postración, se establece la
obligación de las instituciones electo
rales tanto del Instituto Nacional Elec
toral como del Instituto Electoral de la
Ciudad de México para implementar

las medidas necesarias para facilitar su.
participación en los comicios.

Es preciso mencionar que el Insti
tuto Nacional Electoral (INE) ha reali;
zado la credencialización de personas
en esta situación con módulos móviles,
así como posteriores visitas para pro
porcionarles información para ejercer
su derecho políticoelectoral desde su
domicilio. De igual forma se acudirá
con la documentación electoral corres
pondiente para que emitan su voto.

Se trata de un esfuerzo importan
te para que este grupo de población
vulnerable, 524 personas en el caso de
la Ciudad de México, pueda emitir su
voto de manera anticipada del 6 al 20
de mayo de 2024, para elegir a quienes
ocuparan diversos cargos de elección
popular, como son Presidencia de la
República, senadores, diputados fede
rales, Jefatura de Gobierno diputados
locales, alcaldías y concejalías.

Finalmente señalar que la inclu
sión de todas las personas en los proce
sos democráticos es un viejo anhelo en
nuestro País; ello ha implicado trans
formar esquemas legales, políticos y so
ciales para ampliar, fortalecer y garanti
zar el ejercicio de los derechos político
electorales de todas las personas. En el
caso del voto de personas en estado de
postración, es un avance impulsado por
una visión progresiva de los derechos
humanos que permite la inclusión de
grupos vulnerables, fortaleciendo la ca
lidad de la democracia mexicana.

•CONSEJERA PRESIDENTA DEL IECM
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¿Quién ganará
el debate?

El domingo es el pri
mer debate presi
dencial.

¿Quién lo ganará? ¿Có
mo podría ser?

Primero, ojalá no sea
como aquel debate de sep
tiembre de 2020 entre el
Sr. Naranja y Biden. Si no
lo recuerdan se los resumo:
fue más bien una función de
la WWE. 100 como show y 0
en contenido.

Y, sin embargo, pudiera
ser idéntico.

Porque al igual que en
Estados Unidos, en México
reina la polarización que pro
mueven los populistas.

Debatir bien es clave
en la era de la disrupción.
Tiempos donde la innova
ción es clave para triunfar.
Porque está demostrado que
la creatividad se da cuando
un equipo heterogéneo dis
cute bien

Como bien decía Charlie
Munger, el socio de Warren
Buffett: "Nunca me permito
tener una opinión de algo en
lo que no conozca los argu
mentos de la otra parte me
jor que ellos mismos".

Sabiduría pura
Hoy en día se discute to

do y en todas partes. Y cuan
do no se discute, se persuade
(al cliente, jefe, pareja o hijo).
Y tanto discutir como persua
dir implican convencer.

¿Cómo discutir bien?

Primero, identificando
cómo se puede discutir.

"Hay 3 modelos. El dia
léctico ve a la discusión co
mo una guerra, el científi
co demuestra la valía de
un argumento y el de ac
tuación busca convencer a
una audiencia", comenta el
filósofo Dan Cohén en una
charla de TED (vela en nues
tros sitios).

El profesor del Colby
College explica que, por
desgracia, el modelo con

frontacional es por mucho
el más común: "Polariza y
privilegia tácticas sobre es
trategia". Y dificulta lograr
acuerdos. Es el que reinó en
aquel debate de septiembre
de 2020... y en muchos otros.

Lo ideal es evitar es
tas "discusiones guerre
ras" que humillen al con
traria Y, sin embargo, uno
no siempre controla el am
biente o a la contraparte.
Se pueden tener las mejores
intenciones... y luego se para
enfrente un narcisista ana
ranjado... o tropical.

¿Qué hacer? El excelen
te blog FarnamStreet cita a
Kathryn Schulz, autora de
"Equivocarse: aventuras en el
margen de error".

"Cuando alguien no está
de acuerdo con nosotros, lo
primero que hacemos es asu
mir que son ignorantes, que

les falta informacióa Y les
compartimos la nuestra Si
después de hacerlo, siguen
en desacuerdo, pensamos: es
un idiota".

Un camino que lleva a
gritos y sombrerazos. Pero
si compartir información
no logra un debate cons
tructivo, otra alternativa es
pedir a la contraparte que
explique cómo funciona su
postura.

Apúntale Xóchitl, ¡por
que las ideas de la 4T nada
más no funcionan!

Este pequeño truco pue
de flexibilizar al más terco o
en un debate presidencial, al
menos evidenciarlo(a).

Para concluir, aquí te
van las "10 reglas de oro"
del libro "Como discutir"
de Jonathan Herring (to
mados de Business Inader):
1. Prepárate. Conoce los
puntos básicos de tu postu
ra Escríbelos, desmenúzalos
y enumera tus argumentos.
2. Entiende cuándo discutir
y cuándo retirarte. ¿Es el
lugar adecuado? ¿La contra
parte correcta? ¿Hay una so
lución? OJO, a veces lo mejor
es no discutir.
3. Qué y cómo. Lengua
je corporal, palabras y tono
afectarán la efectividad de tu
argumentación
4. Escucha y escucha. Lo
que se dice y cómo se dice.

5. Sé un maestro al respon
der. Cuestiona 3 cosas: su
puestos, las conclusiones de
rivadas de los mismos y el
peso de un punto en que la
contraparte tenga razóa
6. Ojo con trucos dilatorios.
Como el uso de estadísticas
irrelevantes, ataques perso
nales, preguntas capciosas o
disyuntivas falsas.
7. Desarrolla habilidad
para discutir en público.
Sencillo y claro. Breve y sin
apresurarse.
8. Aprende a discutir por
escrita Claridad y no "rollos
elegantes". Conciso, preciso
y al grano. Fácil de entender.
9. Resuelve atorones. Sé
creativo, busca otro ángu
lo. ¿Se puede presionar a la
contraparte? ¿Ceder ambos
un poco?
10. Mantén la relación. ¿Qué
tan importante es ganar? Hu
millar o arrinconar al contra
rio afectará diálogos futuros.

Finalmente, para un
debate electoral: prepara
frases matonas (esas ga
nan debates), piensa rápi
do y contragolpea y nunca
pierdas la cordura, porque
seguro pierdes el debate.

¿Quién ganará el debate?
Ojalá que Xóchitly por

knockout— porque Claudia
con no perder, gana.

¿Y Álvarez Máynez
sacará sus palomitas como
Chertorivski?
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Lo bueno y lo preocupante
de la estrategia anticorrupción
ríp .mhpínhnuin

Esta semana la candidata a la
Presidencia Claudia Shein
baum presentó la Estrategia

Nacional Anticorrupción, de la ma
no de Javier Corral, miembro de su
consejo asesor. Se trata de una serie
de propuestas transversales para
combatir de manera integral el pro
blema de la corrupción.
La propuesta distancia a la can

didata de la postura mantenida du
rante este sexenio, en el que la fi

gura del presidente se ha engido
como la representación del reme
dio a los problemas sociales. Shein
baum parte de la premisa de que no
basta con tener gobernantes ho
nestos —sustituyendo así la posi
ción de AMLO basada en los bue
nos deseos y la altura moral— para
presentar una agenda más técnica
y con políticas concretas.
Quizás la propuesta más suges

tiva es la creación de la Agencia Fe
deral Anticorrupción, que tendría
como objeto la investigación, per
secución y sanción de funcionarios
públicos y contratistas, en casos de
corrupción. En el mismo sentido, la
conformación de fiscalías y tribu
nales especializados en la materia,
abonarían al fortalecimiento y con
solidación de un aparato institucio
nal con mayor capacidad para ha
cer frente a la corrupción.
Como parte de la mejora en los

mecanismos de investigación y
sanción de actos de corrupción, la
estrategia contempla una serie de
acciones complementarias. Prime
ro, la transformación digital en las
organizaciones gubernamentales
reduciría las interacciones entre
particulares y servidores públicos,
disminuyendo los espacios para el
soborno o la extorsión. Segundo, la
capacitación, profesionalización, y
coordinación entre autoridades fa
cultadas para la función antico
rrupción facilitaría la detección y el
combate en contra de los casos que
surjan. Al respecto, se prevé tam
bién un esauema nacional de de

nunciantes de corrupción que,
además del anonimato y la protec
ción que otorga la Secretaría de la
Función Pública (SFP) actualmen
te, ofrezca incentivos, como las re
compensas. Tercero, una reforma
constitucional y legal que dé sus
tento a la política anticorrupción
que se plantea. Si bien todas ellas
son positivas y necesarias, es un
error creer que un problema sisté
mico como la corrupción se va a so
lucionar nada más por crear leyes o
políticas. Hace falta implementar
las regulaciones existentes, co
brando por ejemplo los 2.5 mdp de
multas sin saldar impuestas por la
SFP a empresas por violar las leyes
de las comoras públicas en los úl

timos 20 anos, además de sancio
nes visibles y emblemáticas.
Otra cuestión preocupante es que

el modelo de implementación pro
puesto para la Agencia tederal An
ticorrupción la vuelva dependiente
del Ejecutivo Federal, ya que queda
ría supeditada al control y los inte
reses de una rama del gobierno cuya
estructura estaría encargada de fis
calizar. La efectividad del combate a
la corrupción conlleva necesaria
mente la consolidación de institu
ciones independientes e imparcia
les, con suficiente capacidad técni
ca, económica e institucional para
realizar sus funciones.
La estrategia anticorrupción de

Sheiunbaum llega en el momento
perfecto, esperemos que, de resultar
ganadora, el nuevo sistema antico
rrupción sea implementado cabal
mente y no se quede en lo meramen
te declarativo. Difiero con la idea de
que la corrupción "no es un asunto
cultural"; está tan arraigada en las y
los mexicanos, que muchas veces
pasa inadvertidayla mayoría de ellas
permanece indemne. México es un
país de leyes, ojalá el siguiente go
bierno trabaje para que se convierta
en un país donde impere la ley. •

(3)EuniceRendon

De resultar ganadora, espere
mos que el nuevo sistema sea |
implementado cabalmeñte^WM
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BAJO
RESERVA

Adán Augusto, firme en el equipo
de Sheinbaum
::::: Más de un mal pensado creyó que habían
bajado de la campaña presidencial de la candi
data de Morena, Claudia Sheinbaum, al exse
cretario de Gobernación, Adán Augusto Ló
pez. El tema comenzó luego de que la candida

ta morenista al gobierno de
Morolos, Margarita González
Saravia, publicó en sus redes
un video en el que daba la
bienvenida a don Adán en el
área de coordinación política
de su campaña. Don Adán fue
designado por la candidata
Sheinbaum como el coordina
dor político de su campaña,
cargo que mantiene según
confirman en el equipo de do

ña Claudia. Aseguran que el también expresi
denciable hará una labor doble, ya que atenderá
la campaña presidencial al mismo tiempo que
la de la gubernatura de Morelos.

La Doctrina AMLO sustituye a la
Doctrina Estrada
::::: Pese a que había prometido que aplicaría la
política de no intervención en asuntos internos
de otros países, el presidente Andrés Manuel
López Obrador sigue opinando y enemistándose
con gobiernos de naciones latinoamericanas. Pri
mero fueron Perú y Bolivia, gobiernos a los que
criticó por la forma en que fueron echados del

poder sus respectivos presiden
tes. Recientemente intercambió
adjetivos con el presidente de
Argentina, Javier Mflei, y si no
hubo rompimiento de relacio
nes, nos hacen ver, fue por los
buenos oficios de la canciller
Alicia Báicena Ayer, el gobier
no de Ecuador consideró perso
na non grata a la embajadora
mexicana en Quito, lo que pone
hielo a la relación bilateral. £>i
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plomáticos de carrera nos hacen ver que además
de las obras emblemáticas, este sexenio legará la
Doctrina López Obrador, que, en los hechos, está
sustituyendo a la Doctrina Estrada, que era un
principio de la política exterior mexicana que es
tablece que el Estado mexicano no anunciará pú
blicamente el reconocimiento diplomático de
otros estados o gobiernos. La doctrina también
contempla que México no intervendrá en los pro
cesos de aceptación o sustitución de gobiernos en
los países donde tenga acreditado personal diplo
mático. ¡Viva la nueva doctrina!

Ignoran llamados a dejar a hilos
fuera de la campaña
::::: Entre algunos morenistas, y voces afines a la
llamada Cuarta Transformación, pareciera tuvie
ron oídos sordos para el mensaje de solidaridad
de la doctora Beatriz Gutiérrez Müller con

Juan Pablo Sánchez Gálvez,
hijo de la candidata presidencial
del PAN, PRI y PRD, Xóchitl
Gálvez, quien fue exhibido en
un video en el que en estado de
ebriedad insulta al empleado de
un bar. La esposa del presidente
pidió el miércoles no meter a
las familias en las campañas
electorales, pero varios afines al
gobierno federal llenaron las re
des con la reproducción del vi

deo con comentarios ofensivos y "memes" al res
pecto. La candidata presidencial de Morena Clau
dia Sheinbaum también pidió no meter a los
hijos a la contienda electoral. Pero, tanto la voz de
doña Beatriz, como la de doña Claudia no fueron
escuchadas por todos los simpatizantes de la 4T.
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20182024: el peso (in)visible
de la corrupción
En un régimen autocrático la

corrupción puede jugar un
papel importante pero no

necesariamente es un pilar funda
mental; en los regímenes automá
ticos se tiende a concentrar el poder
en manos de una sola persona o un
grupo reducido lo que facilita la co
rrupción al eliminar los controles y
equilibrios que existen en sistemas
democráticos. Esto parece ser una
descripción bastante acertada de la
transformación iniciada en el 2018
donde López Obrador prometió
erradicar la corrupción y la impu
nidad, ambos ejes estratégicos de
su plan de gobierno.
Cinco años después el fracaso de

esta promesa es evidente. Su incum
plimiento ha derivado de una de
cepción latente y una profunda de
silusión para millones de electores.
La falta de transparencia y la obse
sión presidencial por simular y arre
meter contra los contrapesos y la
rendición de cuentas ha exhibido a
lo largo de su sexenio un cambio ra
dical en sus prioridades.
La meta de López Obrador es la

perpetuación en el poder a través
del "segundo piso de la transforma
ción" evitando así los desafíos inter
nos. Una apuesta que forzosamente
necesita estar arropada porflujos de
dinero para seguir cooptando y ma
nejando el bastón de mando. Ya co
mo ex presidente es falsa la narra
tiva de su retiro. La amenaza latente
de las derivaciones de los excesos y
corruptelas permitidas de su círculo
más cercano, son motivos suficien
tes para enrarecer el ambiente elec
toral, amagar con el relato de soltar
los tigres mediante un golpe de es
tado técnico y empujar a un juego
de suma cero.

sión presidencial por simular y arre
meter contra los contrapesos y la
rendición de cuentas ha exhibido a
lo largo de su sexenio un cambio ra
dical en sus prioridades.
La meta de López Obrador es la

perpetuación en el poder a través
del "segundo piso de la transforma
ción" evitando así los desafíos inter
nos. Una apuesta que forzosamente
necesita estar arropada porflujos de
dinero para seguir cooptando y ma
nejando el bastón de mando. Ya co
mo ex presidente es falsa la narra
tiva de su retiro. La amenaza latente
de las derivaciones de los excesos y
corruptelas permitidas de su círculo
más cercano, son motivos suficien
tes para enrarecer el ambiente elec
toral, amagar con el relato de soltar
los tigres mediante un golpe de es
tado técnico y empujar a un juego
de suma cero.

El anuncio hace unos días de Ja
vier Corral presentando la creación
de una Agencia Federal Antico
rrupción dio el tiro de gracia al no
nato Sistema Nacional Anticorrup
ción cuyos resultados han sido una
burla y ejemplo de simulación.
El discurso de Corral no dejó es

pacio para dudas al decir que "..la
conducta personal de honestidad
del presidente ha sido fundamen
tal pero no suficiente...(la corrup
ción) es un fenómeno persistente,
transversal, sistémico y universal
que ha presentado para México un
lastre que ha debilitado sus insti
tuciones y minado la confianza
pública.." Un golpe directo a la lí
nea de flotación del barco cuatroté
que desencadenó molestia entre
la runfla morena.
¿Será acaso uno de los ejes es

tratégicos de Sheinbaum en caso
de ganar la elección presidencial o
sólo un velo de simulación para
marcar una desdibujada frontera
con el Ejecutivo? ¿Fue un mensaje
con destinatarios precisos? La lis
ta de personajes en esta adminis
tración que han usado y abusado
del poder para enriquecerse y ex

El anuncio hace unos días de Ja
vier Corral presentando la creación
de una Agencia Federal Antico
rrupción dio el tiro de gracia al no
nato Sistema Nacional Anticorrup
ción cuyos resultados han sido una
burla y ejemplo de simulación.
El discurso de Corral no dejó es

pacio para dudas al decir que "..la
conducta personal de honestidad
del presidente ha sido fundamen
tal pero no suficiente...(la corrup
ción) es un fenómeno persistente,
transversal, sistémico y universal
que ha presentado para México un
lastre que ha debilitado sus insti
tuciones y minado la confianza
pública.." Un golpe directo a la lí
nea de flotación del barco cuatroté
que desencadenó molestia entre
la runfla morena.

¿Será acaso uno de los ejes es
tratégicos de Sheinbaum en caso
de ganar la elección presidencial o
sólo un velo de simulación para
marcar una desdibujada frontera
con el Ejecutivo? ¿Fue un mensaje
con destinatarios precisos? La lis
ta de personajes en esta adminis
tración que han usado y abusado
del poder para enriquecerse y ex

hibir sus excesos hacen palidecer
a la caterva de corruptos en sexe
nios anteriores.
El agravio a millones de ciuda

danos que viven infiernos de vio
lencia e impunidad no ha sido me
dido en justa dimensión. La co
rrupción en el régimen de López
Obrador es innegable e inoculta
ble. Es la misma que está alimen
tando la inestabilidad política so
cavando la legitimidad de su go
bierno dando lugar a protestas
dentro de Morena donde el am
biente es ya de suma tensión por
la disputa entre grupos.
El escenario nacional muestra

una severa descomposición social
que perpetúa un ciclo de impuni
dad en regiones enteras al permi
tir el cogobierno con el narco que
diariamente gana terreno. La di
syuntiva el 2 de junio es continui
dad o cambio.
Construir el relato de continui

dad con cambio rodeado de im
presentables personajes, de un
manto de impunidad y un hedor
a corrupción por seis años más,
no es opción. •

La corrupción está dando lugar a protestas
en Morena, donde el ambiente es ya de |
suma tensión por la disputa entre grupos. I
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Gran angular
I RAÚL RODRIGUEZ CORTÉS
Boicots/ratricidas en Morena
Entre algunos de los estados

que renovarán gubernatu
ras el próximo 2 de junio

se alcanzan a ver boicots fratrici
das en las campañas de Morena.
Lino de ellos es Yucatán y su can
didato, Joaquín "Huacho" Díaz,
es el blanco de la militancia local
inconforme y de los que se le im
ponen desde el centro.
Los yertos y desatinos vienen

desde diciembre pasado, cuando la
mismísima Claudia Sheinbaum
unciara en Progreso que haría
bios en la estrategia de segun
de la entidad, declaración que
i frío a medio Yucatán, el estado
; seguro del país, según las esta
'cas del propio gobierno federal.
Fue en aquella ocasión cuando
candidata presidencial de More
presentó a Marcela Figueroa,
exfuncionaria de la policía de

Ciudad de México, como la
puesta de Morena para encabezar
tareas de seguridad del estado.

Los analistas de la política yu
cateca consideran esa decisión
como el inequívoco inicio de lo
que ha sido un camino de impo
siciones a la campaña del "Hua
cho" Díaz Mena que ya derivó en
la primera crisis de credibilidad
del candidato morenista a la gu
bernatura, pues la reacción de la
población fue casi inmediata ante
los magros resultados de los go
biernos de ese partido en otras
entidades del país.
El desorden en Morena es otra

de las cuestiones que hacen de la
campaña yucateca una colección

de contradicciones. En vísperas
de la definición de las candidatu
ras locales, fundadores del parti
do denunciaron segregación,
siendo el diputado local Rafael
Echazarreta el más significativo.
Crítico de las formas electivas

que, a su juicio, se convirtieron
en fondo, el legislador recibió un
portazo en la nariz desde la
CDMX en voz de Claudia Shein
baum: son los ex del PRI y PAN
(como es el caso de "Huacho"
Díaz), no los morenistas, los que
ganan las encuestas.
Para Joaquín Díaz Mena tam

bién resultó sorpresivo el recibir
emisarios de otras partes del país
para que "coordinaran" una cam
paña local. Primero le mandaron
a un cacique de Nezahualcóyotl,
Juan Hugo De la Rosa, un com
pleto desconocido para la mili
tancia. Ante el rechazo de los
simpatizantes locales, desde el
centro del país enviaron a otro
foráneo: Óscar Cantón Zetina, un
tabasqueño de mala fama, lo que
dio lugar a que la exdirigente es
tatal del partido, Alpha Tavera
abandonara el barco de Díaz Me
na en plena campaña electoral y
en medio de múltiples rumores
de inconformidad.
Otro boicot se vislumbra entre

los publicistas que orientan la co
municación, quienes subieron a
"Huacho" a un caballo en un ran
cho, ambos propiedad de él, sólo
para que sufriera un accidente
que lo mantuvo hospitalizado, sin

poder moverse durante dos se
manas y con una lesión que no
tiene visos de mejorar. Esto lo ha
alejado del contacto con las ma

sas, en una campaña de templete
en la que luce avejentado y con
exceso de maquillaje.
A todo esto, se han sumado

otras desatinadas declaraciones
como las de la candidata al Sena
do por Morena, Verónica Camino
quien califico de "basura" el siste
ma de transporte "Va y Ven", una
de las obras más apreciadas por
los habitantes de Mérida el despi
do de trabajadores del sector salud
por parte del gobierno federal y
otros problemas foráneos como el
descarrilamiento del Tren Maya y
la crisis de inseguridad de Campe
che, potenciada por la huelga de
brazos caídos de la policía local.
Todos estos elementos retratan

una campaña en crisis perma
nente, con una hoja de ruta mar
cada por el boicot, los enfrenta
mientos, las renuncias, las impo
siciones, y un candidato que luce
incómodo y sin el más mínimo
margen de maniobra. •

rrodriguezangular@hotma¡l.com
@RaulRodriguezC

www.raulrodriguezcortes.com.mx
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Vuelta de página
I FRANCISCO VAIDÉS UGALDE
Populismo
y democracia,
¿parientes
o antípodas?
A unos fascina a otros aterra y a algunos les da

lo mismo. El populismo es una fuente de es
pectáculo que alimenta la voracidad mediá

tica y el morbo político. La lista de populistas de rigor
va en aumento. India Rusia México, Argentina Es
tados Unidos (con Trump antes y posiblemente des
pués), El Salvador, Venezuela y Turquía y no son los
únicos. Milei y AMLO han ofrecido una función re
ciente execrando uno del otro. Cada uno atribuye a los
votantes del otro la culpa de elegirlo. Ya quitada la cul
pa es un hecho que fueron electos por mayoría y por
ello presumen ser democráticos. ¿De verdad lo son?
Primero hay que definir al populismo. A mi en

tender, su naturaleza consiste en el ejercicio del poder
por un líder carismático que actúa en nombre de una
mayoría que trata de suprimir a todos aquellos que
no se le someten, violando el principio de igualdad
política Los seguidores, a su vez, se convierten en
simple espectadores pasivos de los soliloquios, men
tiras, promesas y fantasías del redentor. La diferencia
esencial del populismo con la democracia es que,
contra toda apariencia el populismo aleja a los in
dividuos y a las comunidades de la intervención au
tónoma en las decisiones políticas y la segunda fa
cilita esta participación. De la misma forma que la
oligarquía el populismo es el gobierno de una mi
noría pero a diferencia de aquella tiene un discurso
legitimador que es aclamado masivamente, aunque
también proteja (y se apoye en) oligarquías econó
micas. En contraste, si está construida adecuada
mente, la democracia representativa acerca a los re
presentantes con los representados a través de la de
liberación continua de las decisiones públicas sobre
leyes y políticas. De ese modo forman voluntades
conjuntas entre ciudadanos y autoridades en marcos
constitucionales. Pero si no hay candados adecuados,
este vínculo se disuelve a causa de intereses parti
culares que se imponen a la ciudadanía motivando
a los electores a apoyar corrientes populistas.

En las democracias meramente electorales —como
la nuestra en México— y no plenamente representa
tivas hay suficiente evidencia para señalaralos partidos
políticos y a los ciudadanos como la causa de la des
conexión. Partidos que no tienen que mirar hacia "aba
jo" para tomar decisiones parlamentarias o ejecutivas
propician la separación. Pero también la causan las ciu 
dadanías desentendidas de lo público; ciudadanías de
"baja intensidad", como las llamó Guillermo O'Donnell.
Esa es una combinación fatal y caldo de cultivo del
populismo. La idea de que la democracia "normal"
consiste en elegir representantes que se dediquen a 'lo
suyo" es completamente falsa La separación de repre
sentantes y representados durante los tiempos no elec
torales facilita la oligarquía y el populismo. En ambos
unos pocos atrapan para su beneficio a los gobernantes
y dejan a un lado los intereses públicos. Se dirá que esta
es una tendencia natural e inevitable, que es imposible
o poco realista que los ciudadanos se mantengan in
formados y activos para definir la agenda pero no es
así. Enlaproducciónmediáticade información pública
predomina el interés privado, no el público. De este mo
do, es "natural" que los ciudadanos, más allá de ser
apáticos, no tengan medios para mejor actuar en los
asuntos públicos. La ausencia o el bloqueo de este esla
bón fundamental para la opinión pública de calidad,
aunado al aislacionismo de los partidos, se combina
para facilitar la captura del Estado por los más fuertes.
Sobra decir que las redes sociales no suplen esta falla
de intermediación entre ciudadanos y gobernantes.
Los modelos democráticos de baja intensidad se

basan en lealtades personales asociadas al inter
cambio más vil: el de la libertad política a cambio
de paliar con migajas las necesidades ingentes de
millones de personas postradas frente al patriarca
que maneja los bienes públicos como su hacienda
("o votas por mí o no comes"). Si populismo y de
mocracia son parientes es porque el populismo bro
ta de las democracias fallidas para aniquilarlas; son
antípodas porque la finalidad democrática es inmu
nizarse contra esa perversión política. •

Investigador del IISUNAM. @pacovaldesu
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Morenistas se quedan con arsenal,
¿los frenara el llamado de Claudia?
::::: Donde "se quedaron con las resorteras carga
das", nos platican, es en Morena Veracruz, pues
"apenitas si llegó en la raya" el mensaje de la can
didata presidencial morenista Claudia Shein

baum Pardo de "con los hijos
no", para no involucrar a los ni
ños ni hijos de contendientes
en las elecciones. Sin embargo,
nos detallan que en correos
electrónicos anónimos vincula
dos a grupos morenistas han
circulado imágenes contra uno
de los hijos del candidato del
PRIPANPRD, José Francisco
Yunes Zorrilla (PRI), y hasta
de la novia del joven, por lo que

más de un morenista sugirió que peticiones como
las de doña Claudia las deberían de mandar a los
correos personales de los candidatos y líderes
morenistas para que quede asentado y no sólo
sean exhortes al aire. ¡Zas!

Nueva titular úe Educación de
Zacatecas, "a escombrar el salón"
::::: Desde Zacatecas, nos cuentan que a un mes
de la renuncia de Maribel Villalpando como ti
tular de Educación estatal para contender por
una diputación local, el gobernador David Mon

real Ávila (Morena) optó por
designar a Maricarmen Sali
nas Flores como su reemplazo.
Sin embargo, nos explican que
su nombramiento pudo ser un
premio de consolación para do
ña Maricarmen, pues es muy
cercana al senador Ricardo
Monreal (Morena), e inicial
mente anduvo entusiasmada
con ser candidata a senadora,
pero no le salió la ecuación,

aunque ahora tendrá que demostrar sus dotes de
contadora pública y rendir buenas cuentas en su
nuevo encargo, porque, al parecer, doña Maribel
le dejó varios pendientes, entre esos uno con el
Congreso local y ahora sí tendrá que hacer su
mas, restas o hasta divisiones. ¡Qué tal!
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Candidatura "con calzador
::::: La que está "más que aferrada" en Colima,
nos comparten, es la diputada local con licencia,
Viridiana Valencia Vargas (Morena), a ser la
candidata a la alcaldía de la capital, pese a tener

todo en contra. Nos detallan
que doña Viridiana está en cier
nes, pues no ha logrado acredi
tar su residencia de más de tres
años en la capital, debido a que
en la elección de 2021, cuando
contendió para el Congreso lo
cal, se registró y votó en Teco
mán y ahora eso le está causan
do problemas y aunque es muy
cercana a la gobernadora Indi
ra Vizcaíno Silva (Morena),

eso no le ha ayudado de mucho, pues llevó el
asunto ante tribunales, donde hasta ahora las re
soluciones no le favorecen. ¡Auch!
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Más ajustes en el gobierno
de Batres
::::: Nos dicen que en la recta final del sexenio y
bajo la gestión de Martí Batres se dio un nuevo

ajuste al equipo. Se trata de la
designación de Arturo Morell
como nuevo coordinador gene
ral de Asesores y Asuntos Inter
nacionales de la Jefatura de Go
bierno, el cual había ocupado
anteriormente Diana Alarcón,
pero quien se fue a la campaña
de la candidata presidencial de
Morena Claudia Sheinbaum.Arturo

El ahora exdirector general delMorell
Instituto de Reinserción Social

se dijo agradecido por el cambio y afirmó que se
va con la satisfacción de haber construido, junto a
su equipo y con el apoyo de diversas instancias
del gobierno local y federal, así de organizaciones
de la sociedad civil, la visión de una reinserción
social armónica y empática.

Sercíi. Topo Mayor. La Majo
aparecerán en las boletas
electorales de la CDMX
::::: Nos cuentan que ayer el pleno del Consejo
General del Instituto Electoral de la Ciudad de
México avaló que 117 candidatos a alcaldes, dipu
tados locales y concejales aparezcan en las boletas
electorales con sobrenombres o nombres más
cortos, con los cuales los identifica la población.
Así será que Sergio Hernández, aspirante del
PVEM a ser concejal en Tláhuac, aparecerá como
Serch¦ Héctor Rafael Méndez Rosales, candida
to de Movimiento Ciudadano a concejal en Cuau
htémoc, como Topo Mayor, la aspirante a diputa
da suplente emecista Mary José Terrones será
La Majo. Los consejeros determinaron que no ha
bía impedimento legal para que se cambiaran los
nombres así que, tome en cuenta, y no se sor
prenda al ver estos nombres.

Va el rescate del Centro Oncológico
de Ecatepec
::::: El rescate de los hospitales que se quedaron a
medias en el Estado de México avanza y nos

cuentan que el plan ya arrancó.
La gobernadora mexiquense, la
morenista Delfina Gómez, re
corrió, junto al titular del Insti
tuto Mexicano del Seguro So
cial, Zoé Robledo, el llamado
Centro Oncológico de Ecatepec
para dar servicio a 9 millones
de habitantes en la región. En
el recorrido, se informó que laDelfina
obra estuvo abandonada ochoGómez

años. Nos adelantan que otros
tres espacios serán rescatados, a través del
IMSSBienestar: el Hospital General de Valle de
Ceylán, en Tlalnepantla; en Zinacantepec un hos
pital municipal, y en Zumpango el Hospital Mu
nicipal de San Juan Zitlaltepec.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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La derrota de
ÁlvarezBuylla
en el gobierno
::::: Se acerca el fin del sexenio y
desde hace tiempo se vislumbraba
que María Elena ÁlvarezBuylla
dejaría su cargo como directora de
Conahcyt con el título de "perso
na non grata" para la comunidad
científica, pero lo que no se espe
raba era el desdén presidencial a
uno de sus proyectos más impor
tantes de su gestión: el cambio del
glifosato por alternativas. La direc
tora de Conahcyt dio la última ba
talla y defendió en conferencia de
prensa que un comunicado de
prensa de la secretaría de Econo
mía junto a otras dependencias
no podía cancelar el decreto presi
dencial de la prohibición del glifo
sato. Pero el lunes por la mañana,
el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador confirmó la cancela
ción del decreto porque Conahcyt
no ha terminado su investigación
que demuestra que sí hay alterna
tivas viables de bioherbicidas que
permitan prohibir el glifosato. Esa
fue una realidad completamente
distinta a la que presentó Álva
rezBuylla en su conferencia de la
semana donde aseguró que hay
alternativas y donde incluso mos
tró un documento para evidenciar
que un bioherbicida ya cuenta

con aprobación de Senasica y que
sólo falta la aprobación de Cofe
pris. Incluso en la red X, Cona
hcyt publicó el domingo que sí
hay alternativas al glifosato y que
"ha coordinado el desarrollo, en
alianza con empresas nacionales,
3 bioherbicidas nuevos con efica
cia probada de > 90% en 1000
unidades experimentales en 18 es
tados". ¿Quién dice la verdad, el
presidente o Conahcyt? Aunque la
directora del Conahcyt tenga ra
zón, ya sabemos que para el Presi
dente fue más importante no de
safiar a los votantes del campo
mexicano a unas semanas de las
elecciones que dar la razón a Ál
varezBuylla La derrota de Álva
rezBuylla ante las decisiones por
clientelismo electoral.
Escríbanos a columnacrimenycas
tigo@gmail.com
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Rayuela
Cualquier pretexto era
bueno para echar del
país a una embajadora
que convirtió la sede en
territorio de asilo para
perseguidos en Ecuador.
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ASTILLERO

Ecuador y México: enrarecer con violencia //
AMLO ejemplifica "vuelcos" // Guerra sucia y
dueños de medios # Quito expulsa a embajadora
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PRESIDENTE DE Ecuador, Daniel Roy
Giichrist Noboa Azín, nacido en Miami, Esta
dos Unidos, empresario e hijo del hombre más
rico de esa nación (Alvaro Noboa Pontón), a
través de la cancillería declaró a la embajadora
de México, Raquel Serur Smeke, como "perso
na non grata".

LA DETERMINACIÓN DE Noboa Azín (36
años de edad) se produjo en respuesta a lo
dicho en una mañanera por el Presidente de
México, quien recordó que en las elecciones
ecuatorianas de segunda vuelta en octubre de
2023 la candidata de las fuerzas progresistas
(Luisa González, del Movimiento Revolución
Ciudadana, afín al ex presidente Rafael Co
rrea) fue superada a partir de un "ambiente
enrarecido de violencia".

RELATÓ AMLO QUE la candidata (González)
iba "como 10 puntos arriba" en las encuestas
de opinión: "Entonces, un candidato que habla
mal de la candidata que va arriba de repente es
asesinado, y la candidata que iba arriba se cae,
y el candidato que iba en segundo sube" en pri
mera vuelta. "¿Y qué implementan o cuál es la
segunda etapa? El crear un ambiente enrareci
do de violencia, al grado que van los candidatos
y esto lo difunden todos los medios con cha
lecos a los debates. Pero todo armado. Pues no
ganó la candidata y lo más lamentable es que
continúa la violencia, que utilizaron nada más
el momento".

LÓPEZ OBRADOR CITÓ el ejemplo de Ecua
dor para decir "a los dueños de los medios, y
los que participan en todas estas campañas (de
guerra sucia), que asuman su responsabilidad,
porque todos somos responsables y todos
estamos obligados a actuar con integridad,
con principios. Nada de que es el tiempo de la
guerra sucia y el fin justifica los medios y hay
que traficar con el dolor de la gente y hay que
mentir. Lo que dijo un comunicador, no sólo
Castañeda, que dice'guerra sucia'; otro que
dijo 'hay que decir mentiras"' (https://goo.su/
lLSxqG)./
EN EFECTO, EL asesinato del candidato
presidencial Fernando Villavicencio, en agosto

de 2023, generó un vuelco electoral, con el
cerrado apoyo de los medios convencionales de
comunicación, que abrió paso al heredero em
presarial educado en universidades de Estados
Unidos. Noboa tendrá un periodo recortado de
ejercicio presidencial, pues completará el co
rrespondiente a su antecesor, Guillermo Lasso
Mendoza (fue presidente del Banco Guayaquil
y es uno de sus principales accionistas), quien
eludió un juicio de corrupción mediante un ar
tilugio legal que disolvió la Asamblea Nacional
y convocó a elecciones anticipadas.

ACUSADO FUNDADAMENTE DE actos de
corrupción, según lo investigado y dictami
nado por órganos legislativos ecuatorianos,
Lasso Mendoza impidió que, al otro día de
iniciado, continuara el juicio político en su
contra, acogiéndose a la figura de la "muerte
cruzada", que permite disolver la Asamblea
Nacional y convocar a elecciones adelantadas
por considerar que hay "grave crisis política y
conmoción interna".

NOBOA Y LASSO constituyen ejemplos de
la hipocresía conservadora de élites que se
protegen a contrapelo de la legalidad y los valo
res morales que usan en sus discursos. Lasso,
actualmente catedrático de una universidad
en Florida, eludió el juicio político por actos de
corrupción (también lo señalaron por ocultar
parte de su fortuna en paraísos fiscales, según
los Panamá Papers). Noboa es un puntual pro
tector de los privilegios de esos grupos.

NO DEBE PERDERSE de vista que la decla
ración de "persona non grata" a la embajadora
mexicana conllevaría su salida del país, sin
ruptura de relaciones diplomáticas por parte
de Quito, y que desde diciembre del año pasa
do ingresó a la embajada mexicana Jorge Glas,
quien fue vicepresidente, entre otros cargos,
con Rafael Correa. Glas ha sido acusado de
actos de corrupción, encarcelado y luego libe
rado; el correísmo lo considera un perseguido
político. Ha pedido asilo político a México y el
gobierno de Noboa no está dispuesto a conce
der el salvoconducto.
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Que 28 diputados federales
de Morena, entre ellos su vice
coordinador, Leonel Godoy, so
licitaron licencia entre martes
y jueves para dejar sus cúrales y
salir a hacer campaña, luego de
que el dirigente nacional de su
partido, Mario Delgado, envió
una carta personalizada a cada
uno de ellos para emplazarlos a
dejar la comodidad de San Láza
ro a más tardar el 4 de abril y re
correr las calles e ir casa por casa
a promover el voto por la 4T sin
caer en la "autocomplacencia" ni
en "triunfalismos desmedidos".
Algo les sabrá...

Que a pesar de sus diferen
cias de color y afiliaciones polí
ticas, Marina del Pilar Avila y
Luis Donaldo Colosio Riojas
se encuentran unidos por un re
conocimiento compartido al ser
incluidos en el programa Young
Global Leaders, una iniciativa
prestigiosa del Foro Económico
Mundial de Davos que premia a
menores de 40 años por su com
promiso con iniciativas sociales
en beneficio de las mujeres, los
emprendedores y el medio am
biente. Este galardón resalta el
impacto positivo que están gene
rando, mostrando que su labor
trasciende fronteras políticas y

une a aquellos comprometidos
con el progreso global

Que durante su conferencia
el presidente Andrés Manuel
López Obrador abordó uno de
los principales dolores de cabe
za del gobierno: los proveedores
de servicios de limpieza En par
ticular, se refirió al problema en
el IPN, después de la rescisión del
contrato de la empresa que daba
el servicio y anunció que la titu
lar de la SEP, Leticia Ramírez,
investigará el asunto luego de que
más de 4 mil 500 trabajadores se
quedaron sin sustento. La empre
sa encargada, Gott und Glück, en

frenta posibles sanciones econó
micas, mientras que los emplea
dos buscan la intervención de la
Secretaría de la Función Pública.

Que en oficinas federales
cuentan que la titular de la Se
cretaría de Seguridad, Rosa Ice
la Rodríguez, reventó contra
las autoridades que le malinfor
maron sobre lo que resultó falsa
muerte del candidato a regidor
Adrián Guerrero, en Guana
juato, durante el atentado donde
sí perdió la vida Gisela Gaytán,
pues la funcionaría había dado a
conocer los dos decesos durante
la mañanera
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El poder de
Trump y su
narrativa

¦4 s cierto que los flujos mi
i gratorios han aumentado
en los últimos años. Pero

también es cierto que, a diferencia de
otros tiempos, esa nueva migración no
parece estar impactando en el empleo
en aquel país, que va bien, ni en la vio
lencia, que también está a niveles por
debajo de hace algunos años.
Aun así, la migración se ha converti

do en uno de los tres asuntos más im

portantes, según todas las encuestas,
rumbo a la elección.
Es el triunfo de la narrativa trumpia

na que arrancó hace siete años cuando
era candidato por primera vez. Es el
triunfo de la xenofobia
Gallup es la empresa, o una de las

empresas más profesionales y de larga
trayectoria en Estados Unidos.
En estos días publicó un reporte que,

la verdad, da un poco de miedo.
Cada mes, Gallup hace una encues

ta en la que pide a sus entrevistados que
nombren, sin poner opciones frente a
ellos, el que creen que es el problema más
importante que enfrenta el país. En mar
zo, el 28 por ciento de los estadouniden
ses dijo que el problema es la inmigra
ción. El problema número uno. Nueve
puntos porcentuales por encima de la se
gunda preocupación: el "pobre" lideraz
go en el gobierno, mientras que laecono
míaengeneraleslasiguienteconunl4%,
seguida de lainflaciónconun 11%.
En la encuesta donde se le ponen a

los entrevistados las opciones de res
puesta, el porcentaje de personas muy
preocupadas por la inmigración ilegal

ha aumentado siete puntos porcentua
les, pasando del 41% en marzo de 2023
al 48% en la actualidad. No solo eso, la
preocupación entre los demócratas se
ha duplicado: del 14 al 27 por ciento. La
preocupación ha aumentado ligera
mente entre los independientes (del
39% al 44%), mientras que se ha man
tenido estable, en un nivel alto, entre
los republicanos (74% en 2023 y 73%
enla actualidad).
El peligroso éxito de la narrativa

trumpiana tiene que ver con la manera
en que ha atado, con falsedades, otros
problemas al fenómeno migrante: las
drogas, los migrantes; la violencia, los
migrantes; y así. Y ha creado esta idea
absurdayfuera de toda realidad, inclui
da la estadunidense, país de migrantes,
que sinolos hubiera, todo estaríamejor.
Cada vez más encuestas apuntan

que Trump sigue arriba en las prefe
rencias rumbo a noviembre.
Con ese tema como el número uno,

alguien en México, en el gobierno, en
las campañas, debería comenzar a
pensar qué se va a hacer. Ya sé, es mu
cho pedir,
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Todos tuvieron
su oportunidad...
y fallaron
ri

uando el observador vuelve
i alosgrandesacontecimien

A tos del siglo XX se encuentra
con algunas "resurrecciones" que nada
tienen que ver con la Semana Santa y sí
con culturas que se levantaron de reve
ses tan contundentes como Alemania,
después del Tratado de Versalles y de
la Segunda Guerra Mundial, o Japón,
blanco de dos bombas atómicas.

El Muro de Berlín cayó en 1989 y en
los años noventa el marco alemán mar

caba la pauta en la economía europea,
consolidado Berlín como una potencia
mundial. Tokio, la capital japonesa, se
convirtió en la sede natural de concier
tos de rock de los años setenta, cuando
en México caían a cuentagotas y casi
porerroropor orden presidencial, co
mo la inusitada visita de Jim Morrison
ylosDoors.
México salió en los años treinta

del siglo pasado de la parte bélica de
la Revolución y comenzó un proceso
de adaptación a la "vida democrática"
con Lázaro Cárde
ñas, que nacionalizó
el petróleo y repar
tió beneficios a los
campesinos. Desde
la fundación del PNR
por Plutarco Elias
Calles hasta 2000, cuando terminó el
sexenio de Ernesto Zedillo, pasaron
71 años.

En todo ese tiempo se puede decir
que la clase política nadó con la inercia
del mundo, adaptándose, construyen
do los gobernantes una cadena de ins
tituciones de seguridad social que tie
nen su impacto en la sociedad y que no

parecían nunca ir más allá hasta el se
xenio de Carlos Salinas, quien listo para
celebrar el ingreso de México ahora sí
a las grandes ligas con el TLC, se quedó
con las ganas por la irrupción zapatista
de 1994en Chiapas.
El PRI, entonces, tuvo 71 años con

sus tres diferentes siglas y México no
pasó del Tercer Mundo. Vicente Fox,
panista que congregó a la disidencia
con más éxito que Cuauhtémoc Cár
denas, llegó al poder, pero mantuvo la
estructura de poder legada por el tri

color y el país siguió
en las mismas. Otro
panista, Felipe Calde
rón convirtió todo en
un campo de batalla y
un cementerio, y En
rique Peña Nieto en

cabezó el sexenio más corrupto de que
se tenga memoria Por eso generó tanta
expectativa la llegada de AMLO.
A meses de que acabe el sexenio,

México sigue a media tabla y para aba
jo, y no se ve para cuándo una resu
rrección. Ya todo el espectro político
tuvo su oportunidad y todos fallaron.
Vaya desastre.»
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Beatriz aplicó los
primeros auxilios

Abundan adjetivos para calificar la súbita,
oportuna, vehemente, civilizada, genero
sa condena de Beatriz Gutiérrez Müller al

linchamiento de que fue víctima Xóchitl Gálvez en la
persona de su hijo Juan Pablo.
En el envilecido tiempo de canallas (Lillian Hellman

dixif) que vive México, cuando lo sucio de toda guerra
permeayapestalacontiendapreelectoral,laesposadel
presidente López Obrador apagó la hoguera que levan
tó la canallesca difusión del video del alcoholizado y bo
chornoso comportamiento que hace un año protago
nizó ese joven (tenía 26 años) alas puertas de un antro.
Nada casual es que el balconeo del incidente satura

ra las redes en vísperas del debate, pasado mañana, de
los candidatos a la Presidencia, con el evidente propó
sito de que Xóchitl llegara con una daga en el corazón.
Porfortuna, sin embargo, como puntadas en la heri

da, Beatriz aplicó los primeros auxilios con tal destreza
que no se requerirá mayor tratamiento, ypor lo mismo
vale mucho la pena reproducirlos:
Defiendo y defenderé el derecho que tienen los fa

miliares de políticos a ser respetados en su persona y
vida privada.
Pormásquequieranvincular(deunladoaotro)alos

consanguíneos para beneficiar o perjudicar a alguien
por cuestiones políticas, el problema no es con ellos.
Los padres, los hijos, los familiares NO somos respon
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sables de los actos de ellos, solo de los nuestros. Cuando
somos mayores de edad, cada
cual también debe ser conse
cuente de los suyos.
Los niños y menores es

tán todavía más aparte. Es
abominable que ataquen a
estos últimos.
Los errores, las equivoca

ciones o delitos de alguien de
la familia, así como sus acier

tos, victorias o magnanimidades, no son transferibles
ni hereditarias, creo, en ningún lugar del mundo. En
México, segura de que no.
Un favor a los políticos en campaña y a sus equi

pos: jueguen limpio. Quizá es mucho pedir. Pero como
mexicana rechazo que los familiares sigan siendo 'da
ñe® colaterales'.
Saludoyabrazo a Juan Pablo como adulto, igual que

yo, loque tengas que corregir que te lo dicte tu propia
conciencia, como debe ser. Que te vaya bien en la vida
es mi deseo.
Reciban todas estas víctimas mi solidaridad, iBasta!
PD: Bloqueo automático al grosero, al que falte al

respeto, al 'robof y en general al que se quiera 'pasar
de lanza'.

Madre agraviada también con el buleo y otras mi
serables agresiones en las ex "benditas redes sociales"
contrasu menor hijo Jesús Ernesto López Gutiérrez—
quien el próximo 23 de abril cumplirá 17 años—, la se
ñora entendió, como nadie más en la cancha deloficia
lismo, la vileza de exhibir a Juan Pablo en una actitud
que solo a los imbéciles escandaliza
Bien que Xóchitl le expresara su agradecimiento y

qué bueno que por boca de la candidata misma (y des
de hace mucho) se sepa del problema ya superado de
suhijo, como también de lapenaque arrastrapor el en
carcelamiento (desde hace 12 años y sin haber sido juz
gada) de unahermanabajo el cargode secuestro...
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Claudia no será
López Obrador

El debate es de quien lo necesita.
Florestán

17
¦4 lpresidenteLópezObradorhadecla

i rado que su sucesora, da por hecho
que será Claudia Sheinbaum, es una

persona que piensa como éL
Y sobre esto, cuando al arranque de su campa

ña El 27 de febrero, le pregunté a la candidata de
Morena si de ganar la Presidencia iba a gobernar
como López Obrador, me dijo que hay principios
que comparten pero que evidentemente él na
ció en Macuspana, Tabasco, tiene una historia
de vida y yo nací en la Ciudad de México y ten
go una historia de vida. Yo fui cientíñca muchí
simos años. Evidentemente hay características
personales, yo estudié un doctorado en Berkeley
y pues eso marca tu vida. Tenemos coincidencias
pero, claro, tenemos nuestros estilos propios. En
muchas cosas pienso como ély tenemos princi
pios similares. Pero somos dos personas distin
tas. Nadie puede pensar exactamente igual que
la otra persona.
Y al negar que sea una calca, como le dicen

los opositores, reiteró que construirá el segun
do piso de la cuarta transformación. Sobre esto
le dije que cómo, si el primero no está termi
nado, lo que negó diciendo que se ha construido
prácticamente todo: el Tren Maya, el Transíst
mico, Dos Bocas. Y hay que consolidarlos, darles
continuidad.
Luego le dije que si tenía claro que el Poder

Ejecutivo se deposita en una sola persona y que
en la silla presidencial no caben dos.

¿Por qué me lo dices? preguntó.
Porque yo no tengo claro que López Obrador

se Vaya a ir a su finca, como ha dicho.
Pero ¿Por qué no? ¿Apoco no ha cumplido to

do lo que prometió?
Algunas cosas sí y otras no y no veo al presi

dente yéndose a su finca le insistí.
Pues yo creo que estás equivocado. Va a dejar

un legado muy importante y un reconocimiento
a su presidencia y nos va a tocar construir desde
ahí un nuevo sexenio en el que habrá muchas co
sáis de continuidady también nuevos proyectos.
Habló de un sistema de salud donde haya me

dicinas y atención médica para todos los mexi
canos, de una política de seguridad que reduzca
el crecimiento de los homicidios. Dijo que está
de acuerdo en las reformas al Poder Judicial y al
INE para que ministros, magistrados, jueces y
consejeros sean electos y negó que el presidente
polarice en sus mañaneras.
Sobre las fuerzas armadas apuntó que hay

áreas donde están muybienyhayque revisar si
las otras están funcionando o no. Pero voy a te
ner una relación excelente con el Ejércitoycon la
Marina, como la tuve como jefa de Gobierno. De
la Guardia Nacional se pronunció por su perte
nencia a la Sedeña y consolidarla en temas como
las carreteras, me dijo en aquella larga entrevista
en Radio Fórmula, que recupero hoyen la víspe
ra, el domingo, del primer debate presidencial en
el que tiene como prioridad, digo yo, no perderlo.
Con eso saldrá ganando, como ocurre con to

dos los punteros.»»
Nos vemos el martes, pero en privado
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Corrupción.
Confesión de
parte

o deja de sorprender la
intensidad propositiva

  _ con que anunció Claudia
Sheinbaum, por boca del ex gobernador
Javier Corral, suplan anticorrupción
Se diría que hay mucho que hacer.

De hecho, vista la cascada de propues
tas, se diría que hay todo que hacer, que
no se ha hecho nada

Es raro, porque el Presidente ha sa
cado varias veces su pañuelo blanco de

bre de confianza, y de Carlos Imaz, en
tonces esposo de Claudia Sheinbaum,
miembro del gabinete capitalino, reci
biendo billetes de Carlos Ahumada, un
contratista del gobierno de la ciudad.
Hemos visto también a los herma

nos del Presidente, Pío y Martín, reci
biendo sobres, y a su hombre de con
fianza, Alej andró Esquer, haciendo un
carrusel para dispersar dinero en una
sucursal bancaria

  Hayunlibro, Elrey
del cash, que describe
el mecanismo del lo
pezobradorismo para
colectar dinero ilegal
en efectivo. Y hay otro

libro, Traición en Palacio, sobre las co
lectas del ex consejero jurídico de este
gobierno, Julio Scherer Ibarra
Quizá cuando acaben de llegar de

Marte los nuevos estrategas anticorrup
ción puedan atender estas cosas. Por lo
pronto, lo que nos dicen es que cuando
despertaron, seis años después, la co
rrupciónseguíaahí.
Vale. A confesión de parte, relevo de

prueba»»

clarando que en México se terminó la
corrupción
Corral va a poner en orden las nota

rías, las leyes, las instituciones que aho
ra sí serán el filtro de la inmundicia que
persiste, por lo visto, pese al pañuelo.
No dudo de la calidad de los planes

de Corral, y entiendo que no toque el
pañuelo blanco del Presidente ni al
gunos hechos sobresalientes del sexe
nio más opaco de la joven democracia
mexicana, digamos la
estafa de 16 mil millo
nes en Segalmex.
Es buena la estrate

gia de proceder como
sise viniera de Marte,
evitar la historia de un presidente que
ha recibido dinero ilegal para hacer po
lítica desde que era jefe de gobierno de
la Ciudad de México.

Hay evidencias de esto a lo largo de
los años ,y no en rumores o versiones
periodísticas, sino en videos donde
personeros del Presidente recogen di
nero en efectivo para él.
Empezando por los videos de René

Bejarano en 2004, entonces su hom
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Fascismo

T?
¦4 ncontre en un librero un

i pequeño ejemplar olvida
do: Contra el fascismo, una

conferencia que dictó Umberto Eco en
1995. Las campañas, los ires y venires
de la vida política mexicana los cuartos
de guerra, qué se yo, me llevaron a estos
párrafos que pongo a su consideración:

Culto a la tradición. Dice Eco: El tra
dicionalismo es más antiguo que el fas
cismo. Todos los mensajes originales
contienen un germen de sabiduría y,

cuando parecen decir mensajes dife
rentes o incompatibles, lo hacen por
que todos aluden, alegóricamente, a
alguna verdad primitiva Rechazo de la
modernidad. A pesar de que el nazismo
estuviera orgulloso de sus logros indus
triales, su aplauso a la modernidad era
solo el aspecto superficial de una ideo
logíabasada en la «sangre» y la «tierra»
(Blut undBoderí).
El culto a la acción por la acción.

La acción es bella por sí misma y, por
tanto, debe actuarse antes de y sin re
flexión alguna. Pen
sar es una forma de
castración. Por eso la

cultura es sospecho
sa en la medida en que
se la identifica con
actitudes críticas. El
desacuerdo es traición. El fascismo es
racista por definición, busca el consen
so explotando y exacerbando el miedo
natural a la diferencia Los seguidores
deben sentirse humillados por la rique
za que ostentan los enemigos y por su
fuerza Se predica un "elitismo popu
lar". Pertenecen los ciudadanos al "me
jor pueblo del mundo" y los miembros

del partido sonlos mejores ciudadanos.
Cadaciudadanodeberíaconvertirseen
un miembro del partido.
Cada ciudadano debe ser educado

para convertirse en un héroe. Como
gritábanlos falangistas: ¡Vivalamuerte!
Puesto que laguerray el heroísmo per
manente son juegos difíciles de jugar, el
fascismo proyecta suvoluntad de poder
a cuestiones sexuales. Es el origen del
machismo. El fascismo se basa en un
«populismo cualitativo». Los indivi
duos en cuanto individuos no tienen de

rechosy«el pueblo» se
concibe como unacua
lidad, una entidad mo
nolítica que expresa
la «voluntad común».
El fascismo habla la

"neolengua". Léxico
pobre y sintaxis elemental con la finali
dad de limitar los razonamientos para el
pensamiento crítico.
Repasé una y otra vez estas defini

ciones y sin querer llegué a esta frase de
Hannah Arendt: "las cuestiones políti
cas son demasiado serias para dejarlas
en manos de los políticos". Usted, ¿qué
dice?.
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Colapso a patadas

A patadas inició el desplome. Los escom
bros caen sobre las campañas oposito
ras. Los insultos homofóbicos, clasis

tas, gordofóbicos de Juan Pablo Sánchez Gálvez de
27 años, con el nombre del más eficiente Papa de la
derecha del siglo pasado e hijo de la candidata presi
dencial Xóchitl Gálvez, son un epílogo.
Acudieron en comprensiva, maternal y explica

ble solidaridadla esposa del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, Beatriz Gutiérrez Müller, y la
aventajada Claudia Sheinbaum Pardo en su camino
a la muy próxima Presidencia de la República, a de
finirse en 48 días. Los hijos son los hijos.
Pero el verdadero derrumbe inició con el extravío

de principios, prácticas demostradas de corrupción
y el predominio de una hipocresía pseudointelec
tual y de clase donde el gobierno merece odio y la
ciudadanía solamente contagiarse de él
Las reacciones generalizadas en sanción del arro

gante y prepotente joven en Polanco nos dicen dón
de está la mayoría. Nadie lo estima defendible.
La única defensa opositora oblicua es aludiralos

hijos del Presidente y los señalamientos alrededor
de supuestas fantasías de corrupción La vulgar in
tervención de Juan Pablo en nuestra vida digital se
neutraliza así: si los otros "son corruptos", entonces
al hijo de mi candidata le es posible el "perdón" por
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unas cuasi pataditas norma
les de juventud.
En la viralización hay pre

guntas solidarias: ¿el cadene
ro no es hijo de alguien, no es
un Hidalgo, a propósito de la
alcaldía de la ocurrencia del
incidente de hace un año?
Más a tono con el impulso de
sus propios padres en la Mi

guel Hidalgo los candidatos Mauricio Tabe y Mi
guel Torruco disputan en propaganda roja, azul y
más azul Hasta confunde.
¿El empleado en Polanco con domicilio en Ecate

pec o en Tláhuac no merece respeto y dignidad ante
los ojos de las hij as e hij os? ¿Algún tuit o X compren
sivo para ellos? ¿Cuándo les hará justicia la trans
formación alos pateados?
Después de tres días sin campaña, Santiago Ta

boada difunde las medidas cautelares del INE con
tra AMLO como logro propio, aunque ya el organis
mo lo desmintió. En contraste activo, Clara Bru
gada se reúne con los empresarios de Canaco y de
Corazón Capital encabezados por Jesús Rodríguez
Cárdenas y Antonio del Valle, respectivamente,
quienes son también contribuyentes de los buenos
resultados económicos del jefe de Gobierno, Martí
Batres.

Circula fuerte la versión del colapso de la supues
ta tendencia ascendente autoatribuida por el ex al
calde de Benito Juárez. Por eso no hemos visto en
cuestas que salidas del horno permanecen en el cló
set Las patadas caen ahí.
Se agudiza la crisis en la cual se ubicaba la opo

sición en lo nacional y local. Patear revela flagran
temente un entorno familiar, cultural, educativo,
vigente en un segmento cuyos padres de pronto se
hacen las víctimas o sacan el cuchillo.
Perdón alos jóvenes con padres influyentes entre

sus recursos. A los vulnerables y pobres, juez cívico y
sistemapenitenciario: otro riesgo del retroceso que
no llegará. —
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Desde el Exploratorium de San Francisco y como colaboradora de la NASA, la científica comparte su visión sobre el evento
cósmico del lunes. Destaca para MILENIO que el hecho nos permitirá reflexionar sobre nuestro lugar en el Universo

El Sol y la Luna tienen una cita en Torreón
El 8 de abril de 2024,

más de 40 millones
de personas tendrán
la oportunidad úni
ca de ser asombradas

por un evento astronómico es
peluznante: un eclipse solar to
tal. La sombra de la Lima pasará
por cuatro estados de México, 15
estados de EU y cinco provincias
canadienses, brindando una ex
periencia inolvidable en tu vida
El lugar privilegiado para ob

servar este fenómeno es Torreón,
Coahuila, México, donde la fase
total del eclipse durará poco más
de 4 minutos, comenzando a las
12:16:58 delmediodíahoralocal El
eclipse eligió a Torreón, entonces
¡no se pierdan su cita con el Solyla
Lima! Los invito a presenciar este
alineamiento cósmico sin par que
ocurriráensuspropiospatiosyque
les ofrecerá una pausa colectiva de
los quehaceres cotidianos para in
spirarse y sentir en su mero ser que
somos partedelUniverso.
Los eclipses no solo son increí

bles de observar—¡usando técni
cas de visualización seguras, por
supuesto!— sino que también han
desempeñado un papel importan
te para ayudarnos a comprender el
cosmos. Fue un eclipse que reveló
la capa más externa de laatmósfe
ra solar, llamada corona Un eclip
se llevó al descubrimiento de un
nuevo elemento químico en el Sol,
llamadohelioenhonoraldios solar
griegoHeIios,yel eclipse solartotal
de 1919 puso apruebay corroboró
la Teoríade la Relatividad General
deEinstein

¿Qué sucede durante un eclip
se solar total?

Cuando la Luna cubre comple
tamente el disco solar, nuestro
astro "desaparecerá" del cielo y,
en vez, veremos un disco negro
(la sombra de la Luna) rodeado
por la maravillosa corona solar
que normalmente no se perci
be ya que la fotosfera, o capa vi
sible del Sol, es mil millones de
veces más intensa que la corona.
Nuestro entorno se oscurecerá,
dej ando ver estrellas y los plane
tas Mercurio, Venus y Júpiter en
el cielo durante el día En el ho
rizonte, se apreciarán 360 gra
dos a la redonda de atardeceres,
la temperatura ambiente bajará
en forma notable y los anima
les —los pájaros e insectos— se
comportarán como si fuera de
noche. Y ustedes, galardonados
espectadores del eclipse, ¿qué
estremeces, lágrimas de emo
ción y escalofríos sentirán?
Cuando vi por primera vez

un eclipse solar total confieso
que mis lágrimas chispearon de
mis ojos y no pude controlar un
temblor en mi cuerpo. El año fue
2006y el lugar Side, Turquía En
ese momento sentí por primera
vez mi pertenencia en un siste
ma solar en dinámico, ya que pu
de presenciar el movimiento de
nuestros astros más importan
tes, el Sol y la Luna Me di cuenta
de que un propósito importan
te en mi vida es el transmitir mi

pasión por la astronomía e ins
pirar a todos, pero en especial a
las futuras generaciones. Miren
a las estrellas, hagan de ello un

hábito cotidiano. Usen su pro
pio cuerpo como el instrumen
to de observación, ya que tienen
toda la capacidad de apreciar los
ciclos celestes y comprender lo
que nuestros antepasados pu
dieron discernir solamente con

prestar atención en forma sos
tenida. Las estrellas, el Sol, la
Luna y los planetas nos extra
ñan; hagámosles saber que no los
hemos olvidado.

El eclipse solar total que ocu
rrirá en su comunidad Gqué afor
tunados son!) les ofrece la opor
tunidad de reconectarnos con el
Universo. ¡No desperdiciemos
este regalo! Se preguntarán: ¿có
mo puedo proteger a mi familia y
observar el eclipse solar de mane
ra segura? Más que nada no ten
gamos temor, sinoinformacióny
usemos los recursos locales de los

medios, el Planetarium y las au
toridades locales para tener una
experienciafelizysegura
En Torreón, el eclipse comple

to durará 2 horas y 42 minutos y
se desarrollará en tres fases: la
fase parcial antes de la totalidad
(que comienza a las 10:59:56 y
dura 1 hora 17 minutos), la totali
dad (que comienza a las 12:16:58
y dura poco más de 4 minutos,
culminando a las 12:21:07) y la
fase parcial después de la totali
dad (que comienza a las 12:21:07
y dura hasta las 13:41:30 cuando
el eclipse termina). Durante las
fases parciales, antes y después
del eclipse total, es esencial uti
lizar anteojos de observación so
lar seguros, llamados "anteojos
para eclipses".

Pero durante la totalidad,
esos maravillosos minutos de

eclipse total, cuando el disco
solar estará completamente
cubierto por la Luna, podemos
y debemos de observar el eclip
se a simple vista, hacia arriba,
ya que el brillo de la corona es
equivalente al de la Luna llena,
entonces no daña los ojos. Es
seguro mirar la corona a sim
ple vista, pero solo durante la
fase total del eclipse. Apenas
la Luna despeja al disco solar,
debemos de proteger nues
tros ojos nuevamente y ya sea
con lentes especializados para
observar eclipses o mirando a
imágenes estenopeicas del Sol
parcialmente eclipsado, hacia
abajo, usando técnicas seguras
con sus coladores y otros imple
mentos adecuados.

Muchos se preguntarán ¿có
mo es posible que la Luna, sien
do tanto más pequeña que el Sol,
pueda cubrirlo completamente
durante un eclipse solar total?
Todo tiene que ver con la pro
porción de distancia y tamaño
entre los dos astros. Es una coin
cidencia cósmica que el diáme
tro del Sol sea 400 veces más

grande que el de la Luna y que el
Sol esté a una distancia 400 ve
ces más lejana. Eso hace que los
dos astros aparezcan del mis

La razón más
importante por
la que debemos
disfrutar el evento
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es que somos hijos
de las estrellas
mo tamaño en el cielo. Pero esta

coincidencia no siempre fue así,
ni permanecerá para siempre,
dado a efectos gravitacionales
que causan que la Luna se esté
alejando de la Tierra paulatina
mente. Efectivamente, hace mi

les de millones de años, la Luna
estaba más cercana a la Tierra,
entonces aparecía más grande
en el cielo que el Sol. Y en 620
millones de años hacia el futuro,
la Luna se habrá alejado lo sufi
ciente para que solamente ocu
rran eclipses anulares, el llama
do "anillo de fuego" cuando la
Luna no cubre completamente

la fotosfera solar.

Los eclipses solares totales
son realmente especiales y úni
cos en este momento del calen

dario universal. Hay muchas ra
zones por las cuales no debemos
desperdiciar la oportunidad de
disfrutar del fenómeno. Pero la
razón más importante es que so
mos hijos de las estrellas y esta
coincidencia cósmica nos da la

oportunidad de recordar a nues
tros ancestros celestiales para
aprender algo nuevo, sentir algo
distinto y conectarnos entre no
sotros y con el Universo, mmm

* DOCTORA Y CIENTIFICA PRINCIPAL

DE EXPLORATORIUM DE SAN FRANCIS

CO Y COLABORADORA DE LA NASA

Lentes gigantes fueron colocados en el parque de los Veteranos en Texas para ver el eclipse. EFE
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El atentado en Moscú
Gil ha subrayado algunos párrafos que analizan la masacre y hablan de la

amenaza de los grupos paramilitares y de la violencia no estatal, como la llama
Micheron. Gamés medita: el mundo existe...

Gil cerraba la semana meti
do en la lectura del portal Le
Grand Continent y en una
entrevista con Hugo Midie
ron, especialista enlageopo

lítica del terrorismo. Gil ha subrayado al
gunos párrafos que analizan el atentado
terrorista en Moscúy hablan de la amena
za de los grupos paramilitares y de la vio
lencia no estatal, como la llama Micheron.
Gamés medita: el mundo existe.

***

Desde 2006, todavía no logramos tomar
nos en serio la amenaza yihadista y com
prender que el Estado Islámico tiene una
estrategia y una autonomía de acción. En
el fondo, no conseguimos hacernos a la
idea de que los yihadistas son verdaderos
actores geopolíticos, una fuerza geopolíti
ca autónoma Atrapados en las fracturas de
la guerra ampliada, en unmomento en que
la rivalidad geopolítica entre las potencias
estatales se acelera y ocupa cada vez más
espacio, debemos comprender la natura
leza específica del fenómeno yihadista.

***

Es increíble ver hasta qué punto, desde
el 11 de septiembre, que nos mostró que
el yihadismo era un actor geopolítico
que cambió la dinámica internacional al
transformar de golpe la naturaleza de las
ambiciones estadounidenses frente al te
rrorismo, hemos seguido cometiendo los
mismos errores. En los últimos años, si
nos fijamos en los grandes acontecimien
tos que han sacudido el orden político
internacional, vemos que los grupos no
estatales desempeñan un papel cada vez
más importante.

»**

Desde el inicio de la guerra civil siria en
2011, los grupos no estatales comenza
ron a ejercer una influencia considerable,
en particular Al Qaeda a partir de 2013 y
luego el Estado Islámico desde finales de
2013. No fue sino hasta 2014 y el anuncio
de la creación de un Estado Islámico tras
la toma de Raqqa y Mosul —es decir, que la
organización había adoptado la forma de
un protoestado— cuando empezaron a ser
vistos como actores principales, aunque

llevaban dos años desempeñando un pa
pel considerable en Siria.

***

Del mismo modo, si observamos la evolu
ción de los últimos años, vemos una pre
sencia cada vez más central de grupos no
estatales. Estoy pensando, por supuesto,
en los talibanes que, incluso antes de que
se marcharan los estadounidenses, habían
conseguido reconquistar un país y recu
perar el poder. De hecho, fue una forma de
guerra de guerrillas, subyacente a la situa
ción durante 20 años.

***

Incluso antes de hablar de Hamás, pode
mos pensar obviamente en grupos como
Wagner. Los rusos llevan mucho tiempo
utilizando grupos no estatales, una especie
de milicia privada, pero controlada en par
te por el aparato estatal— para conseguir
objetivos geopolíticos en Africa y otros lu
gares. Hamás, mediante la organización de

los atentados del 7 de octubre en el sur de
Israel, demostró que era capaz no sólo de
tomar por sorpresa a Irán e Israel, sino de
tomar completamente como rehén a toda
la región, comprometiendo enparticular la
estrategia israelí de normalización con los
Estados del Golfo.

***

En mi opinión, desde Ucrania y el 7 de oc
tubre, entramos en la primera guerra mun
dial de la información. Ya no podemos leer
o intentar comprender lo que está pasan
do sin analizar la infraestructura del deba
te público actual. Contrariamente a lo que
se cree, las redes sociales, plagadas de des
informacióny de diversas estrategias de in
fluencia, un campo en el que los rusos son
maestros, no son un simple medio, sino un
verdadero ecosistema que irriga nuestra
propia representación del mundo.

***

El contexto de la desinformación potencia
el terrorismo, que se convierte en un ingre
diente crucial de una nueva era de desesta
bilización. Sin ello, se corre el riesgo inme
diato de quedar atrapado en las corrientes
opuestas de las narrativas que circulany se
promueven según las agendas de los gru
pos militantes visibles e invisibles en las
redes sociales.

***

El Estado Islámico se ha reconstituido en
gran medida en Afganistán desde su caída
en Siria e Irak. Afganistán se ha converti
do en un patio de recreo para el Estado Is
lámico, que se ha adueñado en gran medi
da trozos de territorio y desde entonces ha
logrado recrear bases operativas. Esto es lo
que les permite —y esto es muy importan
te para entender la última serie de atenta
dos—volveraplanear ataques en elmundo.

***¦

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras el mese
ro se acerca con la charola que soporta el
Glenfiddich 15, Gamés pondrá a circular
por el mantel tan blanco las frases de Eins
tein: "La teoría es asesinada tarde o tem
prano por la experiencia f. wm
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Loca academia de juniors
Hay que valorar la nueva estrategia del sec

tor opositors que, aunque muy torcida, se
ve que está hecha con el corazón de piedra
corazón. En vez de enfrentar el tema del
hijo de Xóchitl Gálvez desde el reconoci

miento del desastre, personajes como el Huero Castañe
da que está más huero que nunca, y Leo Suckerman que
es un costal de sinapsis en busca de autor, prefieren armar

un melodrama reguetonero donde todo es compló contra
la candidata y del muchacho es un pobre borreguito que
estaba en una cantina. Que quienes lo critican y cuestio
nan por ponerse como Calderón sin una bola de morali
nos comunistas.

Bien hecho, sobre todo porque que un juniorzazo azo
azo tiene todo el derecho a pelusear a los jodidos, ejercer
su misoginia, manifestar su homofobia, insultar a todos
los morenacos y recibir aplausos por ello. Cómo vas a ser
el hijo de una senadora y luego candidata y comportarte
como un humilde profesional.
Digo, no te educan en una Loca Academia de Juniors y

Mirreyes para ser como toda la perrada que se vende por
unos tacos, ¡por vida de Dior!
Como dicen algunos en el Twitter qué casi ni ven que se

educaron con la Rabadán, Ferriz y KinkyTéüez, qué bue
no que, gracias a la buena educación en casa, Juan Pablo

pueda sentirse todopoderoso, impune, prepotente, into
lerante a la frustración moralmente superior.
O sea, de qué sirve provenir del privilegio, de una su

puesta casta divina, si no puedes ser intransigente, pela

fustán, patibulario, sobrado, acomplejado y hasta mesiá
nico hablando como el Pirrurris, tal y como lo aprendiste
en casa. Qué maravilla que papi y mami no le pusieron lí
mites a la criatura, para que hoy podamos contemplar a
Jean Paul, en todo su esplendor fifí. ^
Llamar gatos al proletariado, adecir de lafanaticadaxo

chilista, es prácticamente la poesía del arrogante.
Y lo mejor para los Juanpilovers fue que sus discul

pas fueron generales y en ningún momento se disculpó
por su misoginia de manual, por su falta absoluta empa
tia, por su clasismo a lo Doña Florinda, por su sobradez
de poca monta y homofobia de panista. A los 27 años,
qué maravilla que su mamá lo mime y hasta le celebren1""
lo machín.
Digo, hasta saltó la feligresía de Javier Milei a apo

yar al nini, en la lógica de ni modo de arrebatarle esas
mañas que son un homenaje a Claudio XXX, el mirrey
alfa, el falso mesías neoliberal de la Loca Academia
de Juniors.
El problema de los juniors es que hay una máxima que

los acota: "paramamón, mamónymedio".^*
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Ningún partido acabará
con los programas
sociales. El tiempo lo hará
He escrito que la inseguridad es el tema más importante en
estas campañas electorales.

Debo agregar ahora un matiz: es el tema más importante
para los ciudadanos, sí, pues ellos la padecen en su vida diaria
como nunca antes en la historia moderna del país. Yo pen
sé que, por lo mismo, sería también el asunto que guiaría los
mensajes de los candidatos, particularmente de quienes as
piran a la Presidencia de la República. Pero no: los programas
sociales son de lo que más hablan.

No se le debe regatear al oficialismo la manera en que ha
logrado arrebatar la agenda a la oposición. Porque en lugar de
que Xóchitl Gálvez esté concentrada en reprochar la desas
trosa política de seguridad pública de este gobierno, se la pasa
todos los días asegurando al electorado que ella no va a acabar
con las transferencias de dinero en efectivo.

La hidalguense ha entrado en la puja de ver quién hace las
promesas más jugosas. Si Claudia Sheinbaum dice que habrá
un programa para las mujeres de 60 a 65 años, su contrincante
ofrece uno igual, pero también para hombres, ¿por qué no?

Pareciera que la oposición no tiene manera de competir si
no promete no sólo mantener los actuales programas sociales,
sino incrementarlos. Vaya, Gálvez incluso tuvo que recurrir a
firmar ese compromiso con su propia sangre, pero por lo visto
sigue pensando o así se lo dicen las encuestas que la gente
no cree que los vaya a mantener.

Yo estoy convencido de que ninguna de las dos candidatas
acabaría con los programas sociales en caso de ganar la elec
ción. Regalar dinero se ha convertido en una droga política a
la que se ha vuelto adicta gran parte de la ciudadanía.

Lo que va a acabar con los programas sociales es la demo
grafía y la economía. La población del país está envejecien
do, lo cual significa que habrá cada vez menos jóvenes para
trabajar y contribuir al erario. La vejez viene acompañada de
enfermedades, sobre todo en un país donde se ha descuida
do tanto la salud pública. Más adultos mayores significa una

proporción cada vez más grande de recursos, no sólo porque
serán más, sino porque sus necesidades crecerán.

Además, en cada ciclo electoral habrá que ofrecer al elec
torado una cantidad de dinero mayor, ya sea incrementando
el monto de los programas existentes o creando nuevos.

Los Precriterios de Política Económica, divulgados por Ha
cienda en plena Semana Santa, han sonado la alarma sobre la
fragilidad de las finanzas públicas. En el próximo Presupuesto
de Egresos vendrán recortes por cientos de miles de millones
de pesos. Seguramente se reducirá el gasto en rubros como
educación, salud e inversión pública, cosa que a largo plazo
provocará mayor gasto y menores ingresos.

Como los políticos sólo saben atender las necesidades me
diante transferencias, y como la gente se ha acostumbrado a
esperar eso de ellos, la crisis no tardará en llegar.

Sin el gasto en infraestructura que requieren los inversio
nistas para instalarse en México; sin una educación de calidad
que asegure que las empresas cuenten con el capital humano
que necesitan; sin servicios médicos que ayuden a superar en
fermedades; con una inseguridad que vuelve inviables muchos
negocios, llegará el momento en que los ingresos no alcancen
para financiar esos programas.

Claro, la crisis podrá posponerse mediante una reforma fis
cal y un retraso de la edad de jubilación, pero, como ya hemos
visto en otros países, eso no viene sin tensiones sociales. Ya ni
hablemos de lo que sucede cuando se cancelan o se recortan
las transferencias. Y eso será como el juego de las sillas. Cuando
la música pare, el que quede de pie será el gobierno en tumo.

Las candidatas prometen y prometen, pero no dicen cómo
se financiarán los programas sociales a largo plazo. Apuestan
a que la música les dure hasta él final del próximo sexenio, y
quizá acierten en eso. Yo estoy seguro de que cualquiera de
las dos dejará intactos los programas sociales. De acabar con
éstos se encargará el tiempo.
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El Rolexgate
• Las respuestas de todos los involucrados sembraron
más dudas que respuestas.

En noviembre pasado, la presidenta peruana Dina Boluarte
comenzó a tener más que fricciones con el Ministerio Pú
blico liderado por la exfiscal general, Patricia Benavides.
Las guerras de poder y las acusaciones entre ambas mu
jeres poderosas cimbraron un clima político que trajo tor
bellinos dentro de la Presidencia y del Ministerio Público,
resultando en la suspensión de Patricia Benavides como
fiscal general y una pésima imagen para la titular del ES"
tado peruano ante las denuncias sobre las muertes en las
protestas del año 2023.

No es un secreto a voces que se busca cualquier detalle
o cualquier paso en falso para que Dina Boluarte y sus
funcionarios más cercanos sean investigados por la justi
cia, especialmente por la pugna sistemática que existe en
tre ambos bandos desde la fallida presidencia de Pedro
Castillo, como también por las excesivas acusaciones,
escándalos y actos de corrupción que no dejan de existir
dentro del gobierno.

Dando una explicación sobre cómo no es sorpresa que
salga una denuncia o acusación contra Boluarte o su go
bierno, hace casi tres semanas atrás se hizo viral la filtración
de una investigación que involucra principalmente a la pre
sidenta, a personajes políticos y a establecimientos de joyas,
con una trama de cuatro relojes Rolex, varios relojes de alta
gama, joyas y la no declaración
patrimonial correcta de Boluarte
en torno a ingreso de dinero no
reportado que tendría que ver
con joyas finas o los mismos re
lojes de lujo ya mencionados. El
viernes pasado, este hecho se
hizo completamente trascenden
tal ante el allanamiento de la re
sidencia de la mandataria situada

en el distrito limeño de Surquillo
y las declaraciones confusas de
ambos lados dejando más pre
guntas que respuestas sobre el paradero de los relojes y si
el allanamiento fue conforme legal.
El caso, como tal. ya es denominado popularmente

como Rolexgate.
Por el momento, no se sabe bien cómo es que el medio

peruano La Encerrona tuvo acceso a dicha investigación,
pero pareciera que alguien o algunos funcionarios del Mi
nisterio Público buscaban que explotara una bomba en un
sistema político que es frágil y que con cualquier chispa
crea una crisis política que puede llevar a una vacancia, una
dimisión o a un golpe de Estado.
Aunque la presidenta ha tratado en las últimas semanas

de disminuir sus actividades públicas, minimizar el caso ha
ciendo eco que sus relojes son en base a fruto de su trabajo
de años y aseverar que la investigación podría tratarse de
algo sexista o una persecución política, la realidad llevó a
dar un manotazo dentro de su gabinete cambiando a seis
de sus ministros, de los cuales dos renunciaron al hacerse
trascendental el Rolexgate. También, ya fue citada Boluar
te a comparecer ante el Ministerio Público para explicar el
paradero de los relojes y cómo los compró u obtuvo.

Dentro del caso, se sabe que el gobernador de Ayacucho
compró un reloj Rolex el día del cumpleaños de la manda
taria peruana, sin embargo, asegura no haberle regalado
nada. También, hay trama con otros gobernadores y posi
bles obsequios a la jefa de Estado peruana.
Y mientras esto sucede, dos mociones de vacancia no

prosperaron en el Congreso dejando viva y con poder a
Dina Boluarte, la cual tiene el respaldo del Poder Legislati
vo por pura conveniencia e intereses políticos compartidos.

Pase lo que pase, dudo que Boluarte dimita a la presi
dencia. La investigación tendrá poder y trascendencia, pero
con el fuero político todo quedará como una trama de co
rrupción más sin mayor efecto.

Se busca

cualquier paso
en falso para que
Dina Boluarte y
sus funcionarios
cercanos sean

investigados.

Fecha: 05/04/2024

Página: 21

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo Ortiz Esquivel

Costo: 16,639

Página 40 de 189 Índice



Cachetada a la estrategia
de polarización
Hoy abro la columna con la esperanza de que la inédita es
cena de civilidad que vimos ayer en la alcaldía Miguel Hi
dalgo se replique por todos lados.

En su recorrido, el morenista Miguel Torruco, aspirante
a gobernar esa alcaldía de la CDMX, se acercó a saludar al
actual alcalde del PAN. Mauricio Tabe. quien realizaba un
acto proselitista en su carrera por lograr la reelección.

"Yo sí juego limpio", alcanzó a decirle a Tabe el joven
morenista, en medio del griterío de los asistentes al acto
del panista a favor de su candidato. El alcalde reaccionó
positivamente. Se acercó al oído izquierdo de Torruco para
decirle: "Lo que tenemos que hacer es bajarle los ánimos a
la gente, porque está muy prendida".

Torruco asintió y se retiró del lugar, deseando éxito a su
adversario. El gesto merece aplausos. Es una cachetada a la
estrategia de polarización promovida desde Palacio Nacio
nal para ganar la elección. Basta de buenos y malos, pobres
y ricos, progresy fifís. Es también la aguja en este violento
pajar en que se ha convertido el proceso electoral. Van 22
candidatos asesinados en lo que va del año y contando...
* El reverso de la moneda. Graco Ramírez, exgobernador
de Morelos, tuvo que suspender la presentación de su libro
Contra la represión autoritaria, memorias de la izquierda
(Editorial Debate). Iba a ser presentado en el Museo de la
Ciudad en Cuernavaca, Morelos. Al llegar se encontró el
lugar lleno de patrullas y agentes judiciales que, asegura
Ramírez, amenazaban con realizar un "acto de provoca
ción" contra su persona. "Nos hemos enterado, además, que
un grupo de choque, encabezado por Ulises Bravo—medio
hermano de Cuauhtémoc Blanco— preparaba una acción
de ésas que hizo en Coyoacán". narró el exgobernador de
Morelos en un video que subió a sus redes.
Graco consultó el tema con los integrantes del panel

que lo iba a acompañar en la presentación del libro. De
cidieron suspender la presentación. El panel está integrado
por Enrique Serna, escritor; Lourdes Mendoza, periodis
ta; Fernando Belaunzarán, activista y exdiputado federal;
Carlos Lavin, cronista, y la conductora Gina Batista.

"Están cerrando espacios democráticos. Están impidiendo
la libertad de expresión y están actuando como lo hicieron
los grupos de choque que han provocado, incluso la muerte
de varios actores políticos en nuestro estado", dijo Graco.

En su libro, el exgobernador de Morelos desbarata la idea
que la 4T representa a la izquierda mexicana. "Esta afirma
ción es evidentemente falsa. Morena es un partido liderado

por un caudillo que encabeza y conduce una regresión au
toritaria", escribe Graco. en la contraportada.
* Seguimos con Morelos. La diputada federal del PRI
Cynthia López Castro reprochó ayer a Morena no haber
hecho candidata a gobernadora del bloque oficialista a
Lucy Meza, hoy abanderada de la oposición, "por las ame
nazas que tenía del gobernador".

"Morena (tampoco) dejó ser a mi querida Juanita Guerra,
que es de ustedes, de Morena, candidata en Morelos, por
las amenazas del gobernadory del crimen organizado", dijo,
durante su intervención en la sesión de ayer.

El Congreso de Morelos, por cierto, obligó a Cuauhtémoc
Blanco a pedir licencia al cargo para contender por una
diputación federal. Quería ser candidato a gobernador. Ya está
de licencia. El "dedo mayor" de Morena lo premió con una
curul, a pesar de la foto en la que el exfutbolista aparece con
prominentes criminales y la violencia que azota a ese estado.
* El miércoles leí un interesante artículo de Emiliano Polo,
que publicó en Global Americans bajo el título de La des
trucción de la política exterior de México. El autor sostiene
que las recurrentes ignominias y desatinos de la diplomacia
mexicana no son resultado de una estrategia incompetente o
de un error, sino más bien de una serie de rabietas (de YSQ)
"sin rumbo ni propósito".
Ayer nos enteramos que la embajadora de México en

Ecuador, Raquel Serur Smeke, fue declarada persona non
grata, luego de las declaraciones de López Obrador sobre
las elecciones en ese país, celebradas en 2023. El Presidente
de plano se pasó por el arco del triunfo el principio de no
intervención en los asuntos de otros países, consagrado por
la Doctrina Estrada. En una de sus mañaneras, sugirió que el
actual presidente de Ecuador. Daniel Noboa. se benefició
del asesinato de su rival Villavicencio.

Dijo textual: "De maneramuy extrañahubo elecciones en
Ecuador. Iba la candidata de las fuerzas progresistas (Luisa
González) como diez puntos arriba... Entonces un candida
to habla mal de la candidata que va arriba y de repente es
asesinado. La candidata que iba arriba (afín al correísmo) se
cae y el candidato que iba en segundo sube".

Hay que recordar que Perú también declaró persona non
grata al mismísimo López Obrador, luego de que apoyara
las intenciones del expresidente Pedro Castillo, hoy preso,
de disolver el Congreso e instaurar la autocracia. Lejos están
los tiempos en que México era respetado en el mundo por
su impecable política exterior.
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El ámbito militar suscita cada vez mayor interés público al tiem
po que pareciera que se lo conoce en profundidad cada vez
menos. Las tareas que han asumido en estos años, sobre todo
la Defensay el Ejército Mexicano, han sido numerosas, los han
llevado a una fuerte exposición pública que no ha sido acompa
ñada por un conocimiento más profundo de la propia institución
y por comprender un capítulo central: las Fuerzas Armadas, en
este caso en particular la Defensay el Ejército, no son institu
ciones sexenales.

Son, quizá, la única instancia estatal con presencia en todo
el país, cuya dependencia de los cambios sexenales es menor.
Puede haber alternancia y cambios presidenciales cada seis
años, pero la institución militar perdura más allá
de mandos específicos. Y perdura también, y a ve
ees se lo olvida, su compromiso con las institucio
nes democráticas y su lealtad a la Constitución. 

Por eso también jugar a la política sexenal con
y dentro de las Fuerzas Armadas suele ser un error
que debilita a la institución y a quienes ejecutan
esos juegos. La sucesión de la Secretaria de Defensa
no es un proceso de selección similar al de un can
didato a un puesto de elección populary tampoco la
decide el general secretario saliente. La norma que
se aplica, siempre y en todos los casos, es que ésa
es una decisión del mandatario entrante. 

No hay, por tanto, un juego sucesorio interno,
y en esta ocasión se hará lo mismo que se hizo en
el pasado: se pondrá a disposición de quien gane
las elecciones las carpetas con los nombres y las historias de
los 23 generales de División en activo que habrá después de las
elecciones. Uno de los requisitos que se ha establecido es que,
entre ellos, entre esos 23, se decida el próximo titular de la De
fensa, y quien sea que asuma el gobierno el próximo primero de
octubre decidirá quién sucederá en el mando militar al general
Luis Cresencio Sandoval.

Estoy convencido de que los juegos políticos en los temas de
seguridad y defensa dañan a la institución y a los propios prota
gonistas. Aún se recuerdan las divisiones internas que se vivie
ron en 2012 en la sucesión del general Guillermo Galván, en un
proceso que terminó con la designación del general Salvador
Cienfuegos. Nadie quiere repetir ese proceso.

Por eso no hay reuniones de mandos con equipos políticos
partidarios, a nivel local o federal, de los distintos aspirantes,
tanto presidenciales como de otros niveles. Lo que sí es impres
cindible es que los aspirantes presidenciales asuman que deben
conocer a las Fuerzas Añiladas, a sus hombres y mujeres, deben
saber cómo funcionan y qué los motiva. En ese sentido, existen
carencias evidentes y las candidatas y el candidato deberían

profundizar en ese conocimiento fuera de los lugares comunes
que suelen existir en la opinión pública. Hay especulaciones
sin sentido. Hay quien ha dicho que el general Sandoval se pu
diera quedar en esa responsabilidad en el próximo sexenio. Es
una versión sin sustento alguno, al contrario, resulta inverosímil
porque rompería el proceso de movilidad natural, generacional,
de las propias Fuerzas Armadas. Nunca ha sido así.

Lo que sí es clave es tener claridad sobre las líneas de conti
nuidad que deben tener la Defensay el Ejército de cara al próximo
sexenio, quien sea de las candidatas la que alcance el triunfo. El
Ejército hoy es muy diferente al de hace seis años, en su estruc
tura, en sus responsabilidades, en su exposición y peso público.

Seguramente muchas cosas deberán cambiar, pero
011 ^aS ^lneas principales (garantizar la seguridad
pública, en esta coyuntura sobre todo la seguridad
interior, la más vulnerada, y la nacional, así como
avanzar en su reestructuración y modernización)
debe tener continuidad y debe ser entendido como
una parte sustancial de un rediseño global de mu
chos aspectos de la seguridad y la defensa del país.
Hay cosas que seguramente se deberán rede

finir, como los salarios, los apoyos en pensiones,
el propio equipamiento derivado de las transfor
maciones y responsabilidades del sector, que de

PCllIrin ben tener avances y transformaciones acordes a
los tiemposy exigencias. Es ridículo, pero mientras
todos los partidos coinciden en que el mayor riesgo
para el país está en la inseguridad, México invier

te en seguridad y defensa, como porcentaje del PIB, la menor
cantidad de todas las naciones de América, sólo por encima
de Guatemala. Países como Colombia, Argentina, Chile y Brasil
invierten en seguridad y defensa tres veces más que México. Ése
será uno de los grandes desafíos que tendrá que asumir quien
llegue a la Presidencia y, por ende, a la Defensa Nacional.

No se debe jugar a la política en el ámbito de la seguridad y
la defensa, tampoco se debe partidizar la relación con la única
institución que puede trascender el sexenio manteniendo es
tructuras, programas, formación, proyectos estratégicos en todo
el territorio nacional a partir de los movimientos generacionales
propios de la misma institución.

Que no entre el juego partidario típico de las sucesiones del
gobierno en la seguridad y la defensa es fundamental para te
ner una visión clara de cómo están las cosas, de cómo pueden
evolucionar en el futuro, siempre manteniendo la convicción
de que las cartas estarán abiertas con todos los generales de
División en activo, para que quien llegue a la Presidencia de la
República el próximo primero de octubre tome la decisión sobre
quién despachará en la Defensa Nacional.

Jugar a la política
sexenal con y
dentro de las
Fuerzas Armadas
suele ser un error

que debilita a la
institución y a
quienes ejecutan
esos juegos.
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"La cardiopatía es cosa
de personas mayores"
• En medicina no hay sorpresas.

O
MITO

"La cardiopatía es cosa de personas mayores".
Con motivo de la atención a una persona que tuvo un

infarto, tuve la oportunidad de escuchar a un joven pariente
suyo que dijo que esos problemas son sólo de los individuos
viejos.

K2
CONSECUENCIA

Esa forma de razonar, de ese joven y millones de jóvenes de su
edad, es en parte responsable del crecimiento de casos de infar
to del miocardio y muerte por ese motivo, tanto en México como
en todo el mundo, debido a la indiferencia y des
precio a la ciencia y la investigación, que hoy sabe ¦
más que nunca del efecto de la ateroesclerosis. '

©
REALIDAD (
En toda alimentación hay grasas y la ingestión de ¦
grasas alo largo de lavidahace que esas grasas, que (
son benéficas para la salud, si están en exceso, se j
acumulen dentro de las arterias de todo el cuerpo y,
poco apoco, las van obstruyendo, como ocurre con ^
las cañerías cuando tienen barro o suciedad.

Se llama ateroma a la placa que se forma den
tro de una arteria y la va ocluyendo poco a poco, y sus síntomas
pueden ser muy variados: si es en el corazón, dolor en el pecho
(lo que se llama angina de pecho); si es en el cerebro, entumeci
miento o debilidad repentina de brazo a pierna, dificultad para
hablar o balbuceo; si es en los ríñones, se puede desarrollar pre
sión arterial alta. Una persona puede tener ateromatosis y, si tie
ne antecedentes familiares de este problema, es conveniente

hacer análisis de sangre: para conocer su glucosa, colesterol,
proteína C reactiva y otros. Es conveniente hacer también un
electrocardiograma, que va a medir la actividad eléctrica del
corazón y, si es preciso, completar con una Prueba de esfuerzo,
en la que el paciente camina sobre una banda sin fin y se mide
la función cardiaca.

Aunque muchas veces se ha mencionado, es convenien
te señalar que en medicina no hay sorpresas:
si se tiene un estilo de vida sano, el individuo
será sano, y si se ignoran los principios de salud,
es probable que aparezcan enfermedades como
la ateroesclerosis. Todos debemos tener un estilo

de vida saludable: alimentación completa, baja
en grasas, hidratación adecuada (6 a 8 vasos al
día), ejercicio físico agradable, reposo y sueño de
más de 7 horas, y tranquilidad emocional.

Venturosamente contamos con medicamentos
que pueden solucionar el problema, el médico
seleccionará el mejor entre Atrovastatin, Fluvas
tatina, Lovastatina, Pitavastatina, Pravastatina,
Rosuvastatina o Simvasatina. Se pensará que en

este México de hoy, donde hay tanta inseguridad y miedo, es
difícil tener una vida sana, y esto es cierto, por lo que debemos
hacer todo lo posible para que el futuro sea mejor y tengamos
un México en paz y sin la violencia que hemos vivido por mu
cho tiempo en particular en estos cinco años.

Sea como sea, somos responsables de nuestra salud y po
demos ignorar los mitos que impiden que seamos sanos.
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Signan "acuerdo"
Claudia y Taboada.
En Ecuador ahora, "persona(s) non grata(s)".
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Es evidente, para propios y extraños, la animadversión exis
tente entre la impuesta Claudia Sheinbaum y su par en
la puja por la capital, Clara Bragada, y el innegable, cre
ciente, posicionamiento conseguido por el opositor a ésta,
Santiago Taboada, lo que parece estar obligando a la im
presentable candidata de Andrés Manuel López Obrador a
sucederlo a buscar negociar una suerte de "acuerdo" con el
panista que, amén de apoyar "indirectamente" la campaña
de éste, garantice condiciones de respeto, gobernabilidad
y convivencia entre el Ejecutivo y el jefe del Gobierno de la
Ciudad de México, en caso de ganar ambos...

Tal es la situación, que en dos ocasiones, al menos, su
puestos o reales representantes de la "insípida" aspirante
del oficialismo y del exalcalde en Benito Juárez —Ornar
García Harfuch y Federico Doring Casar en concretó
se encontraron ya en oficinas del primero para definir los
términos del referido "acuerdo" que,, sé afirma, parece co
menzar a avanzar, independientemente de los esfuerzos
del lopezobradorismo más radical por posicionar la idea
de un reencuentro entre las morenistas y, obvio, cancelar
especulaciones que, a la visa de lo anterior, pudieran surgir
sobre un eventual "distanciamiento" entre la exregenta non
y el inquilino de Palacio.

Vale destacar que una de las
reuniones realizadas hasta el

momento habría tenido lugar
antes del primer debate entre
Bragada y Taboada y que, en
ella, se habría abordado el tema
del mismo, el entorno en que de
bería realizarse y la exclusión de
comentarios sobre la campaña a
nivel federal por parte del can
didato de la coalición opositora
en concreto, lo que, en términos
prácticos, se cumplió, en tan
to que el posicionamiento de la
exregenta sobre lo sucedido en
el mismo habría de "moderarse"...

algo que, en opinión de no pocos,
también ocurrió.

Ahí está la información. Aho

ra sí que corresponde a usted,
en uso de su libertad y derecho,
creerle o no. Evidencias y otros datos sobre el referido
"acuerdo", seguro, seguirán surgiendo...
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ASTERISCOS

* De llamar la atención, sin duda, el sólido liderazgo que
a Coahuila reconoce el Inegi en lo que a participación en
las exportaciones del subsector de fabricación de equipos
de transporte y, segundo, en lo que contribuye al valor de
productos que se exportan, gracias al clúster automotriz y
a la fabricación de equipo ferroviario y aeroespacial. Bien...
* Creciente malestar suscitan entre empresas interesadas
en prestar el servicio de limpieza al Instituto Nacional de
Rehabilitación los cambios realizados en la correspon
diente licitación que, con objeto de beneficiar a la em
presa Soporte Integral S. A., se habrían realizado con el
aval de José María Pérez y Christian Puentes, del área
de Compras. Ufffl
* Coordinada por el consejo empresarial, que preside
Sergio Ley López, una misión de diplomáticos de Vietnam,
Filipinas, Malasia, Indonesia y Tailandia viajó ayer a Quin
tana Roo para recorrer, junto con autoridades, y evaluar
opciones de intercambio e inversión en materia de inno
vación, economía, tecnología y turismo, entre otros, en la
zona. Bien...

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.
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1 Diplomacia herida. La insistencia del presidente
i Andrés Manuel López Obrador para que Israel

extradite a Tomás Zerón marca un punto de fricción
diplomática, evidenciando la complejidad de la
cooperación internacional en asuntos de justicia.
Zerón, señalado de tortura en el caso Ayotzinapa,
es figura central de un prolongado proceso de
extradición entre México e Israel, pues esta nación
es acusada de brindarle protección. La canciller
Alicia Bárcena próximamente intentará superar
el estancamiento. No debemos olvidar que hay un
compromiso con el Estado de derecho y que pronto
se cumplirá una década de la desaparición. ¡Justicia!

2 Punto final. El presidente Andrés Manuel
• López Obrador anunció su intención de

solicitar a Alejandro Gertz Mañero, fiscal general,
que revele detalles sobre las investigaciones del
asesinato de Luis Donaldo Colosio. Es un esfuerzo

por esclarecer uno de los casos más emblemáticos
y controvertidos de la política mexicana, vinculado
aversiones de conspiración y ocultamiento. La
mención de Genaro García Luna, acusado de
proteger aun supuesto segundo tirador, intensifica
el escrutinio sobre las operaciones y decisiones
políticas del pasado. Tres décadas después seguimos
buscando culpables. ¿Así o más lentos?

3 Desconfiados. Chiapas experimenta un
• alarmante incremento de 33% en homicidios

dolosos, revirtiendo los logros previos en seguridad.
Desde el inicio del mandato de Rutilio Escandón la

inseguridad se exacerbó. El repunte, de acuerdo con
el SESNSP, evidencia desafíos no cumplidos con 500

asesinatos reportados en el último año, l;a situación
se agrava con los enfrentamientos en La Concordia,
en medio de la inseguridad y una respuesta
gubernamental tardía y deficiente. En Chiapas es tal
la desconfianza en sus autoridades que hay crisis
hasta en el número de denuncias. Una pena.

4 Instrucciones. A través de un comunicado el

• líder de Morena, Mario Delgado, instruye a sus
legisladores a sumarse a la campaña presidencial
en busca del denominado plan C, y subraya la
prohibición de autocomplacenciay triunfalismos, a
pesar de las encuestas favorables. Además, conmina
a los legisladores federales y locales que quieren
reelegirse, solicitar licencia e involucrarse en tareas
de campaña, de no hacerlo, podrían perder la
postulación. Es una jugada para alinear a todos, pero
¿es ésta una muestra de prudencia estratégica o una
señal de nerviosismo ante la posibilidad de un giro
inesperado del electorado?

5 Relevo. Juan Carlos Romero Hicks, figura
• prominente en el PAN, es mencionado como

potencial candidato a suceder a Marko Cortés en la
dirigencia nacional. Esta consideración surge dentro
de un grupo de panistas de cepa, destacando su
trayectoria y aportaciones al partido. Actualmente,
Romero Hicks juega un rol importante en el equipo
de Xóchitl Gálvez, la candidata presidencial de
Acción Nacional, PRI y PRD, encargándose de los
temas de educación, ciencia y tecnología en los foros
ciudadanos. El panismo requiere de mandos activos.
Cortés, quien ya prepara maletas, les quedó a deber.
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¿Y la paz?
• La negociación y Ig construcción déconfigrisos son
¡ndispérlSábles parS enfrentar la polarización que
asóla a la nación.

La seguridad, el combate a la corrupción y el otorgamiento
de ayudas para el combate a la pobreza dominan, sin duda,
las agendas políticas de las campañas presidenciales en
México. Estos temas, cruciales por derecho propio, han os
curecido otra faceta igualmente esencial para el futuro del
país: la reconstrucción de la paz. México, sumido en altos
niveles de polarización y con el mayor número de personas
desaparecidas en su historia reciente, clama por propuestas
que 110 sólo atiendan los síntomas de la violencia, la corrup
ción y la desigualdad, sino que además sanen las profundas
heridas sociales que éstos han infligido.
La ausencia de diálogo sobre justicia restaurativa y

procesos de negociación y construcción de consensos en
las plataformas electorales es un vacío preocupante. La
justicia restaurativa, con su enfoque en la reparación del
daño y la reconciliación entre víctima y victimario, ofrece
un camino hacia la sanación colectiva que va más allá de
la mera penalizacióli. Propone un modelo de justicia que
reconoce el tejido social roto y se esfuerza por restaurarlo,
involucrando a comunidades en el proceso de curación y
restableciendo la confianza en el sistema de justicia.
Asimismo, la negociación y la construcción de con

sensos son indispensables para enfrentar la polarización
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que asóla a la nación. La políti
ca mexicana se ha caracterizado

en años recientes por su división
aguda, con partidos y grupos
de interés enfrascados en una
lucha de poder que a menudo
deja de lado el bienestar co
mún. Abogar por la construcción
de consensos 110 es pedir que
se abandonen las ideologías.
Sino reconocer que el compro
miso y el diálogo son funda
mentales para avanzar como
sociedad. En un país marcado
por el conflicto, la capacidad de
negociar y encontrar puntos en
común puede ser el cimiento so
bre el cual se construya una paz
duradera.

La reconstrucción de la paz
en México requiere de una es
trategia comprensiva que integre seguridad, justicia y de
sarrollo social. Debe ser una propuesta que mire más allá
de la próxima elección y considere el legado que deja
rá a las futuras generaciones. Las políticas de seguridad
y anticorrupción, aunque necesarias^noson suficientes
por sí solas para asegurar la paz. Sin una estrategia que
aborde las causas fundamentales de la violencia, la in
justicia y la desigualdad, cualquier victoria será a lo sumo
temporal.

Por lo tanto, es imperativo que las campañas presiden
ciales incorporen en sus plataformas políticas la justicia
restaurativa y los procesos de negociación y consenso. Los
candidatos deben presentar planes concretos para reparar
el tejido social del país, fomentar la reconciliación y ga
rantizar que todas las voces sean escuchadas y valoradas.
México se encuentra en un cruce de caminos crítico, y la
dirección que tome dependerá en gran medida de la visión
y la valentía de sus líderes para trascender la política divisi
va y encaminar al país hacia un futuro de paz y prosperidad
compartida.

El llamado a los candidatos es claro: más allá de las pro
mesas de mano dura contra la criminalidad y la corrupción,
es esencial ofrecer una visión holística que abrace la justicia
social, el diálogo y la cohesión comunitaria como pilares
para la reconstrucción de la paz en México. Sólo a través de
un compromiso genuino con estos principios podrá el país
comenzar a sanar y avanzar hacia un futuro más seguro y
equitativo para todos sus ciudadanos.
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Durante un largo periodo, desde la colonia
hasta los años ochenta, la responsabilidad de
proporcionar los servicios de agua potable,
alcantarillado y saneamiento fue principal
mente del gobierno central. Es claro que, al
considerar tanto la inversión en la construc
ción de la infraestructura como los costos
de operación y mantenimiento, resultaba no
sólo necesario canalizar un importante sub
sidio que crecía año con año, sino también el
hecho de que se tenían servicios con grandes
deficiencias y mínimos ingresos.

Seguramente la problemática y los costos
involucrados en la gestión de
cientos de sistemas hidráulicos

a su cargo fue una de las prin
cipales causas que motivaron al
gobierno federal a proceder, en
1983, con la municipalización
de los servicios hidráulicos, en
tre otros.

A primera vista, esta decisión
parecería adecuada y, de he
cho, ha funcionado bien, pero
en una minoría de casos, mien
tras que, para más el 95% de los
organismos, la situación es muy
complicada. Todo indica que
descentralizar y delegar la función a la parte
más débil de la cadena de gobierno no fue la
correcta. Antes se debió analizar la capacidad
financiera de los municipios para asumir esta
responsabilidad, su capacidad institucional y
técnica para gestionar eficazmente y, sobre
todo, considerar las desigualdades regionales
y la marcada diferencia que se tiene entre los
diferentes municipios del país. Algo inobjeta
ble es que cada año la situación, en general, es
más complicada y con mayores deficiencias.

Un problema derivado con esta decisión es
la corta duración de los periodos municipales,
que no permiten la continuidad en las accio
nes, programas y toma de decisiones, ya que,
si algún servicio requiere una visión a largo
plazo, ése es el del agua. Conforme a estadís
ticas de la Asociación Nacional de Entidades

de Agua y Saneamiento (ANEAS), la duración
promedio de los directivos de los organismos
operadores es de 1.7 años. Con este periodo

tan corto, la profesionalización y capacitación
de los funcionarios ha sido muy deficiente.

Para el caso del agua, hubiese sido mucho
más razonable y efectivo haber transferido la
responsabilidad directamente a los gobiernos
estatales, ya que éstos cuentan con mayores
recursos, personal con mayor nivel tanto técni
co como administrativo, además de una mayor
pemianencia en los cargos, lo que permite un
más amplio horizonte para la toma de decisio
nes, aspecto fundamental para el sector agua.
Es un hecho comprobable que los organismos
a cargo de los gobiernos estatales són mucho

más eficientes que el promedio
de los municipales.

Con la refonna constitucional
de febrero de 1983, no sólo se co
metió el error de canalizar a una

instancia de gobierno esta gran
responsabilidad sin reflexionar
sobre sus capacidades, sino que
también, en paralelo, se reduje
ron significativamente los presu
puestos federales destinados al
sector agua, reflejándose en una
baja importante en la construc
ción de lainfraestructurahidráu
lica que requiere el país, la que

no se ha desarrollado de manera proporcional
al crecimiento poblacional. De 1983 a la fecha,
México pasó de 73 millones de habitantes a 127
millones, lo que representa un crecimiento
acumulado del 74jpor ciento^

Es una realidad que la mayor parte de la
infraestructura hidráulica con la que conta
mos viene de los años sesenta, setenta y prin
cipios de los ochenta. Ahora es necesario nó
sólo invertir mucho más en nueva infraes
tructura para atender a la población actual
y prever su crecimiento, sino también en la
reposición de la que nos ha venido dando
servicio. Mejorar el modelo de gestión, así
como encontrar caminos para financiar de
manera sostenida lo necesario, no tan sólo en
agua potable, sino también en infraestructu
ra agrícola, seguramente representará uno de
los mayores retos para los siguientes años, ya
que el tiempo para implementar lo necesario
se está agotando.
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"Óiganlo bien, malditos, somos más los hom
bres de bien. La sangre de Gisela caerá sobre
sus cabezas". Ésa fue la condena del sacerdote
que ofició la misa para despedir a la candidata
morenista Gisela Gaytán, acribillada en calles
de San Miguel Octopan, en Guanajuato, justo
cuando hacía proselitismo.

Las palabras del sacerdote resuenan con
indignación y desesperación en un país que
enfrenta una creciente ola de violencia polí
tica y donde los números son alarmantes: de
septiembre del año pasado a marzo de este
año, se han documentado 50 asesinatos re
lacionados con la política, principalmente en
estados como Guerrero, Michoacán, Morelos,
Sinaloa, Tamaulipas y Zacatecas, superando
la cifra de 43 ejecuciones registradas en el
proceso electoral de 2018.

26 de estas víctimas eran candidatas; el
resto, familiares o funcionarios cercanos a
ellas. Otras nueve personas fueron secuestra
das, 22 más han sido víctimas de atentados y
75 han recibido amenazas de muerte.

No es exagerado decir que el miedo se
ha apoderado de los candidatos de todos los
partidos políticos. Comenzar la campaña y
no terminarla o terminar muerto, ha llevado
a 159 de ellos a solicitar protección ante el
INE, de los cuales solo 81 han recibido una
respuesta afirmativa.

En este contexto, la obligación recae en las
autoridades federales, porque se comprome
tieron a darles protección. Gisela Gaytán, de
nunció haber recibido amenazas y pidió a ser
protegida, no obtuvo respuesta. Pero la titular
de SSPC, Rosa Icela Rodríguez, antes de re
conocer su responsabilidad, prefirió séñalar
al INE y al órgano electoral de Guanajuato,
de no brindar protección a la morenista. Por
su parte, la secretaria de Gobernación, Luisa
María Alcalde, nada de a muertito y está
desaparecida. Por si no bastara, en su maña
nera, el Presidente recriminó al gobierno de

Diego Sinhue, quien a su vez acusó que Mo
rena no solicitó la protección a tiempo, ahora
este partido pidió seguridad para sus 40 can
didatos tan sólo en esa entidad.

La posibilidad de que cada partido pídala
protección de todos sus aspirantes dibuja el
riesgo de que la Guardia Nacional colapse, ya
que no cuenta con recursos ni la capacitación
necesaria para esa tarea ejecutiva.

¿Es necesario voltear a ver a la Sedeña? Si
bien esta cuenta con elementos altamente ca

pacitados, algunos de ellos, exintegrantes del
EMP, el cual fue desmantelado en el primer
año de la administración de López Obrador,
tampoco sería suficiente,

Si bien se trata de hombres y mujeres de
élite, entrenados para la protección física y
tareas de inteligencia y contrainteligencia, así
como para prevenir posibles amenazas contra
el Presidente y la seguridad nacional, en un
determinado momento la Sedeña no contaría
con personal altamente capacitado para cu
brir la demanda, ello abriría un gran reto para
el Ejército y para secretario Luis Cresencio.
¿Qué hacer? El Ejército tiene referencia

de al menos 40 cárteles y 120 organizacio
nes criminales que operan en todo el país; la
disputa por el territorio y su incursión en el
proceso electoral obliga a considerar la po
sibilidad de coordinarse con las fuerzas de

seguridad civiles. No hacerlo aumentará el
riesgo de tragedias como la ocurrida en Gua
najuato y en otras latitudes del país.

Aún es tiempo de que el Presidente recon
sidere la estrategia de abrazos, no balazos y
se preocupe más por la seguridad de los can
didatos, así como por el correcto funciona
miento de la democracia, la cual está en juego.
Si no se toman medidas urgentes, corremos
el riesgo de repetir los errores del pasado y
enfrentarnos a consecuencias catastróficas,
tal como ocurrió con el magnicidio de Luis
Donaldo Colosio.

* En Guerrero mandan el narcotráfico y el
desgobierno. El asesinato de la niña Camila
y el linchamiento de Ana, presunta respon
sable, son sólo la expresión de un Estado
fallido.
DE IMAGINARIA

En Chiapas, los grupos criminales están des
bordados. Un enfrentamiento con la GN dejó
más de una docena de fallecidos. El Centro
de Derechos Humanos Fray Bartolomé de las
Casas, reprochó no a los criminales, sino a la
GN por el uso desproporcionado de la fuerza.
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Sandra podría arrastrar
a Caty
• Como todo mundo relaciona a Sandra con Monreal,
creen que su hija eguna herencia dtl#SBfeBlde§a,

Previo a la definición de la candidatura del Frente a la Jefa
tura de Gobierno, Sandra Cuevas mandó a hacer una en
cuesta particular con un consultor prestigiado, para medir
sus posibilidades políticas reales de este 2024,

Los resultados del ejercicio, que fueron mantenidos en
reserva, revelaron a la alcaldesa que en la capital del país
salía segunda en las preferencias electorales, sólo tres pun
tos detrás del panista Santiago Taboada.

Sus números indicaban que, incluso estaba dos puntos
arriba del entonces priista Adrián Rubalcava, aunque ex
trañamente en la alcaldía que ella gobernaba, la gente no
la apoyaría para reelegirse.

Con esos datos descartó un segundo periodo, y se enfo
có en buscar una curul federal —por aquello de que ésas sí
tienen fuero—, pues estaba segura de que la población del
resto de la ciudad la apoyaría; así lo afirmaban sus números.

En esas andaba cuando se le atravesó Rubalcava, quien
buscaba hacer una ranchita con ella, con el perredista Luis
Espinosa Cházaro y con el alcalde de Magdalena Contreras,
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Gerardo Quijano, a fin de pre
sionar a la alianza a que le dieran
la candidatura capitalina, y a sus
aliados otras posiciones,

Ya todo mundo sabe la historia
del ficticio amorío entre Sandra
y Adrián, que más bien fue una
especie de reality show —de ésos
que tanto gustan a algunos sec
tores de la población—, y que no
acabó bien ante la falta de pericia
del alcalde de Cuajimalpa, al ne
gociar los espacios.

Con su amado ya en los brazos de Morena, luego de que
abandonara el PRI, Cuevas se quedó huérfana; la oposición
le cobró haberlos acusado de intentar extorsionarla cuando

ganó la alcaldía en 2021, y en la 4T no sería recibida por
nadie.

Fue por eso que aceptó la oferta de Dante Delgado para
ir por el MC en busca del Senado. Dicen que el conducto fue
Ricardo Monreal, a quien todo mundo ve como el referente
político de la exalcaldesa.

Ese dato es precisamente el que se le puede revertir a los
Monreal en Cuauhtémoc, pues como todo mundo relaciona
a Sandra con él, creen que su hija Catalina —candidata de
Morena a la alcaldía— es una herencia de la exalcaldesa.

Aquí es donde pesa la encuesta que mandó a hacer
Cuevas y que le indicaba que en Cuauhtémoc no querían
su reelección. Obviamente su gobierno no había conven
cido, por mucho que su estilo bronco gustara en el resto
de la capital.

Como la gente de esa alcaldía cree que Caty es una de
las posiciones que le concedieron a Monreal para que do
blara las manos tras perder la candidatura presidencial, y
que Sandra es posición de él, por lo tanto, su hija represen
taría la continuidad de su gobierno.
Ahora se presenta una encrucijada para los Monreal en

esa alcaldía, pues, si rompen con Cuevas, estarían renun
ciando a que los pocos o muchos apoyos de todo tipo que
la hoy aspirante fosfo al Senado tenga, caigan de su lado.

Eso sin contar que la propia Sandra no llegaría al Senado
y quedaría, además de huérfana, a merced de su sucesora.

©
CENTAVITOS

Y hablando de Cuauhtémoc, quien le ganó a la 4T el espacio
de la UNAM fue Alessandra Rojo de la Vega, la candidata
del frente opositor, que el miércoles pasado se metió has
ta la Facultad de Derecho para hablar con los estudiantes
universitarios y, para sorpresa de propios y extraños, fue
muy bien recibida. Eso habría sido Otra afrenta para los
Monreal, pues Ricardo da cátedra ahí desde hace años.
Dicen que la jugada fue orquestada por el coordinador de
campaña de Alessandra, el panista Obdulio Ávila, que algo
sabe de travesuras.

Si rompen con
Cuevas, estarían
renunciando a

que los pocos o
muchos apoyos
que ésta tenga,
caigan de su lado
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LAS INVENCIONES
Señor Lamont. en varias columnas usted ha escrito acerca de

las mejores invenciones del mundo, pero ahora dígame, ¿cuá
les se considerarían las invenciones que: en lugar de mejorar
el mundo, lo empeoraron?
R. Aquí lé comparto las que Caen dentro de la definición que us
ted plantea, subjetivas, y seguro que esta lista se podrá ampliar:
1. Armas nucleares.

2. Gasolina con plomo.
3. Bolsas de plástico.
4, Clorofluorocarbonos (CFC).
5. Cigarrillos.
6. Hipotecas de alto riesgo.
7. Asbesto.

8. Talidomida (sedante que causó defectos de nacimiento).
9. Agente Naranja (herbicida/defoliante).
10. DDT (insecticida).
11. Combustibles fósiles.

12. Tecnología de deepfakes.
13. Gas mostaza (arma química).
14. Dinamita.

15. Armas de fuego automáticas.
16. Alimentos ultraprocesados.
17. Vehículos impulsados por combustibles fósiles,
18. Opioides.
19. Correo 110 deseado (spam).
20. Llamadas automáticas de spam.
21. El virus MAGA.

Algunos de éstas son consideradas como consecuencias no
deseadas, ya que sirvieron a un propósito útil inicial, pero han
tenido consecuencias negativas significativas parala salud hu
mana, el medio ambiente, problemas sociales o permitiendo
la guerra y la violencia. Desde contaminantes y materiales pe

ligrosos hasta sustancias adjetivas y armas de destrucción, es
tas innovaciones han contribuido a la degradación ambiental,
crisis de salud, problemas sociales y un inmenso sufrimiento
humano en todo el mundo.

LOS PREMIOS OSCAR

¿Qué pasa con los vestidos tan fabulosos que sacan las artistas
en la fiesta de los premios Oscar? Sé que muchos son de di
señadores. ¿se los regalan a las que los lucen?
R. Ariana Weisner, una estilista de Hollywood con experiencia
en vestir a las estrellas, dice que el 100% de los vestidos pres
tados para entregas de premios se devuelven directamente al
diseñador, bueno, como el 99.99 por ciento. "En raras oca
siones el diseñador le regalará el vestido a la celebridad", dice
Weisner, el ejemplo más famoso es el vestido verde de Versace
que Jennifer López usó en los Grammy de 2000. "Versace le
regaló el vestido porque fue un momento tan icónicó", Las
casas de diseño realmente grandes como Dior, Louis Vuitton y
Chanel recuperarán un vestido de alfombra rojay lo manten
drán en sus almacenes, dice Weisner. No verás un vestido de
"declaración" de los Oscar revendido al público, limpiado en
seco o no. Pero ése no es el caso de los diseñadores de nivel

inferior. Weisner cita el auge de las empresas de alquiler de
moda en Los Ángeles y Nueva York para esta tendencia. Los
vestidos de alfombra roja menos llamativos de "cualquier di
señador" (el término de Weisner) podrían muy bien terminar
en los estantes de tiendas como Armarium o Rent the Runway
unos años después de un gran evento. Las ventas de muestra
Spn otros lugares donde podrías tropezar cón un vestido que
una celebridad usó para una gran noche. Cuando el almacén
de un diseñador se llena de sobras de la línea del año pasado
y vestidos del tamaño de una muestra que se probaron repe
tidamente en la tienda, tienen una venta de muestra.
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Bautizo de fuego
Cuanto más se riña qué gobierno ha nido más negligente ante el crimen,
éste actuará más a sus anchas. l os minutos de silencio guardados

por los polít icos ya suman sexenios.
No caben el asombro ni el

lamento, mucho menos
el pleito por determinar
quién carga con el muerto.
Es una vergüenza.

Si por décadas, Acción Nacional, el
Revolucionario Institucional y Morena
han sido incapaces de garantizar la paz
con justicia a los votantes, cómo iban a
poder resguardar la vida de los votados.
¿A cuento de qué la furia y la congoja? De
seguro, les puede que el asesinato político
o criminal de la candidata Gisela Gaytán
constituya un bautizo de fuego de este
nuevo tramo de la campaña electoral y
que esa ejecuión no sea la primera ni la
última, provocada por su negligencia.

Desde el presidente de la República
hasta el presidente del más recóndito
municipio, la clase gobernante sabía del
amago de la violencia sobre el proceso
electoral. Con tal conciencia y conoci
miento resultan inaceptables los minutos
de silencio que, a lo largo de los años,
suman más de un sexenio. La guadaña del
crimen suena como el tictac de un reloj
sin alarma ni despertador.

Sí, cierto, en el país hay quienes gobier
nan sin mandar, pero también hay quie
nes mandan sin gobernar. Se ha perdido
la noción de mando y gobierno ante la
criminalidad. El reino es de la impunidad.

• • •

No sorprende que a la clase política ya
no la conmuevaperturbe, inquiete,
altere, mueva fuertemente o con eficacia
a alguien o algo, dice el diccionario el
número de electores asesinados por el
crimen. No, pero sí asombra que tampoco
la sacuda la eliminación de sus propios
integrantes. Ni a los suyos honran y
respetan.

La ejecución de una o un candidato
no sólo siega la vida de quien pretende
representar a la sociedad civil o al pueblo
sabio, sino también atenta contra la
democracia y, desde luego, contra el
cada vez más languideciente Estado de
derecho. Sin embargo, en la lógica de la
bajeza o la ruindad política, la liquidación
de miembros de esa élite no necesaria
mente es una tragedia porque, como
dice Carlos Manuel Pellecen son útiles

después de muertos. Sirven para sacarles
raja política, usarlos como ariete contra el
adversario e, incluso, para intentar llamar
al voto de lástima. De ese tamaño es la
indolencia. Que el crimen bote con plomo
a quien no quiera y la ciudadanía vote con
boleta a quien quede en su lugar.

Tratándose de urnas, a la clase política
le interesan más las electorales que las
fúnebres, pero si las segundas sirven para
rellenar las primeras no ven por qué no
echar mano de ellas.

• • •

Los políticos quieren borrar la violencia
de un plumazo, los criminales fijarla de un
plomazo.

Si, en verdad, los dirigentes y candida
tos de Acción Nacional, el Revolucionario
Institucional y Morena estuvieran resuel
tos a marcar el alto a la participación del
crimen en las elecciones, mal no harían en
suspender la campaña ahí, en el estado o
municipio donde corresponda, hasta que
las autoridades federales o estatales den
con los asesinos de candidatos y los deten
gan. De nada sirve suspenderlas por un
día en señal de duelo, si los sicarios siguen
y andan sueltos. Una manifestación o
protesta conjunta de ese calibre, sin duda,
obligaría a las autoridades de los distintos
niveles a emprender acciones contun
dentes, en vez de formular declaraciones
intrascendentes.

Este gobierno como los anteriores ha
dejado ver que, cuando le interesa resol
ver un delito de alto impacto, cuenta con
la inteligencia, la fuerza, los recursos y la
capacidad para hacerlo. En tal virtud, las
autoridades gubernamentales y electo
rales, federales y estatales, deberían re
solver algunos de esos asesinatos porque,
sólo así, dejarían en claro su compromiso
con el Estado de derecho y la democracia.

Blindar los funerales del candidato
caído y dejar impune su homicidio exhibe
un fracaso compartido, así un bando o el
otro quiera hacer cuentas de cuál go
bierno ha sido el más indolente.
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• • •

En materia de seguridad, la alternancia
en el poder poco le ha servido a la ciuda
danía, pero mucho al crimen porque le
abrió una ventana de oportunidad para
diversificar y expandir su industria.

La negación de los partidos para
acordar y elaborar una política de Estado
en ese campo ha convertido a infinidad de
municipios y a más de un estado en botín
del crimen. En esos lugares, los políticos
piden permiso al crimen para actuar sin
irritarlo o molestarlo mucho y, pese a esa
realidad, los gobiernos de los distintos par
tidos presumen ser distintos, siendo pro
fundamente parecidos. Si Felipe Calderón
envió a la tropa sin llevar detrás brigadas

de atención social, economica, médica y
educativa, Andrés Manuel López Obrador
envió a esas brigadas sin llevar detrás a la
tropa. El resultado fue el mismo, quizá,
eso explica por qué Enrique Peña Nieto
mejor no hizo nada.

Cuanto más insista la clase política en
disputar a qué gobierno corresponde el
trofeo de la derrota, más a sus anchas y
agradecido actuará el crimen.

• • •

Datos por no decir homicidios de ayer
y hoy advertían del amago del crimen al
actual proceso electoral. Pese a ello, las
providencias se tomaron mal y tarde.

La mesa de seguridad instalada por el
gobierno federal y el instituto electoral ya

dejo ver su ineficacia, y aún quedan dos
meses de campaña. Urge rediseñarla e
incorporar a ella a los gobiernos estatales y
los órganos electorales locales para revisar
recursos, establecer protocolos, uniformar
criterios y actuar de manera coordinada.
También apremia el plan de seguridad
para la jornada electoral. Importa garan
tizar la seguridad de los votados, pero
también de los votantes.

No frenar al crimen es acelerar la
violencia o, a poco, ¿se está calibrando
la conveniencia de anular la elección ahí
donde el plomo hunda al proceso?

EN BREVE

¡Qué suertuda es la presunta ministra!
Con tanta calamidad ó escándalo, ni quien
se acuerde de ella.
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rsDESDE EL OTRO LADO
Camila y el imperio
de la barbarie
Leopoldo
Gómez

La semana pasada, con
horror nos enteramos del
secuestro y asesinato de

la niña Camila Gómez Ortega
en Taxco, Guerrero. El espeluz
nante feminicidio de la menor

fue presuntamente perpetrado
por su vecina, Ana Rosa Díaz,
madre de una amiga de Camila,
quien la habría invitado a pasar
la tarde en una alberca inflable
en su casa. En el crimen también

habrían participado Alfredo
y Axel, hijos de Ana Rosa, así
como José "N", chofer de un taxi
y pareja sentimental de ella.

El motivo original del se
cuestro habría sido solicitar una
recompensa de 250 mil pesos,
que a lo largo de las horas fue
disminuyendo hasta llegar a
8 mil pesos. Esto nos recuerda
trágicamente que, en Guerrero,
la vida y las relaciones inter
personales no valen nada. Al
parecer, el temor a la autoridad
y el sentimiento de que quien la
hace la paga, tampoco pesa en
ese estado sumido en el desgo
bierno.

Es escalofriante que una
vecina, con la complicidad de
sus hijos, uno de ellos menor de
edad, haya utilizado a su hija
menor para invitar a una ami
guita, con el presunto propósito
de secuestrarla y obtener dinero
de su familia. No hay palabras
para describir la barbarie de
un crimen así, que evidencia
la pérdida de valores, la des
composición social y el sentido
de impunidad que impera en
nuestro país.

Lo que siguió al secuestro es
igualmente aterrado y refleja la
situación en que está Guerrero,
al igual que otros estados del
país. Las autoridades, enfrenta
das entre sí, fueron rebasadas
por una turba enardecida que,
tras descubrir por videos de
vecinos que la pequeña Camila
había entrado, pero no salido de
la casa de Ana Rosa, asaltó la vi
vienda y la linchó hasta matarla,
dejando heridos a sus dos hijos.
Este segundo acto de barbarie
revela la desconfianza hacia los

cuerpos de seguridad y procu
ración de justicia, la ira en la
sociedad y la ausencia de temor
a las consecuencias de impartir
justicia por propio mano.

Un gobierno emproblemado
como el de Taxco, con un presi
dente municipal que ha estado
saltando de un escándalo a otro,
un gobierno estatal ausente,
con una gobernadora que no
aparece por ningún lado y los
pleitos entre ambos niveles de
gobierno, todo por pura po
litiquería, no contribuyen en

nada a mejorar la confianza de
la sociedad en las autoridades.

Menos aún ayuda la estúpida
declaración del secretario de Se

guridad de Taxco, en el sentido
de que la madre de Camila había
tenido también responsabilidad
al no cuidarla adecuadamente.

Imagínese nada más, ¡la culpa
no es de las autoridades, sino de
las víctimas!

Aunque los linchamientos
tienen una larga historia en Mé
xico, actualmente la situación
es particularmente delicada y
propicia para este tipo de actos.
La Comisión Nacional de Dere

chos Humanos publicó en 2019
un estudio sobre linchamientos
en el territorio nacional que
muestra una preocupante ten
dencia al alza de 2015 a 2019.
No hay datos para los siguientes
años, pero si esta tendencia ha
continuado, y no veo porque
no haya sido así, claramente
estamos yendo en la dirección
equivocada.

La inseguridad es la principal
preocupación de los mexica
nos, según todas las encuestas.
Independientemente de lo que
indiquen las cifras oficiales, la
percepción es que la autoridad
está rebasada, la delincuencia
está desatada y la impunidad
es evidente para todos. En este
contexto, no sorprende que una
parte significativa de la pobla
ción encuentra justificada la
justicia por propia mano.

Una encuesta digital de
TResearch, realizada el fin
de semana, ofrece resultados
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reveladores al respecto. El
primero es que 56 por ciento de
los encuestados piensa que el
linchamiento fue responsabili
dad de las autoridades, en tanto
solo 36 por ciento atribuye la
responsabilidad en quienes lo
perpetraron. Aunque la mayoría
de la gente se opone a los lin
chamientos, un porcentaje muy
significativo los aprueba: 38
por ciento afirma que se haría
justicia por su propia mano si no
recibiera respuesta de las auto
ridades y 36 por ciento justifica
la respuesta de los ciudadanos
en Taxco.

Un dato interesante es que
el apoyo a la justicia por propia
mano es mayor entre quienes no

están de acuerdo con el presi
dente López Obrador. Supongo
que esto tiene que ver no tanto
con una posición ideológica,
sino con el hecho de que ese
grupo evalúa mal todo lo que
tiene que ver con los gobiernos
de Morena y por eso afirma que
está bien que la gente actué al
margen de la autoridad.

En cualquier caso, el hecho
es que más de una tercera parte
de la población ve justificada
la barbarie. Las fallas de las
autoridades y el desamparo en
el que viven muchas personas
explican esto. La preocupación
de muchos analistas ha sido que,
ante la polarización que vivimos
en el país, pueda surgir un líder

populista de derecha que gane
simpatías ofreciendo "solucio
nes" de mano dura, al margen
de la ley. Casos como el de
Taxco y el estado de ánimo que
prevalece en la opinión pública,
sugieren que ese escenario no
puede descartarse.

"... la percepción
es que la auloridad
está rebasada,
la delincuencia
está desatada v
la impunidad es
evidente para
todos"
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SPETIT COMITÉ
Ojalá no se equivoquen
Óscar
Mario Beteta

Casi exactamente dos meses
antes de las elecciones,
recibimos un golpe de rea

lidad y de terror, de esos que se
han vuelto habituales en nuestro
país.

El 1 de abril, Gisela Gaytán,
candidata de Morena a la alcaldía
de Celaya, fue asesinada en la
calle, a plena luz del día, en su
primer día de campaña, durante
un recorrido que hacía después
de haber presentado su estrategia
de seguridad para ese municipio
del estado de Guanajuato.

El video del asesinato de la
morenista se compartió en redes
sociales. En unos cuantos se

gundos los criminales acabaron
con su vida. Gaytán no llevaba
escoltas ni era resguardada por
policías estatales o municipales.

En su reporte de violencia
política, la consultora Integraba
informó que en este proceso
electoral ya van 24 candidatos y
candidatas asesinados en el país.

Según el think tank, del 1 de
septiembre de 2023 al 1 de abril
de este año cada día se registra
violencia política en contra de
1.8 personas. Es decir, casi dos
personas que buscan un cargo de
elección popular son agredidas a

diario.

Otro conteo realizado por El
Financiero detalla que desde
noviembre, cuando arrancó
oficialmente el proceso electoral
en México, hasta el 6 de marzo
pasado, 28 alcaldes, candidatos,
regidores y políticos inactivos
fueron asesinados; 15 buscaban
un cargo en las elecciones del
próximo 2 de junio.

Esta realidad contrasta con

la visión que tiene el Instituto
Nacional Electoral. Antes de salir
de vacaciones de Semana Santa,
los consejeros y consejeras del
INE nos dejaron una joya de eso
que se llama wishful thinking, es
decir, un muy buen deseo, de esos
que se decretan y con algo, o más
bien mucha suerte se cumplen.

En la sesión del Consejo Gene
ral del INE del pasado miércoles
27 de marzo, los consejeros
afirmaron que los comicios están
blindados contra la intervención

del crimen organizado.
Con una seguridad que da

pavor, en el INE se aventaron
la puntada de decirnos que son
remotas si no es que nulas las
probabilidades de una elección
afectada por la influencia de la
delincuencia organizada.

En el INE admitieron que hay
violencia y muestra de ello son
las 99 solicitudes de protección
de candidatas y candidatos, de
las cuales 30 están en análisis de

riesgo, 49 han sido atendidas y
12 todavía están en proceso. Pero
aun así nos retrataron un entorno
en el que será seguro salir a votar,
y sobre todo, en el que no habrá
mano negra en los comicios.

¿Cómo se logrará esto? Quién
sabe, porque en el INE sólo atina
ron a hablar con las generalida

des y ambigüedades que quedan
bien en los discursos, pero que a
la vez también nos dejan ver que
no tienen ni idea.

Las leyes que regulan el
proceso electoral y el financia
miento de campañas son, por
decir lo menos, endebles y nunca
se cumplen. Con escasas herra
mientas a su alcance y debilidad
institucional a la hora de hacer

cumplir la ley, el INE no ha hecho
ni podrá hacer nada para evitar
que la delincuencia organizada,
si quiere, meta las manos en las
elecciones.

La delincuencia no tiene

ningún obstáculo para seguir
imponiendo a sus candidatos o
candidatas o para imponerle sus
condiciones a quienes resulten
electos.

Resulta absurdo que, a dos
meses de las elecciones, nos
intenten convencer de que las
condiciones son tan estables que
no hay espacio para que uno de
los cánceres que más aquejan
a nuestra sociedad y que es la
fuente de la violencia y la corrup
ción, se mantenga al margen de
unos comicios que son decisivos
para el futuro del país.

Ojalá y, para variar, no se vuel
van a equivocar las autoridades.
SOTTO VOCE

Ejemplar, la decisión de Juan
Pablo Sánchez, el hijo de Xóchitl
Gálvez, de retirarse de la cam
paña de su madre luego de la
filtración de un video en el que se
le ve insultando a cadeneros de
un antro en Polanco. La actitud

del joven refleja una madurez que
otros ya quisieran...

La mayoría considera un error
la renuncia de Juan Pablo Sán
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chez porque fortalece a quienes
se dedican exclusivamente a difa
mar, a afectar la imagen pública y
la vida privada de las personas...

En el mismo sentido, la esposa
del presidente López Obrador,
Beatriz Gutiérrez Müller, dio una
lección de integridad al solidari
zarse con Xóchitl Gálvez y hacer
una llamado a detener la guerra
sucia, demostrando que en la

política hay adversarios, pero no
enemigos...

A sólo unos meses del devas

tador huracán Otis, Acapulco
volvió a brillar en Semana Santa.
Más de 94 mil turistas disfruta
ron de sus playas y dejaron una
derrama económica de 593 millo
nes de pesos, reportó el gobierno
de Evelyn Salgado...

Cinismo, desfachatez, ofensa

y descaro de Alejandro Murat al
presentarse en la casa de cam
paña de Xóchitl Gálvez diciendo
que goza de buen nombre y
extraordinaria reputación, casi
tan intachable como la de su
padre, Pepito Murat. Quizá le
siga llevando su extraordinaria
campaña de relaciones públicas
e imagen el nefasto, mentiroso,
arribista y convenenciero del "co
municador" Francisco Vallejo...

"La delincuencia no tiene ningún
obstáculo para seguir imponiendo a sus
candidatos o candidatas... "
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EN EL ESPEJO
DE WHASINGTON

Trump y la violencia
Guido Lara

El viernes pasado Donald
Trump posteó en su red so
cial Truth Social un video en

el que vemos, en la cajuela de una
camioneta, una imagen del presi
dente Joe Biden en el suelo, atado
de pies y manos, a la manera de
un rehén secuestrado.

El video causó indignación y
una amplia conversación sobre
las implicaciones de que el posible
nuevo presidente de los Estados
Unidos sea un promotor activo de
la violencia, incluso con imágenes
que incitan a ejercerla contra el
presidente en funciones.

Ya en semanas pasadas había
declarado que si pierde la elección
habría un "baño de sangre" y muy
constante inflamando la retórica
antiinmigrante que califica a las
personas de alimañas, criminales
y que van a envenenar la sangre
de la nación. La sangre, otra vez la
sangre.

Donald Trump juega con fuego
en un país donde hay más armas
que personas y donde fuimos
testigos de un intento de golpe
blando incitado por él mismo.
Un evento que generó muerte,
destrucción y una severa profa
nación al capitolio, la institución
"sagrada" del poder político de los
Estados Unidos.

Recordemos que ya hay cientos
de personas en la cárcel a causa

de estos hechos. A ellos Trump les

ha ofrecido el perdón presiden
cial si es electo. El mismo corre el

peligro de estar tras las rejas si se
le encuentra culpable de alguno
de los 91 cargos penales que en
frenta en 4 distintos casos, el más
trascendental el relacionado con
la toma del Capitolio.

Hay quien dice que la principal
motivación de Trump para ganar
la elección es no acabar en la
cárcel, lo cual evitaría echando
mano de una disposición jurídica
que permite a los presidentes
perdonar crímenes, en este caso
se autoperdonaría.

Ese 6 de enero del 2021 estuvo
en peligro real la vida de las figu
ras políticas más importantes del
país: el vicepresidente Mike Pence
y la líder del Congreso, Nancy Pe
losi, segundo y tercera en la línea
de sucesión en caso de la ausencia
del presidente.

Es preocupante que Trump no
solo corteje, sino que también in
vite a la acción a los miembros de
165 milicias de ultraderecha que
operan en el país (muchas de ellas
cuentan en sus filas con militares
y policías en funciones), que están
literalmente en pie de guerra,
validados y enfebrecidos.

De estas filas de escuadrones

del "odio organizado" emergieron
los cientos de sentenciados por

el ataque al Capitolio y que ahora
Trump llama héroes y rehenes de
una justicia injusta. Al mimetizarse
con estos criminales violentos
vuelve a cruzar una nueva frontera.

Su fórmula hasta ahora muy
exitosa consiste en romper las
reglas, succionar toda la atención
de los medios de comunicación,
estar en el centro de la agenda
con una imparable secuencia de
provocaciones y, posteriormente,
defenderse con diversas tretas.

El expresidente es comparado
con el gran Houdini, el milena
rio escapista capaz de salir de
cualquier problema con recursos
inimaginados.

Su catálogo de trucos incluye
victimizarse de cara a la opinión
pública y en cuanto a la justicia,
lo hace atrincherándose en los
vericuetos del sistema judicial
estadounidense explotado por
astutos abogados cuyos recibos de
honorarios se tasan en millones de
dólares.

La espiral comunicacional de
Trump se encuentra atrapada en
la necesidad de subir el tono per
manentemente para asegurar su
dominio mediático y la excitación
de sus seguidores más fieles.

La paradoja consiste en que
esta radicalización es la ventana
por la que se puede asomar la de
rrota republicana en noviembre,
pero ¿y si no?

Si Trump se levanta con la
victoria, su constante recurso a la
violencia verbal contra sus múl
tiples detractores y sus resortes
a pasar del insulto, la burla y el
apodo a una incitación directa al
odio y a la violencia preocupan
mucho, especialmente sus impli
caciones en la arena geopolítica
internacional donde la invasión
a Ucrania, el conflicto ampliado
en Medio Oriente, la amenaza
de China sobre Taiwán son pasto
seco para un lenguaje incendiario.

Para México la escalada

violenta de Trump tiene múltiples
implicaciones preocupantes: la
amenaza de cerrar frontera, de
portaciones masivas, represalias
comerciales, amenazas directas
de intervención militar contra las
bandas del crimen organizado y
un largo etcétera.

La noche del 5 de noviembre,
la nueva presidenta de México ya
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llevará 36 días en el cargo y de
berá estar muy preparada para li
diar con una amenaza tan grande
como probable. Si Xóchitl Gálvez
fuera la presidenta tendría a su

favor la medalla de haber sabido
trascender a nuestro bully local
(peso pluma contra el Mike lyson
de los aprendices de tirano).
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¿Quién quiere estos 105 votos?
Son una parte muy pequeñita

de los mexicanos. Están en
el Padrón Electoral anotados

con una característica particular:
no se identifican como hombres,
tampoco como mujeres.

Son 105 "Registros clasifica
dos como no binarios" ante el INE

cuyas necesidades personales,
de ser atendidas, pueden abrir
un diálogo con 11 millones de
votantes que probablemente
están dispuestos a defender los
derechos de esa minoría en las
urnas. ¿Xóchitl, Claudia y Jorge
hablarán a ese público minúsculo
durante el debate del domingo?
¿Cómo lo harán?

Hacerlo debidamente es rele

vante por tratarse de asuntos que
interesan no solo a ese centenar

de ciudadanos sino que tienen es
pecial significado para un ejército
gigante de electores de entre 20
y 25 años de edad que reciben
información desde que pudieron
cargar un iPad o un celular en sus
manos. Están híper informados.

Ellos y los mayores de 65, son

los grupos más grandes de votan
tes en México.

El ataque al cambio climático,
la inseguridad común que les
impide salir de noche a las calles
y sí, la defensa de las preferen
cias sexuales individuales, para
los más jóvenes son causas que
probablemente están encima de
temas que los candidatos suelen
abordar durante los debates.

Hablé ayer con tres repre
sentantes de esa generación en
una conversación pública en
El Financiero durante la cual
manifestaron que el bajo interés
de esa Generación Z en participar
en estas Elecciones se debe más a
un rechazo a los políticos, que a la
política en sí misma.

¿Qué tanto les hablaron a ellos
'Alito' Moreno, del PRI; Marko
Cortés, del PAN o Mario Delgado,
de Morena, durante los últimos
años?

¿QUÉ MENSAJES ESPERA ESA
GENERACIÓN?

¿Espera unplan de solución de

la deuda de 105 mil millones de
dólares de Pemex? No lo creo,
aunque sea necesario.

Tomaré un riesgo. Para hablar
a ese grupo de nuevos adultos yo
apostaría a la sinceridad abso
luta basada en preocupaciones
reales.

A prometer y cumplir entre
otros proyectos, con un plan para
que Pemex siga usando y vendien
do petróleo, pero no quemando
petróleo.

El plan sería claro: queremos
evitar que ustedes paguen las
deudas de Pemex como lo hacen
sus padres y que dejen de res
pirar los gases contaminantes
que emiten las refinerías y los
coches porque la empresa les ha
fallado.

Sabemos que la gente, ustedes
mismos usan plástico y Pemex
puede producir materiales para
plástico y ser una empresa rica,
próspera y sustentable vendien
do insumos para esa industria
mundial.

Sabemos también que les
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preocupa la contaminación
provocada por el plástico, por ello
enfocaremos la empresa en una
estricta dinámica de economía
circular que impulse negocios
de recuperación y reciclaje de
plástico encabezados preferente
mente por jóvenes, también en
nuevas mezclas de polietileno que
convivan con el medio ambiente.
Invertiremos en ello.

Queremos evitar que el plane
ta siga calentándose con la quema
de combustibles, al tiempo que
cambiamos el rumbo de esta
empresa que transitará además a
las energías renovables.
¿VIENE UN CIRCO ESTE DOMINGO?

¡Cállate, chachalaca! ¡Tepocatas,

víboras prietas! Son discursos ap
tos quizás, para quienes crecieron
en una dinámica restrictiva de

padres controladores. Los usaron
FoxyAMLO.

La Generación Z consume
todos los días un rango de in
formación que la lleva de bailes
improvisados de 'TikTokers', al
golazo de 'El Corcho Rodríguez'
de Rayados frente al Miami, de
Messi; de ahí, a la tragedia de
Gaza ocasionada por ataques de
Israel contra palestinos. Convi
ven con lo serio y con el circo
cada 30 segundos. Un debate
estridente no va a sorprenderles.

¿Cómo hablarán las candida
tas, el candidato, a esos millones

de personas acostumbradas a
discernir un volumen ingente de
información? ¿Cómo atenderán
los políticos a una generación que
quiere cuidar a las minorías, pro
tegerse ellos y proteger al planeta
con acciones diarias?

Están hartos de los partidos.
¿Pero deben ellos mismos for
mar uno nuevo?

Director General de Proyectos

Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"¿Qué tanto les
hablaron a ellos
'Alito' Moreno,

del PRI; Marko
Cortés, del PAN
o Mario Delgudo,
de Morena ?"

Fecha: 05/04/2024

Página: 18

Area cm2: 339

2 / 2

Columnas Políticas

Jonathan Ruiz

Costo: 75,529

Página 64 de 189 Índice



Amargo aniversario de Taddei
El festejo de ayer por el primer aniversario de Guadalupe Taddei
como presidenta del Consejo General del INE no fue miel sobre hojuelas.
Resulta que al rendir un informe de 20 minutos sobre lo hecho en su en
cargo, los consejeros electorales Claudia Zavala, Dania Ravel, Carla Hum
phrey, Martín Faz y Jaime Rivera, no se mostraron muy alegres e hicieron
mutis. Ninguno de estos consejeros quiso tomar la palabra ni opinar nada
sobre su gestión. Ante ello, la consejera presidenta sólo aclaró que para
ella "no hay una consejería que tenga más valor que la otra". Nada terso el
ambiente en el árbitro electoral para lo que viene el 2 de junio.

Encerrona de Xóchitl
Aunque había dicho que no lo necesitaba y que estaba preparada, ayer
siempre sí, Xóchitl Gálvez se encerró a piedra y lodo a prepararse
para el debate. Desde hace tiempo, siempre que alguien le preguntaba
al respecto, Gálvez decía entre risas "me llevo preparando toda la
vida". Pero entre sus colaboradores se comentó y filtraron que se dedi
caron a estudiar diferentes temas, y dieron a conocer que el principal
fue el de seguridad. Con eso mostraron su principal arma de ataque
contra Claudia Sheinbaum el domingo. Ya se dio cuenta de que no es
nada más decir "ya llegué".

Se calienta pleito contra Alfaro
Cansada de "las mentiras del gobierno de Jalisco, quien afirma de
forma irresponsable que no hay indolencia del estado para atender la
situación de seguridad", la candidata de la coalición PAN, PRI, PRD a
la gubernatura, Laura Haro, tomó sus precauciones y cuenta con la
protección de oficiales del Ejército mexicano, dispuesto por el gobierno
federal. Criticó "la negativa de las autoridades estatales para atender
la crisis de inseguridad", y acusó que el gobierno de Enrique Alfaro, de
MC, "se ha convertido en un semillero de impunidad y desesperanza",
porque usa un "doble discurso para lavarse las manos políticamente
con temas de seguridad".

Morenistas, a Guanajuato
Aunque la inseguridad y la violencia están por todos lados, un grupo
de diputados de Morena, PT y PVEM prepara "una misión a Guana
juato", donde "la vida no vale nada", para "acompañar, proteger y
respaldar" a su candidata al gobierno del estado, Alma Alcaraz.
Comentaron que la candidata denunció que fue amenazada también
de muerte y que le advirtieron que podría correr la misma suerte que la
aspirante a la alcaldía de Celaya, Gisela Gaytán, que sigue en la lista, la
intimidaron, advirtieron.

A dos meses, desinterés
por las reformas
Exactamente hoy hace ya dos meses que el presidente AMLO envió el
paquete de 20 reformas a los diputados 18 a la Constitución y dos a
ordenamientos legales, y sus iniciativas "permanecen etéreas" en el
Palacio Legislativo, con un estudio y un trabajo intangibles y poco defi
nidos, admiten los propios legisladores. Faltan ya escasas dos semanas
para iniciar su dictamen, el 20 de abril, como propusieron los partidos,
y "no ha habido una sola reunión de análisis" en las comisiones legisla
tivas, los foros por el país han tenido poca participación y "pasan casi
inadvertidos", afirman. A ello se suma el notorio ausentismo de los di
putados, empezando por la del coordinador de la mayoría de Morena,
y las sistemáticas licencias, pues ayer se fueron otros 15 de licencia
para atender temporalmente otras tareas de campañas. Comienza en
San Lázaro la cuenta regresiva.

Sube la marea en la

Sonda de Campeche
Problemas se dejaron ver ayer en redes sociales debido a un paro de al
gunas compañías de transporte de trabajadores petroleros a activos de
Pemex en la Sonda de Campeche debido a la falta de pago y a fuertes
adeudos, lo que afectó el cambio de guardias. Trascendió que no hay
lanchas ni vuelos, lo que causa afectaciones a la operatividad diaria
para la producción de la petrolera oficial. Por esa vía de comunicación
demandaron ayuda a Pemex, a la Secretaría de Energía y otras instan
cias. Hasta ayer sólo había silencio en las autoridades federales.
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Encuestas, y el debate del domingo
Las encuestas son útiles para

conocer las respuestas que
dan las personas que quie

ren opinar.
Convertirlas en una bola de

cristal donde aparece el futuro
es atribuirles dones divinos que
no tienen.

De ser así, no habría elecciones.
El oficialismo habría ganado

en Turquía la semana pasada.
Sergio Massa tal vez sería el
presidente de Argentina y Gran
Bretaña seguiría siendo miem
bro de la Unión Europea.

Nada de eso ha ocurrido por
que las encuestas miden tenden
cias y no hacen profecías.

Hay ocasiones en que coinci
den con exactitud milimétrica
con el resultado final de una
elección. Depende del rigor
científico del encuestador, de los
encuestados y del contexto.

Existen encuestadoras que
son contratistas de partidos
políticos o gobiernos estatales.
No es el caso de Alejandro Mo
reno, encuestador de esta casa
editorial.
A las encuestas de contratis

tas las usan como instrumentos

de propaganda: desalentar al
que vota sólo a veces y a los jó
venes que son algo escépticos. O
con el objetivo de crear un falso
horizonte de triunfos en la bolsa
o derrotas cantadas.

También para poner nervioso
al adversario y que cometa
errores.

Veremos si en el equipo de
Xóchitl hay la madurez y el
temple para no confiar en las
encuestas como indicadoras de
un destino inevitable.

A ver si no cometen errores

suicidas, como hacen los impro
visados que se cuecen al primer
hervor.

En el equipo de Claudia
Sheinbaum hay madurez y pro

fesionalismo. Saben que pueden
perder. No bajan la guardia. Se
cubren con el cuento del golpe
de Estado y atacan con furia.

Aún a riesgo de que se anule
la elección por su imprudencia,
en Palacio Nacional violan la
Constitución. Están conscientes

de que Xóchitl les puede ganar.
Tal vez no sepan gobernar,

pero de elecciones sí conocen,
tienen experiencia.

El azar, a veces, juega en la
política. Y cambia las cosas.

Faltan un par de meses

para la votación. No hay nada
decidido. Con dos empresarios
fuertes que tengan el arrojo de
Ricardo Salinas, esto cambia.

U otros factores. El azar es el
azar, yjuega.

Desde luego que Sheinbaum
puede ganar, pero no ha ganado.

El domingo es el debate de las
candidatas presidenciales. En
Morena los tensa todo. Inclusive

se enervan porque uno de los
conductores será Manuel López
San Martín. Válgame Dios. No es
un periodista partidizado.
Y eso que "ya ganamos".
Por lo general los debates no

definen una elección. Cierto: por
lo general. Pero a veces sí.

En la cobertura de las elec
ciones en Argentina vi el debate
MassaMilei. Las encuestas da
ban empate, con ligera ventaja a
uno u a otro. Empate técnico.

Y en el debate vi a Massa
barrer con Milei. En conocimien

tos, soltura corporal, serenidad,
facilidad de palabra, argumen
tos. Lo hizo pedazos.

Los argentinos vieron lo
mismo. Milei hecho trizas en el

suelo. Y se pusieron del lado del
vencido.

Milei arrasó en la elección
que, según las encuestas, estaba
empatada.

Ganó en todas las provin
cias (estados), menos en la de

Buenos Aires, bastión electoral
del kirchnerismo por la derrama
económica de los programas
sociales.

Ahí las encuestas apuntaban
a un triunfo de Massa por 15
puntos o más. Ganó por apenas
un punto.

Para el debate del domingo,
sostienen comentaristas inte

ligentes y de prestigio, Claudia
Sheinbaum saldrá a la defensiva,
a administrar su ventaja y no
arriesgar.

Eso es muy volátil. Las
encuestas no son profecías y
en el equipo de la candidata de
Morena lo saben.

Pienso que Sheinbaum va
a salir a atacar, a ganar con la
espada desenvainada porque no
tiene la victoria "en la bolsa".

Aún después de este debate
faltan otros dos. Y quedará un
mes con tres semanas para el día
de la votación.

Cualquiera de las dos puede
ganar.
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Lo que viene
Quien gane la Presidencia

contará con alrededor
de 55% del Congreso.

El voto diferenciado no es muy
grande en México, y la com
petencia entre dos, que será
cerrada, apunta en esa dirección,
ya considerando los ocho puntos
de sobrerrepresentación. La
presidenta tomará posesión el 1
de octubre, pero un mes antes
lo hará el Congreso. Creo que
tendrán que concentrarse en las
finanzas públicas en esas prime
ras semanas.

La presidenta heredará una
crisis fiscal. Los ahorros de 25

años se dilapidaron en los prime
ros dos de esta administración.
En el segundo bienio se ahorca
ron las secretarías. En el tercero,
no quedó sino reconocer un
déficit que en este año llegará a 6
puntos del PIB. Pero cuando en
tre el nuevo gobierno, descubrirá
que en realidad el faltante es mu

cho mayor. Excluyendo Defensa
y Marina, y las secretarías donde
se ha anotado el presupuesto de
las grandes obras y del reparto de
efectivo, hay una contracción de
27% real en el presupuesto du
rante este gobierno. Si sumamos
a eso la destrucción de capital
humano, es claro que la presi
denta no tendrá con quién, ni con
qué, gobernar.

La presidenta se encontrará
con las ruinas de Pemex. Aunque
esta empresa tiene un valor
negativo desde hace mucho, en
este sexenio se quemaron casi
2 billones de pesos en ella, sin
lograr ni más producción, ni una
reducción en pasivos. Dos Bocas
no habrá entrado en funciona
miento, ni lo hará en un par de
años más, pero sí va a requerir
dinero para terminar las obras.
Tampoco habrán terminado el
Tren Maya, pero ése no tiene por
qué acabarse. Con las vías que ya

hay del rancho de López a Tulum
alcanza para perder dinero en
operación, como también ocurre
conelAIFA.

La presidenta tendrá apenas
semanas para intentar enca
rrilar de nuevo los programas
de compra de medicamentos
y evitar que también en 2025
tengamos los problemas de los
seis años previos. Lo tendrá que
hacer con un "sistema" de salud
más complicado e ineficiente
del que teníamos antes, y con un
presupuesto que no ha crecido,
pero está ahora asignado de peor
manera.

Llegará la presidenta a un
gobierno que enfrenta más de
un centenar de homicidios y
desapariciones cada día, y que no
puede ya cubrir todo el territorio
nacional. Estados completos son
controlados por organizaciones
criminales, en connivencia con
gobernadores que ahí estarán
para recibirla. Aunque, como
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decíamos, tendrá mayoría en el
Congreso, la cantidad de rufianes
e incapaces que ocuparán las
curules hará muy difícil procesar
cambios de fondo.

Cinco semanas después de to
mar posesión, la presidenta sabrá
quién es el nuevo presidente de
Estados Unidos, y tendrá apenas
un año para preparar la revisión
del TMEC, que ocurrirá en 2026.
No está de más considerar que,
en caso de ganar Trump, el riesgo
del fin de ese acuerdo será signifi
cativamente mayor, y sin duda
pesará en los flujos de inversión
hacia México.

Todo lo anterior es indepen
diente de quién sea esa nueva
presidenta. La diferencia entre
ellas será el enfrentamiento con

López Obrador. Para una, habrá
cuatro meses de amenazas y el
riesgo de una crisis constitucio
nal; para la otra, serán años de
control férreo. Para ambas, la
solución pasa por convocar a un
acuerdo amplio, nacional, que
permita renovar el sistema de
partidos, las finanzas públicas
y la orientación de la economía
nacional. Eso sería más fácil para
Xóchitl, sin compromisos con los
salientes. No veo cómo lograría
Sheinbaum sacudirse el alacrán.

No sé si con este apretado
resumen sea más claro por qué
las discusiones acerca de pro
puestas específicas resultan algo
absurdo. Esta no es una elección

normal. El 2 de junio se deciden
décadas enteras. Si va a querer
opinar sobre ese futuro, lo tiene
que hacer ese día. Vote.

I s claro que
la presidenta
no tendrá con

quién, ni con que,
gobernar
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El charlatán de Gatell
Hugo LópezGatell llegó

a pensar en algún
momento que podía

ser candidato a la Presidencia
allá en los primeros meses de la
pandemia del coronavirus. Su
equipo lo veía como una estrella
fulgurante por la articulación de
sus palabras y la forma didáctica
como explicaba la enfermedad
del covid19. Cautivaba y atra
paba corazones de mujeres que
suspiraban al verlo en las porta
das de las revistas. El presidente
Andrés Manuel López Obrador
lo había hecho zar del corona
virus y la exposición pública lo
volvía loco.

Nadie se acordaba de que el
presidente Felipe Calderón lo
había destituido en cuestión
de días por el desastre de su
estrategia para contener el virus
AH1N1, porque administraba la
ignorancia en Palacio Nacional
con su conocimiento científico

sobre epidemias, que cubrieron
su incompetencia para contener
una pandemia. LópezGatell ha
bía demostrado que era un bom

bero que sabía bajar gatos de
los árboles, pero no contener un
incendio en el bosque. El engaño
duró meses, pero para marzo de
2021, su estrella estaba abollada
y venía en picada.

LópezGatell, que desde
la Facultad de Medicina en la

UNAM se había distinguido más
por ser grillo, ya había dilapi
dado su capital profesional por
la zalamería con el Presidente,
de quien dijo la estupidez de que
su fuerza moral lo defendía del
covid, y como enemigo de los
cubrebocas que además saboteó
la compra de vacunas Pfizer. En
abril de 2021, cuando la Orga
nización Mundial de la Salud
afirmó que en México se habrían
podido evitar casi 200 mil muer
tes por la pandemia, el vocero
presidencial, Jesús Ramírez
Cuevas, le propuso al Presidente
sacarlo de las conferencias, con
los datos de las encuestas sobre
el desplome de su popularidad
y el impacto que había tenido el
informe en las redes sociales y
su frivolidad.

En ese entonces, los datos
eran preliminares, pero al tér
mino de la emergencia sanita
ria hubo 805 mil muertes por
encima de las curvas endémicas,
de las cuales 501 mil 835 fueron
certificadas directamente al
covid19 y el resto asociadas a la
enfermedad. El exceso de morta
lidad sirvió como contexto para
una serie de demandas en 2022

presentadas por el abogado
Javier Coello Trejo por "falta de
deber de cuidado, negligencia
y falsos informes dados a la po
blación", que sepultó la Fiscalía
General hasta mayo del año
pasado, cuando un juez federal
le ordenó retomar la investiga
ción contra el todavía entonces
subsecretario de Salud.

LópezGatell comenzó a
buscar un salvavidas y a buscar
fuero. López Obrador no lo había
destituido porque, como sucede
con muchos otros casos, pensaba
que hacerlo sería reconocer que
se había equivocado y podía
dañar su imagen, y pese a que
llevaba meses de no tomarle
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llamadas ni darle citas, dejó que
intentara buscar un cargo de
elección popular. No lo consi
guió. El Presidente, que empezó
a recibir informes de la Fiscalía

General sobre una compra inex
plicable de una casa en los años
de la pandemia, no lo palomeó.

Hace unos 10 días lo nom
bró el Presidente coordinador

general de Política y Gobierno,
un puesto que es donde colocó a
dos personas que había man
dado al basurero político, César
Yáñez, quien tras acompañarlo
por más de dos décadas, fue
maltratado por el Presidente
que, sin reconocerle mérito, la
difusión en una revista del co
razón de su boda fue suficiente
para mandarlo al ostracismo,
y Rabindranath Salazar, un
impresionantemente incompe
tente funcionario que donde lo
nombraban fracasaba.

Lo que no hizo el Presidente
fue darle fuero.

En enero de 2022 se planteó
en este espacio, a partir del
largo conocimiento de personas
que trataron a LópezGatell, la
incertidumbre que podría tener
sobre su futuro luego de haber
sido soberbio con sus mentores
e ignorado sus observaciones
sobre el manejo de la pandemia
del coronavirus por escoger el
camino de la política por encima
del de la ciencia, ante el canto de
las sirenas en Palacio Nacional.
Dos años después, arrumbado
en una oficina en la Presidencia,

apestado por muchos, un nuevo
torrente se le viene encima.

Se trata del primer informe
de la Comisión Independiente de
Investigación sobre la Pandemia
de Covid19 en México, que será
dado a conocer a finales de mes,
que estima que 36.62% de las
muertes por la enfermedad se
pudieron haber evitado de no
haberse dado fallas en la gestión
de la pandemia y la ausencia
de un liderazgo, que llevó a un
uso engañoso de los datos que
provocaron toma de decisiones
inoportunas, como la inacción
por minimizar la crisis, una
evaluación inadecuada de los

riesgos, desapego a los proto
colos y negación de evidencias
científicas, y por la falta de coor
dinación institucional. Por estas
razones, concluye la comisión,
murieron 224 mil 244 personas
innecesariamente.

La gestión de LópezGatell,
a quien no mencionan por
nombre, dejó a 215 mil niños
en la orfandad, que, de acuerdo
con la comisión, llevó a México
al primer lugar en la tasa de
menores huérfanos a causa de

covid. Ningún país en todo el
continente americano tuvo un
mayor número de pérdidas de
vidas (4 mil 500) en el sector de
trabajadoras y trabajadores de la
salud, y colocaron a este país en
el cuarto en el mundo en porcen
taje de muertes en exceso, detrás
de Perú, Bolivia y Ecuador, que
lo superan en términos propor

cionales.
América Latina, que com

prende 8% de la población
mundial, tuvo más de un tercio
de las muertes totales por la
pandemia, y México, con 1.6%
de la población global, tuvo 4.1%
de exceso de muertes. La entidad
que más resultó afectada por la
mala gestión fue la Ciudad de
México, donde se registró 67%
del exceso de mortalidad.

El manejo de la pandemia en
México fue una "catástrofe", dijo
Jaime Sepúlveda, que coordinó
el reporte y es uno de los mento
res que se alejaron y criticaron
a LópezGatell, responsable
directo de una política ideolo
gizada que produjo decenas de
miles de muertos y que redujo
4.5 años la esperanza de vida de
los mexicanos. Pero la justicia
caerá tarde o temprano sobre
este personaje, políticamente y
en los tribunales.

López Obrador no
lo había desíhuido
porque, como
sucede con muchos
otros casos,

pensaba que hacerlo
sería reconocer que
se había equivocado
v podía dañar su
imagen
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Al rescate
de la candidata Clara

Las cosas en la CDMX han
dado una vuelta. La candi
datura opositora de San

tiago Taboada ha rebasado a la
señora Clara Brugada, candidata
del oficialismo, en preferencias
electorales. Era de esperarse,
una candidatura que representa
la ineptitud y la corrupción de
treinta años en la capital del país
no tiene asideros a estas alturas.
En contra tiene un candidato,
Santiago Taboada, experimen
tado, que ha sabido salir de la
nata en que estaba sumida la
oposición en las elecciones de
jefe de Gobierno en la CDMX.

La campaña de la señora
Brugada se ha convertido en
una muestra de la desesperación
morenista. Perderán la joya de la
corona. El lugar en el que se en
cumbró López Obrador, en el que
gobernó Ebrard, en el que Clau
dia Sheinbaum ha hecho política
desde que era estudiante, el lugar
de sus referencias, su caja chica
y su bóveda grande, su caja de
resonancia, su refugio, su punto
de referencia y su plataforma. Eso
es lo que van a perder.
Las alarmas están prendidas

desde hace semanas. Siempre
presto a insultar a sus gober
nados, el Presidente dijo que la
CDMX se estaba "derechizando",
"empanizando", "aburgue
sando". Es decir, acusó a las
chilangas y chilangos de haberlo
traicionado y, peor aún, los
señaló de tener aspiraciones, de
querer aprender, crecer y tener

lugares públicos accesibles,
servicios de salud y educativos
de calidad, y de querer tener
agua. Por supuesto que Claudia
Sheinbaum también ha llegado
para tratar de salvar a Clara del
desastre anunciado. Para tal

efecto hacen videos en los que
se ven sonrientes y amigables.
Casi felices, si no fuera porque
ambas se repugnan y no pueden
ocultar el desprecio que sienten
mutuamente.

Pero los esfuerzos de salva

mento de la "campaña embra
gada" no parecen destinados
nada más a la candidata. El Pre
sidente y la propia Claudia saben
que si la candidata que tienen es
mala y lo es, la debacle puede
no solamente hacerles perder la
CDMX, también pude generar
les una baja considerable en los
votos para la campaña presiden
cial. Porque podemos entender
que Brugada es mala candidata
por varias razones, pero tam
poco es que su rescatista, la
señora Sheinbaum, sea de un
carisma deslumbrante o que
desprenda simpatía a raudales.
Ambas estarán pagando la radi
calidad del Presidente contra los
habitantes de la capital. El enojo
capitalino con el trato presiden
cial ya tuvo su primera reacción
en las elecciones de 2021, y es
muy probable que den otra lec
ción en los comicios de junio.

El rescate de la candidata Clara

es también algo que comenzará a
suceder en Morelos y en Vera
cruz, donde la oposición asoma
candidaturas con fuerza ante el

enorme desprestigio de los gober
nantes locales. Las operaciones
de rescate son múltiples, pero
todo indica que en la CDMX ya
están perdidos. Vientos de cambio
soplan en la capital del país.
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Primer debate: expectativas
Este domingo es el primer

debate entre las candidatas

y el candidato a la Presiden
cia de ia República. Permítame
delinear algunas expectativas.
1. Estrategia y tácticas. Por su
posición de liderazgo en las en
cuestas, es esperable que Claudia
Sheinbaum salga a administrar
su ventaja, a evitar errores y a no
engancharse en posibles provoca
ciones de sus oponentes. Su línea
argumentativa natural es la con
tinuidad de la transformación o,
como ella le llama, la construcción
del segundo piso de la '4T.

Aunque es poco probable que
ella los inicie, sí es factible que
Sheinbaum responda ataques
con ataques. Puede aprovechar la

mala imagen de los partidos que
postulan a su principal contrin
cante; aunque cualquier crítica
personal, por más que guste a sus
bases, podría tener efectos adver
sos entre electores menos com

prometidos con la '4T'. En general,
creo que la campaña negativa
informa, pero suele rechazarse
cuando se percibe como alevosa.
En política, hasta la descalifica
ción requiere tacto.

Como principal retadora, es de
esperarse que Xóchitl Gálvez sí
lance varios ataques en sus partici
paciones, pero hay que considerar
que: 1) el balance entre críticas y
propuestas es importante; 2) el
tono de las críticas puede tener
un efecto contrario al esperado, y

3) ambas candidatas podrían ser
objeto de ataques desde la esquina
naranja.

Será interesante ver en quién

enfoca Xóchitl sus ataques, en
AMLO y su gestión, o en la can
didata oficial y su propio récord
como gobernante. Lo segundo
podría tener más punch para
provocar a Sheinbaum, pero la
atención se pondría en su gestión
en la CDMX y no en el cargo al que
aspiran: la Presidencia.

Jorge Álvarez Máynez podría
enfrentar una polarización por la
que ya pasó su correligionario en
el debate de CDMX, cuando la iro
nía de las palomitas no dejó buena
impresión. Si acaso el candidato
espera indiferencia de las punteras
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hacia sí, tendrá que responder con
seriedad y propuestas. No obs
tante, a diferencia del debate en
CDMX, creo que ambas candidatas
darán un mayor reconocimiento
al tercero en discordia, de manera
que no transmitan una imagen de
exclusión.

Cualquiera que sea la dinámica,
sí es esperable una serie de ataques
de parte de Álvarez Máynez. El
asunto es que la crítica no siempre
es redituable: la encuesta reciente
de El Financiero indica que el
emecista es la opción que se per
cibe como la más negativa de las
tres y la única que no avanzó en el
primer mes de campaña, ni en pre
ferencia ni en imagen. Veremos si
el primer debate cambia su suerte.
2. Temáticas. Por acuerdo ante
el INE, los temas de este primer
debate serán la educación, la
salud, el combate a la corrupción
y la transparencia, y la no discri
minación, grupos vulnerables y la
violencia contra las mujeres. La re
ciente encuesta de El Financiero
ubica a la corrupción, la salud y
la educación como los temas 3 y 4

en las prioridades del electorado
nacional, con la corrupción arriba
de la educación y la salud, aunque
detrás de la inseguridad y la eco
nomía, que son los temas 1 y 2 en
orden de importancia.

En esos temas, creo que las tres
candidaturas traen una buena

carga de propuestas y de muni
ciones, pero la que más chispas
podría sacar es la de corrupción,
una de las banderas de la campaña
obradorista de 2018.

3. Desinterés y ganadores. La
encuesta nacional de El Finan
ciero realizada en marzo indica

que apenas 18 por ciento de las
personas entrevistadas dijo estar
muy interesada en ver o escuchar
el debate presidencial. Otro 36 por
ciento dijo estar algo interesada.

Los públicos muy interesados
son principalmente partidistas
duros que ya decidieron su voto,
según revela la encuesta. Entre
apartidistas e indecisos, el interés
en el debate es mucho menor.
Por eso, creo que el debate en sí
es poco probable de cambiar las
tendencias, pero sí de influir en el

ambiente informativo posterior.
Es de esperarse que las tres

opciones se autoproclamen como
ganadoras del debate, y habrá al
guna que otra encuesta inmediata
que abone a ello. Pero, de haberlos,
los efectos del debate no se verán
de inmediato; toman tiempo.
Quizá las encuestas de la segunda
mitad del mes nos permitan ver si
se mueven o no las agujas. Por lo
pronto, esperemos que la ciudada
nía, el electorado, sea la ganadora
del debate al poder informarse
y contrastar a las opciones que bus
can presidir el próximo gobierno.

Interés
¿Qué tanto le interesa ver o escuchar
los debates entre las candidatas y el
candidato a la Presidencia de la

República? (%]

Fuente: El Financiero, encuesta nacional telefónica,
marzo 2024. con 1,200 entrevistas.
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Gobierno
de trancisión
Si Claudia Sheinbaum gana

la Presidencia, a partir
del 3 de junio se dará un

inédito proceso de ajustes y
negociaciones. La eventual pre
sidenta electa habrá de iniciar

una transición que será mucho
más que el conocido periodo
entre el final de un gobierno y el
inicio de otro.

No habrá tal cosa como maxi
mato o intento del mismo. Lo
anterior no supone que cuando la
hoy candidata decida posiciones
y políticas de su sexenio lo haga
de espaldas al movimiento al que
pertenece.

Por ende, no sería raro que
estemos en la antesala de ver una

especie de gobierno de transi
ción, que arrancará formalmente
luego de los comicios pero que, a
decir verdad, opera ya en Palacio
Nacional.

López Obrador se mete en la
campaña de Morena, designa
enviados a la misma y personal
mente monitorea varias de las
contiendas.

Para el jefe de jefes de la cam
paña presidencial 2024 siempre
estuvo en el horizonte, de ahí
que por años consecuentara a
impresentables del PRI a quienes
premió con embajadas y candi
daturas.

La cooptación de cuadros
para desfondar a la oposición y
los cambios en el gasto presu
puestal de 2024 han sido parte
de la construcción del, citémos
los, segundo piso de eso que
llaman transformación.

Pasado el 2 de junio, tocará
a Sheinbaum proyectar los
reacomodos necesarios por el fin

del sexenio lopezobradorista y el
arranque del suyo. Digo sexenio
deliberadamente porque esta
remos viendo el proceso menos
rupturista entre un gobierno y
otro en mucho tiempo.

No se trata necesariamente,
como se ha publicado esta
semana de un run run que lleva
semanas en radio pasillo, de que
algunos o demasiados del gabi
nete "ya se vieron" repitiendo
puesto a partir de octubre. Es
mucho más que gente aunque
obvio empieza por ahí.

Se trata más bien de cuotas,
compromisos, pagos de favores,
equilibrios y, lo más importante,
definición ideológica o nueva
etapa de la lucha intramorena
por ver quién va a definir el
futuro programático del partido

oficial, y de los gobiernos surgi
dos de ese movimiento.

De ganar, iniciará una com
pleja labor para quitar cargo o
encargo a quienes se creerán con
méritos para no ser removidos
(o pedir algo igual o mejor), a
quienes difícilmente querrán
salir sin más.

Cambios por demás obligados
para hacer patente el nuevo giro,
más radical o más conservador,
de la administración. Pero ¿serán
muchos? No necesariamente de

arranque.
En diciembre de 2018 todo

en el gobierno era nuevo. La
anterior burocracia dorada salió,
y los que creyeron que podrían
permanecer bien pronto fueron
agarrados a mañanerazos.

Siendo la compañera Claudia
la que, en este escenario, llegaría
al poder, muchos de quienes ocu
pan hoy el condominio guber
namental morenista quedarán
decepcionados si no se le cumple
su deseo de repetir o de recibir.

Sin embargo, sí habría quie
nes en Hacienda o posiciones
similares se queden un año o
hasta año y medio más para,
según este ejercicio futurista, ha
cer que el ajuste de 2025 ocurra
de la mano de alguien que no se
estrene en el timón hacendario.

Y en tanto la realidad no
imponga una toma de deci
siones insospechadas, lo más
probable es que la noche del 30
de septiembre cambien algunos
nombres, pero no mucho más.
Cosa de recordar que la agenda
sería, desde septiembre, el plan C
de AMLO.

Por tanto, la transición no irá
sólo de la elección a la toma de
protesta, sino muchos meses más
allá: con cuadros, encargos, rea
comodos y pendientes del actual
sexenio en el otro. Un gobierno
de transición. O con al menos un

periodo en ese modo transitorio.
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Ni el pueblo, ni los delincuentes y menos
el gobierno nos respetan: Guardia Nacional

. esde noviembre nos tienen aquí"Dijen Acapulco, completamente
abandonados, en condiciones

de miseria".

"Es frustrante que ni la población, ni el
gobierno ni los delincuentes nos respe
tan", totalmente frustrados me contaron
varios elementos de los 400 de Semar que
hoy son parte de la Guardia Nacional.

POR LA INDIGNACIÓN LES ADVIERTO
QUE LES DOLERÁ EL ESTÓMAGO

Tiras el paso del huracán Otis, al Pre
sidente se le llenó la boca diciendo,
un día sí y otro también, que había

mandado a 2 mil elementos de la Guardia
Nacional para poner orden y ayudar a
levantar el puerto de Acapulco. Lo que no
sabíamos son las condiciones en que los
mandaron y los tienen viviendo.

INHALE Y EXHALE

Pudiéramos utilizar los adjetivos
"deplorable" o "humillante".

Una imagen habla más que mil
palabras y así es como tiene la '4T' vi
viendo a nuestras Fuerzas Armadas.

¿Podrían ayudarme a describirle a mis
lectores las condiciones de cómo están
viviendo?

"Vivimos en casas de campaña que noso
tros tuvimos que comprar. Nos cooperamos

entre todos para tener agua, comprarnos
pipas (cuestan entre 600 y mil pesos) y
cuando se nos acaba vamos a conseguir
más agua a las casas de orilla o a las cons
trucciones que tienen. La luz, nosotros com
pramos nuestro cable. Hay lugares, predios,
de los compañeros donde no tienen nada,
no sé si lo vio en la fotografía. Ahí, de plano
sí están más abandonados y mandan a
comprar todo".

Pero si la indignación todavía no es su
ficiente, el marino disfrazado de Guardia
Nacional cuenta que hay otros elementos
en el desamparo en un deportivo, en el
centro de convenciones y en una primaria,
todos y cada uno de esos inmuebles,
totalmente en ruinas, sin higiene y lo
mínimo indispensable. Y los que se en
cuentran en el hotel Cano no precisamente
la pasan mejor.

"Los compañeros están cinco plantas

¿Bajo las órdenes de quién están ahí?
"Le llaman 'mando especial', que for
maron cuando pasó lo del Otis, con
batallones de policía militar que están

¿Y qué dicen sus compañeros?
"Todos están molestos, pero no se atreven
a hablar pues va contra los principios de
nosotros como militares. Pero pega más la

arriba y tienen que bajar por una cubeta
de agua para el uso del WC y para bañarse.
Está abandonado. Igual habilitaron coci
nas con el poco acceso que dio el dueño,

porque tiene su dueño. Pero se puede decir
que ellos están un poquito más cómodos
que nosotros que estamos en el campo".
disfrazados como batallones de Guardia
Nacional. Entonces ellos estructuraron
sus batallones, pero no contemplaron ins
talaciones y es por eso que estamos así.

necesidad, no sólo tenemos que mantener a
nuestras familias, sino comprar todo, y nos
dicen que nos quedaremos aquí de fijo, de
base. Sin poder ver a nuestras familias".
¿Cómo se sienten?
"Es frustrante de que no haya ningún
respeto ante nosotros por parte de la po
blación, de los delincuentes y del gobierno
que nos manda a trabajar sin instalacio
__ —nes .

Estoy segura que se quedaron pensando
en que a Fuerzas Armadas, quienes se
enlistan para defender al Estado, la '4T' no
sólo las pone a construir como albañiles o
a cuidar el AICM, entre miles de cosas que
no son de su incumbencia, pero denigrar
los así... es un exceso, ¿o no?

¿El secretario de la Marina sabe de esto?
"Suponemos que sí, porque a nosotros los
cambios de adscripción no los hace Semar.
Ellos deben de saber todo. Se supone que
están con el alto mando, pero ya hemos he
cho varias inconformidades y simplemente
no se ve nada".
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INDIGNANTE

is fuentes no están pidiendo lujos
ni tener confort, sino un lugar
digno para dormir, porque no

tienen dónde descansar; de hecho, me
dicen, "no saben ni dónde colocarnos o a
dónde tenernos".

Ya leyeron que viven en casas de cam
pañas y que no hay agua, entonces sus
uniformes, que están totalmente desgas
tados, los lavan cada tres, cuatro o cinco
días, porque no hay agua.

¿Y su dignidad?
"Le digo, si apenas conseguimos agua
para los WC y bañarnos, imagínense si la
usaremos para lavar nuestros uniformes.
Además, nosotros tenemos que comprar
todo el uniforme, desde que crearon la
Guardia Nacional todo es vendimia para
ellos, no es administrado como la Secreta
ría de Marina".

¿Algo más que quiera agregar?
"Imagínese si esto vivimos los hombres,
el infierno que es para nuestras compañe
ras mujeres, quienes además tienen que
soportar acoso sexual por parte de nuestros
superiores".

Si usted pudiera hablar con el Presi
dente, ¿qué le diría?, ¿qué le pediría?
"Ay, Dios mío, qué le puedo decir, que se
acabe la Guardia Nacional, porque no, no
funcionó. No sé si no se ha dado cuenta el
señor, pero no funcionó. Y menos en manos
de la Secretaría de la Defensa".

"Cuando Sedeña tomó el mando ope
rativo hicieron una 'integración conjunta'
y formamos parte de esos batallones de
policía militar; entonces los marinos esta
mos bajo las órdenes de la Sedeña. Desde
ahí, comenzaron las inconsistencias y los
problemas entre el personal, porque no es el
mismo ambiente".

Existe un choque de formación entre los
elementos de la Marina y la Sedeña, porque
a los segundos los han acostumbrado a
pagar por todo: "Si quieren salir francos con
su familia, les cobran; que si quieren sus va
caciones, les cobran; que sus raciones de su
alimentación, se las quitan. Y pues nosotros
en nuestra secretaría no, nosotros tenemos
todas estas facilidades, se le podría decir".

Integrantes de nuestras Fuerzas Arma
das, millones de ciudadanos que esta
mos orgullosos de ustedes les ofrecemos
una disculpa. Lástima que sus almirantes
y generales no piensen igual y sólo quieran
quedar bien con Ya Saben Quién.
¿Cómo comen?
"En Marina teníamos contemplado tres tercios de 70 pesos, pero aquí con ellos única
mente aplican dos. Y eso si es que llegamos a tiempo, pues, si no, no nos sirven de comer.
Nosotros compramos prácticamente nuestra comida porque pues son deplorables, la
verdad, señorita. ¿Se imagina las instalaciones? No tenemos, las cocinas son habilitadas
y pues hay mucha mosca, zancudo, está feo, pero muy feo".

Viven en condiciones no sólo deplorables sino insalubres...
"Cuando pasó lo del huracán, mucho personal de nosotros se enfermó de dengue, otros
de salmonelosis; de hecho, hay mucho personal que ya desertó, incluso hay personal
fallecido".

¿Cómo? ¿Por?
"Pues somos humanos, tenemos necesidades, ¿no? Unos murieron insolados y otro sim
plemente apareció muerto, tras pedir permiso para salir a hacer un depósito. Descono
cemos por qué motivo".
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El control i el combate
a la corrupción

La candidato Claudia Sheinbaum

presentó su propuesta de buen go
bierno y combate a la corrupción.
La iniciativa la presentó Javier Co
rral, quien, me consta, desarrolló

una carrera legislativa en la que siempre im
pulsó la legislación en favor de la rendición
de cuentas. La propuesta definitivamente es
una contribución a un debate, el de control
y función pública, que se estancó en los úl
timos años. El Sistema Nacional de Anti

corrupción, aprobado hace unos años, no
sabemos si funciona, porque en realidad
nunca se ha implementado, el gobierno an
terior pospuso su operación y el actual nun
ca ha estado de acuerdo con su diseño. El

gobierno actual enfocó su política antico
rrupción en el cambio de prácticas y en el
relevo de equipos enquistados en las áreas
administrativas de las agencias públicas. En
muchos casos se tuvo éxito, pero definitiva
mente se requiere de un esquema institucio
nal que haga el combate a la corrupción
permanente e institucional.

La propuesta de Sheinbaum yCorral im
plica separar las actividades de control inter
no, normatividad, buen gobierno y profesio
nalización, que quedarían en la Secretaría
de la Función Pública, de las de propiamen
te combate a la corrupción, tarea que co
rrespondería una fiscalía. Con este plan

teamiento, las acciones anticorrupción no
surgirían solamente como resultado de los
hallazgos de las auditorias, sin también del
uso de inteligencia, registros financieros,
denuncias ciudadanas y la investigación
de la evolución del patrimonio de los fun
cionarios. Además de los funcionarios, las
investigaciones se extenderían a proveedo
res y contratistas y se presentaría una pro
puesta legislativa para tipificar mejórese ti
po de delitos. La propuesta considera poner
en operación prácticas recomendadas para
evitar la corrupción y garantizar el gobierno
eficaz como la profesionalización de servi
doras y servidores públicos, digitalizar los
trámites, privilegiar las licitaciones públicas
y un sistema coordinado de fiscalización.

La propuesta contempla acciones co
mo la detección de empresas fantasma y
revisar el sistema de fe pública y la labor
de los notarios. De lo que falta, me pare

ce, es el fortalecer a los órganos superiores
de fiscalización, el federal y los de las enti
dades, para garantizar su capacidad e in
dependencia. Falta también retomar y re
definir los mecanismos para la evaluación
de las políticas públicas, con la finalidad de
mejorar su operación y diseño. Se trata de
un planteamiento claro, que responde a la
necesidad de superar el actual sistema de
control, que privilegia la revisión del cum
plimiento de la norma, a otro que tenga re
sultados en prevenir, detectar y efectivamen
te sancionar actos graves de corrupción y
daños al patrimonio público. También esta
blecer las condiciones para que las políticas
públicas sean desarrolladas por profesiona
les, con transparencia y elementos adecua
dos de control. Seguramente se presentarán
otras propuestas, pero está es puntual y per
tinente, algo que luego es raro en las cam
pañas políticas.
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REHILETE. El
ejemplo de los po

licías deCampe
che, quienes m
rebelaron contra
la jefa de Seguri
dad en la entidad
y hasta contra la
gobernadora, no
tardó en Cundir y
ya se replicó en la
Ciudad de MéxH
£o, donde los inte

grantesdel agru
pamiento Fuerza
de Tarea "Zorros"
en Tláhuac co
menzaron un mo

vi mientode incon
formidad, qpesin
tantos aspavientos
yeon buena ccr
muniegeión fue re
suelto por el secre

tario de Seguridad
Ciudadana, Pablo
Vázquez Camo
cho, quiSn ahí la
lleva en el cargo
donde sucedió al
ahora candidato
a senador Ornar
García Harfuch.

ARO. Luego de
ejyi&en enero pa

sado participó en
el Foro Económi
co Mundial de Da
VOS, donde habló
sobre lasventajas
de México y Baja
California ~fjl esta
do que gobierna
para recibir no
vas inversiones, y
en particular para
el a provee ha míen"
todel nearshoring,
Marina del Pilar

Avila, gobernado
ra de @§a entidad,
fue ¡nclujdc|<iñ;la
prestigiada lista de
los YíSung Global
Leaders, de dicho
foro económico»

Por parte de Méxi
co, los 1,700 líde
res empresariales
políticos yexper
tos dé 90 países
consultados pa
ra elaborar la lista

de jóvenes líderes,
tambiép eligieron a
Luis Donaldoíblo
sio Riojas, quien se
desempeñaba co
mci presidente mu
nicipal de Monte
rreyyahora busca
una posición en el
Senado.
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¿Hay señales de
nerviosismo en
los mercados?
En los mercados hay señales y cuan

do algunos precios empiezan a in
flarse como globos, puede ser que
tanto aire que reciben acabe por
reventarlos.

Claro, hay algunos globos que tienen más
margen de entrada de resistencia y que co
rren menos riesgos.
Pero si ese globo es como el mercado

mexicano, hay que poner atención a que no
se inflen de más, porque ahí están las púas
financieras que ha colocado el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador con su
elevado déficit y descomunal aumento de
la deuda pública que pueden provocar
que truene.
La impaciencia por saber hacia dónde

apuntará la política monetaria de Estados
Unidos hace que muchos inversionistas se
pongan nerviosos.
Para muchos, tanta calma es señal de

presagio de tormenta y algunos buscan re
fugios, como en el mercado del oro, cuyas
presiones recientes muestran su calidad de
ser un popular abrigo de los inversionistas.

Ese metal está en máximos históricos y du
rante los últimos días ha tenido un aumento

en su precio considerable, de más de 12%
en lo que va del año y en especial durante el
último par de semanas.
No es que algunos perciban primero un

terremoto, pero las señales apuntan a que la
tensión crece y muchos prefieren ponerse a

cubierto en esa clase de refugios tradiciona
les, por si las dudas.
También es cierto que ha crecido el nú

mero de bancos centrales que han aumen
tado sus reservas de oro y eso presiona los
precios, pero lo visto durante los últimos
días sí parece apuntar a un mayor ner
viosismo.

Y lo que sucede cuando se perciben seña
les de miedo es que se contagian y pueden
desatar profecías autocumplidas.
Vamos, la economía de Estados Unidos

no muestra signos de debilidad, el proceso
de desinflación se mantiene con altibajos,
pero la falta de señales sobre el futuro de la
política monetaria por parte de la Reserva
Federal pone nerviosos a los participantes
de los mercados.

Abramos sólo un espacio para conocer
los datos de las nóminas no agrícolas de
esta mañana.

Y por supuesto que están aquellos que
sí son focos amarillos del mundo y que van
desde Israel bombardeando intereses ira

níes, Rusia y su invasión en territorio euro
peo, hasta Donald Trump y su amenaza de
volver al poder.
Y cuando ese globo de incertidumbre se

puede inflar en un mercado como el mexi
cano, que mantiene una moneda que cada
vez más parece un instrumento especulativo
y con un gobierno que arriesga las finanzas
públicas para ganar las elecciones presiden

ciales, el peligro es mayor.
Con todo, México se mantiene dentro

de un escenario de predictibilidad, no pre
cisamente con un panorama optimis
ta, pero al que se pueden adelantar
las decisiones financieras antes de

quedar atrapado.
Pero si se da una corrección re

pentina en los mercados del mundo
es un hecho que uno de los primeros
que acusaría recibo de una reacción
de pánico podría ser el mercado
mexicano.

Como sea, ahí está Bloomberg
dando cuenta al mundo de cómo

AMLO gasta como nunca en este
proceso electoral.
Y por más que las mañaneras

puedan durar más de tres horas, los
inversionistas a lo que le hacen caso
es a esas advertencias que se dan
en el seno de los mercados finan
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Qué debemos observar
en el primer debate
presidencial

Desde que comenzaron en 1994, los debates
presidenciales en México han cambiado
bastante. Al principio, eran excesivamente
formales y donde no se daba una verda
dera confrontación de ¡deas. Eran como

circos de tres o más pistas, dependiendo del número
de candidatos presentes, en donde cada uno se dirigía
al público televidente o radioescucha e ignoraba a sus
adversarios o se refería a ellos para agredirlos perso
nalmente y no confrontar inteligentemente sus ¡deas y
propuestas. Para un porcentaje importante de quienes
veían o escuchaban un debate, el ganador era quien
fuera el más agresivo o el que pronunciara la frase más
explosiva o el que hiciera la mejor promesa sin explicar
cómo la cumpliría.
Con el tiempo, los debates fueron más abiertos y

propiciaron una interacción entre los candidatos y el
público. En 2018 se usó un formato que promovió el
diálogo directo y la participación ciudadana, incorpo
rando preguntas de redes sociales. Este cambio mejoró
la relevancia del evento, brindando a los votantes una
mejor oportunidad para evaluar las propuestas y capa
cidades de los candidatos.

Para el evento del domingo venidero, existe el riesgo
de que se regrese al esquema rígido que caracterizó
los primeros debates. En lo que parece ser un intento
de jugarla segura, la candidato morenista, Claudia
Sheinbaum, solicitó infructuosamente que uno de los
moderadores fuera sustituido por otro porque este dijo
algo que a ella no le gustó y, más recientemente, pidió
que fuera el INE y no los dos moderadores quien selec
cione las 30 preguntas que se harán a los candidatos.
Para determinar quién ganará el primer debate

presidencial de este año, los ciudadanos debemos
enfocarnos en elementos clave que nos revelen tanto

la competencia como la conexión de los candidatos
con nosotros.

Debemos evaluar la claridad y sustancia de sus pro
puestas y su capacidad para articular políticas de ma
nera comprensible y concreta.
Debemos evaluar su conocimiento y preparación,

su comprensión de los asuntos en discusión, la manera
en que sustenten sus posturas con datos y ejemplos que
reflejen un análisis meticuloso. La coherencia en sus ar
gumentos a lo largo del debate y alineada con declara
ciones previas, nos indicará su fiabilidad y consistencia.

Debemos analizar el lenguaje corporal y la comunica
ción no verbal de cada uno de ellos porque estos aspec
tos ofrecen pistas sobre su confianza y autenticidad. Si
son capaces de interactuar respetuosamente, refutando
y argumentando con efectividad, veremos su capacidad
para la negociación y el diálogo constructivo.
Debemos observar cómo cada uno reacciona ante

la presión y su habilidad para manejar las críticas y
mantener la compostura. Esto revelará su capacidad
para enfrentar los desafíos del cargo. La especificidad
de sus propuestas, detallando planes y soluciones, nos
indicará el nivel de planificación y viabilidad de sus
visiones políticas.

Finalmente, debemos prestar atención a su empatia
y capacidad para conectar con el público y la manera
en que entienden nuestras preocupaciones a través
de ejemplos personales o anécdotas. La diversidad
y profundidad de los temas abordados indicarán su
competencia y prioridades políticas.

Espero que pasado mañana se dé un debate auténti
co y constructivo. Los mexicanos lo merecemos,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Inai última llamada

Quedan cuatro semanas de trabajo
efectivo a la LXV Legislatura federal
y en el Senado de la República ya
no esperan al paquete de reformas
propuesto por el Ejecutivo federal.

El "plan C" se resolvería hasta el próximo sexenio.
Contrarreloj, Ricardo Monreal intentará obtener

con las facciones minoritarias los votos que permi
tan la integración de la sala superior del Tribunal
Electoral, instancia que deberá calificar la elección
presidencial que tiene tres asientos vacantes.
El camino que llevaría a Claudia Sheinbaum al

Palacio Nacional no admite escollos ni visos de ¡le

galidad. Y si bien el pleno del TERJF podría comple
tarse con magistrados decanos provenientes de salas
regionales.
Antes, por mandamiento judicial, el líder de la

Junta de Coordinación Política de la Cámara Alta
tendrá que completar el trámite para designar a dos
comisionados del 1 nai, so pena de ser sancionado.

El primer intento por cumplir con la sentencia a la
controversia constitucional 280/2023 ocurrió hace
cuatro meses, pero ninguno de los aspirantes obtuvo
los votos suficientes. No obstante, el incumplimiento
persiste pues la Suprema Corte ordenó a los legisla
dores "permitir la pronta y completa integración del
Pleno del Inai".

Esa orden es imposible cumplirla en sus términos,
pues una de las tres vacantes no puede ser ocupada
en tanto no se resuelva la impugnación promovida por
una de las aspirantes objetada por el Ejecutivo federal.

La designación de los sustitutos de Francisco Acuña
y Eugenio Monterrey está en curso. De acuerdo con
lo estipulado en las convocatorias respectivas, el
registro de los 72 aspirantes ocurrió entre el 25 y el
29 de marzo pasados. El pasado miércoles 3, el pre

sidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo
Monreal Ávila, remitió los expedientes validados a
las Comisiones de Justicia; y de Anticorrupción, Trans
parencia y Participación Ciudadana. Tales instancias
tienen hasta el próximo jueves 11 para notificar sobre
el formato y la metodología de evaluación y hasta
el jueves 18, para dictaminar sobre aquellos que
cumplan los requisitos de idoneidad y elegibilidad.
Al arranque de la semana, el presidente del Inai,

Adrián Alcalá, urgió a los legisladores para ejecutar
la sentencia de la SCJN y nombrar a la brevedad a
los nuevos comisionados. "Es su obligación", insistió.

Ese organismo, sin embargo, vive tiempos aciagos.
A la última sesión pública del pleno se apersonó la
diputada federal María Elena PérezJaén, integrante
del equipo de la campaña de Xóchitl Gálvez. Sobre
su ingreso a la "casa de la transparencia" se inició
una investigación interna, que podría derivar en
sanciones al personal de vigilancia y al enlace del
Inai con el Congreso, por usurpación de funciones.

Efectos secundarios
BURDOS. Según que eran datos de Demotecnia, pero
las gráficas fueron tomadas de El Economista. En redes
sociales circuló profusamente un tuitque aludía a una
encuesta "broma", que ridiculamente coloca al frente
de la contienda presidencial a Xóchitl Gálvez. Entre
quienes replicaron esa fake news en redes sociales
está la diputada mexiquense Teresa Castell, quien
mantuvo su mensaje a pesar de que Rodrigo Galván
de las Heras desmintió tajante ese libelo.
APLOMO. Los recientes sucesos violentos en la re

gión de La Concordia, en Chiapas, estuvieron a punto
de cancelar la última visita presidencial. El despliegue
de unidades especiales de la Guardia Nacional y el
Ejército mexicano permitirán que la comitiva se trasla
de desde Tuxtla Gutiérrez hasta Puente Rizo de Oro.
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AMLO invade a Ecuador
y lastima a viuda del
candidato Villavicencio
La escalada anti diplomática del presidente López Obra

dor se convertirá en uno de sus peores legados.
Algo más: su indolencia no tiene límites.
Verónica Sarauz, viuda del candidato presidencial

asesinado en Ecuador el 9 de agosto pasado le respon
dió con claridad ayer en X: "Lamentable la declaración del
presidente de México sobre el magnicidio de mi esposo Fer
nando Villavicencio, las fuerzas progresistas que tanto defien
de están vinculadas al crimen organizado y narcotráfico, son
sospechosos oficialmente de participar como autores intelec
tuales del horrendo crimen, causando un profundo impacto en
la democracia del país".
AMLO dijo la mañana del miércoles que de "manera muy

extraña" Ecuador adelantó elecciones el año pasado. "Iba
la candidata de la fuerza progresista como 10 puntos arriba
(...). Entonces, un candidato que habla mal de la candidata
que va arriba, de repente es asesinado, y la candidata que
iba arriba se cae y el candidato que iba segundo sube", seña
ló el presidente mexicano.

En el tuit dedicado a AMLO, Verónica Sarauz concluye: "En
nombre de mi familia exijo respeto por la memoria de Fernan
do y al presidente López Obrador, ¡silencio! No tiene calidad
moral de hablar de democracias cuando en su país mantiene
vínculos con grupos que responden a estos mismos grupos que
operan en nuestro país".

Las elecciones en Ecuador las adelantó el entonces presi
dente Guillermo Lasso luego de que el Congreso preparaba
un juicio en contra suya debido a que su cuñado Danilo Ca
rrera fue señalado como cabeza de una estructura de corrup
ción vinculada a la mafia albanesa.

El periodista Andersson Boscan presentó pruebas sobre el
desvío de recursos públicos por parte de Danilo Carrera des
de el sector energético durante el gobierno de Lasso, y publicó
el caso en su libro "El gran Padrino".
Así que el adelanto electoral no tuvo nada de extraño, co

mo indicó el presidente AMLO.
Apostando a la ignorancia del peatón mexicano, AMLO

utiliza a la política exterior como arma retórica en beneficio
suyo. No le interesa romper las líneas rojas como lo hizo con
la viuda de Fernando Villavicencio.
Un diplomático me comentaba ayer que AMLO hace las

veces de vocero de Rafael Correa, su amigo. Un personaje
que no puede ingresar a Ecuador por tener problemas con
la justicia.
Jorge Glass, expresidente de Correa, y quien también tie

ne problemas con la justicia, desayuna, come, cena y duerme
gracias a México que lo mantiene protegido en el interior de
la embajada.
El silencio de los diplomáticos mexicanos ante la degrada

ción de la política exterior en el presente sexenio es preocu
pante. Diplomáticos franceses han hecho públicas sus críticas
a algunas decisiones del presidente Emmanuel Macron en po
lítica exterior.

Envidia.

Entiendo que temen ser sancionados. Muchos de ellos vi
ven en el extranjero y se juegan las colegiaturas de sus hijos,
su estabilidad, su trabajo.
Sin embargo, su silencio los convierte en rehenes del go

bierno del presidente AMLO, socavan la diplomacia y colabo
ran con la degradación de la imagen de México en el exterior.
Las expectativas de la llegada de Alicia Bárcena a la Se

cretaría de Relaciones Exteriores fueron enormes luego del la
mentable desempeño que tuvo Marcelo Ebrard al obsequiar
le a Donald Trump el programa Quédate en México, de facto,
acuerdo de tercer país seguro.
Su afinidad con las dictaduras cubana y venezolana, y su

nula influencia sobre AMLO para evitar casos como la agre
sión a Verónica Sarauz prácticamente le imposibilitarán dejar
un buen legado.
Seis años tristes en política exterior.
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¿Después
de la crítica?

Si algo ha caracterizado a este se
xenio, es el fuego cruzado entre el
gobierno y las voces críticas de la
oposición. Nunca que yo recuerde
había habido una guerra política

verbal tan fuerte y ofensiva entre el presidente
y sus críticos como en este sexenio. Desde el
primer día de su gobierno, el presidente López
Obrador buscó dividir el país entre conserva
dores y liberales, fifís y pueblo bueno y entre
pensamiento neoliberal y el pensamiento pro
gresista.
El haber equiparado la 4ta Transformación

con la Independencia, la Reforma y la Revolu
ción, no fue una locura como muchos pensa
mos, fue una estrategia para tratar de conven
cer a la gente de que estábamos viviendo una
auténtica transformación nacional.

En su estrategia de dividir al país ignoró com
pletamente a los partidos políticos de oposición
y se confrontó verbalmente con los grupos de
poder económico, con los dueños de los medios
de comunicación, los principales periodistas y
analistas políticos y con un sector de los inte
lectuales. Los partidos y políticos de oposición
desaparecieron de los medios de comunicación
y el presidente inventó nuevos enemigos. Para
él, todo el que se oponía o cuestionaba sus
programas era un defensor del pasado, del
neoliberalismo y un hombre o mujer de dere
cha, aunque muchos eran considerados por
la gente como hombres y mujeres progresistas.

El mismo promovió la crítica a su gobierno y
el fuego cruzado con los principales periodis
tas, analistas e intelectuales políticos, inventó
a sus críticos antes de que ellos empezaran a

criticarlo, los necesitaba para legitimáronte la
población su 4ta Transformación. Su estrategia
de dividir al país y promover el fuego cruzado
contra sus detractores, tenía como objetivo final
convertir la elección de 2024 en un plebiscito
entre el pasado y la 4ta Transformación.
No hay nada que no se haya dicho en con

tra del gobierno, no hay una sola obra o un
solo programa que no haya sido criticado se
veramente por las voces críticas de oposición.
Por eso me parece equivocada la estrategia
de Xóchitl de basar su discurso en la crítica,
lo que diga ya fue dicho antes y está cayendo
en el juego de López Obrador de convertir la
elección en un plebiscito.
Pienso que por eso tiene una opinión nega

tiva tan alta, al criticar al gobierno, la gente
entiende que es una crítica a todo lo que hizo el
gobierno, incluyendo los programas sociales.
Su contrincante no es el presidente, es Claudia.
Por otro lado, no basta con decir que va a aca
bar con la violencia tiene que decir cómo, la
gente está harta de promesas y ya no cree en
ellas. Claudia la tiene muy fácil al proponer el
2do piso de la 4ta Transformación y continuar
con la crítica al pasado neoliberal, que no es
criticar a alguien en lo particular.
Quedan 60 días de campaña y más allá de

si las diferencias son de 20 u ocho puntos, las
preferencias y las opiniones positivas de Xóchitl
no se mueven y Claudia mantiene en lo perso
nal altos niveles de aprobación. Claudia tiene
que seguir haciendo lo que está haciendo, la
que tiene que hacer un cambio profundo en su
estrategia pasando de la crítica a la propuesta
es Xóchitl.
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

El artículo 1281 del Código Civil
de la Ciudad de México, define

a la herencia, como sigue: "Herencia
es la sucesión en todos los bienes

del difunto y en todos sus derechos
y obligaciones que no se extinguen
con su muerte".
Por lo anterior, haciendo una extrapolación de cada
una de las candidatas, Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez, heredan de sus partidos y líderes morales, lo
cual puede consistir en el prestigio, el respeto, el honor,
pero también reciben la deshonra, la corrupción, la
deshonestidad, etc., todo forma un conjunto, no se
puede escoger lo que van a heredar, todo viene en un
paquete que se puede llamar el "patrimonio político".

Claudia Sheinbaum recibirá un partido, que aun
con sus grupos y diferencias, es actualmente el que
tiene el mayor número de seguidores, recibe el pres
tigio de Andrés Manuel López Obrador, pero también
recibe el rechazo que se tiene hacia él, recibe a gran
parte de sus enemigos, recibe el desprestigio de los
gobernadores como Cuauhtémoc Blanco en Morelos,
y Cuitláhuac García, en Veracruz, pero también recibe a
todos los beneficiarios de los programas sociales.

La suma y resta de todo lo que recibirá de herencia
Claudia Sheinbaum, aunado a su propio capital, forma
rá la totalidad de su patrimonio político, con ello en
frentará las próximas elecciones, y una vez superadas
éstas, deberá decidir con qué parte de la herencia se

quedará y qué parte de la herencia no desea conservar
y tendrá que deshacerse de ella.

Por su parte, Xóchitl Gálvez recibe una herencia
por dos o tres partidas, recibe la herencia del PRI, que
representa una larga historia de logros y de grandes
historias de corrupción, de nepotismo; y por otro lado,
se encuentra el PAN, representado por su actual líder
Marico Cortés, quien viene de un escándalo por el
acuerdo firmado con el actual gobernador de Coahuila,
donde además de repartirse secretarías, también algu
nas notarías, y órganos autónomos, sumada a la histo
ria de sus dos gobiernos, el de Vicente Fox y el de Felipe
Calderón, con todo ello carga Xóchitl.

En ambos casos, las candidatas reciben bienes,
cargas y obligaciones, pero considero, en el caso de
Claudia Sheinbaum, recibe más activos que pasivos,
pues la reciente encuesta del periódico El Financie
ro señaló que los programas sociales hacen que más
personas beneficiarías de ellos voten en mayor pro
porción a su favor que en favor de Xóchitl, lo que le
acerca más a ganar la elección, ya que, por otro lado,
todos los antiAMLO no suman tantos votos como los

programas sociales.
Por parte de Xóchitl, considero que sus partidos le

restan más de lo que suman, pues el PRI sin gobernado
res que operen la elección, perdió gran parte del control
que tenía, sumado a la mala imagen, le restan en lugar
de sumar; por parte del PAN, ha perdido la fuerza que
llegó a tener, y no ha podido hacer una reestructura del
partido, tras las derrotas, que le pueda dar un nuevo im
pulso. Esperemos el próximo debate para saber quién
sumará más puntos a su patrimonio político.
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CONTRAQUERENCIA

RUMBO AL
PRIMER DEBATE

POR EDUARDO NATERAS •

El próximo domingo, en punto de
las 20:00 hrs., se llevará a cabo

el primer debate entre las candida
tas a la Presidencia, Xóchitl Gálvez y
Claudia Sheinbaum, y el candidato
Jorge Álvarez Máynez, en lo que po
dría considerarse un primer corte de
lo que llevamos de estas larguísimas
campañas.
Se trata de uno de los momentos más difíciles para las can
didaturas a lo largo de toda la campaña y, en principio, de
prácticamente el único espacio en el que se reúnen cara a
cara para confrontar ideas y responder a cuestionamientos
y señalamientos de sus adversarios e, incluso, del electora
do mismo que en los más recientes formatos de debate
ha tenido posibilidad de proponer preguntas o temáticas.

El ejercicio también funciona como una de las pocas
posibilidades que tiene el amplio espectador de escuchar
las respuestas a botepronto de las candidaturas si de
ciden no nadar de muertito ante preguntas incómodas
que puedan ponerles en aprietos, y que dejan de mani
fiesto su agilidad mental y capacidad de réplica lo que
no suele conocerse en los actos proselitistas cotidianos,
donde muchas veces el público y las condiciones están
suficientemente bajo control.

Sin embargo, a pesar de la relevancia de los debates
para el electorado, no deja de ser un espacio brevísimo
para analizar suficientemente a las personas contendien

tes, en el que buena parte del éxito depende del formato
y reglas que se establezcan, donde siempre será preferi
ble para el electorado la mayor flexibilidad posible para
que las candidatas y candidato intervengan, respondan y,
hasta, interrumpan. De otra forma se vuelve en un episo
dio monótono, acartonado y aburrido y, sin duda, de muy
poca utilidad para tomar una decisión de voto o, más im
portante aún, para modificarla.

Por lo que respecta a las candidaturas, si por Claudia
fuera, preferiría no presentarse al debate alternativa
legalmente inviable y, seguramente, ya ni siquiera con
siderada, tras la amarga lección de cuando su actual jefe
decidió no acudir a su respectiva cita en 2006, lo que
le costó la elección. Dicho esto, su estrategia deberá ser
evitar cualquier confrontación con la otra candidata y
apegarse al guión que le preparen, sin hacer mayor caso
a cualquier señalamiento o cuestionamiento incómodo.

En cuanto a Xóchitl, se trata de las pocas oportunida
des para acortar las amplias brechas que aún la separan
de la candidata oficialista, para lo cual deberá poner sobre
la mesa con mucha agilidad e inteligencia cuestiona
mientos suficientemente relevantes para arrinconarla,
obligarla a responder y, con suerte, lograr evidenciar sus
deficiencias.

Mientras que Álvarez Máynez tiene una sola labor:
lograr que el electorado medianamente lo identifique de
aquí al día de la jornada electoralpara que no vuelva a su
cederle el episodio de entrar a un estadio repleto de aficio
nados y poder llegar hasta su butaca sin aglomeraciones y
sin que nadie se moleste en pedirle una foto.

Listas las palomitas para el domingo, pues, sea como
sea, constituirá el primer corte de caja para candidaturas
y electorado.
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PULSO POLÍTICO

"CON LOS HIJOS. NO":
EXIGEN EN CAMPAÑAS

POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Si con la difusión de un video en

el que aparece un hijo de Xóchitl
Gálvez en estado de ebriedad y exigir
acceso a un antro en Polanco, el año
pasado, se buscó afectar a la candida
ta presidencial opositora en vísperas
del primer debate, este domingo, el
resultado fue contrario al originar
una general reprobación ciudadana,
de dirigentes de partidos que la apo
yan y también de su adversaria, Clau
dia Sheinbaum; de Beatriz Gutiérrez
Müller, esposa del Presidente López
Obrador, y de éste mismo, con un re
clamo unánime: "Con los hijos no".
Previo a eso, la hidalguense ofreció disculpas públicas
de lo sucedido y anunció que su hijo Juan Pablo Sánchez
Gálvez, a quien designara coordinador nacional de Xó
venes sin Miedo en su campaña, al reconocer que, como
madre, eso no le impidió corregir, separándolo de inme
diato de la misma, al tiempo que el Presidente, su esposa
y la candidata de Morena y aliados, coincidieron en que
en la actual campaña no deben meterse con los hijos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Al referirse al polémico video del hijo de Xóchitl
Gálvez, el Ejecutivo federal declaró que la polémica no
es mala, "nada más que no mienten madre, que no se
metan con los familiares, que no se metan con menores
y que si tienen un problema conmigo, que sea conmigo,
no con mis hijos", al reiterar que, si éstos están metidos
en algún negocio ilícito, que sean castigados, como cual
quier ciudadano.
Aprovechó para dirigir un mensaje y advertir que
"los ciudadanos quieren democracia, no agresiones ni
violencia", por lo que pidió a autoridades de los tres
niveles de gobierno garantizar la seguridad de las y los
candidatos que participan en el proceso electoral.
El mismo Ricardo Sheffíeld, candidato de Morena a
senador por Guanajuato, que dio por "muerto" a Adrián
Guerrero Caracheo, postulado a primer regidor de Cela
ya, como se anunciara en la mañanera del martes, ahora
reveló que él pagaba de su bolsa a una escolta de la ase
sinada abanderada morenista a alcaldesa, Gisela Gaytán.
Raquel Serur, embajadora de México en Ecuador, fue
declarada "persona non grata" por el Gobierno de ese
país, luego de las "muy desafortunadas" declaraciones
del Presidente López Obrador de que los medios de co
municación de ese país fueron manipulados en contra
de la candidata de izquierda que contendía contra el ase
sinado candidato Fernando Villavicencio.

Por coincidencia, el Congreso de Perú rechazó debatir
la destitución de la presidenta Dina Boluarte, a la que
tiempo atrás, el ocupante de Palacio Nacional le declaró
la guerra diplomática por la caída y encarcelamiento del
anterior presidente, Pedro Castillo, tras su fallido auto
golpe de Estado.
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POR CARLOS URDIALES •

Xóchitl Gálvez presentó en
diciembre pasado a los 24

miembros de su equipo de trabajo
en busca de ganar la Presidencia
con la coalición Fuerza y Corazón
por México.

En ese llamado "cuarto de guerra", ella metió a su hija
Diana, como responsable de articular alos "xocMovers"
y a Juan Pablo lo hizo coordinador de sus redes juveni
les. Nepotismo puro. La candidata opositora erró.

Fue una mala idea de alguien que ha señalado a
los hijos mayores del Presidente López Obrador como
presuntos corruptos en los megaproyectos del sexe
nio, incluir a los propios en campaña, con la atención
para bien y para mal, que eso implica.

Quien no soporte el calor, que no se meta a la coci
na. Conocían el episodio grabado, torpemente a Juan
Pablo lo expusieron al escarnio.

Argumentar confianza en su prole para ciertas
tareas, la iguala con y absuelve a ilustres nepotis
tas, como José López Portillo, quien de su hijo José
Ramón hizo timbre de orgullo al hacerlo subsecre
tario con quien a la postre lo sucedería, Miguel de la
Madrid.

Dicho lo anterior, las expresiones políticas más re
levantes sobre el video de Juan Pablo Sánchez Gálvez

corren sobre vías de empatia y civilidad política.
La esposa de AMLO, la historiadora Beatriz Gu

tiérrez Müller, madre del menor de sus hijos, ha pa
decido la mezquindad de campañas políticas negras

contra su marido, con el menor en el centro de las
agresiones y abusos retóricos, ella tomó el videoes
cándalo para reforzar su imperativa postura; respetar
los entornos familiares de los políticos, no meterse
con la familia. Lo decente. Y lo ignorado.

Claudia Sheinbaum también acertó, pidió no
salpicar a quienes nada tienen ni buscan en las esfe
ras públicas de sus padres o madres, devenidos en
políticos.

Y el Presidente llamó a no mentar madres; ni hijos.
Su llamado no es falso, pero se exagera. Porque tam
poco ha sido buena idea sembrar a amigos de su hijo
Andrés, en la administración pública.

Que sus subalternos atiendan las recomendacio
nes de sus descendientes, lo mismo en el Servicio
de Administración Tributaria que en Gobernación o
Salud, abrieron flancos para una narrativa que consta
ta cómo el nepotismo goza de cabal salud en tiempos
que pregonan, "no son iguales". ¿No?

Quizá en el debate de este domingo el video de
Juan Pablo ya no tenga protagonismo. Si alguien pen
saba exhibir otros, quizá el alboroto los inhiba.

A lo mejor la filtración y explotación del episodio
ha sido un ataque preventivo, una estrategia para des
activar misiles mediáticos de largo alcance

La realpolitik no reconoce ni sabe de transforma
ción alguna en la vida pública de la Nación.

La lucha por el poder es la de siempre, nada ni
nadie barniza con virtud y generosidad las estrate
gias de propaganda. El fin justifica los medios. Así, sin
hipocresías.

• Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.
Acá, todo es personal.
urdiales@prodigy.net. mx @CarlosUrdiales
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ANTROPOCENO

LA SALUD EN EL PRIMER
DEBATE PRESIDENCIAL

POR BERNARDO BOLANOS

Este domingo 7 de abril, a las 8
pm, es el primer debate pre

sidencial. Entre los temas a ser

abordados están salud y grupos
vulnerables.
Esos dos tópicos se conectan cuando hablamos de lo
que les ocurrió en el actual sexenio a los más débiles
miembros de la sociedad que antes contaban, al menos,
con el Seguro Popular. Familias trabajadoras con niños
con cáncer, albañiles sin otra cobertura médica, muje
res a quienes el marido les había transmitido VIH, etc.
De pronto, su antigüedad y sus aportaciones fueron ol
vidadas y los medicamentos que antes recibían dejaron
de estar disponibles o de ser gratuitos.

Quimioterapias y antirretrovirales se esfumaron y,
con ellos, las esperanzas de personas y familias enteras.
Los afectados recibieron la supuesta "consolación" de
que sus aportes al Seguro Popular se diluirían como
aportaciones a un futuro sistema universal de salud,
tan bueno como el de Dinamarca.

Los ideales de igualdad a rajatabla, definitorios de la
actual izquierda mexicana, chocaron con los derechos
adquiridos de estos grupos tan vulnerables a quienes
protegía el Seguro Popular. Fue una fuerte colisión
entre el ideal de un sistema de salud universal y el dere
cho a la salud de las personas con enfermedades catas
tróficas que habían mostrado la disciplina y el esfuerzo
de inscribirse al programa. Algo semejante se puede ob
servar con respecto a la pobreza durante este sexenio:

los programas universales favorecieron indudablemen
te a millones y garantizaron al régimen un gran apoyo
popular, pero aumentó la extrema pobreza.

El primer debate presidencial abordará necesa
riamente estos temas. A la mayoría en el poder y a su
candidata presidencial, Claudia Sheinbaum, les gusta
hablar de derechos universales en lugar de privilegios.
Para la izquierda en general, la propiedad privada no es
sagrada, pues miles de personas morirían de enferme
dades curables si el Estado no pudiera imponer impues
tos y, con ellos, meter la mano a los ahorros de las clases
media y alta. No habría vacunas, ni hospitales públicos.
Pero Xóchitl Gálvez probablemente apuntará a que los
esfuerzos de los beneficiarios del Seguro Popular no
podían calificase como privilegios.

El dilema estará vivo durante el próximo sexenio. La
izquierda mexicana no ha sabido manejar el problema
de las enfermedades graves y caras porque piensa que
atenderlas viola la igualdad y es un dispendio. Ha llama
do "sentimentalismo" a la causa de los niños con cáncer

y culpado de éste a la selección natural o a una supues
ta "letalidad" independiente del nivel de cuidados. En
cambio, esa misma izquierda se llena la boca con el
concepto de "derechos universales" y rechaza que los
fumadores y bebedores sean responsabilizados, aun
que sea en parte, por sus propias afecciones de pulmón
e hígado. El resultado es claramente injusto: los niños
que no eligieron sufrir cáncer están desamparados,
mientras que burócratas y políticos con buenas palan
cas en el sistema de salud público, quienes repitieron
siempre "de algo me voy a morir", se las arreglan para
recibir atención médica privilegiada.
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Cuesta arriba en Morelos

Y quien la tiene cuesta arriba es la excorcholata Adán Augusto López, porque
resulta que lo enviaron como refuerzo a la campaña morenista en Morelos,
entidad a la que el gobernador ahora con licencia, Cuauhtémoc Blanco, ha
dejado sumida en una crisis de inseguridad, con asesinatos y otros delitos al
alza. Horas después de que el Congreso local le concediera licencia al manda
tario estatal, quien busca obtener una diputación que le permita mantener el
fuero, nos comentan, el extitular de Gobernación llegó a apuntalar la campaña
de Margarita González Saravia. Una de las grandes incógnitas que hasta ahora
nadie ha podido despejar es la de cómo se articulará desde la 4T la defensa de
la continuidad del proyecto actual, es decir, cómo en un mitin de campaña se
podría hablar bien de la gestión del exfutbolista. Uf.

Nueva ruta al descanso

Y quienes anduvieron de vacaciones de Semana Santa y de Pascua en las cos
tas de Nayarit y Puerto Vallarta a las que llegaron por vía terrestre desde Tepic,
Guadalajara o Nuevo Nayarit, por ejemplo, se encontraron con la buena noticia
de que ya comenzó a operar el tramo CompostelaLas Varas de la autopista
JalaPuerto Valla rta. Se trata, nos cuentan, de un recorrido de más o menos 30
kilómetros que, la verdad, ha venido a acortar bastante las distancias hacia los
destinos de playa. Otros usuarios que ya lo recorrieron han reportado en las
benditas redes que se trata de un tramo conformado por dos carriles de ida y
dos de vuelta que fluyen bastante bien. Una nueva alternativa para vacacionis
tas, para visitantes esporádicos y, por supuesto, para los locales que tendrán el
beneficio directo. Ahí el dato utilitario.

A gastar suela
Y hablando de licencias, nos cuentan que en los últimos tres días 28 diputados
de Morena tramitaron dejar sus curules para ir a hacer campaña. Lo hicieron,
sin embargo, hasta el último momento del plazo que les dio su propio parti
do. Entre quienes siguen de cerca los procesos morenistas, nos aseguran que
muchos dejaron sus espacios un tanto a regañadientes y sólo porque les llegó
la advertencia de que si no lo hacían su postulación podía ser reconsiderada.
En el guinda claramente han detectado en sus propias filas actitudes de "au
tocomplacencia o triunfalismo desmedidos" y consideran que los aspirantes
postulados al menos deberían de gastar un poco de suela en sus distritos para
cerciorarse que el voto duro con el que suponen contar realmente los sigue
respaldando.

Movida chueca de diputados
Y es en la Cámara de Diputados donde comienza a cocinarse una fuerte movi
lización contra diputados. Y es que ayer la legisladora Susana Prieto, quien re
cién renunció a Morena, expuso que al menos cuatro mil personas que trabajan
para legisladores que ya van de salida han comenzado a ser obligados a firmar
su renuncia de manera anticipada. Con ello quienes los contrataron dejarían de
pagarles a partir del próximo 30 de abril, a pesar de que la legislatura bajará la
cortina hasta el 31 de agosto. Ya se verá, nos comentan, qué tanta fuerza pueden
generar en San Lázaro los afectados o si al menos exhiben a los legisladores
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que se llenaban la boca en el pleno defendiendo reformas laborales. Qué tal.

Ahora Ecuador

Así que las relaciones diplomáticas mexicanas sufrieron ayer un nuevo revés.
Y es que fue ahora el gobierno de Ecuador el que reaccionó con dureza a las
declaraciones que hizo el Presidente Andrés Manuel López Obrador sobre las
elecciones en ese país, en las que ganó Daniel Noboa y perdió la candidata del
correísmo, Luisa González. A la administración del centroderechista no le gus
tó nada lo que opinó el mandatario mexicano y decidió declarar persona non
grata a la embajadora de nuestro país en Ecuador, Raquel Serur Smeke, quien
deberá abandonar en breve esa nación. Lo anterior, nos recuerdan, se suma a
una lista de conflictos del actual Gobierno con países de Latinoamérica, entre
ellos, Argentina, Perú, Bolivia, aunque también de Europa, como España. Uf.

No cesa el problema
Y lo que nomás no tiene fin es el problema de la seguridad de los candidatos
que contienden en el actual proceso electoral. Y es que ahora fue la abande
rada de Morena al gobierno de Guanajuato, Alma Alcaraz, la que reveló que
ha recibido amenazas en las que le dicen que ella y también la aspirante a la
presidencia municipal de Villagrán, Cinthia Teniente, son "las que siguen en
la lista". Apenas esta semana el asesinato de la candidata a la alcaldía de Celaya,
la también morenista Gisela Gaytán, encendió todas las alertas, lo cual ha con
ducido a que se revisen los protocolos de seguridad aprobados por el Gobierno
y la autoridad electoral, para ajustar los escalafones originalmente establecidos
de riesgo. Por lo pronto, pendientes.
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VER PARA IR DECIDIENDO

Si bien es cierto que cambia poco la inten
ción del voto por los debates, también de

be considerarse que es la manera para que en
tiempo y espacio los ciudadanos conozcan a
los aspirantes a gobernar.

En muchas ocasiones son los equipos de las y los candidatos
quienes definen el mecanismo a seguir, prevaleciendo la opinión
de quienes aparecen como favoritos, son quienes buscan no
arriesgar porque podrían surgir circunstancias que trasciendan
en lo que reste de las campañas.

En pocos casos los debates han cambiado la perspectiva de los
electores. El más sonado fue el de 1960 en EU cuando el debate

con motivo de las elecciones presidenciales dio un giro significa
tivo. Richard Nixon llevaba ventaja sobre John F. Kennedy, pero
el debate cambió las cosas. Se ha analizado en innumerables oca

siones lo sucedido y una de las grandes conclusiones fue la forma
en que cada uno de los candidatos apareció en pantalla no sólo en
función de sus participaciones, fue fundamental la forma en que
iban vestidos, su actitud y hasta si estaban rasurados.

Lo que pasó en aquella ocasión terminó por ser un apren
dizaje colectivo para quienes participarían en debates. No se
pueden menospreciar los debates y sin la menor duda hay que
ir preparados.

Se ha dado el caso de candidatos que no han ido a los deba
tes, lo cual les terminó por salir caro. Sucedió hace algunos años
con Lula en Brasil, lo cual fue visto de manera muy crítica por los
electores. También recordemos que López Obrador se ausentó de
uno de ellos bajo el supuesto que tenía una considerable ventaja,
al final en medio de una elección altamente cuestionada termi

nó por perder. Muchas cosas pasaron en esa elección, pero su au
sencia fue considerada por muchos de sus potenciales electores
como un factor negativo.

El domingo nadie se va a perder el debate. No hay pistas cla
ras de qué pueda pasar. La lógica indica que parte del debate se
concentrará en lo que la candidata del oficialismo y la oposición
harán, se augura que se la pasarán enfrascadas en discusiones.

Jorge Álvarez Máynez tendrá que hacerse valer para que los
ciudadanos sepamos quién es, porque su principal problema está
en que es un desconocido para la mayoría de la población.

Claudia Sheinbaum es una buena debatiente. Su experiencia
como maestra y sus grados académicos la han colocado en cons
tantes discusiones y tiene experiencia. Le contábamos ayer que
en el caso de su participación, cuando fue candidata al gobierno
de la capital en 2018, fue notorio que en algunos temas de plano
no quería hablar y se notó. Le puede ganar su poca tolerancia,
pero presumimos que es un asunto en el cual se ha estado traba
jando, se ven actitudes poco amigables en su campaña.

Xóchitl Gálvez llega en algún sentido tocada. En medio de la
guerra sucia se dio a conocer un video de su hijo de hace un año
que le cambió el esquema de su ruta. Por más que se hayan pre
sentado voces sensatas estuvo fuerte la sacudida. Queda la impre
sión de que hay una especie con este caso de que cada quien se
quedó con su golpe en referencia a los hijos del Presidente, aun
que en este caso se van agolpando las grabaciones, sin que haya
una respuesta, de no ser que el Presidente diga que no les han
demostrado nada, lo cual no significa que no esté pasando nada.

Xóchitl tendría que imponer condiciones desde el principio
para jalar la atención y obligar, al menos un poco, a que la candi
data del oficialismo salga de una zona de confort.
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El debate es parte de la democracia. Es relevante que no nos
pase de largo. El domingo es la oportunidad de ver cara a cara, co
nocer sus expresiones y reacciones, por más que por momentos
todo sea monólogo, a quienes quieren gobernarnos; veamos y
vayamos decidiendo.

RESQUICIOS.

Algo pasa en Morelos. La ventaja de la candidata oficial se ha redu
cido a lo que se suma el desprestigio del gobernador con licencia.
Suponemos que Adán Augusto es la búsqueda de la recuperación,
no vaya a ser que no les alcance.

@JavierSolorzario

EL DEBATE es parte
de la democracia. Es

relevante que no nos
pase de largo
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¿Y si...?

El sentido común podría estar apor
tando cieitos elementos analíticos

que pudieran explicar políticamente
la falta de voluntad operativa de las

autoridades de seguridad para atender los so
bresaltos delictivos no sólo en plaz as calientes,
sino ahora en agresiones contra aspirantes a
cargos públicos.
La primera interpretación puede ser preo

cupante: la violencia en estas circunstancias
está generando condiciones de inhibición en
actividades políticas públicas, lo cual pudiera
estar también enviando el mensaje de que el
electorado no tendrá condiciones de seguri
dad para ejercer su derecho al voto y entonces
disminuir su participación electoral.
En términos estrictos, el Estado tiene la ca

pacidad y la fuerz a para utiliz ar todos los ins
trumentos legales a su alcance para recuperar
el control social de plazas hoy capturadas por
los intereses delictivos, pero llama la atención
el hecho de que con mucha facilidad bandas
criminales estén atentando contra la vida de

políticos, expolíticos y aspirantes a políticos
en campaña.

De ahí, pues, la inquietud en algunos sec
tores de la oposición que están suponiendo
 aún sin pruebas que la violencia política
tolerada en zonas territoriales capturadas
por el crimen organizado pudiera estar
buscando una disminución en la participa
ción electoral de los ciudadanos y, de modo
natural, alejando cualquier simpatía de la
oposición.
Pero en el análisis del problema de la vio

lencia en espacios políticos también se deben
incluirlas sospechas, evidencias y señalamien
tos de que el crimen organizado estaría influ
yendo en el proceso electoral para favorecer a
candidatos simpatizantes, como lo revelaron
algunas evidencias en las elecciones regiona
les, estatales y municipales de 2021.
La oposición debe hacer su tarea, indagar

a profundidad y presentar un documento bá
sico que explique la violencia delictiva como
factor inhibitorio de la participación político
electoral.

ZONAZERO

Cuando menos seis plazas se han sobrecalen
tado en la República por la violencia crimi
nal, sin que las autoridades estatales tengan
capacidad para entender la profundidad del
problema y menos pudieran mostrar decisión
para tomar el control de estrategias estatales
que han sido abandonadas por las instancias
federales. Guanajuato, San Luis Potosí, Gua
pas, Guerrero, Michoacány Zacatecas tendrán
elecciones locales sin garantías de ejercicio
libre del voto y con el crimen 01 gañiz ado como
un factor real de poder.
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Elecciones sangrientas

El asesinato a balazos de Bertha Gi

sela Gaytán Gutiérrez, candidata
morenista a la alcaldía de Celaya,
Guanajuato, acaecido apenas el

lunes pasado durante su primer acto de
campaña, no es ningún "hecho aislado",
como nos lo quiere hacer creer el inquilino
de Palacio Nación al.

En su más reciente informe, publicado
apenas al día siguiente de este crimen, la
organización Laboratorio Electoral dio a co
nocer que en México ya hay 50 homicidios

relacionados con los comicios del próximo
2 de junio. De éstos, 26 corresponden a as
pirantes a cargos de elección popular (el
resto, a familiares, funcionarios o políticos),
por lo que éste ya es el proceso más violento
y sangriento en la historia de nuestro país.
En 2018 se registraron un total de 43 ase
sinatos.

Y eso que todavía faltan 57 días para que
los mexicanos acudamos a las urnas a depo
sitar nuestro sufragio.
México está teñido de sangre, por más

que el presidente López Obrador y su titu
lar de Seguridad y Protección Ciudadana
federal, la invisible Rosa Icela Rodríguez, a
diario nos salgan con el cuento chino de los
"otros datos" y sus láminas con numeritos
alegres que ni ellos creen.
A menos de seis meses de que el Presi 

dente se marche a su rancho de Palenque,
Chiapas, a disfrutar de su jubilación, TRe

searchMX dio a conocer ayer jueves que
de acuerdo con el registro de homicidios
dolosos de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC), del 1 de
diciembre de 2018 al 3 de abril de 2024, las
fiscalías estatales y federal hanregistrado la
friolera de 183 mil 332 homicidios dolosos
en nuestro país. Se trata de números que su
peran brutalmente lo que ocurrió durante
los sexenios de Enrique Peña (130 mil 626),
Felipe Calderón (102 mil 812) y Vicente Fox
(53 mil 275).
Pero eso sí, el primer mandatario asegura

burlonamente que el pueblo bueno y sabio
estáfeliz,feliz,feliz...
Más allá de la retórica obradorista, que

durante casi cinco años y medio ha acos
tumbrado a sus aplaudidores a una serie de
sinsentidos perversos, vale la pena tratar
de entender lo que nos ha llevado a vivir
inmersos en un entorno tan violento y san
griento: de entrada, desde el primer día de
su gestión, López Obrador decidió voltear a
ver hacia otro lado a donde estaba operan
do el crimen organizado.
Se desentendió por completo de éste y

cuando los delincuentes se apoderaron de
gran parte del territorio nacional, en lugar
de implementar medidas para combatirlos
prefirió anunciar su "estrategia" de abrazos
y no balazos. Con eso dejó en claro que no le
interesaba proteger a la ciudadanía, la cual
está conformada por personas que votaron
por él, por personas que no votaron por él y,
por supuesto, por políticos.
Y las redflags se han mostrado a lo largo

de todo el sexenio. Tenemos funcionarios

(empezando por el Presidente) que con
viven y convergen con criminales, como
la alcaldesa de Chilpancingo, Guerrero,
Norma Otilia Hernández, o el gobernador
de Morelos, Cuauhtémoc Blanco. Pero la
lista es larga.
.. .Ynadie hace nada.
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Disciplina guinda
Como balde de agua fría debió caerles a los diputados de
Morena el ultimátum que les mandó su dirigente nacional,
Mario Delgado, al arrancar abril. Palabras más, palabras
menos: o piden licencia en 4 días y empiezan a hacer cam
paña en serio o pierden la candidatura, cualquiera que ésta
sea.... Ysí, de unjalón salieron 22, que obvio se quedarán
sin dieta... yeso siles duele. ¿Será?

Bloqueo morenista
Apesarde quela escasez de agua ha impactado a varias
zonas de la CDMX, en el Congreso local le dan más peso a
la grillay a la intención de minimizar ese problema, que
a enfrentarlo y buscar soluciones; hasta la coordinadora
de Morena, Martha Ávila da instrucciones para faltar a la
Comisión de Gestión Integral del Agua, como lo confesó, en
una video reunión el diputado Martín Padilla, claro, como
sucede en estos casos, sin percatarse de que el micrófono
estaba abierto... Por cierto, además de esta comisión, nos
comentan que ha ordenado que no pasen puntos de acuer
do inscritos por partidos de oposición, lo que ha generado
fuertes disputas. ¿Les importará la ciudad? ¿Será?

El mensaje oculto
Rara vez se ve a los miembros de una institución salir a

defender su desmantelamiento, y es que a un año de la
salida de Lorenzo Córdovaya se dejó atrás la idea de que
una reforma traería el "descuartizamiento del organismo

electoral", pues la presidenta Guadalupe Taddei señalo ayer
que una iniciativa así fortalecería al Sistema Nacional de
Elecciones... solo que la propuesta de cambio que hay en la
mesa contempla el cese de todos los consejeros en 2025 y su
elección por voto popular. ¿Será?
Los divide un Corral
En los últimos días y tras darse a conocer el Plan Antico
rrupción que propuso el expanista Javier Corral para el
Gobierno de Claudia Sheimbaum, surgieron las discrepan
cias al interior de la 4T; para los fundadore s del movimien
to, el exgobernador de Chihuahua es un Caballo de Troya
que llegó a Morena como advenedizo tras haber lanzado
severas críticas contra elPresidente López Obrador. Desde
Palacio Nacional hubo voces que en su momento advirtie
ron que su incorporación al proyecto podría ser una trampa
del Frente Amplio por México... Hoy, dicen, le han regalado
una candidatura plurinominal al Senado porque bien se
sabe que no ganaría una elección. ¿Será?

Escritores consentidos
Justo el día en que el presidente López Obrador expresó
contento que triunfó la libertad de expresión y perdió la
censura luego de que el Tribunal Electoral resolviera que no
se prohibiría su libro, y hasta se compararon con el nacismo
algunos argumentos para hacerlo, allá enMorelos, el exgo
bernador Graco Ramírez tuvo que cancelar la presentación
de su libro ante la presión del Gobierno e intimidación de la
administración estatal, quien rodeó de policías estatales y
judiciales el Museo de la Ciudad de Cuernavaca. Esta acción
confirma el título de Graco: "Contra la Regresión Autorita
ria". .. No cabe duda que hay escritores con trato VIP y otros
que tienen que sortear obstáculos desde la oposición. ¿Será?
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El Problema de los 3 Cuerpos
y recuperar la conñanza

Los creadores de estaseríe, quienes adaptaron
Gante ofThronespara la tde\nsión, hicieron
unanuevaserie, ¿merecen otra oportunidad?

• Se acuerdan de esa serie que estaba
¿basada en una saga literaria de fanta

sía en donde uno de sus protagonis
tas fallece en la primera temporada?

¿Una serie con complejos personajes, un
mundo sombrío y una trama política fasci
nante?

Esa serie, Game ofThrones, estrenada en
2011 por HBO, se convirtió, poco a poco, en
uno de los éxitos más grandes de la cadena
televisiva. La crítica la adoraba. Lxs fanáticxs

de la saga de libros de George R. R. Martin,
también se mostraban contentxs con las de

cisiones creativas de David Benioff y D.B.
Weiss, los escritoresy productores ejecutivos
que se dieron a la colosal tarea de adaptar
estos textos para la pantalla chica.
Sin embargo, pese a contar las historias de

Daenerys, Arya, Jon Snow, Tyrionymuchos
más personajes con astucia durante las pri
meras cinco temporadas, la sexta comenzó
como un gran reto, porque los libros aún no
estaban terminados, quedan todavía dos
por escribirse. Sin embargo, Dave and Dan
continuaron con material original, donde
los valores de producción aumentaron más
y varios de los personajes se sintieron más
acartonados, olvidados o totalmente contra
su naturaleza.

Tales repercusiones no se notaron tanto
hasta el estreno de la última temporada, en

2019, en donde se pretendía dar conclusio
nes satisfactorias al cierre de cada historia

con sólo seis episodios. A pesar de la dura
ción extensa de algunos de ellos, los giros
se sintieron injustificados por lo rápido que
sucedían, y por arcos de personaje tan acele
rados que no hacían sentido. Las críticas no
pararon. Hasta hoy, el final de la serie sigue
siendo de los más decepcionantes.
Pero ni HBO ni Dave and Dan se dieron por

vencidos.
La cadena televisiva encontró en el uni

verso de George una gallina de huevos de
oro. Su primer proyecto tras el fin de su pro
grama hito, La Casa del Dragón, donde se
relata la historia de ancestros de Daenerys
más de 200 años antes de su nacimiento, se
renovó para una segunda temporada tras
espectaculares ratings de los primeros dos
capítulos. Esta se estrena el 14 de junio con,
esperemos, niveles de calidad similares a la
anterior.

En cuanto a los creativos se refiere, la vida
después de Thrones les dio unbalazoy un tro
feo. Debido a la cruda recepción del final de
su serie, Dave y Dan perdieron la oportuni
dad de dirigir una trilogía de Star War s, en un
acuerdo que habían hecho con Disney. Sin
embargo, Netflix decidió confiar en su visión
épica y creativa para adaptar otra historia
de la literatura a la televisión: ElPivblema de

Los Tres Cuerpos, basada en la novela de Liu
Cixin, con nuestra paisana Eiza González
como una de las protagonistas.
Por lo visto, este complejo programa de

ciencia ficción está redimiendo a la dupla
televisiva, con buenas críticas y números de
audiencia. Pero, por más que su exhaya dado
señales de haber cambiado, ¿merece una
segunda oportunidad?
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Se buscan 500mil guardias para 100 mil candidatos
Ni con todas las Fuerzas Armadas,

Guardia Nacional incluida.

Y tal vez ni con todo el presu
puesto sería posible cubrir las ne

cesidades de protección a candidatos a cargos
electorales de junio próximo.
Cálculos preliminares estiman en 100 mil el

número de abanderados desde laPresidencia

de la República hasta regidores municipales.
¿Cuánta gente necesitan para garantizar su

integridad?
Fácilmente medio millón de guardias.
Vea usted:

El protocolo del Gobierno federal divide en
tres las zonas del país donde potencialmente
corren algún riesgo: alto, medio y bajo, y el
personal asignado depende precisamente de
esas características.

Silaregiónesmuypeligrosaaito riesgo en
el argot usado por las autoridades se necesi
tará una nube de elementos, armas, vehículos,
equipos y otros avituallamientos.
Exactamente diez soldados y ocho vehícu

los para cada uno.
Si el riesgo es menor medio, en el lenguaje

especializado, las necesidades también dis
minuyen, pero no tanto: ocho soldados y tres
vehículos.

Y si se le considera de bajo riesgo en idea
simple, porque el INE no ha presentado el

mapa de riesgo reclamado por los partidos,
solamente le serán asignados dos militares y
un vehículo a cada solicitante.

CARGAAESTADOS

Hasta aquí hablamos de candidatos a cargos
federales:

Tres a la Primera Magistratura, pero una
cantidad multiplicada para los demás porque
hay varios pretendientes para cada una de las
128 senadurías y las 500 diputaciones.
Si la operación fuera elemental, hablaría

mos de los dos frentes el del gobierno y el de
la oposición más Movimiento Ciudadano
(MC), lo cual triplica la demanda: 628 portres,
o sea mil 884 candidatos.
Con lo infinito de esta demanda, ese núme

ro resulta insignificante ante quienes buscan
alcanzar alguna de las nueve gubernaturas
la Ciudad de México incluida, diputaciones
locales, presidencias municipales, regidurías,
etcétera.
Está claro: el ámbito federal lo atienden

Ejército, Marina, Guardia Nacional y la Se
cretaría de Seguridad y Protección Ciudada
na, pero en lo local corresponde a estados y
municipios.
¿De dónde?
Ellos sabrán cómo rascarse, porque desde

el centro se les responsabiliza y si fallan, su

frirán una embestida como el gobernador
Diego Sinhue y el fiscal Carlos Zamarripa
tras el crimen de Gisela Gaytán.
Con un efecto colateral: para brindarles

protección a esos privilegiados sería necesa
rio quitar a la población en general policías,
patrullas, vehículos y un sinfín de recursos.
Un dilema sin solución de fondo y mi fuen

te resume en un visaje su preocupación por
que las Fuerzas Armadas están dedicadas a
mil tareas y no disponibles para esta violencia
política emergente.

ESTADO DE ÁNIMO
Se especula mucho.
ClaudiaSheinbaumestáconfiada en su ven

taja, Xóchitl Gálvez, su esperanza de sorpren
der, y elfosfofosfo, Jorge Álvarez Máynez,
dispuesto a su papel secundarioy golpeador.
Lo único trascendente del debate sería sem

brar alguna semilla para modificar un estado
de ánimo social diferente rumbo a las eleccio

nes de junio próximo.
Si ninguno de los tres sorprende las tenden

cias serán manipuladas, e igual pendientes de
la percepción del desenvolvimiento presiden
cial a favor y en contra.

IsiÉpniañgStkjfSÍBiltl por los CalofiiníitSs sBfi
¡niepsfrfentesy noreflejan necesariamente

ifeuíMdevifli de 24 HORAS.
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El debate, para convencer a indecisos
Como en elboxeo, mucho dependerá

del equipo de las esquinas el triunfo
de Claudia Sheinbaum o de Xó
chitl Gálvez (lo de Álvarez Máynez

es meramente testimonial) en el primer deba
te pr esidencial, el próximo domingo 7.
El equipo de Gálvez tuvo tiempo suficientey

mater ial de sobra para contrastar su oferta de
gobierno con la propuesta del "segundo piso
de la transformación" que ofrece Sheinbaum.
La hidalguense, en términos boxísticos,

llegará como la retadora y como tal deberá
ser la que ataque pr imer o sin descuidar la
defensa.

Pero no puede dedicarse todo el tiempo al
ataque (la crítica basada en resultados, malos
o nulos) a la actual administración, sino dejar
en claro cuál es su oferta de gobiemoy por qué
resulta más atractiva que la de Sheinbaum.
La candidata oficial llega como favorita,

con los r esultados de encuestas (algunas fran
camente dudosas, como calificaciones de
jueces en Las Vegas), podría dedicarse a darle
"bola" a los golpes que le lanzará su rival para
sacar una victoria por puntos.
Aun así, con este escenario, la elección está

muy lejos de estar definida.
Ganar un debate no implica que necesa

riamente se tenga asegur ado el triunfo en
las urnas; ejemplos hay varios en elecciones
recientes.

Y puede que, para efectos prácticos, lo que
ocurra en el debate no cambie la decisión del
voto de quienes ya tienen definidas sus prefe
rencias electorales, pase lo que pase.
Pero hay un sector de la población que está

indeciso, y que estar á pendiente de lo que
ocurra el próximo domingo.

El por centaje de indecisos se encuentra
entre el 30 y 40%, unnúmero importantísimo
que podría marcarla diferencia el 2 de jimio
próximo.
Es a ese segmento al que deberán dirigirse

las propuestas pues quienes ya están conven
cidos de que Xóchitl puede rescatar al país
no cambiarán de opinión, como tampoco lo
harán quienesya decidieron mantener el voto
a favor de Morena.

No gana el debate quien más acusaciones
lanza o más transas documenta, sino quien
logra convencer a un mayor por centaje de
indecisos que su oferta de gobierno es la que
más conviene al país.

• • • •

A pesar de que las encuestas dicen que la can
didata a la gubernatura de Morelos, Mar
garita González Saravia, va "en caballo de
hacienda", la realidad es que la competencia
es más r eñida de lo que se ve en contra de la
candidata opositora Lucy Meza.
Tan es así, que González Saravia anunció

ayer la incorpor ación de Adán Augusto Ló

pez como su coordinador político de cam
paña, para que haga los amarres que le están
haciendo falta a Morena en el estado.
González Saravia ha decidido no hablar

del tema de la inseguridad en el estado; en sus
discursos ni siquiera lo toca tangencialmen
te porque, aunque repudia el "gobierno" de
Cuauhtémoc Blanco, no se quiere pelear con
él todavía.

A ver cuánto le suma el tabasqueño a la
campaña morenista en Morelos, otro estado
en el que la delincuencia organizada ha sen
tado sus reales.

• • • •

Destacables los mensajes de Claudia
Sheinbaum y Beatriz Gutiérrez Müller en
contr a de la utilización política de hechos en
los que participen los hijos de candidatos a
puestos de elección popular.
Esto a partir del video del hijo de Xóchitl

Gálvez de un hecho ocurrido hace un año

y que se volvió viral en redes ayer, como
parte de la guerra sucia entre partidarios
de Morena.

Las opinícoessp resadggtBf lQSí0l|Jtí1rtiías sgft
¡ndependientés,y no reflejan necesariamente

S^Üliftfie VÍStaSÉ 24 HORAS.

Fecha: 05/04/2024

Página: 6

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Adrian Trejo

Costo: 34,785

Página 99 de 189 Índice



Corral, lastre para la 4T
No cabe duda de que el exgo
bernador de Chihuahua, y
expanista, Javier Corral Jurado.
podría convertirse en un verda
dero lastre, causar un importan
te daño y ser factor de división
para la autodenominada Cuarta
Transformación Y es que
Corral, quien se perfila como
titular de la que sería la Agencia
Anticorrupción, en caso de que
Claudia Sheinbaum gane la
elección presidencial, no solo
no cuenta con las simpatías
internas de Morena, sino con el

estigma de haberle quitado un
lugar a un militante de mayor
recorrido en la lista para el
Senado. Pero, lo más impor
tante, es la ironía de que quien
pueda encabezar la política
anticorrupción, tenga a cuestas
señalamientos de actos de

corrupción durante su gestión
como gobernador. Incluso el
hoy fiscal anticorrupción de
Chihuahua, Abelardo Valen

zuela. ironizó, alentando a que
Corral pueda ayudar a capturar

a sus propios funcionarios

¿Hostigamiento
laboral en San Lázaro?

Las diputadas Susana Prieto
Terrazas, independiente, y
Elvia Yolanda Martínez, de
MovimientoCiudadano, de

nunciaron que a cuatro meses
de que termine la Legislatura,
inició el despido de trabajadores
de honorarios. Ambas presen
taron un exhorto a los órganos
de gobierno de la Cámara de
Diputados para que paguen a
los asesores, enlaces legislativos
y asistentes parlamentarios,
"y a todos los trabajadores
que ilegalmente contratan
por prestación de servicios
profesionales sus salarios hasta
el 31 de agosto del 2024, porque
ese recurso está etiquetado,
así votamos el presupuesto de
egresos , dijo Prieto Terrazas
Agregó que ahora están tratan
do de presionarlos, muchos
de ellos por conducto de su

diputado, amenazándolos, hos
tigándolos con que si no firman
su renuncia con fecha del 30 de
abril del 2024 no volverán a ser

contratados en la Cámara de

Diputados

Primera en la UNAM

Este pasado miércoles, Alessandra
Rojo de la Vega fue la primera
candidata a una alcaldía en la

capital del país, en este periodo de
campañas políticas, en participar
en un foro organizado en la UNAM.
La abanderada de Va por la CDMX
por la alcaldía Cuauhtémoc, parti
cipó en el foro "Hablemos de Acti
vismo Feminista" efectuado en la

Facultad de Derecho de la máxima

casa de estudios. Ante un auditorio

lleno, y sin pasar contratiempos,
Alessandra Rojo de la Vega
celebró la asistencia a este evento

de mujeres líderes de colectivas y
organizaciones feministas que se
unen en la lucha por la defensa de
los derechos de las mujeres
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Josefina
Vázquez Mota

SengHais
áe la República
#fcsefinaVM

A las familias de las y los candidatos
que han perdido la vida

"Celaya está de luto", fue lo que dijo
el candidato Javier Mendoza Márquez,
tras el cobarde asesinato de Gisela

Gaytán. Pero no es solo Celaya el que
está de luto, es todo el país, porque en
diversos municipios han asesinado a
22 candidatas y candidatos.

Los muertos no tienen partido,y por
eso es preciso dejar de echar culpas
y mejor, unificar voces en contra de
la violencia y la inseguridad que se
vive diariamente en los municipios de
nuestro país.

Politizar y usar electoralmente a
quienes han perdido la vida en este
proceso electoral, es ruin y perverso.
Cruzar culpas no resolverá nada y sí
enrarece el clima electoral que de por
sí ya está viciado entre tantos descalifi
cativos y guerra sucia.

Usar a nuestros muertos para gol
peteo político o electoral, no solo baja

el nivel de la contienda, sino que nada
abona al dolor de la familia y mucho
menos a la investigación y detención
de los presuntos responsables.

Todos los partidos hemos sufrido la
muerte de uno o varios candidatos o

candidatas, entonces por qué señalar
en lugar de sumar esfuerzos para
evitar más muertes. Sacar raja política
en estos tiempos debería de darnos
vergüenza.

Justo por ser la elección más vio
lenta en la historia del país, debemos
unificar voces contra los criminales

que sin pudor asesinan a quienes
representan un proyecto político, coali
ción e ideología.

La sociedad mexicana está cansada

y hastiada de que la clase política se la
pase echando culpas, descalificando y
evitando asumir responsabilidades.

Hoy, nadie quiere ser candidata o
candidato en algunos municipios del
país por miedo a ser asesinados o por

poner en riesgo a su familia, y eso pone
en riesgo nuestra democracia.

La violencia del crimen organizado
nos ha alcanzado a todas y todos, y
mientras no haya un alto en el camino,
esto continuará y será cada día más
difícil de revertir.

Es inaceptable que como candidata
© candidato no puedas hacer campaña
libremente por las calles de un munici
pió, distrito, estado, por miedo a perder
la vida.

Merecemos un México sin miedo,

un Méxigo de paz y justicia, un México
en el que podamos ejercer nuestros
derechos políticos, en el que ser candi
data o candidato no te cueste la vida, ni
la tranquilidad de nuestra familia.

Basta de echar culpas y señalamien
tos. Hagamos un tregua política, bus
quemos coincidencias y unifiquemos
estrategias que nos pongan a todas y
todos a salvo, porque los muertos no
tienen partido.
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La democracia bn riesgo porque hoy nadie qüieffi s#€§hd¡0®3 eh distintos luga'fié#3el
país por miedo 3 ser asesinados.
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LOS RECORRIDOS EN

GUADALUPE Y PROPUESTAS

EN SEGURIDAD

Vaya que en Guadalupe los
candidatos del PRI, José
Luis Garza Ochoa, y de
Movimiento Ciudadano, el
expriista Héctor García, están
aprovechando los seis días
que el aspirante de Morena,
Arturo Benavides, se ha
quedado rezagado.

Garza Ochoa ha

tenido días muy intensos
caminando por los sectores
de este municipio, donde ha
sido testigo de que muchas
calles tienen baches de

todos tamaños, por lo que
ha enfocado parte de sus
propuestas en contar con
vialidades de calidad, lo que
es una obligación debido a
los impuestos que pagan los
ciudadanos.

Mientras el candidato del

PRI hace trabajo de tierra, su
rival ha sido visto a bordo de

una camioneta recorriendo

las colonias guadalupenses,
hasta en un bar conocido

como El Pilos.

Si algún candidato está
seguro de que va a ganar la
contienda, habría que ser
precavido a la hora de ofrecer
información al respecto,
especialmente porque

cada equipo publica sus
encuestas.

Y que se puede decir
del candidato de Morena,
Arturo Benavides, quien se
encuentra a la espera de que
el Instituto Estatal Electoral

apruebe su registro, aunque
de momento no se la pasa tan
mal, pues organizó una carne
asada entre amigos.

PROPUESTAS

EN SEGURIDAD

Adrián de la Garza, candidato
del PRI a la alcaldía de

Monterrey, considera que

sus propuestas para el tema de
seguridad fueron copiadas por
su rival, Mariana Rodríguez,
candidata de Movimiento

Ciudadano.

Y en cierta forma tiene razón,
pues el primer día de campaña,
justo cuando ejecutaron a una
persona a unos metros de palacio
del municipio de Monterrey,
habló de sus proyectos de
seguridad, enfocados a contar
con más policías y a utilizar la
inteligencia. Hasta presumió la
red de cámaras de vigilancia en
la ciudad.

Más tarde Rodríguez prometió

extender la cobertura de la

policía regia con más policías y
unidades.

Tener más elementos no

es garantía de bajar los índices
delictivos ya que, por cierto,
Monterrey, gobernado por
MC, salió reprobado en este
rubro, y aumentó la percepción
de inseguridad en la última
encuesta de la plataforma ¿Cómo
Vamos?

Además de la inteligencia se
necesita recomponer el tejido
social no solo de los jóvenes
regios, sino en todo Nuevo León.
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> Para el debate presiden
cial de este domingo, el
INE permitió a las can
didatas Claudia Shein

baum y Xóchitl Calvez y
al candidato Jorge Álvarez
Máynez levar invitados
especiales. El organismo,
presidido por Guadalu
pe Taddei, les indicó que
serían hasta 40 acompa
ñantes por candidato, los
cuales serán ubicados en

zonas designadas dentro
de la sede del encuentro.

Se prevé que opten por

llevar a sus familias y a su
equipo más cercano.

>Se cumplió el plazo que fijó la
dirigencia de Morena, a cargo de
Mario Delgado, para que pidieran
licencia a sus cargos los candidatos
que permanecían como legislado
res federales o locales. Ayer era la
fecha límite, y los que hicieron caso
omiso podrían perder la candidatu
ra, les advirtió el partido en un ofi
cio que les envió.

> Resulta que el candidato de MC
a Senador, Roberto Palazuelos
ahora se quiere colgar de Jorge
Emilio González el Niño Verde,
para levantar su campaña. Y es que
el llamado Diamante Negro desde
ahora lo responsabiliza de alguna
eventual agresión en su contra, pe
ro nos explican que el político del
PVEM ni lo topa.
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> Reforzando rela
ciones con el em

presariado está la
candidata de la 4T

a jefa de Gobier
no, Clara Braga
da Ayer se reunió
con la organización
"Corazón Capital",
y participaron An
tonio Del Valle,
Melanie l)e\ Ivn

y David Coppel
entre otros. Acor

daron trabajar en la
reducción de trámi

tes para abrir nego
cios e impulsar faci
lidades para la obra
pública.

i Nos cuentan que
varios gobernado
res se truenan los
dedos tratando de

quedar bien con la
candidata presiden
cial de la 4T, Clau
dia Sheinbaum.

Sospechan que al
concluir la ges
tión del presiden
te López Obra
dor, se les acabe
el manto protector.
Sobre todo, Rubén
Rocha de Sinaloa;
Layda Sansores
de Campeche; y Al
fredo Ramírez
de Michoacán.
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El gobernador di> l esas. Greg Abbott, ha logrado incrementar la polémica
sobre el tema migratorio entre México f Estados Unidos con la promoción
en la Suprema Corte de Justicia de la Ley SB4. A Texas, estado con más de
10 millones de personas de origen mexicano y compuesto por 40'% de per
sonas hispanas, le preocupa que el número de migrantes siga en aumento y
afecte la economía nacional. I lace años que republicanos y demócrata res
ponsabilizan a la migración de los problemas que enfrenta su sociedad.

La Ley SB4cs una de las leyéS antimigración más duras a nivel interna
cional. El trato que plantea para presuntos migrantes ilegales viola derechos
humanos, y afecta incluso a personas de otras minorías que pudieran llegar
a ser catalogadas como indocumentados por la policía en Texas. Incluye la
figura de la deportación expedita, que violenta ií proceso qué ya de por si es
inconstitucional, al saltarse las cortes de inmigración y no permitir la defen
sa a la que tiene derecho cualquier persona. La SB4 retoma la construcción
de un muro para la frontera de Texas con México, pide destinar recursos,
más agentes locales, espacios en reclusorios para la detención previa a la
deportación y que se ©fH'za una mayor recaudación de impuestos locales a
cuestiones que normalmente serian responsabilidad del gobierno federal.

La cancillería mexicana ha criticado la esencia antihumana que tiene la
normativa y advierte que la criminalizaCión de migrantes solo generará un
clima de polarización, discriminación racial \ pondrá en riesgo las inversio
nes que empresas latinoamericanas realizan a nivel locaL Queda claro que
uno dé los ejes redores de la agenda que traerán los siguientes presidentes
en ambos países será la politización del fenómeno migratorio y la radicaliza
rán de medidas que traerán consigo un aumento en la tensión bilateral.

Con el gobierno de Obama existían alrededor de 646 deportaciones por
día. Si Trump llega este año de nuevo a la Casa Blanca, los números de Oba
ma podrían ser rebasados y éréár una vecindad más hostil cóñ México,
ffelfentras se llevan a.cabo las elecciones, Bidéñ continuará insistiendo por
una ley bipartidista que contempla restricciones al derecho de asilo, a cam
bio del apoyo republicano para seguir financiando a Ucrania e Israel. Los
republicanos no han querido concederá Bidenel mérito de que sea bajo su
gestión donde se apruebe dicho proyécto de lev. Mientras se continué poli
tizando el tema de la migración, los acuerdos reales que deben atendereste
fenómeno quedarán hundidos y ausentes.

*Secretaria Ejecutiva de la COPPPAL Juvenil
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¿LA ELECCION
PRESIDENCIAL
SE RESOLVERÁ
EN TRIBUNALES?

I asesinato de la niña Camila, en Taxco,
E Guerrero, y el lincha miento de sus ver

dugos, así como los atentados contra
candidatos, entre ellos el de Gisela
Gaytán, en Guanajuato; los incendios
forestalesy la sequía, tienen preocupa
do como nunca al presidente Andrés

Manuel López Obrador.
Pero lo que más acongoja y enoja al inquilino de Palacio

es la narrativa y la corriente de opinión que en diversos
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espacios y medios de comunicación han promovido
sus adversarios, haciendo énfasis en que, literalmente,
el país está en llamas.

El nerviosismoy molestia del mandatario radica en que
sus malquerientes magnifican todo lo malo que ocurre
en el país, con una intención meramente política; con el
afán, dicen sus allegados, de descarrilarla campaña de
Morena y sacandidata presidencial, Claudia Sheinbaum.

Todo eso hace pensar al mandatario que la elección
del 2 de junio será más compleja de lo que esperaban.
Es más, en la Presidencia de la República ronda ya el
fantasma, la creencia, de que algunas contiendas, incluida
a presidencial, podrían resolverse, no en las
urnas, sino en los tribunales.
A eso le está apostando la oposición,

dicen cercanos al jefe del Ejecutivo Federal,
quienes además creen que sus adversarios
quieren imponer un contexto de temor para
que la gente salga a votar con miedo, como
ocurrió en 1994 con el levantamiento arma

do en Chiapasy los asesinatos de Colosio
y Ruiz Massieu. A pesar de esas negras
Intenciones, reconocen en la 4T que ios demonios se
soltaron, paradójicamente, en Semana Santa. Hubo
muchos sucesos trágicos o extraordinarios.

Todos son producto de la dinámica propia c!e una so
ciedad en movimiento, aunque con los incendios tienen
sus dudas, porque algunos de ellos fueron provocados,
pero la forma en que todo esto ha sido capitalizado por
los opositores hace pensar que preparan un escenario
para complicarel resultado de las elecciones.

En reuniones recientes, AMLO se lo hizo saber a sus
operadores políticos y jurídicos, por lo que les pidió pre
parar una estrategia para evitarque la oposición se infiltre
en el Poder Judicial con la intención de buscar aliados

para tirarla elección.
Saben en la Presidencia que los problemas en todos

s ámbitos continuarán, pero implementarán algunas
medidas para evitar que crezca la narrativa de que el país
está en llamas.

El miércoles, por ejemplo, Clara Brugada, cancliclata
de Morena al gobierno de la CDMX, hizo declaraciones en
el sentido de que ganará la elección por las buenas y nada
ni nadie le quitará el triunfo en los tribunales. Con ella, el
partido guinda y la 4T empezaron a construir un discurso
encamina el oa el esenmascarar las negras intenciones
de la oposición, de los "conservadores" y grupos y me
dios que quieren sembrar el temor entre los mexicanos.

Buscan alinear ese discurso con sus demás candicla

tasy candidatos, lo cual podrá constatarse
durante el primer debate que el domingo
sostend rá n Sheinbaum, Xóchitl y Máynez.

CON LA PUERTA EN LA NARIZ recibió el

INE —que preside Guadalupe Taddei— la
impugnación de Morena para impedir que
el periodista Manuel López San Martín
participara como moderador del debate
presidencial.

Más allá ele que la queja fue presentada a destiempo, se
trataba, a todas luces, de un atentado contra la libertad de
expresión, porque el partido cíe Mario Delgado cuestionó
el papel del periodista sólo porcriticaral "impresentable"
de Hugo LópezGatell. Además de todo, López San
Martíny su compañera de moderación, la colega Denise
Maerker, renunciaron a la remuneración que les ofreció
el instituto por participar en este primer ejercicio.

• ••

Y como dice el filósofa... Nomeacuerdo: "El voto de
miedo es como elegir entre el veneno lento y el veneno
rápido, pero al final, ambos te matan".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Hay que tener cuidado con la avalancha de
noticias que se acumula en temporada electoral, e
identificar las notas, las netas y las fake news

eacumula;la Información en épocaselec
S torales. Por ello insisto en que seamos muy

quisquillosos a la hora de recibir esa ava
lancha de notas, netas y hasta fcike news.
Mismas que pueden abarcar desde una
mentira flagrante hasta verdades a me
dias o videos mochados, como ése que

mostraba al policía de Celaya a punto de ser ejecutado por
gente de un grupo criminal.

Al ser amagado con un machete, éste explicaba por qué
la gente del Cártel Jalisco Nueva Generación necesitaba que
siguiera el PAN en el poder en Guanajuato (específicamente
en Celaya), para que a través de los policías locales se pu
chera seguir ingando a la población. Pero sólo se había dado
a conocer el video donde era ejecutado de un tiro el guardia.

La prensa derechaira le había volado los primeros 30 se
gundos que eran cruciales para entender las circunstancias.
Y que tras el asesinato de la cancliclata Morena al municipio
de Celaya, tocio empieza a cobrar sentido. Si los primeros
30 segundos no se hubieran dado a conocer, sería aún más
difícil resolvere! caso de Gisela Gaytán. Horas antes del sepe
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lio, platiqué con Ricardo Sheffielc! ex
el i re cto r d e P rof eco y a h o ra ca n el i el a to
a la senaduría porGuanajuato. Él me
confesótenertemorportado loque
se ha suscitado.

Que tanto a él como a la cancliclata
de Morena a la gubernatura de Gua
najuato, se les ofreció la protección
inmediata por parte del INE, pero este
les indicó que era el Instituto electoral

local de ese estado "quien debía proteger a los demás candida
tos" (lo mismo a presidentes municipales como a regidores).

Me platicó también el señorSheffield, como esto se convirtió
en una verdadera pesadilla por la cantidad ele documentos
que les exigían para otorgarles el mecanismo de protección,
que además "no iba a poder ser implementaclo, sino hasta
que comenzara la campaña".

El propio candidato Sheffield pagó de su bolsa protec
ción privada para Gisela. Una sola mujer guardaespaldas
que ya vimos pudo hacer muy poco; si acaso herir a uno de
los atacantes, pero no fue suficiente. Otro asunto que se ha
publicitario a medias.

Quiero pensar que se debe a la premura de transmitir la
información y no la mala leche, fueron las propuestas levanta
chispas de Javier Corral, que es parte del equipo de la doctora
Sheinbaum, quien acaba de presentar una serie de puntos
para combatir eficazmente la corrupción.

Hasta la presidenta del Notariado Mexicano llegó a hablar
conmigo al aire para fijar su postura en contra de los dichos
del propio señor Corral, cuando señaló a los notarios como
partícipes de la creación de empresas fantasmas; sin embar
go él me asegura que se cuenta con nombres y apellidos de
algunos que han tenido incluso que se relevados de ese cargo.

Y parte de la propuesta del señor Corral, es que "los nota
rios también se atengan a una revisión dentro de la función
pública como servidores de la nación que son". Y como apoya
la reforma judicial, a ver si no le hacen hasta mal de ojo.

DENUNCIAS@FERNANDATAPIA.COM / @TAPIAFERNANDA
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VIOLENCIA
COMUNITARIA

a violencia humana se expresa ele muy
L aterradoras maneras: violación, asesinato,

secuestro, tortura y, desde luego, el lincha
miento; todas estas son formas graves de
violencia. Cada una ele estas expresiones
de falta de empatia surgen de un nicho
sociopsicológico distinto, pero en todas

hay un rasgo común: la falta de capacidad para identificarse
con las víctimas y la indiferencia por el sufrimiento ajeno. De
estas conductas insensibles sabemos que están directa
mente relacionadas a una inmadurez funcional en las áreas

prefrontales del cerebro y en el sistema especular, el de las
llamadas neuronas espejo, cuya finalidad es, precisamente,
hacernos comprender al de enfrente como a nosotros mismos.

Cuando se nos cae el celular no sentimos ningún dolor
por lo que está "padeciendo" el aparato y eso es normal. Las
personascon concluctasantisocialesque vejan oeliminan a
otro ser tienen el mismo desapego por los seres vivos que los
empáticos con los objetos. Eso es atroz, pero sucede y sólo
así es como comenzamos a descifrar qué pasa por la cabe
za de un torturador o en medio de un linchamiento. Todo el

  complejo mecanismo de los circuitos
neuronales c!e la corteza cerebral no
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está funcionando adecuadamente.

Muchos investigadores se han
interesado en conocer más sobre

las funciones corticales premotoras,
encargadas de planeary ejecutar ac
ciones como tomar un objeto, soltarlo
o atacar a alguien y muchas más.

Se conoce que estas zonasjue
gan un importante papel dentro de las capacidades nece
sarias para la vida social, como la empatia, la compasión, o
sea la capacidad de ponerse en el lugar ele otro. Poder inhibir
conductas que violenten a los demás, depende en buena
medida de esa zona cortical detrás de nuestra frente. La

neurología, la psiquiatría y la psicología tienen aún mucho
que investigar. Todo lo anterior complementa al conjunto de
importantes factores sociales que desde luego juegan un
papel muy importante en la generación c!e conductas agre
sivas y destructivas. No olvidemos entonces que existe una
violencia comunitaria, social y personal que está lista para
aparecer y actuaren el momento que un estímulo adecuado
despierte la parte más básica de nuestro cerebro para que
se olvide de su evolución cortical que tantos miles ele años
ha costado a los sapiens. La violencia incontrolable que se
vive actualmente en nuestro país (los asesinatos de más de
183 mil personas) está fomentada y muchas veces generada
por liderazgos políticos que incitan a la xenofobia y al odio,
al desprecio al diferente visto siempre como un enemigo. El
exceso de controles por parte de los poderosos o la ausen
cia de ellos son estímulos muy eficaces para desencadenar
las reacciones enardecidas y tumultuarias y casi cualquier
forma de violencia.

Mientras no se respete al otro y por lo tanto a la ley, no habrá
paz ni convivencia democrática, lo que más necesitamos en
México y en el mundo.

@TEREVALEMX
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Nos falló López Obrador. Y ¡o peor del caso es
que no hubo reparación del daño: ni un solo peso
regresó a las chequeras. Perdonó a los que criticó

I mandato de las urnas en 2018 fue muy
claro: basta de frivolidades, excesos y

E abusos de poder. Detener la corrupción
galopante y la impu nielad. Sobre todo cas
tigo a los culpables.

Nadie fue investigado, y nadie entró a
la cárcel por exprimir las arcas nacionales.

No se trataba de venganza, sino de la exigencia de millones
de mexicanos de imponer penas ejemplares, para quienes
se llevaron todo.

Nos falló López Obrador. Y lo peor del caso es que no hubo
reparación del daño: ni un solo peso regresó a las chequeras.
AMLQ perdonó a todos esos que siempre criticó.

Su bandera, como eterno candidato opositor, fue precisa
mente eso, pero a todos nos sorprendió cuando tomó pose
sión, informándonos que no perdería el tiempo en carpetas
de investigación, encarcelamientos y casería de opositores.

Eso sí, Rosario Robles y Juan Collado huelen más a ven
ganza que ajusticia. Pero el sexenio está a punto de acabar
y la pregunta que debemos hacernos es ¿la próxima Presi
denta si investigará y sancionará a los rateros pasados

y presentes?
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Xóchitl o Claudia sí optarán por
esa vía, como un mensaje de la insta
lación de una nueva época en el país.
Tienen muchísima tela de donde

cortar, aunque algunos delitos ya
han prescrito.
La Presidenta sorprenderá a

todos: será noticia internacional la

"renovación moral"y la "limpia". Yya
lo verá, no se trata de llenar las cárceles de ex gobernadores,
ex alcaldes, ex secretarios y ex directores generales, sino de
que devuelvan todo lo que se llevaron

La nueva administración aseará las cosas, barrerá la as
querosa forma en que se llevaron millones en moches, y
comprobará que, con una mujer con la banda, va en serio
aquello de que quien la hizo, la pagará.

Los que viajan en aviones privados, navegan en yates,
cabalgan en ranchos, disfrutan de obras de arte en sus
mansiones y están calladitos disfrutando lo que se robaron,
estarán en gravísimos problemascon la nueva Presidenta
de la República.
Le tenían pavor a López Obrador, pero el problema

será su sucesora. Será una presidenta muy firme y no se
tocará el corazón. Deben estar temblando.

COLOFÓN: +Todos conocemos a un personaje que
pasó por el gobierno y cambió su vida para siempre.
A esos nos referimos, porque no hay crimen perfecto, y sí

justicia divina.
+No únicamente veremos la ruina de los promotores y
beneficiarios del neoliberalismo; también varios cua

tloteros (morenistas que no perdieron la oportunidad de
imitara sus antecesores],

+Veremos en fotos y videos las propiedades y joyas que
poseen.

CUSTAVO@CUSARTELECOM.COM.MX /
@GUSTAVORENTERIA
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• La mexicana Jane

th Gómez es la más

reciente atleta nacional

con boletos a los Juegos
Olímpicos de París,
Francia 2024. Se clasificó

luego de ubicarse en el
décimo lugar en el ranking
olímpico en la categoría
de 59 kilogramos.

• El influencer conocido

como Fofo Márquez fue
denunciado por una mujer
a quien presuntamente
golpeó hasta dejarla
ensangrentada en un
estacionamiento, tras un
incidente vial. Más tarde

fue detenido por autori
dades de seguridad.

• Leticia 'N' una mujer de
66 años, fue vinculada a
proceso tras arrancarle el
meñique, de una mordida
a otra mujer, quien se
negó a desocupar un apa
rato de ejercicios, en un
gimnasio en Monterrey. El
video se hizo viral en las

redes sociales.
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— N LA CDMX y su zona metropolitana se le
Eviene !a noche a los campos de golf. Y no es

para menos ante la crisis hídrica que aqueja
al centro del país.

Le adelanto que los equipos del jefe de
Gobierno capitalino, Martí Batres, y de la go

bernadora del Estado de México, Delfina Gómez, alistan
un mecanismo para recuperary controlar las concesiones
de agua.

El esquema se pretende aplicar
también en Naucalpan, Huixqui
lucan, Atiza pányTlalnepant
la, que gobiernan respecti
vamente Angélica Moya,
Romina Contreras, Pe
dro Rodríguezy Marco
Antonio Rodríguez.

La revisión de los

acuerdos, que inició hace
poco más de seis meses,
proviene de lasautoridades
estatalesy pasa porencima de

esos alcaldes, lo cual es importante aclararlo.
La directiva impactaría a privados, como el Club de

Golf Chapultepec, el Club de Golf México, el Club de Golf
Bosques, el Club de Golf La Hacienda, el Club de Golf La
Herradura y el Club de Golf Avándaro, entre otros.

Asimismo, a los centros de entretenimiento ubicados en
el Club Campestre de la CDMX, en Lomas Country Club, en
el Country Club Churubusco, en el Club Campestre Chiluca
y en Bosque Real, por mencionar a algunos.

En diversos ejemplos, mien
tras los habitantes de frac

cionamientos y viviendas
aledañas padecen la es
casez de agua, los po
zosdisponiblesse usan
enteramente para nutrir
lasdescargassanitarias.
También la limpia

de instalaciones y otras
actividades dentro de las

casas club, sumado a que el
líquido que llevan a las plantas de
tratamiento se redirige a regar los extensos pastos hasta
dos veces por día.

Para las autoridades el problema no ha pasado desa
percibido que en algunos de los casos los ciudadanos no
ven ni una gota de agua proveniente de los pozos.

Los particulares que posean concesiones próximas a
expirar seguramente ya no podrán renovarlas.

Lo que aún no está claro es si se recurrirá a un decreto
o a acuerdos con la iniciativa privada, pero no quedará
pendiente el resguardo de este importante recurso.

Entre los planes también figura que en los campos de
práctica el pasto sea sustituido porartificial, además de que
en ios campos regulares el agua tratada se utilice única
mente para las zonas cercanas a los hoyos de anotación,
que en algunos casos cuentan con 9 y en otros con 18.

De esta forma se espera que, en breve, el manejo de
los pozos se encuentre en manos de las instituciones de
agua federales o estatales, según sea el caso.

Fecha: 05/04/2024

Página: 7

Area cm2: 987

2 / 4

Columnas Políticas

Dario Celis

Costo: 57,246

Página 117 de 189 Índice



EL CONFLICTO QUE se vivió hace unas semanas en e
puerto de Manzanillo, que detuvo lasoperacionesde carga,
tiene antecedentes. Operadores y
clientes de la Administración del

Sistema Portuario Nacional

(Aispona) señalan a dos
personajes como pieza
central de la competen
cia desleal que existe en
tre lascompañíasdesde
hace tiempo. Jesús Ortiz
Estévez cultivó una larga
relación con el almirante

Salvador Gómez Meillón,
desde que fue comandante de
la Sexta Región naval en Manzanillo,y posterior
mente director de la Asipona, cargo del que fue removido
en enero de este año por el almirante José Rafael Ojeda
Durán. Ortiz Estévez encontró en Gómez Meillón la pro
tección para enfrentar la sanción que había recibido por
parte de la Secretaría de Marina (Semar), luego de haber
sido demandado judicialmente por la dependencia. A lo
largo de ese tiempo, Ortiz Estévez, sin tener un cargo formal
en la Asipona, se involucró en la creación de la plataforma

Puerto Inteligente Seguro (PIS), que es un software que
lleva el registro y control de las personas, vehículos y
carga. Paralelamente, generó vínculos comerciales con
la terminal de carga Hazesa, que sigue siendo la favorita
por la administración portuaria para la carga y descarga
de embarcaciones. El otro personaje en el puerto es
José Domingo Sánchez Salinas, quien es personal de
seguridad adscrito al almirante Mario Gasque Peña,
actual director de la Asipona. Sánchez Salinas tampoco
tiene buenos antecedentes. Siendo teniente de navio

de infantería, fue acusado por el Ministerio Público en
2013 por encubrimiento en el caso de desaparición de
Armando Del Bosque Villarreal en Nuevo León, y por el
que fueron aprehendidos cinco marinos como presuntos
responsables de haber cometido ese delito. Hasta hoy
la Sernar ha guardado silencio sobre este caso.

SEÑAL DE TRANQUILIDAD se en
vió apenas este miércoles en la
Segunda Sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

(SCJN), que preside el minis
tro Alberto Pérez Dayán.
El asunto no era menor y
generaba alertas importan
tesen el sectorempresarial.
Y es que en la reforma de abril
de 2021 que prohibió el llamado
outsourc/ngosubcontratación la
boral, una de las medidas centrales fue
establecer un límite a la llamada PTU, la participación
de los trabajadores en las utilidades de las empresas.
Bajo el nuevo artículo 127, fracción VIII de la Ley laboral, el
derecho de los trabajadores a percibir PTU está topado a
tres meses de salario, o al promedio de la PTU percibida
en los tres años anteriores, la cantidad que resulte mayor.
Este límite era indispensable para que la prohibición del
outsourcing no tuviera efectos exponenciales en los
costos laborales. El tema esque sindicatosy trabajadores
de inmediato acudieran al amparo para cuestionarque
estos topes a la PTU eran inconstitucionales, pues el
derecho de los trabajadores a participaren las utilidades
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está previsto en el artículo 123 de la Constitución. La
Segunda Sala de la Corte resolvió el asunto declarando
que sí es constitucional este artículo de la Ley Federal
del T rabajo, generando ya un contexto de certezajurídica
para trabajadoresy patrones. El proyecto fue de autoría
del propio Pérez Dayán y fue aprobado por unanimidad,
con votos de las ministras Yasmín Esquively la comba
tiva Lenia Batres, así como de los ministros Luis María
Aguilar y Javier Laynez. Tome nota, además, que con
esta votación unánime la decisión será jurisprudencia
por precedente obligatorioy todos los demás juicios de
amparo promovidos deberán resolverse en este sentido.
Un frente de alarma y de riesgo menos para lasenpresas
y también claridad para los trabajadores.

FUE ESTE MISMO año, el 7de enero,
cuando América Móvil que diri
ge Daniel Ha]j denunció ante
el Instituto Federal de Tele

comunicaciones, que pre
side Javier Juárez Mojica,
violaciones a la neutralidad

de la competencia por parte
de Altán y Walmart, al vender
servicios de telefonía e internet

a precios que ni el propio opera
dor más grande de México de Carlos
Slim puede replicar. Parecería que Altán
Redes, que lleva Carlos Lerma, ahora controlada por
el gobierno, y Bait, subsidiaria de Walmart, que lidera
Cuilherme Loureiro, mantienen un acuerdo comercial
ventajoso que les permite desplazar a sus competidores
en una suerte de dumping, generada por los importantes
subsidios que recibe del gobierno en forma de espectro,
torres, infraestructura de telecomunicacionesyderechos
de vía, violando la prohibición constitucional que obliga a
Altán a notener influencia de ningún prestadorde servicios
de telecomunicaciones. Así vemos nuevamente al gobier
no de la 4T intentando competir, deslealmente, en otro
sector estratégico como el de telecomunicaciones, como
también lo ha venido haciendo en rubros como energía,
banca, seguros, transporte, aerolíneasy medicamentos.
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MODERADOR

n recles sociales, un grupo no mayor, pero
sí algo ruidoso, ha promovido una polé
mica estéril que busca colocara quien no
tendría que ser protagonista, en el centro
de la atención.

En el marco del Primer debate presi
dencial que moderaré junto con la perio

dista Denise Maerker, se han alimentado críticas desde un
polo radical, por señalamientos que hice, en ejercicio de mi
libertad de expresión, contra un funcionario público, Hugo
LópezGatell, que no es candidato a cargo alguno en este
proceso electoral ni forma parte del equipo de campaña de
alguna candidatura. Morena decidió no apoyarlo, pese a que él
aspiró a ser candidato a jefe ele Gobierno, senador y c! iputaclo.
Ese partido sabrá por qué no lo postuló.

Yo soy periodista y el periodismo implica señalar, revisary
criticar al poder, a funcionarios y exfuncionarios, así como sus
decisiones de gobierno. ¿El moderador deja de ser periodista?
Por supuesto que no. Pero el moderador, en el debate debe
ser absolutamente imparcial. Lo seré.

El que opine, como lo he hecho aquí desde hace años, que
la gestión ele la pandemia a cargo de
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LópezGatell fue un desastre, es una
verdad que encuentra argumentos
en las contradiccionesy mentiras del
exsubsecretarioy, sobre todo, en las
más de 700 mil muertes c!e mexica

nos, así como en la disminución de la
esperanza de vida porel aumento ele
decesos por COVID19. Pero eso nada
tiene que ver con una candidatura ni

con un partido. Tampoco, con el proceso electoral en curso.
Y aunque algunos anclen buscando pretextos, acá no los van

a encontrar: el debate no es conmigo. El debate es entre candi
daturas. No es entre un político o influencer que quiere reflector
y un periodista que hizo ejercicio de su libertad de expresión
en un espacio noticioso ele información, análisis y opinión.

En un debate, deben ser las y los candidatos quienes
luzcan, contrasten ideas, propuestas y visiones de país. Los
reflectores deben apuntar a Claudia Sheinbaum, Xóchitl
Gálvez y Jorge Álvarez Máynez

En el debate del domingo 7 de abril, seré imparcial. Que
no haya duda de eso. Las 108 preguntas que el INE nos en
tregó el pasado miércoles a Denise y a mí serán revisadas
y analizadas, y —como lo dijimos ambos— seleccionaremos
las 30 que se plantearán a las candidaturas hasta el último
momento. No habrá ventaja ni concesiones para nadie. La
moderación será equitativa y equilibrada.

Los moderadores somos el vehículo entre la ciudadanía

que envió preguntasy quienes aspiran a gobernar México.
Lo mío es el periodismo y la crítica en mis espacios. Y lo

seguirá siendo. El día después, el 8 de abril, estaré como desde
hace más de 20 años, en los espacios a mi cargo y no dejaré
de señalar y cuestionar al poder. Pero en el debate, la impar
cialidad es condición necesaria. Que contrasten propuestas
e ideas las canclidatas y el candidato, y que los ciudadanos
tengan elementos para tomar una decisión informada el 2
de junio. Que haya suerte para todos en este primer debate.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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DESDE
AFUERA

LA
INFLUENCIA
DE ROYCOHN

Le enseñó a Trump cómo explotar el poder e
infundir miedo mediante una fórmula simple:
atacar, contraatacar y nunca disculparse

unca rendirse. Siempre contraatacar y
contraclemanclar.

Jamás admitir la derrota y cantar victoria,
sin importar que tan mala sea la situación.

Si alguien lo quiere así, esos principios
pueden serclefinidos como un mantra po
lítico o como una práctica de leguleyos.

0 ambos.

El hecho es que esos son los principios que gobiernan la
actitud del oxpresic ente Donald Trump, y no de ahora, sino
desde que llegó en 1973 a la isla de Manhattan, desde el vecino
barrio neoyorquino de Queens, y contrató a Roy Cohn como
su abogado.

"Aparte de su padre, la influencia más importante sobre el
futuro presidente fue Roy Cohn", escribió Maggie Haberman
del New York Times en su biografía ele Trump, ConfidenceMan.

En español Canfidence Man quiere decir timador, y las en
señanzas de Cohn se adaptan bien: esos fueron los principios
con que participó como abogado del senador Joe McCarthy
en la famosa "cacería de brujas" anticomunista que le dio su
nombre al "macartismo", una forma de persecución icleoló
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  gica (en ese caso anticomunista)
sin el debido respeto a un proceso
legaljusto.

El juego de McCarthy y Cohn fue
tan intenso y tan brutal que solo se
detuvo cuando un abogado del Ejér
cito estadounidense les preguntó
públicamente si acaso tenían algún
sentido de la decencia. La pregunta

fue dura, pero más lo que había detrás: el enojo creciente ante
una política de persecución.

Cuando McCarthy se vio obligado a terminar sus audiencias
en 1954, Cohn se mudó a Nueva York. A Manhattan, donde entre
otras cosas, se hizo consejero legal de la "familia" Cambino,
de la Mafia italiana, que encabezada por Anthny Salernoy Paul
Castellano tenía control por lo menos parcial de los sindicatos
de la industria de la construcción. Un contacto perfecto para
un empresario de bienes raíces y en 1973, inició una relación
laboral con Donald Trump.

Cohn puede ser definido como un abogado combativo, Lino
para el que cada caso era personal y para quien se trataba
de ganar por cualquier medio. Y como para Trump, no hay
espacio de negociación, las cosas son "conmigo o contra mí".

Y la influencia de Cohn, muerto en 1988, se deja ver en la
forma en que Trump trata de restar legitimidad a los casos
en su contra y de paso sus intentos de intimidara los jueces
y fiscales a cargo de ellos mediante ataques a sus familias.

Cohn fue el mentor de Trump y su influencia es visible en
los más de cuatro mil juicios en que las empresas del ex y
quizá futuro presidente se vieron involucradas entre 1975 y
2016, en los trucos que aplicó para desalentartestigos, para
forzar arreglos y asegurarse victorias.

Cohn también le enseñó cómo explotarel poder e infundir
miedo mediante una fórmula simple: atacar, contraatacar y
nunca disculparse.

Son principios de la Mafia. Y ahora, gracias a Cohn, parte
de la estrategia políticoelectoral de Trump.

Cohn puede ser
definido como
un abogado
combativo
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Dolly M. GeeO Jueza de California

La jueza está a cargo
del litigio basado en
el llamado 'acuerdo

Flores' que obliga a
brindar protección a
los menores migran
tes. EU deberá dar

albergue seguro y saludable a los niños mi
grantes que cruzan de forma irregular al país
y no dejarlos en lugares al aire libre.

Donald TrumpO Expresidente de Eli

El juez Scott McA
ffee, encargado
del caso abierto en
Georgia contra el
expresidente por in
jerencia electoral,
rechazó su petición

de desestimarlo. Lo mismo que la jueza Ai
leen Cannon, quien rechazó desechar la
acusación que enfrenta en Florida.
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CÓDICE
Juan Manuel Asai

rtacional@cronica.com.mx

Xóchitl y Máynez, su última oportunidad
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El primer debate. Si creemos
en las encuestas de prefe
rencias electorales publica
das hasta ahora, la campa
ña presidencial está decidi

da a favor de la doctora Sheinbaum.
Claudia podrá hacer realidad su an
helo de ponerle un segundo piso a
la 4T.

No ha pasado en las campañas na
da que mueva las encuestas. Clau
dia, disciplinada y cuidadosa, tra
ta de no equivocarse y de irse des
marcando poco a poco, paso a pa
sito, de su destapador el presidente
López Obrador. Con una ventaja de
20 puntos la verdad sería una tonte
ría correr cualquier riesgo. No es que
nade de muertito de aquí a junio, pe
ro tampoco puede aventurarse a pi
ruetas de alto grado de dificultad.
Los que tienen que echar su res

to son sus contendientes, Xóchitl
Gálvez, y Alvarez Máynez. Hace un
año, todo mundo sabía que la docto
ra Sheinbaum sería candidata presi
dencial de Morena, pero nadie pen
saba que Xóchitl y Máynez estarían
en la contienda. Ambos sorprendie
ron. La panista encarna un fenóme
no pocas veces visto de popularidad

instantánea que sorprendió fuera de
base a los dirigentes de PRI, PAN y
PRD que tuvieron, a regañadientes,
que aceptarla como candidata pre
sidencial. No la querían ni la quie
ren, pero la realidad es que en los
días claves no tuvieron otra opción.
Xóchitl, no es
un secreto, iba
por la jefatura
de Gobierno

de la CDMX,
pero resolvió
subir la mira.

La ingeniera
Gálvez está en
la batalla. No cae, pero tampoco su
be y tiempo pasa rapidísimo.
Un caso todavía más extraño es

del de Movimiento Ciudadano. El
partido naranja pasó en pocas se
manas de murmurar que Marcelo
Ebrard sería su candidato a nominar

a un entusiasta diputado, Alvarez
Máynez, que todavía lucha porque
que la gente reconozca su imagen y
su nombre. Según los expertos MC
va por un 5 por ciento de la votación,
aunque hay muchas plazas donde los
pronósticos lo ubican debajo de los
tres puntos lo que significaría perder

el registro. En suma, un gran desca
labro. Sería un milagro que Dante
se quedará al frente del partido des
pués de tantos sinsabores.
¿Pueden hacer algo para mover

las encuestas?
Una de las muy
pocas oportuni
dades que ten
drán serán los
debates presiden
ciales, el prime
ro de los cuales

es este domingo.
Para ellos, hablo de Xóchitl y Máy
nez, no hay mañana. Incluso si tie
nen un desempeño impecable en el
debate podría no ocurrir nada, aca
so subir un par de puntos en el me
jor de los escenarios, pero un par de
puntos no es nada comparada con
la ventaja de Claudia. Las personas
que ya decidieron su voto no cam
biarán por el debate, o por lo que se
diga del debate en las redes socia
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les donde todos los partidos venden
su versión de los hechos tratando de

pescar incautos. De los debates de
la democracia moderna mexicana
solo el primero en el que participó
el jefe Diego Fernández de Ceballos
en 1994 movió las aguas, sobre todo
porque mucha gente que no lo cono
cía y se apantalló con la elocuencia
de Diego, que es un abogado imba
tible. De cualquier forma, perdió la
elección.

En el debate del domingo Claudia
saldrá a defenderse. Tiene, como la
4T en su conjunto, un flanco vulne
rable que es el de la inseguridad,
donde la estrategia gubernamental
falló de forma estrepitosa, pero ella
en lo particular puede mostrar otros
datos de su gestión en la CDMX, con
lo que puede parapetarse durante el
debate. Xóchitl es ingeniosa y de re
flejos rápidos. El debate es su opor
tunidad para salir de su mala racha.
Máynez es el que más puede ganar,
porque sus niveles de conocimien
to y reconocimiento son muy bajos.
Tiene que mostrar que tiene tama
ños para estar en la boleta»
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Obispos y candidatos
El objetivo de La jerarquía católica es que
en cada entidad federativa donde haya
elección para gobernador, los candidatos
se reúnan con el obispo local para firmar
un acuerdo de paz, de ser posible en un
recinto religioso. Los obispos quieren ser
parte del proceso electoral y nos les im
porta lo que digan los demás.
Ya hay acuerdo en Tabasco. Los candida
tos, encabezados por Javier May, acudirán
a la Catedral de Villahermosa a firmar el
acuerdo con el obispo Gerardo de Jesús
Rojas el próximo 16 de abril.
Aunque en la entidad hay antecedentes
de relaciones ásperas entre la jerarquía
y los políticos, lo cierto es que hay ahora
un entorno receptivo para este tipo de
demostraciones, sobre todo, dicen allá,
por los alardes de fuerza de bandas del
crimen organizado.
También influye, se comenta, que la elec
ción está prácticamente decidida a favor
de May y entonces las fuerzas políticas
quieren llevar la fiesta en paz.

El trabajo suelo
El contralor del INE, Luis Osvaldo Peral
ta, está ahí para hacer el trabajo sucio
de quienes están interesados en minar
la autonomía del instituto electoral. Se
le identifica como militante de Morena,
partido del que fue candidato a diputado
plurinominal.

¿Cómo fue posible que a pesar de su
clara filiación política asumiera el de
licado cargo de encabezar el Organo

Interno de Control? es un misterio que
ya está mostrando sus verdaderas in
tenciones.

Peralta achaca irregularidades por 400
millones de pesos a la gestión de Loren
zo Córdova al frente del instituto. El ob
jetivo no solo es manchar, intentar hacer
lo, la hoja de servicios de Córdova, sino
de minar la autoridad moral del institu

to como árbitro del proceso electoral en
marcha.

Peralta es un infiltrado de grupos pérfi
dos, Hay que cuidarle las manos.

El primer debate presidencial
Todo listo en las instalaciones del INE en
Periférico y Tlalpan para el primer debate
entre los candidatos presidenciales.
Como se sabe el debate se disputa, antes,
durante y después del evento mismo. Pue
de adelantarse, porque es la regla, que to
dos se dirán ganadores y tratarán de con
vencer a la gente de eso en las redes y en
los programas noticiosos. Contingentes de
todos los colores se darán cita en esa es

quina del sur de la ciudad.
La estrategia de cada candidato depen
derá de su ubicación en las encuestas
de preferencias electorales, de manera
que lo que ocurra durante la transmi
sión los ayude a mejorar.
No queda claro qué tanto influyen los de

bates en las decisiones de voto. Los que ya
se decidieron difícilmente cambiarán de
parecer. El debate puede influir, en cam
bio, en aquellos que todavía no se deciden
y requieren más elementos.
En última instancia se trata de un ejerci
cio democrático y por esa cualidad el de
bate merece el respaldo de todos.

Ecuador pinta su raya
Ecuador es otro país de América Lati
na que ha puesto en pausa sus relacio
nes con México a causa de los dichos del

presidente López Obrador, que se mete
hasta la cocina donde no lo llaman.

El gobierno ecuatoriano declaró "perso
nan non grata" a la embajadora mexica
na Raquel Serur Smeke, que de un mo
mento a otro tendrá que dejar ese país,
que junto con Perú y Argentina no quie
ren tener tratos diplomáticos con México.
El gobierno de Ecuador consideró muy
desafortunadas las declaraciones de
AMLO sobre el proceso electoral y de
acuerdo a la Convención de Viena so

bre Relaciones Diplomáticas, declaró
non grata a nuestra embajadora.
Así las cosas, la pregunta es sí el próxi
mo gobierno heredará los des encuentros
o tratará de corregirlos •
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Sheinbaum y la corrupción
Leopoldo Mendívil

Dra. Claudia Sheinbaum,
candidata presidencial
por MorenaPTPVEM:
La lucha contra la corrupción

será uno de los temas a abor

dar en el primer debate pre
sidencial del actual proceso
electoral, aunque no me hago

muchas ilusiones y le cuento, doctora, y
le cuento por qué.

Para nuestra desgracia, nunca nos he
mos tomado en serio el combate a la co

rrupción, ni los gobiernos federales y es
tales de los distintos partidos, ni los ciu
dadanos en general.

Sabemos qué nos hace daño, pero no
salimos a marchar ni a protestar en las ca
lles. Vivimos con la corrupción como si tu
viéramos una enorme verruga en el rostro,
que tapamos con el maquillaje de las pro
mesas incumplidas.
A principios de esta semana usted

anunció su programa "Fortalecimiento de
la Democracia y Gobierno Honesto". Varias
de las tácticas enunciadas ya existían pe
ro el gobierno morenista ha echado abajo
o anulado varias; por ejemplo, el Sistema
Nacional Anticorrupción ya contemplaba
la "instauración de un pacto a nivel na
cional para promover una administración
pública eficaz" y transparente, pues supo
nía réplicas estatales del sistema. Con un
agregado incluía la participación de la so
ciedad a través de su Consejo Ciudadano.

Con todo respeto, como dice su jefe,
veo contradicciones en su propuesta, doc
tora Sheinbaum. Por un lado, usted cri
tica la tendencia a crear nuevas institucio

nes (El Economista, 1/04/2024). Por otro,
plantea "establecer una entidad a nivel
federal encargada de combatir la corrup
ción", siendo que ya existen la Fiscalía Es

pecializada contra la Corrupción, la Au
ditoría Superior de la Federación, la Co
misión Federal de Competencia y el INAI,
todos ellos entes autónomos o separados
del gobierno.

El organismo que usted pretende sería
redundante y caería nuevamente en la au
torregulación del gobierno, lo cual no fun
ciona; nada más hay que verlos resultados
de la Secretaría de la Función Pública.

Para mí que lo que hace falta es que los
dictámenes, observaciones, resoluciones,
etc., de los entes arriba mencionados sean
tomados en serio y tengan consecuencias
judiciales. No vayamos más lejos, Mexica
nos contra la Corrupción y la Impunidad
destapó el fraude de SEGALMEX y fue has
ta un año después que la Auditoría Supe
rior rindió sus reportes. La Fiscalía toda
vía tardó otro año en judicalizar el caso
en contra de unos cuantos funcionarios y
hasta la fecha, el director general de ese
organismo no ha sido llamado a declarar
siquiera.

Los trabajos de la Auditoría Superior
debieran tener mayores consecuencias en
cuanto a la fiscalización que a usted le pre
ocupa. Mire doctora, el Legislativo asigna
el presupuesto al Ejecutivo y la Auditoría
dependiente del Legilsativos se supone
que revisa cómo se gastó ese dinero; sin
embargo, la Cámara de Diputados no hace
nada con esos reportes.
El punto ocho de su propuesta es

"crear un marco normativo a nivel na
cional para la investigación de actos co
rruptos". No entiendo para qué, doctora,
si hay una Ley de Adquisiciones muy pun
tillosa; existen leyes sectoriales y todas
las dependencias tienen su ley orgánica
que indican qué lo que sí pueden hacer,
como sí pueden gastar y para qué. Son
perfectibles, desde luego. El punto es que
los funcionarios no les hacen caso y esa
es otra historia. Mientras no haya conse
cuencias judiciales para los funcionarios,
pues seguiremos igual.

La verdad, casi me dio un ataque de ri
sa cuando leí el punto siete, doña Clau

dia, que determina "mejorar los proce
sos de contratación pública y hacerlos
más transparentes". Si algo ha caracte
rizado al gobierno morenista es la opa
cidad. A nivel federal y según un análi
sis de Mexicanos contra la Corrupción,
la mitad de las contrataciones fueron ad
judicaciones directas, contraviniendo la
Ley de Adquisiciones.
Peor todavía, los expedientes de las

megaobras están sellados y no sabemos
por qué hubo un exceso tan descomunal
en su ejecución. Nunca debieron catalo
garse como obras de seguridad nacional,

porque no lo son. Su jefe y mentor, excluyó
la transparencia de su vocabulario y hasta
pretendió desaparecer el INAI.
En algo sí tiene razón su propuesta,

doctora: la Ley de Adquisiciones tiene
tantos candados que cualquier licitación
toma meses y eso afecta la eficiencia gu
bernamental.

Tres aspectos echo en falta en su pro
puesta, doctora Sheinbaum, por lo me
nos en la versión hasta ahora difundida.

Primero, la rendición de cuentas; "ac
countability", como le dicen los gringos.
Esto va más allá de la honestidad en el

gasto y el seguimiento de las normas; se
trata de que los funcionarios se hagan
responsables de sus decisiones en la im
plementación de los programas. Hugo
LópezGatell y la ex directora del Me
tro, Florencia Serranía, son dos ejem
plos patéticos por las vidas que sus malas
decisiones costaron. Otro caso: se gasta
muchísimo en programas sociales, pero
no hay indicadores de éxito y los padro
nes de beneficiarios tienen muchos hoyos.

Segundo, la invitación a la población
porque es la otra mitad de la ecuación
dentro de la corrupción. Reconozcámos
lo: a este pueblo "bueno y sabio" le encan
tan los caminos fáciles...

Tercero, la participación de la sociedad
civil organizada. Mientras MORENA la si
ga tratando como un enemigo y no como
un aliado, no habrá transparencia ni ho
nestidad creíbles •
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Lo inexistente (pero real) en el centro del debate
Rafael Cardona

Como si fuera un aconteci
miento espectacular, más
allá de la política,, el debate
de pasado mañana entre las
candidatas de las alianzas y

el invitado sin importancia tendrá dos
ejes: el personal y el político.
En lo primero se trata de observar

(con una buena dosis de morbo) cómo
se comportan ambas mujeres.

En segundo, las propuestas, las ideas,
las ocurrencias, las promesas y toda la
verborrea de ofrecer hasta el sol durante
la noche no tienen ninguna importancia.
En la política las promesas no se cum
plen, las ideas casi siempre son deliran
tes; las ocurrencias se marchitan como
flores de un día. Nada de cuanto se diga
tiene garantía de cumplimiento. Es piro
tecnia oratoria.

La señora Sheinbaum, cuyo carisma
la acerca a un mundo gris, tiene poco
por perder. Y lleva un guión invariable.
La señora Xóchitl Gálvez —por otra par
te—, llega a la confrontación (no debate)
con su tono desenfadado y picoso, pero
con una herida abierta: la artillería sucia
(tan sucia como para merecer rechazo
de la esposa del señor presidente, Doña
Beatriz, quien así protege a su descen
dencia), le tiró un torpedo dirigido a la
Santa Bárbara de su campaña, el cual no
la hundió, pero le hizo un daño conside
rable. No le pudieron tirar la casa; pero
le tiraron al hijo.
El video parrandero de misteriosa

procedencia y oportuna divulgación, en
el cual Juan Pablo aparece —hace un
año—, en la circunstancia del alcohol
y la gritería insensata, ha tenido como
primera repercusión el disgusto mater
no y la expulsión del joven de la campa
ña electoral. El primer error fue haberlo

metido al equipo en calidad de cualquier
cosa. No importa si hacía algo importan
te o no: nunca debió estar ahí. El video
de todas maneras habría aparecido, pe
ro sin la consecuencia del cese culposo.
En el segundo punto, la arena políti

ca, la estrategia de Morena comienza a
dar resultados.
Primero la saturación de encuestas

(con o sin cuchara auxiliadora) en fa
vor de su candidata a quien los fracasos
de la Cuarta Transformación no le hacen
mella. Los esquiva (o se los desvían), con
toda la desfachatez de quien deseca la
realidad como si fuera la laguna de Zum
pango, así sucede en el caso de la inse

guridad nacional o la sangriente omni
presencia del crimen organizado, amo y
señor en la selección de candidatos es
pecialmente en el campo municipal.

Pero en el cercano debate (más bien,
enfrentamiento; contraste de personali
dades), no tiene sentido el ritornelo de
las propuestas en lugar de los ataques.
A pesar de la elusiva convocatoria y el
enredoso método para seleccionar pre
guntas y moderadores con la finalidad
última de poner al aire un "show" de
televisión, con todos los ingredientes ya
conocidos (la presión de los partidos pa
ra crear un campo estéril sin riesgos ma
yores) y las pocas consecuencias previsi
bles, lo más notable será el contraste de
personalidades.
Claudia Sheinbaum es seca; rígida e

incapaz de transmitir ninguna emoción.
Además, su timbre de voz se agrava con
los micrófonos. Su sonsonete, su verbo
declinante al final de cada frase y el ca
tálogo de elogios a su patrón, la hacen
una candidata opaca. Gris, en el menor
de los casos. Su exposición no habla de
ella; habla del "movimientogobierno"
al cual pertenece en la irrompible con
dición siamesa de Morena y el presiden
te, por eso tiene a su servicio un nume
roso equipo de jilgueros y operadores
electorales.

Xóchitl, sin ser tampoco la reina de

la primavera, tiene al menos la capaci
dad de sonreír y el ingenio para zaherir
y construir su propio discurso a pesar
de los "impresentables" cuyo despresti
gio arrastra.

Sin embargo, el tema dominante has
ta ahora en el discurso opositor (y desde
la fracasada irrupción al Palacio Nacio
nal durante "La mañanera" para aclarar
su respaldo a los programas; no los voy a
quitar, no se dejen engañar), le favorece

a Sheinbaum: los programas sociales. Si
durante los años broncos de la post revo
lución se daba el robo de urnas y la com
pra del voto barato el día de los comicios
o poco antes, la izquierda descubrió un
mecanismo mejor y visible: comprar al
votante antes de las elecciones durante
toda su vida: desde la beca escolar, has
ta la pensión por vejez. Como la virgini
dad de María: antes, durante y después
del parto.
Los inexistentes programas sociales

son mercancía patentada por su movi
miento desde los tiempos de la Revolu
ción Democrática y su utilidad electoral
ha quedado probada.

—¿Por qué los llamo inexistentes, si
millones tenemos una tarjeta del bienes
tar? Porque no son sociales; son electora
les disfrazados de justicia social, como fue
durante años el lema orgulloso del PRI.
La entrega de dinero público con

cualquier pretexto o categoría (sembrar
vida, construir el futuro, vivir como
madre soltera, estar discapacitado; es
tudiar la preparatoria o haber cumplido
65 años, etc.), conforma un paquete in
destructible para sus operadores.
Si Xóchitl ha mantenido su discurso

con la promesa de continuar con las dá
divas (en el lenguaje de la simulación fi
lantrópica se les llama derechos), y me
jorarlas hasta el absurdo de los 60 años,
en el caso de los ancianos (precoces, por
lo visto), por ejemplo, se incurre en el
absurdo de una oposición cuyo discur
so alaba la obra de su antagonista: re
conoce la obra del contrario y promete
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no acabar con ella. No sería posible, ni
constitucional, ni políticamente.
La gran paradoja política consiste en

eso: si se apoyan los programas "socia
les", se reconoce la sabiduría de su in
ventor y hasta se le respalda en lo esen
cial (eso salió de esta cabecita, ha di
cho ufano López Obrador) y quien apo
ya una parte termina apoyando el todo,
al menos ante los ojos del público, cu
ya conveniencia no necesita discusio
nes para admitir la intrínseca bondad de
quien le dispensa dinero, así sea poco.
En ese sentido la gratitud no requie

re montos mayores. Con eso alcanza pa
ra el plato de lentejas y la credencial de
elector de Esaú.
Por eso los encuestadores han alza

do un estudio interesante: los beneficia
rios de la munificencia pública votarán
por Morena con los ojos cerrados (en va
rios sentidos). Quienes no tienen ningún
programa todavía, oscilan entre una u
otra coalición. Pero el eje de toda discu
sión política está en los programas. Una
presencia abrumadora.
Si alguien estuviera en contra de

ellos se ganaría el rechazo y el repudio
de los electores. Si otro (otra), los apoya,
le da la razón a quien vote por el gobier
no y su garantía de continuismo. Es un
dilema perfecto con el mismo resultado
en cualquiera de las opciones.
Sea cual sea la actitud, siempre be

neficia a la elegida de Andrés Manuel,

quien tiene tanta confianza en su victo
ria como para repetir la frase de Hugo
Chávez o Andrés Manuel: ya no me per
tenezco. Soy del pueblo.
Y contra eso, como sucede con la ba

se por bolas, no hay defensa. Por eso en
tran las carreras "de caballito" y por eso
ahora no hay otro tema dominante en el
discurso de la oposición, cuya enjundia
debería ser insistente en cuanto al baño
nacional de sangre, la desatención de la
salud pública; la flagrante corrupción de
la infraestructura, el descuido ambien
tal y todo ese conjunto de fracasos tan
visibles en la actual administración.

Pero no, todo se va en los programas
electoreros •
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Rosario Avilés

Mexicana y sus vicisitudes

Finalmente salió el peine en la demanda por casi
841 millones de dólares que SAT Aero Holdings,
empresa establecida en Texas pero propiedad de
mexicanos, presentó en contra de la Secretaria
de Defensa Nacional, por incumplimientos de

contratos y mala fe, interferencia dolosa y demás, por el
fiasco que fue la puesta en marcha de Mexicana de Avia
ción a través de un contrato "llave en mano", que involu
craba el arrendamiento de 10 Boeing 737800, gestión ad
ministrativa, técnica, operacional y demás, que no llegó a
concretarse.

La demanda que la empresa texana, encabezada por Fé
lix Sánchez, Luis Evia y William Show, entre otros, SAT Ae
ro Holdings, en realidad tenía por objeto enriquecer a ese
pequeño grupo, en detrimento del patrimonio nacional,
puesto que el dinero que era necesario para arrendar las
aeronaves nunca estuvo en poder de SAT, sino que la garan
tía de esas rentas recaía en la Sedeña, así es que SAT úni
camente estaba actuando como un simple intermediario.
Ayer se dijo que la demanda que se planteó por casi 841

millones de dólares (838.5 más 2.4 de "gastos de bolsillo")
hoy se reduce a 9.9 millones de dólares. ¿Cuál fue la razón
de tamaño descuento? Bueno, suponemos que la lógica y
tal vez algún apretoncito de parte de alguien desde la ad
ministración de este gobierno, que les susurró al odio a los
quejosos... no vaya a ser que los investiguen y encuentren
algunos pecadillos dignos de investigación en los casos de
Mexicana y de Intejet, que los involucren y terminen de
acusadores a acusados.

¿A qué costo sería la rebaja y, en su caso, el pago de es

te "indemnización" por las molestias de presentar power
pointscon corridas financieras, que lo mismo sirven para
revivir Interjet que para crear una nueva aerolínea priva
da? No es una mala paga, considerando que la demanda
en contra de la sindicatura de la quiebra de Mexicana de
Aviación (la original), no le dejó ni un solo peso al Cap.
Sánchez.

Lo interesante del caso es que, usualmente en los Esta
dos Unidos, los abogados suelen pretender una cifra base y
de ahí se va incrementado, en la medida en que el caso se
va enriqueciendo con nuevos hallazgos y nuevas reclama
ciones. Pero en este caso ha sido al revés, de una cifra es
tratosférica, de casi 841 millones de dólares, el buffete de
abogados bajó sus pretensiones a 9.9 millones de dólares.
Desde luego que no es un descuido o una falta de cálculo.
¿Quién presionó para bajar el monto? Sería interesante sa
berlo y sobre todo, a cambio de qué.

Porque es obvio que 841 millones de dólares es una cifra
demasiado alta como para que el gobierno mexicano acepte
pagarla, así sea obligados por la resolución de una corte de
Nueva York. En cambio, 9.9 millones suena a arreglo y a un
fee por la negociación, algo práctico y posible.

En todo caso, es obvio que la Aerolínea del Estado Mexi
cano está aún en problemas. Por lo pronto, debe pagar el
remanente de la compra de activos a los extrabajadores
de Mexicana de Aviación (un poco más de 400 millones
de pesos) y después, esperar con paciencia a que Embraer,
la fábrica brasileña de aviones, Ies empiece a entregar sus
nuevos equipos en el 2026. Paciencia •

Email: raviles0829@gmail.com
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El Gobierno de Ecuador expulsó a la
embajadora de México, RAQUEL SERUR,
después de comentarios del presidente
mexicano sobre las elecciones y el
asesinato de un candidato presidencial
en esa nación. La decisión se basa

en la Convención de Viena sobre

Relaciones Diplomáticas, lo que
significa que Serur debe dejar el
país pronto. El expresidente
ecuatoriano Rafael Correa condenó la

expulsión de Serur, y la tensión
diplomática aumenta mientras que
Jorge Glas, exvicepresidente de
Ecuador, condenado por corrupción,
se encuentra protegido en la embajada
de México en Quito,
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Por lo menos 224 mil 244 vidas se hu

bieran salvado en el país, de haber
existido un manejo diferente de la
pandemia, dice la Comisión Indepen
diente de Investigación sobre la Pan
demia de Covid19 en México. "La co

municación gubernamental se vio
afectada por la minimización de la gra
vedad de la situación, el uso engañoso
de datos, la justificación pseudocientí
fica de decisiones políticas y la deci
sión de gestionar la percepción de la
sociedad, en vez de gestionar la crisis
sanitaria para evitar al máximo los
contagios y fallecimientos".

la Comisión Independiente de Investi
gación sobre la Pandemia de Covid19
en México está integrada por Claudia
Agostoni. Sergio Aguayo. Mariana Cam
pos, Julia Carabias, Enrique Cárdenas,
José Ramón Cossío, Carlos del Río. Julio
Frenk, Amanda Glassman, Eduardo
GonzálezPier, Tonatiuh Guillen, Anto
nio Lazcano, Carlos Mancera, María
Elena MedinaMora Icaza, Carol Perel
man, Sylvia Schmelkes y Jaime Sepúl
veda, promotor y coordinador de esta
iniciativa. La Comisión asegura que es
independiente de cualquier institución
y de cualquier fuerza política o partidis
ta y los comisionados no reciben remu
neración económica alguna. Por el lado
del gobierno, usted ya sabe, EJugo Ló

pezGatell estuvo al frente de la minimi
zación de la pandemia.

Los 10 mil agremiados a la Confedera
ción de Trabajadores de México en Baja
California, que lidera Baltazar Gómez
Ruíz, cerraron filas esta semana con el
abanderado del Partido Verde para el
Senado de la República, Juan Carlos
Hank Krauss. El heredero del conocido

Grupo Caliente de juegos y sorteos se
comprometió con la CTM a llevar sus in
quietudes y necesidades a la Cámara Al
ta en caso de resultar ganador de la con
tienda en la que se enfrenta al exgober
nador Jaime Bonilla y a la exdiputada
morenista Julieta Ramírez.

La abanderada del PRI, PAN y PRD para
la alcaldía Cuauhtémoc, Alessandra Ro
jo de la Vega, se convirtió en la primera
candidata en pisar un foro en la Univer
sidad Nacional Autónoma de México en

el marco de la contienda electoral. A

tres días de iniciada su campaña y con
un auditorio completamente lleno, la
también activista tuvo un encuentro
con estudiantes de la Facultad de Dere

cho, que dirige Sonia Venegas, para ha
blar de la agenda feminista, paridad y
erradicación de la violencia de género.
Por cierto, en la mencionada institución,
el padre de su contrincante política, Ri
cardo Monreal, imparte desde hace va
rios años la clase de Derecho Constitu

cional y Poder Legislativo.
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La escasez de agua es real
El agua potable que llega a las familias de la colonia Nápoles apes
ta, dicen los vecinos, lo que ya ocasiona peleas en edificios que
dependen de una cisterna que algunos quieren lavar por su propia
cuenta y otros esperar a que el gobierno solucione sus problemas.
Es un problema que nadie había vivido antes. Se quejan. Saturan
chats de WhatsApp con sus reclamos. Se crean enemistades por el
olor del liquido. La alcaldia dice que es un asunto que debe resol
ver el sistema de aguas, pero el sistema de aguas no responde.

Cerca de la presa Madín, en el Estado de México, está la Zona
Esmeralda, donde hay decenas de fraccionamientos que diaria
mente ven desfilar pipas repletas de agua de manantial que relle
nan sus cisternas de 10 mil litros con una llamada. Pero el sistema

de aguas local sigue cobrando el servicio y amenaza con dejar de
ofrecerlo si no se paga el recibo. Los vecinos entran en discusiones
porque dicen que el agua debería ser más barata, de entrada, lle
gar porque está la presa a unos kilómetros o metros de sus hoga
res. Pero no llega y la cobran cara. Y los incendios un día si, y otro
no. Todo está seco alrededor.

La significativa disminución en la disponibilidad de agua que
hay en México, señalada y analizada diariamente por especialis
tas nacionales e internacionales, pero principalmente por los me
xicanos afectados en cientos de colonias, se colocó rápidamente
como uno de los temas prioritarios en las actuales campañas elec
torales, sobre todo entre los candidatos a gobernar la Ciudad de
México. Pero más allá del enfoque proselitista, las altas tempera
turas que se registran en el país obligan a que las autoridades
atiendan realmente la escasez del líquido, pues, si bien en este año
no llegará el llamado "Día Cero", como algunos actores políticos
han apuntado, sí es necesario que se tomen medidas de manera
inmediata para evitar que, alrededor de 25 millones de personas
que se ubican en las zonas de riesgo, sufran total desabasto desde
este mismo verano.

Según datos de la propia Comisión Nacional del Agua, hasta 84
por ciento de los municipios mexicanos han experimentado algún
grado de escasez de agua en la presente ola de calor. En el caso de
estados como Chihuahua, Guanajuato, Hidalgo, Durango, Queré
taro, San Luis Potosí, Sonora, Sinaloa y Veracruz los niveles de
sequía se esperan como excepcionales, porque hay un déficit de
41.4 por ciento de precipitación en casi todo el país.

En la Ciudad de México, por ejemplo, la falta de lluvias ha ge
nerado que las presas que rodean a la zona urbana estén al míni
mo de su capacidad. Según los datos históricos, el agua acumulada
en el sistema Lerma Cutzamala debería estar al 70 por ciento,
pero actualmente está por debajo del 37 por ciento. De acuerdo
con Jorge Arriaga, de la Red del Agua de la UNAM, actualmente se
extrae un 215 por ciento más de lo que se recarga en las presas.

Las alcaldías más afectadas por la escasez de agua en la capital
del país serán Iztacalco, Iztapalapa, Tlalpan y Venustiano Carran
za, aunque zonas como Miguel Hidalgo y Xochimiko registran ya
también varias dificultades por desabasto. De acuerdo con los ex
pertos, la red hídrica mexicana necesita una fuerte inversión para
actualizar su infraestructura, pues tan sólo el sistema Cutzamala
lleva unos 20 años esperando una inyección monetaria de grandes
magnitudes para ser modernizada Lo mismo pasa con el sistema
de alcantarillado a nivel nacional, que empezará a sufrir en breve
con la temporada de huracanes, los cuales cada año se resienten
con mayor fuerza tanto en el Pacífico como en el Caribe mexicano.

Por lo pronto, todo se queda como un asunto vecinal. Como una
crisis que nadie había vivido antes. Como un pleito que se aplaca
cuando se pueden meter a bañar. Pero eso es en las colonias que
pueden pagar por las pipas. La realidad en donde no se puede
comprar el líquido, puede estallarle pronto a los que están bus
cando votos hoy.
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Reelección,
¿cacicazgo o
profesionalización?
La reelección para ocupar un cargo de elección
popular ha sido motivo de grandes controversias en
nuestro país. Fue una de las principales banderas del
movimiento revolucionario de 1910 cuyo lema "sufragio
efectivo, no reelección" fue plasmado en la Constitu
ción de 1917 para prohibir la reelección del Presidente
de la República.

De acuerdo con la actual legislación, la reelección
aplica de la siguiente manera:

Los senadores podrán elegirse hasta por dos
periodos consecutivos, es decir, pueden perma
necer en el cargo hasta por 12 años.

Diputados al Congreso de la Unión tienen la
posibilidad de elección hasta por cuatro periodos (12 años en
el cargo).

En las entidades federativas las constituciones locales de

ben establecer la elección consecutiva de los diputados a las
legislaturas de los Estados hasta por cuatro periodos consecuti
vos." Lo que representa 12 años como legisladores. En el caso de
las diputaciones al Congreso de la Ciudad de México aplica la
misma regla.

Para los ayuntamientos se permite la "elección consecutiva
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para el mismo cargo de presidentes muni
cipales, regidores y síndicos, por un perio
do adicional siempre y cuando el periodo
del mandato de los ayuntamientos no sea
superior a tres años", lo que significa que
pueden permanecer seis años en el cargo.
Además, las personas que ocupan algún
cargo en los ayuntamientos puedan ser
electas en el periodo Inmediato para otro
cargo distinto en el mismo ayuntamiento.

En la Ciudad de México se establece

que los titulares de alcaldías y conceja
lías no podrán ser electos para el periodo
inmediato posterior en una alcaldía dis
tinta a aquella en la que desempeñaron el cargo.

Cabe destacar que la postulación de una persona para ser
reelecta solo podrá ser realizada por el mismo partido, salvo
que hayan renunciado o perdido su militancia antes de la mitad
de su mandato.

En suma, la reelección tiene el potencial para consolidar la
rendición de cuentas y la profesionalización parlamentaria, pero
también representa desafíos significativos en términos de inte
reses partidistas. Este año en que elegiremos más de 20 mil car
gos en todo el país, es pertinente que la ciudadanía se informe y
evalúe cuidadosamente el actuar de quienes pretenden reelegir
se en su cargo y ejerza un voto informado que reconozca o san
cione el desempeño de las autoridades electas para gobernar o
legislar en beneficio de nuestro país y de nuestra ciudad.

Consejera presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México
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Sin infancias seguras no hay paz
"El valor de una sociedad se mide por cómo trata a sus miembros más vulnerables"
es una frase originalmente de Mahatma Gandhi, pero ha sido utilizada por políticos, filó
sofos y organizaciones a lo largo del tiempo.

Este sentir puede aplicar a diferentes
grupos vulnerables, pero el más claro
ejemplo son los niños y las niñas. Re
cientemente se vitalizó un documental

que expone el abuso sexual y acoso que
muchos menores sufrieron mientras tra

bajaban en Nickelodeon; esto causó revuelo, pero
desafortunadamente no es sorpresa para nadie.

Las infancias vulneradas a manos de depreda
dores son comunes en Estados Unidos, México y el
mundo. De acuerdo con la Organización Paname
ricana de Salud, uno de cada dos niñxs de entre
dos y 17 años sufren algún tipo de violencia a nivel
mundial; y se estima que en Latinoamérica apro
ximadamente 58 por ciento de lxs niñxs sufren
abuso ya sea sexual, físico o emocional.

En una sociedad sana este tipo de estadísticas
no tienen cabida, pero estamos lejos de serlo. El
crecimiento de las redes sociales ha dado un nue

vo auge al lucro con menores, se han hecho preva
lentes cuentas que publican a niños y niñas para el
entretenimiento de extraños y lo mas desafortu

nado es que detrás de la cámara están generalmente
los padres y madres de los menores.

En México existen innumerables casos que ejem
plifican esto; tan solo la semana pasada una niña pe
queña fue asesinada por dinero y a manos de alguien
en quien confiaba, la falta de respuesta del Estado
llevó a un linchamiento popular de la presunta res
ponsable y el ciclo de violencia se sigue repitiendo,
arrastrando a los más vulnerables consigo.
Una sociedad que no protege a sus menores no

puede ser pacífica. Es primordial seguir hablando es
tos temas y exigir a las autoridades que cumplan con
su función más básica: proteger a los vulnerables.

La impunidad, la normalización de la violencia y
la falta de acción colectiva nos han permitido llegar
a este punto. Esta no es una cuestión de fronteras o
intereses políticos, es un tema que debemos aten
der y erradicar como sociedad en general; de lo con
trario, cualquier intento por tener paz es y seguirá
siendo inútil.
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POSTIGO

Tepozotlán, feudo corrupto
JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

gpolzotlán ü un Pue
blo Mágico, donde el
virreinato construyó el
templo de San Francisco
Javier, una joya arquitec
tónica de gran atractivo
turístico. La monarquía

española otorgaba virreinatos a sus
propiedades lejanas donde concedía
independencia a los virreyes, siempre
y cuando las normas déla monarquía
fueran acatadas. En Tepozotlán, las
dinastías persisten y los actos vandá
licos, la represión y autoritarismo per
sisten y se imponen a sangre y luego
desde que la dinastía Zuppa gobierna,
hace más de 24 años, tiempo en que la
corrupción impera en un municipio,
que consideran de su propiedad. En
2000, José Luis Zuppa Conchas inició
la dinastía delictiva; le siguió Sergio
Héctor Zuppa Ruedas.
Después, llegó a la presidencia mu

nicipal José Enrique Zuppa Arreóla , lo
sucéde Mauricio Salvador Díaz Zuppa;
continúa Angel Zuppa Niíñez, quien se
reelige y es padre de la actual alcalde
sa, María de losAngeles Zuppa Núñez,
y, por si fuera poco, quiere reelegirse,: a
través del remedo de partido llamado
Movimiento Ciudadano, de ser así se
complementarían 27 años de poder de
una familia en un municipio donde
impera la violencia, porque precisa
mente desde su llegada se le abrieron
las puertas al crimen organizado, con
un récord de muertos y desaparecidos
sin precedente.
No hay obra pública, el cobro fie

piso es generalizado y cotidiano, las
ambulancias no tienen gasolina, la»
patrullas se descomponen antes de
llegar al lugar fie los hechos, las biblio
tecas no tienen libros, cada uno de los
Zuppa tiene varias denuncias penales
en su contra sin avances, el padre de
la actual alcaldesa tiene un fallante de
800 millones de pesos, quien además,
mueslra riqueza inexplicable, como
lodos ellos. Lq localidad eslá llena fie
obras inconclusas, muestra de la ne
gligencia y corrupción que existe en
Tepozotlán.
Ahora quieren ampliar su área de

operaciones, colocando a su pariente
Marcelo Zuppa como clip,,la,lo local
y asegurar la continuidad a la delin
ceneja que cace precísame,,ce e" la
presidencia m unicipal d esde que em
pezó este siglo.
Mantienen ocupada a la población

con pan y circo, bailes en los que pagan
poco a los artistas y ellos se quedan
con un sobreprecio desproporciona
do, inventan circos, donde los únicos

escapistasson ellos,se lava dinero,ettig
Llega tanto la locura de los Zuppa, que
la act uní presidenta municipal mandó
a hacer muñecas con su imagen, a la
cual llamó Lili le Ángie, y las regaló a
los niños en las escuelas, como si se
tratara de la reina del municipio.

fc^.ÍHÍ?'tantes de esta carte,
BII|IOflailtt dd rrtMO dg.
McxicO tcincn clcilUI1CÍ «ir IdS
corruptelas CJ11C día tras día
generan violencia y muerte,
votan por eÜoSporTemor," "
erniÍCCl() SC ICSTlÍia cn cada

en ¿üiStó
v x

?.!M5?.^..4?..H?.Í.Q.?.í!?.!.'.
habitantes se va quedando
vacía pero llena de miedo,
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COLUMNA INVITADA

El fracaso de la educación burguesa
LUIS ALBERTO
MONTEAGUDO
QCHQA

La confianza, cuando se afian
za un determinado sistema

político, termina por anqui
losar muchos de los recursos

que le dieron vida, cuando
la competencia realmente
resultaba amenazante. La

confrontación promueve 1a, innovación,
efectivamente, pero obtiene su potencia
110 en la mera abstracción, sino en la con
cret ud del hecho a. vencer.

Cuando la burguesía, ya encumbra
da. por sus logros económicos desde los
los siglos quince y dieciséis, cuando los
banqueros se convirtieren en los patro
cinadores de las campañas imperiales
durante la Reforma o incluso, fueron pro
motores incesantes de manifestaciones
estilísticas como lo sería el renacimiento

florentino, la burguesía sabía muy bien

que su posición ya 110 podía permane
cer al margen de los grandes asuntos
públicos, de los que eran excluidos por
su pertenencia al orden plebeyo.

Recordemos que. estas sociedades no
fundaban su posición mediante el ingre
so, sino por el nacimiento, que igualmen
te les hacía acreedores de 1111 pal rimonio
intangible de costumbres remontadas a
la tradición, donde jamás se pensó que
el dinero fuera el único recurso para ad
quirirla.

Los Siglosdieciocho y diecin ueve mar
can el definitivo arribo de la burguesía
al poder, en donde los bienes por na
cimiento se transformaron en recursos

económicos. Lo cierto es que existiendo
aún una gran influencia aristocrática que
intelectualmente imperaría ya entrado el
siglo veinte, la burguesía tenía una for
midable competencia en un sector qué
contenía la estupenda heredad cultural
de la grandeza de los imponentes reinos
occidentales, predisponiendo a que sus
miembros, cuál caballeros, fueran dignos
de la lien 'dad que se les traspasaba.

La competencia provocó una. gradual
elevación en la calidad educativa de una

burguesía empoderada que ya. 110 podía

verse reflejada en una sátira: como Mo
liere hacía en las representaciones del
Y'ersailes del siglo diecisiete: Un millo
nario ignorante que creía que gastando
Ion unas en clases de todo, podría llegar
a igualar en elegancia a los grandes ca
balleros de la ( une. "1.1 Burgués Gentil
hombre" es una representación cómica.
de la torpeza de. un sector que terminaría,
por elevar sus recursos culturales hasta
derrumbar toda oposición a sus valores.
Contemporáneamente la sociedad

burguesa impone sus valores negocios,
técnica, comodidad, aunque sin mucha
competencia. Anquilosando 110 solamen
te sus otrora recursos inventivos que die
ron forma a la sociedad moderna.Su peor
error, a diferencia de la nobleza, fue 110
Crear a. su int erior recursos de coacción
con sus propios miembros para evitar su
degeneración. A un noble la deshonra lo
excluía del prestigio público, pero a los
burgueses ¿qué lis impide sus excesos?
Definitivamente no han entendido por
qué la educación y la éticaés un recurso
vilal para su sostenimiento como clase en
el poder, y quesus hijos no encabecen el
escándalo, sino que promuevan lo mejor
de los principios que los acrediten como
clase gobernante.
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COLUMNA INVITADA

Es tiempo de las
mujeres, de la
transformación y
amor al pueblo

MARÍA
ROSETE

Cinco anos lian pasado desde la llegada
de la Transformación, el amor, prolec
ción y la búsqueda del bienestar de las
y los menos favorecidos. De quienes
fuimos relegadas, silenciadas, y vio
lentadas por una dencha que limitaba
los sueños y derechos de las mujeres,

porque por años, el neoliberalismo no podía concebir
un México viólela, un país que viera, reflejada la parti
cipación desús mujeres.

En la Cuarta Transformación la igualdad degénero,
la lucha por los derechos y la inclusión han sido una
constante,prueba deello es Clara Brugada, una mujer
resiliente que palpita a un solo sentir, el bienestar fie
la gente. Es tiempo de mujeres en México y en nues
tra Ciudad, hablar de las mujeres, es hablar de lucha,
de un camino de resiliencia y sororidad. Los avances
en la búsqueda de la igualdad han sido significativos,
la transformación es hoy una realidad, cada día ve
mos más mujeres en espacios de toma de decisiones,
hemos conquistado nuevos horizontes que parecían
inalcanzables para nosotras quienes venimos de la
lucha social.

Clara Brugada es la construcción de una utopía a
través fie su ejemplo y liderazgo motivando a otros a
seguir su visión de una sociedad más justa y equitati
va. Como mujer, su valentía y determinación son una
inspiración para aquellos que buscan un cambio posi

I ivo en sus comunidades imp ulsando a las personas a
superar la resistencia al cambio y a trabajar juntas para
superar los desafíos económicos, políticos y sociales.
Sabemos que"con Clara Brugada es posible preservar
el medio ambiente y lograr un desarrollo sostenible
para crear una utopía én la sociedad actual, porqué
es posible transformar la realidad y trabajar por una
sociedad más justa y equitativa con su enfoque en la
planificación urbana sostenible y el fomento de la
participación ciudadana como pilares fundamentales
para la construcción fie una utopía.
El capítulo que se está escribiendo en la histo

ria política de México es un cambio de paradigma,
no sólo estamos participando en la vida política
fie nuestro país, también, estamos transformando
la forma fie hacer política, este es el tiempo de re
gresarte todo el poder al pueblo, es el tiempo de las
mujeres y la historia que se está escribiendo no sólo
impactará a generaciones futuras, marca un antes y
un después en la construcción de un México más
equitativo y justo.

Nuestro país se está uñiendo violeta como un re
cordatorio de que la igualdad de género no es solo un
sueño, sino una realidad que las mujeres están cons
truyendo día adía en todos los rincones del país, como
lo lie dicho anteriormente, es tiempo de las mujeres,
es el tiempo fie la Transformación y amor al pueblo.
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EL CUARTO DE REFLEXIONES

¿Gobernador de
medio tiempo?

MOISÉS
VERGARA TREJO

Como usted habrá escuchado, el go
bernador de Nuevo León, Samuel
García, se aventó la puntada de
declarar que únicamente iraba
jará de las 9:00 a las 17:00 horas
y que fuera de dicho horario, se
dedicará a hacer uso de su liber

lad de expresión, a opinar de las elecciones y,
muy seguramente, a participar en la campaña
de su esposa.
Lo anterior, dicho por un servidor público de

mando medio, sería viable; sin embargo, en voz
del primer mandatario del estado norteño, es un
verdadero despropósito.
A Samuel García se le olvida que el pueblo

lo eligió para gobernar la entidad 24/7 y que. al
ostentar la máxima investidura, su libertad ele

expresión se encuentra acolada, pues ésta, no es
un derecho absoluto.
Sin duda, habrá quien piense que el señor Gar

cía ignora los criterios judiciales aplicables a las
personas servidoras públicas y que por ello co
mete pifias recurrentes; pero más bien, considero
que si los conoce y sus dichos son solo una pro
vocación. No obstante, si verdaderamente fuera
el caso que el "gober" no tuviera claro qué dicen
los precedentes del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación, aquí se los recordamos.
Las personas servidoras públicas en gene

ral: no pueden asistir a un evento proselilista en
días y lioras hábiles: SyPRAP67/2014 y Tesis
L/2015; si asisten a un acto proselitista en día há
bil, con su sola presencia vulneran el principio
dé imparcialidad, aun cuando no sé compruebe
que tuvieron participación directa en dicho ac
to: SUPJDC439/2017 y acumulados; vulneran el
artículo 134 constitucional, cuando desatienden
sus funciones por acudir a actos partidistas: Tesis
XXV111/2019; tienen derecho a militar en un parti
do político y a realizar torios los actos inherentes
a dicha afiliación en ejercicio de sus derechos
fundamentales en materia política, sin que ello
se traduzca en la autorización para el ejercicio in
debido de su empleo: SllPRAP75/2010; pueden
asistir a un evento proselitista en un día inhábil,
para garantizar sus derechos de reunión y asocia
ción en materia política, tn días inhábiles o fuera
fiel horario laboral previamente establecido, pero
este no es un derecho absoluto: Jurisprudencia
14/2012, SREPSC7/2021 y SUPJDC39/2022;
y pueden asistir a un evento proselitista en un
día inhábil pero sin tener una participación activa
y preponderante eñ el evento, ni tampoco pueden
hacer uso indebido de los recursos públicos: SUP
|I .10 20IS y SÜPREP45/2021.
Las personas que ejerzan la titularidad del

Ejecutivo en alguno de los tresniveles de gobier
no: deben abstenerse de realizar opiniones o ex
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presiones que por su investidura y posición de
relevancia puedan impaciar en los comicios; en
frentan limitaciones más estrictas pues sus cargos
les permiten disponer de forma directa de los re
cursos humanos, financieros y materiales con los
que cuenta la administración pública; y su sola
presencia en eventos proselilistas de lunes a vier
nes, actualiza el uso indebido de recursos públicos,
con independencia del horario en que se celebre el
evento, mientras que los sábados y domingos son
inhábiles: SUPRAP75/2008, SUPRAP74/2008,
8IJPR AP91/2008, SUPREP163/2018,
SUPREP113/2019, SUPJE80/2021, SI I'
JE146/2022 y acumulado; SUPJE1.304/2023
y SUPJE13 05/2 02 3; SUPJE1115/2023,
SU. P  J E  i 13 9/ 2023, S11P  J E 1210 / 2 0 2 3,
SiiPJ E1 262/2023, Sil' | E I 242/2023,
SUPJE1247/2023, SUPJE1308/2023, SUP
JE1309/2023 y SUPJE1182/2023.

Las solicil lides de licencias sin goce de sueldo,
permisos u otros equivalentes, no son suficientes
para asistir a los eventos proselilistas en días y
horas hábiles: si I' I! \l* 52 20 I t y acumulados
y SUPREP17/2016. Las horas y días inhábiles
se determinan con base en la legislación y en
aquellos que les corresponda ejercer el derecho

a un día de descanso por haber laborado durante
seis días.

Las personas servidoras públicas .ge dividen
entre las que tienen jornadas laborales definidas
o actividades permanentes. Respecto de las pri
meras, pueden asistir fuera del horario laboral;
mientras que las segundas tienen la obligación de
act uar conforme a los ordenamientos jurídicos que
regulen sus propias funciones: SLIPREP88/2019,
M. I' |l» ; 13/20.18, SUPREP1 (¡3/2018, SI I'
JDC903/2015 y SUPJDC904/2015 acumulados.

En conclusión: en el caso fie las y los goberna
dores, su simple asistencia a un acto proselilis
ta es suficiente para actualizar un uso indebido
de. recursos públicos, pues dada la naturaleza
del cargo, estas personas realizan actividades
permanentes y, por ende, tienen restringida la
posibilidad de acudir a exentos proselilistas en
días hábiles, Con independencia del horario y de
la eventual solicitud de una licencia, "¡Vaya dalo
perturbador!" (Luisilo Comunica clixil).

Plancha de quite: "Es peligroso tener razón cuan
do el gobierno está equivocado:'' Volíaire.
•Especialista en Derecho Electoral

y experto en Derecho Parlamentario.
mvergara333@gmail.com
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SEPA LA BOLA

Conflicto laboral en el Poli

CLAUDIA
BOLAÑOS

Y Sepa La Bola, pero hasta al presídeme Andrés Manuel López
Obrador llegó un lema crucial del instit uto Politécnico Nacional
(1PN). Se ira la de las presumas irregularidades en el servicio de
limpie/a del que sé han quejado los trabajadores, iras la rescisión
del comíalo con la empresa encargada.

Resalla que el mandatario instruyó a Leticia Ramírez, lilular
de la Secretaría de Educación Pública (SEP), para investigar a

fondo eslásiluación y encontrar una pronta solución, sobre lodo en el conflicto
laboral, provocado por la decisión de rescindir el contrato.

Eso provocó protestas por parle de los nada menos que 4 mil 500 trabajadores
de limpieza del ll'\. quienes se quedaron sin empleo.
Los empleados que protestaron,señalaron que la orden de rescisión provino

de Rubén Gómez Montes de Oca,generando sospechas de conflicto de intereses
al favorecer a Enrique Gómez Mandujano en la asignación de contratos.

La empresa contratada, Goti und Glück, debíá: comenzar sus labores el 20
de marzo, pero muchos edificios del 1PN aún carecen de personal de limpieza
adecuado, lo que lleva a posibles sanciones económicas. Los Ira bajadores, des
provistos de uniformes e insumos necesarios, solicitaron la intervención de la
Secretaría fíela Punción Pública paja garantizar una investigación transparente
y resolver el problema interno del Politécnico.
Y Sepa La (tola... pero lo que ya había anunciado en este espacio sucedió: vecinos
y ambientalistas se manifestaron con ira la publicidad exterior ilegal, y sobre
l odo a la peligrosa ub icaria en Salamanca y Avenida Chapult epee, colonia Roma,
Las hay en azoteas y las vallas son de mayor tamaño al permitido, violando

lóelas las normas ele prolección civil y las pantallas emiten más luminosidad
de la permitirla.
Ante lodo eso, vecinos han cerrado la vialidad en demanda de queempresas

como Vendor retiren publicidad en azoteas, vallas y pantallas.
A lo anterior se sumó que. se manifestaron por la instálaeión de espectacu

lares de Vendor que ponen en riesgo a la ciudadanía por la fragilidad ante esta
temporada de fuertes vientos.
Además, se ha señalado que es violalorio a la Ley de Publicidad exterior, la

cual impide la instalación de anuncios publicitarios montados en estructuras
en azoteas.

"La publicidad ilegal es un peligro que tnata,,.la CDMX no debe t ener peligros
para su población, pero hay corruptos que lo hacen".

"I\\ I A.N'dm i. Maní liaii es atiendan al pueblo...latera Publicidad de Vendor,
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fuera publicidad de la muerte", así de fuerte.
Y lo quese avecina es una lluvia de peticiones y exigencias a Seduvi para que

ponga «Mención y retire lo ilegal, que ojalá y así sea y no que luego sean usados
para las campañas.

Y Sepa la Hola pero quienes van a poner ejemplo, así lo esperamos es Movi
miento Ciudadano qué es el único que no pondrá propaganda. Ninguno de sus
candidatos podrá hacer uso de ese material que forma parle de una fea e inútil
cosí timbre.

Sus candidatos tocaran casa por casa para hacerse conocer y a sus propuestas.
V hablando fie campañas Morena en el Estado de México está 'parado fie

pestañas' nuevamente puede revivir lo qtie llaman el cacicazgo de Aarón Urbina
en Lecámac, ahora en la persona de su hija Lili (Jrbina Saiazar, si el partirlo no
selecciona debidamente a sus candidatos al Congreso local.

Por lo anterior, integrantes de la Cuarta Transformación pifien que vaya un
candidato competitivo; "lo hay", dicen.

Será el 25 de abril cuando se dé a conocer la determinación del órgano in
terno de Morena que selecciona abanderarlos, el rlisiriio 33 de leéámae, que
fue por muchos años la cuna del "Aaronismo" ve cómo el partido guiada envía
un candidato poco competitivo.
Este distrito, además de la zona originaria de Tecámac, abarca los munici

pios fie Axápusco, Nopaltepec, Teótihuacán, Temascalapa y San Martín de las
Pirámides.
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DANAN PATRIMONIO HISTORICO DEL
CONGRESO LOCAL

I?l f íj U1.).1 £lü.(.V'¡ LcLi.<r1 tjii ic; n < 'rclciic) k¿)J.
la parte alia de la Mesa Directiva, donde se

Congreso local, a fin de colocar una cámara
^r! >_ _FÍ I. iíit». ?_^^Á D L
iiat ?_ir5r'?_ _p. p_r_ Ií ? k _u_v_i kí ).^

ÍIH.PA)^corno Palrimonio Hislórico ^ por lo

que estos organismos hayan autorizado estos
.'.«?. í ÁL.^". 1ri.^ !.1 1AÍ c.^.». '! i ^A1. '. 51 ll'A '^'A1 s I Á 1 ?.
í?.JA U1 .^. A1.!a.r.^A^ Á.lv > ÁvjAr\f A A!>1A1 A?>. ía.A1 A^AAL^?
.?uLQrizaron los mismosi.or|¡|atós:mp_^^
ÜA'AAA.íA^A^AAÍAI.A^AÍA ^A AIAÍ^AAIAAA^A^AA1!^1 l'AíríAA: Pobre
el funcionario que decidió la realización de esos
trabajos.
ANDUVO SUELTO EL DIABLO
•í j!c.'!A 11AÁV^ 'AlSAAA^.AiAÍATAJÍA A^'AA^^. AkJ : ! AÍA'A^A <A AIAÍAA^A.Í
sueltoi en el Conjgreso capitajm

Morena estuvieron en cada ..momento, lo que
prolongó, primero, la sesión ordinaria virtual;
y, luego, en la reunión extraordinaria de la
Junta de Coordinación Política (Jucopo).
Aunque en amibas reuniones salieron a relucir,
d.9. nuevo, 1 AS A tL1.i?AAÁ( )I1.95>.. de. AAAk AAl^AÁ r se
irregularidades» faltas de respeto y, obvio,
Quitarse la palabra unos v unas de otros, como
.^Á .VAA^AÍ1. ÍA IAIAtÁ AAA??. AAAA. AAA9A"A:.Í1.A'AA^ IAAHAA A!??.». 5?^ATAAA
de burlas y "balconeadas" de diputados a sus

acerquen las elecciones del 2 de junio próximo,
estos hech()s se recrud c! AAA.Án. Fsperam o s .^u e
yíLP.A^y!A.dA^A)AÁJ?AAA).AOAyAAAAI1..!A.s..cosas!o
dudamosA sobre ..todo,L.pprque_a_parAir_deJ_a.
PA(Á^yyA..SA\01AJlA.lA.s...sA\s.ÍAAyP^.A?AAl!D.ArlAsL.sAA'áiA.
presenciales. Habrá que comprar palomitas para
yA?r..klyspe.cLácul().
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ANDUVO SUELTO EL DIABLO
•í j!c.'!A 11AÁV^ 'AlSAAA^.AiAÍATAJÍA A^'AA^^. AkJ : ! AÍA'A^A <A AIAÍAA^A.Í
sueltoi en el Conjgreso capitajm

Morena estuvieron en cada ..momento, lo que
prolongó, primero, la sesión ordinaria virtual;

y, luego, en la reunión extraordinaria de la
Junta de Coordinación Política (Jucopo).
Aunque en amibas reuniones salieron a relucir,
d.9. nuevo, 1 AS A tL1.i?AAÁ( )I1.95>.. de. AAAk AAl^AÁ r se
irregularidades» faltas de respeto y, obvio,
Quitarse la palabra unos v unas de otros, como

.^Á .VAA^AÍ1. ÍA IAIAtÁ AAA??. AAAA. AAA9A"A:.Í1.A'AA^ IAAHAA A!??.». 5?^ATAAA
de burlas y "balconeadas" de diputados a sus

acerquen las elecciones del 2 de junio próximo,
estos hech()s se recrud c! AAA.Án. Fsperam o s .^u e
yíLP.A^y!A.dA^A)AÁJ?AAA).AOAyAAAAI1..!A.s..cosas!o
dudamosA sobre ..todo,L.pprque_a_parAir_deJ_a.
PA(Á^yyA..SA\01AJlA.lA.s...sA\s.ÍAAyP^.A?AAl!D.ArlAsL.sAA'áiA.
presenciales. Habrá que comprar palomitas para
yA?r..klyspe.cLácul().

NI SAN JUDITAS SALVA A USUARIOS
DEL METRO
•El que no ve llegar la suya es el director
EDATA 1 d.c! .M.ckr() L.C.uillermo Ca 1 d er ó n, 1AL!A!i
Aíñ.día laíja la. redjel.olro.uambté^
eská.viviendo el..sistema de:.tra.nsi|p.rte más.
Áyil^AiAAyA^A^yJ^.A'AAÍA^A'lh'.^ÍÁAlA'AA^AlL1.
A V:! !c'ÍA ^ CA^ * AA1A.ÁAA! A A"A* AI" ^ 'A ^ AWÁ. A A AAVA A^AAi
administraciones y ahora se están pagando los
costos. Lo ffeor es ffue loa usuarios son dpUienes
AAAAAAÍ.nan..PASADAlkA.PAAA.A\sAy.AAUAiAAA.(AO.A^ALlAA..
convertido en un volado el saber si llegarán
a tiempo a su destino. Pareciera broma, pero
ahorasíiA Saii !udiias jí)spucde a\ uclar, ]i()rcjue
A!..^ÍA'k!AA..SA.AiyAAy^lAíAAAAAlIA!AtjAA'A.AAyA;AJAkT(JAíL'.A'
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Tiraditos
GUANAJUATO EN MANOS
DE LA DELINCUENCIA
•Como en muchos estados del
país. Guanajuato ha sufrido por
la forma en que la delincuencia
organizada, literalmente. se ha
apoderado de los municipios
cercanos ala^..capital, al grado
de que están interviniendo
d i rectamente en el proceso
electora 1 ...sobre t od o con el
asesina lo a balazos y en pleno
recorrido proselitista de la
candidata a 1.a alcaldía de Celaya,
Gisela Gaytán Al gobernador de
Diego Sinhué está perdiendo la
batalla con los grupos delictivos
y pasará a la historia por tener
una de !as ad minis traciones más
sangrientas de la entidad.

LA DIFÍCIL RELACION
CON ECUADOR
•Myeho..trabajo diplomático
tendrágue..realizar la can^
Alicia Bárcenas, luego de que el
gobierno de Ecuador expulsó a
I a e. m b a j adora d e M ex i co ¡..Raquel
Serur Smeke, qui en tendrá que
abandonar tierras ecuatorianas

lo más.pronto posible. Si .bien
las relaciones diplomáticas no
.?.erpmpie.rontjsíse .encuentran
muy ..deterioradas.tras las.
declaraciones del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
P.or i;:'. queja 1 abor para i r.il ir
de restablecerlas, por parte de la
secretaría, será más que ardua.

EL DOLOR DE CABEZA
DEL ISSEMYM
•E!. gobierno del Estado de
México parece que encontró
la.spluciónal.problema^
([ue estaba presentando
e.L.lnstitutp de.Seguridad
Social del Estado de México
(ISSEMYM) en la prestación
del servicio de especialidades.
La administración mexiquense
determinó subrogar la prestación
de los servicios de imagenología
.QM?..había..generadoJa protesta
tanto de usuarios como del
propio personal médico. SI
sistema de salud mexiquense
había prestado un buen servicio;
sin embargo, hoy están saliendo
a.relucir algunos .problemas.
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PODER CIUDADANO
QUINIELA ALCALDÍAS 2024
JUAN CARLOS FLORES AQUINO
Iniciaron ya las campañas elec

torales para renovar las 16 alcal
días de la Ciudad de México. Los

alcaldes son una figura política
muy importante para las y los

vecinos, porque son la autoridad de
mayor cercanía con los ciudadanos.
Aquí te va mi pronóstico de quién ga
nará este próximo 2 de junio:

Alvaro Obregón. Se reelegirá Lía
Limón, quien es una de las figuras
más visibles del PAN en la ciudad. Le

sacará más de 10 puntos a Javier Ló
pez Casarín, de Morena, que aunque
superará 30 por ciento de la votación,
no le alcanzará.

Azcapotzalco. Con un margen ce
rrado, la obradorista Nancy Núñez
recuperará esta alcaldía para More
na, evitando la reelección de la pa
nista de cepa, Margarita Saldaña.

Benito luárez. Con todo y la cam
paña del "Cartel inmobiliario" supe
rará 50 por ciento de la votación el
panista Luis Mendoza, quien mínimo
le sacará 10 puntos a Lety Várela, a

:n las candidaturas del Verde a

Diputado federal, locales y conceja
les, le restaran puntos muy valiosos.

Coyoacán. Giovani Gutiérrez del
PAN, PRI, PRD se reelegirá frente a
la morenista, la expriista Hannah
de la Madrid. Nuevamente las divi

siones evitarán que recuperen los
morenos esta histórica alcaldía.

Cuajimalpa. Con todo y el caci
cazgo de Adrián Ruvalcaba se la lle
varía Carlos Orvañanos, del PAN,
PRI y PRD, al impuesto Gustavo
Mendoza Figueroa, quien máximo le
alcanzará para 40 por ciento de la
votación. Aquí también las candida
turas del verde le restarán importan
tes puntos a Morena.

Cuauhtémoc. Caty Monreal recu
perará para Morena la joya de la co
rona, frente a la instagramera Ale
jandra Rojo de la Vega, quien a pesar
de contar con todo el apoyo cupular,
como dirían tradicionalmente, le fal
ta barrio. Y territorio.

Gustavo A. Madero. Aquí gana el
partido y no el candidato, lo que hará
que el otrora bastión morenista ape
nas y le dará para que quede lean
Cario Lozano, a quien le pisará los ta
lones la aliancista Maricela Gastelú.

Iztacalco. Morena se la lleva ce
rrada con María de Lourdes Paz al

perredista Daniel Ordoñez, apoyado
por el PAN y el PRI.

Iztapalapa. Seguirá siendo el bas
tión morenista con Aleida Alavez,
que le sacará más de 5 por ciento a la
perredista Karen Quiroga.

Magdalena Contreras. De pronós
tico reservado, le costará reelegirse a
Luis Gerardo Quijano, frente al mo
renista Fernando Mercado.

Miguel Hidalgo. Se reelige Mauricio

Tabe frente al morenista Miguel To
rruco, no por más de 10 por ciento de
diferencia.

Milpa Alta. La retendrá Morena
con losé Octavio Romero, por pocos
puntos al aliancista Jorge Alvarado
Galicia.

Tláhuac. Se reelige la morenista
Berenice Hernández, frente a Karen
Yañez del PRI, PAN, PRD. ,

Tlalpan. La recupera con margen
cerrado Gaby Osorio de Morena, so
bre la perredista Alfa González.

Venustiano Carranza. Se reelige
Evelyn Parra de Morena frente a la
panista Rocío Barrera.

Xochimilco. A pesar del desastro
so trabajo de losé Carlos Acosta, la
peüsta Circe Camacho tiene posibili
dades, aunque Gabriel del Monte
avanza fuerte.

Importante anotar el histórico vo
to diferenciado de la Ciudad de Mé

xico, con lo que a pesar de que More
na recuperará alcaldías, no será por
amplios márgenes. MC tiene alto
riesgo de perder registro, aunque su
marginal votación en algunos terri
torios paradójicamente marque las
diferencias.

Para la jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México, el tiro estará más
cerrado. De eso escribiremos pronto,
mientras tanto, ¡a disfrutar el eclipse!
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EL CHISME DE LOS ABOGADOS CONTRA TABOADA
El rumor el miércoles es que los abogados de

Santiago Taboada habían ido a la Fiscalía de
Justicia de la CDMX para buscar una cita con
Uüses Lata, procurador en funciones, y saber

si había una orden de presentación o de aprehensión
en contra del candidato opositor el chisme es que de
ninguna manera los iban a recibir y ante esta situación
el candidato del PAN mejor se guardaba, no fuera a
salir una orden de un juez a modo, ya ven que no hay.
Los voceros del PAN simplemente rechazaron la ver
sión y ofrecieron una explicación muy simple: la gente
aún no termina de regresar de vacaciones y no tiene
caso hacer eventos con pocos militantes, entonces el
viernes regresamos a las calles y lo van a hacer con
una reunión con los núcleos agrarios. Pero este jueves
Taboada informó que el INE emitió medidas cautelares
al presidente López Obrador por intervenir en el pro
ceso electoral de la CDMX cuando el 5 de marzo habló

en la mafianera sobre los votos que obtuvo de Iztapa
lapa Ahora el presidente debe retirar el video y abste
nerse a realizar comentarios acerca del proceso políti
co capitalino, pero no quieren. El presidente solicitó
una prórroga para no cumplir con el castigo del INE
mientras su consejería jurídica le dice qué hacer.
En la CDMX hay candidatos que traen

el termómetro a todo lo que da. Nos
dicen que entre los más acalorados
están lavier,López Casarín, que se
supone cuenta con el apoyo de Mar

celo Ebrard y de Clara Brugada, pero no lo tiene
nada fácil ante Lía Limón en la Alvaro Obregón;
nos confían que Miguel Torruco sufre cada en
cuesta diaria que le entregan, ya que como la
canción, da un pasito para delante y dos para
atrás debido a que no se le conoce en la demar
cación y por si fuera poco y nos señalan; que
Caty Monreal ya se las ve negras aun teniendo
un poco de apoyo de Sandra Cuevas, ante Ale
ssandra Rojo de la Vega que viene con todo el
apoyo de Santiago Taboada. Estas alcaldías
van a dar mucho más de que hablar en las pró
ximas semanas.

En el Edomex la violencia se encuentra
al borde de estallar en ciertos muni

cipios por la inseguridad. Por ejem
plo, nos cuentan que la camioneta
quemada en la comunidad de San Mi

guel Mimiapan, con supuesta madera clandes
tina de talamontes, es reflejo del hartazgo de los
habitantes de la zona. Si bien las autoridades

han llegado para mantener el orden, lo cierto es
que los habitantes se sienten abandonados y
decidieron tomar la ley en sus manos. Las cosas
están que arden y no por la primavera, sino por
que en toda la 4T no quiere se repita algo como
Taxco, por ello se han girado instrucciones para
vigilancia en la zona pero nos confiesan en To
luca, que no hay suficientes policías municipa
les ni estatales, para cuidar todo el estado.
Por cierto, en el congreso mexiquense

analizan en Comisiones Legislativas la
Ley de dignificación de agentes de
tránsito, una iniciativa presentada por
el diputado Emiliano Aguirre, que bus

ca fortalecer la actuación de elementos de tránsito

del estado y de los municipios para robustecer su
imagen institucional. Uno de los objetivos de la
iniciativa es que las autoridades de tránsito y de
vialidad deban portar de manera incorporada o
adaptada en su uniforme o patrulla equipos, apa
ratos o dispositivos de videograbación y audio que
permita documentar su actuación en el cumpli
miento de sus atribuciones.

En Cuauhtémoc, Chihuahua, las autorida

des del IMSS accedieron a darle un medi

camento que se llama Eculizubam a una
jovencita a quien no se le había suminis
trado este instituto, a pesar de que un juez

había otorgado un amparo desde mayo de 2023,
obligando a dárselo. En realidad se lo dan porque se
armó una manifestación afuera de la Clínica 16 del

IMSS y cedieron ante la presión social. Ante el éxito
se prepara una nueva movilización para otra joven
que tardó cuatro meses para conseguir que le hagan
un estudio y hasta hoy sigue esperando que le den
los resultados para recibir tratamiento.
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El Consejo Empresarial Mexicano de Co
mercio Exterior, Inversión y Tecnología
(COMCE) se reunió con una delegación
de diplomáticos de Vietnam, Filipinas,
Malasia, Indonesia, Tailandia más los

embajadores concurrentes de Singapur, Camboya,

Laos, Birmania, y encabezados por Sergio Ley Ló
pez, embajador emérito y presidente de la sección
Asia y Oceanía de COMCE, mostraron su interés
por invertir en Quintana Roo y explorar áreas de
negocios para ello se reunieron con la gobernadora
Mara Lezama y la secretaria de Desarrollo Econó
mico (SEDE) Karla Almanza.
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• Guadalupe Taddeí, consejera presidenta del INE, trope
zó desde su llegada al Instituto con varias cosas, en parti
cular la negociación interna para la designación de perso
nal clave. Pero quizá uno de los asuntos más graves sea la
ligereza con la que abordó el tema de la seguridad para
candidatas y candidatos. Ahora va a empujar un ajuste en
las reglas acordadas con el gabinete de seguridad. Ya es
tarde, pero más vale tarde.

•Andrés Manuel López Obrador, presidente de México;
Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de Morena, y
Beatriz Gutiénez se pronunciaron en contra de la divul
gación del video de Juan Pablo, hijo de Xóchitl Gálvez,
candidata presidencial de PAN, PRI y PRD, que derivó en
la salida del joven del equipo de campaña.

• Hugo LópezGatell, antiguo zar en México para enfren
tar la pandemia de Covid19 a ver cómo justifica que la
Comisión Independiente de Investigación sobre la pan
demia en el país estimó que por lo menos 224 mil 244
vidas podrían haberse salvado si el gobierno federal
hubiera manejado de manera diferente la pandemia. Se
documentó que el subsecretario de salud bloqueó el uso
generalizado del cubrebocas, frenó la compra de vacunas
de emergencia y en cambio se echó frases como "hemos
aplanado la curva", "los que fallecieron, fallecieron" o la
tristemente célebre: "la fuerza del presidente es moral; el
presidente no es una fuerza de contagio"...

• Mario Figueroa, alcalde de Taxco, Guerrero, muy pronto
se olvidó de la crisis de seguridad en que viven los habi
tantes del pueblo mágico.

PUBLIMETROMX

¿Videos sobre familiares de candidatos
deberían afectar las elecciones?
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Iru
Matías Pascal

¿Otra vez, Arturo...?/las
simplicidades de Zaldívar

Lelo de Larrea
ay tres cosas en la vida que no seHpueden ocultar de ninguna manera...
tarde o temprano salen a relucir. Se

trata del embarazo, el dinero y lo "lelo",
por no decir "falto de inteligencia ".
Pues bien, tal parece que al exministro de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, le
sobran motivos para demostrar cada vez
que abre la boca uno de esos atributos que
le heredó su ascendencia materna.

Flaco favor le hace un personaje como Lelo
de Larrea con esas actitudes a la candidata

presidencial Claudia Sheinbaum, más pare
ce un lastre que no le abona a la causa.
Ocurre que si bien es cierto que Zaldívar

se ha encargado de autoiniligirse como una
persona falta de palabra, valor e integridad,
ahora le suma un atributo más por su abyec
ción, el de ignorante de la litis y de la com
posición y funcionamiento de la aplicación
de la ley en el Poder Judicial mexicano, del
cual formó parte y llegó a encabezar.
Hace un par de días, en un programa tele

visivo de debate, el buen Arturito Zaldívar

se presentó a intercambiar puntos de
vista y de conocimientos sobre el
Poder Judicial con un verdadero
conocedor del tema.

Se podrá decir que Fer
nando Gómez Mont, abo

gado, catedrático y políti
co es militante panista,
que sirvió al gobierno
de Felipe Calderón Hi
nojosa o que es amigo
de otro abogado de
prosapia, Diego Fer
nández de Cevallos. Pero

lo que de ninguna manera ni forma se le
puede regatear es su conocimiento de las
leyes mexicanas y el entorno de las mismas.

¿Y CUÁL FUE EL RESULTADO?
Pues que Gómez Mont exhibió a Zaldívar

Lelo de Larrea, quien además de evidenciar
ignorancia en el derecho mostró que es un
renegado del modelo de designación con el
que llegó al cargo de ministro y de presi
dente de la Suprema, cargo que, al final de
su gestión envileció con su demagogia y
prevaricación.
Qué bueno que aún a cuentagotas vaya

saliendo a la luz la verdad. En este caso que
el Judicial se ha venido reformando y tra
bajado en los últimos 30 años. Parar en
seco a la demagogia y la desinformación.
Patético papel de Zaldívar, que fue parte

de ello.

Vayamos en orden: ya encarrerados en el
programa televisivo, el ministro en retiro
Zaldívar y Gómez Mont quien fue secreta
rio de Gobernación en el cuarto año de

gobierno de Felipe Calderón, se liaron por
las acusaciones de intervención en la
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lo que de ninguna manera ni forma se le

puede regatear es su conocimiento de las
leyes mexicanas y el entorno de las mismas.

¿Y CUÁL FUE EL RESULTADO?
Pues que Gómez Mont exhibió a Zaldívar

Lelo de Larrea, quien además de evidenciar

ignorancia en el derecho mostró que es un
renegado del modelo de designación con el
que llegó al cargo de ministro y de presi

dente de la Suprema, cargo que, al final de
su gestión envileció con su demagogia y
prevaricación.
Qué bueno que aún a cuentagotas vaya

saliendo a la luz la verdad. En este caso que
el Judicial se ha venido reformando y tra
bajado en los últimos 30 años. Parar en

seco a la demagogia y la desinformación.
Patético papel de Zaldívar, que fue parte

de ello.

Vayamos en orden: ya encarrerados en el
programa televisivo, el ministro en retiro
Zaldívar y Gómez Mont quien fue secreta
rio de Gobernación en el cuarto año de

gobierno de Felipe Calderón, se liaron por
las acusaciones de intervención en la

Corte por parte del expresidente
Calderón y durante este sexe
nio con Andrés Manuel

López Obrador.

Ufff, ¡vaya tema!
Basta recordar que

cuando Zaldívar fue

presidente de la Supre
ma Corte archivó temas

incómodos para el pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador.
Luego, se conoció que

reescribió las preguntas
de la consulta de revoca

ción del mandato para ayu
darlo... incondicionalmente,
como lacayo a su servicio, con lo que supe
ditó un Poder de la Unión sobre otro y lo
aceptó. Patético.
Recordemos que también, Zaldívar Lelo

de Larrea impulsó la propuesta lopezobra
dorista de extender el periodo de su presi
dencia en la Corte... ¡más patético y servil!
Y luego, la cereza del pastel, fue cuando

confirmó su compromiso político con el eje
López ObradorMorenaClaudia Shein
baum al renunciar sin motivo al cargo que
juró en la Corte y saltar de inmediato a la
campaña política del partido en el gobier
no... al que demostró estar supeditado.
Ahhh, pero además, rompiendo con el

lema del obradorato de austeridad republi
cana, se retiró del Poder Judicial con una
pensión millonaria, en contradicción con lo
planteado por el actual régimen.
Seamos ciertos que la abyección de Lelo

de Larrea es degradante y duele. Duele y
mucho a la democracia mexicana, de
izquierda o de derecha.
Ahora veamos cómo se defendió Lelo.

Primero repitió lo que dijo en 2019 que "el
único presidente que le hablaba a los minis
tros, que presionaba a los jueces era Felipe
Calderón", pero frente a Gómez Mont, reco
noció que llegó a la Corte propuesto por
Calderón.

Y luego, como plañidera del mercado
lanzó: "Usted fue compañero de gabinete de
García Luna, fue tu compañero de gabinete,
ahora resulta que nadie se enteró de nada".
No obstante, Gómez Mont reviró y argu

mentó el porqué no es viable la propuesta
del presidente de que los ministros de la
Corte sean electos por voto popular. Simple
y llano, porque se requiere de imparciali
dad y deben ser expertos en materia de
derecho.

E insistió el abogado Gómez Mont: "¿Por
qué no ministros electos?, en una democra
cia ¡a legitimidad del juez no deriva de las
urnas, deriva de la garantía de que sea impar
cial, de que no sea sometido por ninguna de
las partes, que sea experto en materia de
derecho para resolver las controversias que
ante él se levantan

En este punto, Lelo de Larrea se quedó
lelo... sólo alcanzaba a agachar la cabeza y
hacer como que apuntaba notas en unas tar
jetas.
El momento álgido ocurrió cuando Arturo

Zaldívar defendió que la iniciativa de
reforma a la Corte impide "que no me
venga a decir Fernando que el sistema actual
garantiza que las ministras y los ministros no
lleguen con compromisos partidistas y políti
cos, la terna ayuda mucho a que lleguen con
esos compromisos"; sin embargo, Gómez
Mont lo interrumpió: "¿con cuáles llegó
usted?", a lo que el ministro respondió: "yo
llegué con ninguno... a ver, ¿me va a inte
rrumpir?".
Sin comentarios.

Nos leemos mañana sábado, con un
nuevo mazo.

¡Ciaooo!

como lacayo a su servicio, con lo que supe
ditó un Poder de la Unión sobre otro y lo
aceptó. Patético.
Recordemos que también, Zaldívar Lelo

de Larrea impulsó la propuesta lopezobra
dorista de extender el periodo de su presi
dencia en la Corte... ¡más patético y servil!
Y luego, la cereza del pastel, fue cuando

confirmó su compromiso político con el eje
López ObradorMorenaClaudia Shein
baum al renunciar sin motivo al cargo que
juró en la Corte y saltar de inmediato a la
campaña política del partido en el gobier
no... al que demostró estar supeditado.
Ahhh, pero además, rompiendo con el

lema del obradorato de austeridad republi
cana, se retiró del Poder Judicial con una
pensión millonaria, en contradicción con lo
planteado por el actual régimen.
Seamos ciertos que la abyección de Lelo

de Larrea es degradante y duele. Duele y
mucho a la democracia mexicana, de
izquierda o de derecha.
Ahora veamos cómo se defendió Lelo.

Primero repitió lo que dijo en 2019 que "el
único presidente que le hablaba a los minis
tros, que presionaba a los jueces era Felipe
Calderón", pero frente a Gómez Mont, reco
noció que llegó a la Corte propuesto por
Calderón.

Y luego, como plañidera del mercado
lanzó: "Usted fue compañero de gabinete de
García Luna, fue tu compañero de gabinete,
ahora resulta que nadie se enteró de nada".
No obstante, Gómez Mont reviró y argu

mentó el porqué no es viable la propuesta
del presidente de que los ministros de la
Corte sean electos por voto popular. Simple
y llano, porque se requiere de imparciali
dad y deben ser expertos en materia de
derecho.

E insistió el abogado Gómez Mont: "¿Por
qué no ministros electos?, en una democra
cia ¡a legitimidad del juez no deriva de las
urnas, deriva de la garantía de que sea impar
cial, de que no sea sometido por ninguna de
las partes, que sea experto en materia de
derecho para resolver las controversias que
ante él se levantan

En este punto, Lelo de Larrea se quedó
lelo... sólo alcanzaba a agachar la cabeza y
hacer como que apuntaba notas en unas tar
jetas.
El momento álgido ocurrió cuando Arturo

Zaldívar defendió que la iniciativa de
reforma a la Corte impide "que no me

actual
garantiza que las ministras y los ministros no
lleguen con compromisos partidistas y políti
cos, la terna ayuda mucho a que lleguen con
esos compromisos"; sin embargo, Gómez
Mont lo interrumpió: "¿con cuáles llegó
usted?", a lo que el ministro respondió: "yo
llegué con ninguno... a ver, ¿me va a inte
rrumpir?".
Sin comentarios.

Nos leemos mañana sábado, con
nuevo mazo.

¡Ciaooo!
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Noticias falsas, una plaga
de la democracia

Panqamt* tacto en perspectiva con CarlotViliálatxn

CARLDS
L X VILLA

LG90S

Noticias falsas, una plaga
DE LA DEMOCRACIA

En la era digital, que nos ha tocado
vivir, las fake news se han convertido
en una amenaza descomunal para la

integridad de nuestras democracias.
Un ejemplo reciente, como el terremoto

que sacudió a Taiwán, ilustra de manera
dolorosa cómo estas noticias falsas pueden
sembrar el caos y la desinformación en
momentos críticos.

El sismo en Taiwán, con sus trágicas con
secuencias, fue sólo el preludio de una serie
de falsedades que inundaron las redes
sociales. Como carroñeros oportunistas,
los propagadores de fake news comenza
ron a difundir rumores sobre la llegada de
un sismo similar a México.

Imágenes de desastres pasados, o de lati
tudes que no eran, se reutilizaron para ador
nar estas noticias alarmistas, sembrando el
pánico y la incertidumbre entre la pobla
ción. Este ejemplo, en su crudeza, destaca
el poder destructivo de las noticias falsas
en nuestras sociedades.

En el ámbito electoral, las fake news son
una plaga aún más insidiosa. En un proce
so donde cada voto cuenta, la manipulación
de la información puede inclinar la balanza
hacia intereses oscuros.

Desde desacreditar a candidatos hasta

tergiversar propuestas políticas, las fake
news socavan la integridad del proceso
democrático, dejando un rastro de descon
fianza y división en su camino.
El alcance de las redes sociales ha exa

cerbado el problema, convirtiéndolas en un
vehículo perfecto para la propagación masi
va de noticias falsas. Lo que antes requería
tiempo y recursos ahora puede difundirse
en cuestión de segundos, desencadenando
una tormenta de desinformación imparable.
Combatir las fake news es una tarea titá

nica que requiere el esfuerzo conjunto de
la sociedad y los medios de comunicación.
La verificación de hechos y la búsqueda de
fuentes confiables son herramientas indis
pensables en esta lucha contra la desinfor
mación.

en nuestras sociedades.

En el ámbito electoral, las fake news son
una plaga aún más insidiosa. En un proce
so donde cada voto cuenta, la manipulación
de la información puede inclinar la balanza
hacia intereses oscuros.

Desde desacreditar a candidatos hasta

tergiversar propuestas políticas, las fake
news socavan la integridad del proceso
democrático, dejando un rastro de descon
fianza y división en su camino.
El alcance de las redes sociales ha exa

cerbado el problema, convirtiéndolas en un
vehículo perfecto para la propagación masi
va de noticias falsas. Lo que antes requería
tiempo y recursos ahora puede difundirse
en cuestión de segundos, desencadenando
una tormenta de desinformación imparable.
Combatir las fake news es una tarea titá

nica que requiere el esfuerzo conjunto de
la sociedad y los medios de comunicación.
La verificación de hechos y la búsqueda de
fuentes confiables son herramientas indis

pensables en esta lucha contra la desinfor
mación.

Cada medio de comunicación, informado
res y comunicadores, con su credibilidad
establecida, deben intensificar sus esfuer
zos para proporcionar información veraz y
oportuna, actuando como escudos frente a la
marea de noticias falsas.

Sin embargo, el eslabón más débil (o
fuerte según se vea) de esta cadena, recae
en la responsabilidad de cada uno de nos
otros. Debemos ser críticos con la informa

ción que consumimos, cuestionando su
veracidad y buscando siempre fuentes con
fiables. Al hacerlo, podemos mitigar el
impacto de las fake news y proteger la inte
gridad de nuestras democracias.
En un mundo inundado de información, la

verdad se convierte en nuestra ancla, nuestra
guía a través del tumulto de la desinforma
ción. La construcción de un futuro en donde ¡a

democracia florezca y prospere, libre de las
sombras de la mentira y la manipulación, está
en nuestra cancha.

Sigúeme en Twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com
https;//carlosvillalobos.substack.com/
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Cada medio de comunicación, informado
res y comunicadores, con su credibilidad
establecida, deben intensificar sus esfuer
zos para proporcionar información veraz y
oportuna, actuando como escudos frente a la
marea de noticias falsas.

Sin embargo, el eslabón más débil (o
fuerte según se vea) de esta cadena, recae
en la responsabilidad de cada uno de nos
otros. Debemos ser críticos con la informa

ción que consumimos, cuestionando su
veracidad y buscando siempre fuentes con
fiables. Al hacerlo, podemos mitigar el
impacto de las fake news y proteger la inte
gridad de nuestras democracias.
En un mundo inundado de información, la

verdad se convierte en nuestra ancla, nuestra

guía a través del tumulto de la desinforma
ción. La construcción de un futuro en donde ¡a

democracia florezca y prospere, libre de las
sombras de la mentira y la manipulación, está
en nuestra cancha.
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ISSEMYM
Para garantizar servidos de imageno
logía mediante servicios subrogados,
el Instituto de Seguridad Social del Es
tado de México y Municipios (ISSEMYM)
informó que hay un nuevo proveedor
y están garantizadas en las unidades
médicas, Los servicios radiológicos y
de tomografía La empresa encargada
será ahora Medical It Sapi deCV, que
proveerá de manera subrogada todo lo
referente a rayos X, tomógrafos, angió
grafos y resonancias magnéticas, entre
otros. Esta empresa sustituirá a Beeh
SaLud, SA de C.V., que finalizó contrato
en marzo. Qué bueno que ya hay nueva
empresa proveedora, porque es muy
importante este servido.
La Comisión para la Atención de Grupos
VULnera bles deL Congreso mexiquen
se a vaLó porunanimidadlaLeydelas
Personas Adultas Mayores deL Estado
de México encaminada a fortalecer los

derechos de este sector, e incorpora
conceptos como eL maltrato a per
sonas adultas m ayores, en beneficio
de más de un millón 919 miL personas
mayores de 60 años de la entidad. Esto
tal vez sirva a los hijos del exgober
nado r Artu ro Mont íel qu lenes han
denunciado maLtrato hada su padre,

aunque él Lo ha negado Claro que al
propio Arturo Montlel lo han acusado
de violentador varias mujeres, aunque
el caso más emblemático es el de

Maude Verslní.

La diputada Azucena Cisneros, ase
guró en conferencia de prensa que
tiene una gran estructura eLectoraL
que garantizará eL triunfo de Claudia
Shelnbaum. así como de las candl

datas y candidatos coalicionistas al
Senado y a Las diputaciones federales.
Azucena Cisneros. Le mandó un men

saje a la candida ta Sheinbaum Pardo,
para decirle que están cerrando filas
en todos Los distritos, incluido eL 10 del
candidato Fe m ando Vllchi s

Ray mundo Garza Vllchls será presiden
te municipal de Naucalpan, ya que el
cabiLdo naucalpense autorizó permiso
temporaL a la alcaldesa Angélica Moya
Marti a partir del 25 de abril, para buscar
la reelección. Moya Marín tiene muchas
posibilidades de volver a ganar, ya que
cuenta con muchos apoyos y la expe
riencia para sacar adelante a su muni
cipio y su oponente más fuerte será el
moren ista issac Montoya, quien trae un
fuerte respaLdo de la federación y del
mismo gobierno del Estado de México.
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Cede a hermano
guarda y custodia
Como hermanos, Justo y Renata

comparten las mismas raíces;
sus padres les inculcaron estar

juntos en las buenas y en las malas. Así
ocurrió cuando Renata dio a luz a Ca
ro, y no contó con el respaldo del papá,
a quien registró como madre soltera.
Al compartir el domicilio donde

crecieron, Justo apoyó a su sobrina
con cuidados, pero también económi
camente. Por su preparación acadé
mica, tuvo mayor estabilidad econó
mica que su hermana.
Caro creció y se forjó como ima

gen a seguir, la de su tío; su ejemplo
la impulso a esmerarse en el estudio
y sobresalir en la escuela.
Pero ocurrió que, mientras estudia

ba el bachillerato, tuvo que dejar esca
par una excelente oportunidad para
viajar a Canadá a una estancia acadé
mica para perfeccionar su inglés.
Esto, porque su mamá no pudo

demostrar solvencia económica an
te la institución canadiense que
ofrecía la estancia, pues solo tenía

empleos temporales.
Justo, como siempre, ideó la forma

de respaldar a Caro: propuso a Renata
que le cediera su guarda y custodia,
para que no perdiera oportunidades.
Sin dudarlo, Renata aceptó. Por

consejo de un abogado, Justo y Re
nata acudieron al Centro de Justicia
Alternativa del Poder Judicial de la
Ciudad de México, ubicado en Ni
ños Héroes 133, colonia Doctores,
para confirmar si en esa instancia
podría ella cederle la guarda y cus
todia a su hermano.
Una vez que quien los atendió les

confirmó que ese asunto era media
ble, se generó una cita.
Ya en la cita, el mediador familiar

les explicó que el convenio tiene los al
cances legales de una sentencia dicta
da por un juez, por lo que, Justo ahora
contaría con la guarda y custodia.
Yaen casa, los tres hicieron un fes

tejo, sabedores de que la hermandad
que les inculcaron a Renata y a Justo
serviría para garantizar un mejor futu
ro a Caro.
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SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS

No quedes
eclipsado

Si en los últimos días y luego de
las vacaciones sientes como un
dolor en el bolsillo cuando sa

cas la cartera, tal vez padeces estrés
financiero.

Ten cuidado, porque puede ser
un mal consejero y llevarte a solu
ciones más caras a la larga, como los
préstamos montadeudas.
Regularmente, se presentan co

mo una opción fácil y rápida para
salir de problemas financieros. Des
de redes sociales te ofrecen un cré
dito con solo bajar una app a tu ce
lular y aceptar sus condiciones,
entre ellas, acceso a tus contactos
y a tu galería.
Luego vienen los problemas. Para

cobrarte, con intereses de más,
amenazan con decirle a tus conoci
dos que eres un deudor o alteran tus
fotos para dañar tu reputación.
En los primeros tres meses de

este año, hemos apoyado a casi
mil 900 víctimas de montadeu

das, la mayoría con deudas de has
ta 10 mil pesos. También hemos
ayudado a 200 personas con es
trés financiero.
Por los reportes, sabemos que es

ta situación de preocupación por un
mal control de gastos o sobreendeu
damiento genera enojo, tristeza, an
siedad, desesperación, desesperan
za, violencia familiar o baja produc
tividad en el trabajo.
Según el INEGI, al 66 por ciento

de las y los mexicanos el dinero solo
le alcanza para lo necesario, al 21 por
ciento no le rinde ni para eso y solo
al 13 por ciento le sobra para ahorrar.
¡Ponte al tiro! No quedes eclipsa

do por los montadeudas. Si necesi
tas asesoría jurídica, ya sabes, en la
Línea de Seguridad o Chat de Con
fianza, 55 5533 5533, estamos 24/7 y
es gratis.
Así, el único eclipse será el de este

lunes.

—@guerrerochlpres
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RODOLFO
ROS/

Bien
picudo
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Manejar un auto en la
Ciudad de México es
toda una aventura,

evitar el tráfico, los cerrones,
pero lo que nadie soporta es
una mentada de madre. Y de
eso trata la historia que nos
contó nuestro amigo Efrén, a
quien le llaman el Picudo.
"Mira, iba por Martín Ca

rrera y ahí siempre está hasta
el queque de tráfico, varios v
cerrones y sin novedad, pero
al dar la vuelta para tomar
San Juan de Aragón, se me
cerró un micro; yo, molesto, le

prende la mecha.
"Se bajó su cacharpo y que

me grita '¿a quién le dijiste pá
sale, cabrón? vas y chingas a
tu madre' y que me caliento:
'¡Bájale de yemas, estúpido', y
que le regreso la mentada con
el claxon!
"Entonces, pateó la puerta

trasera de mi taxi y ni modo,
me bajé y lo ponché, ni si
quiera metió las manos, puro
patín y trompón, hasta que
pidió paz.
"Le dije:'ya ves por pinche

picudo, sólo eres bueno con la
boca, pero no saber meter las

manos'. En eso se bajó su
compa, el chofer, y creí que
iba a haber problemas, pero
no, sólo pidió paz. Ya me subí
al coche y me fui.
"La verdad, a mí me apodan

'El Picudo', porque soy de los
Picos de Iztacalco y salí bueno
para tirar mandarriazos. Nunca
me ha gustado dejarme de na
die, tampoco salgo a buscar
pleito, pero si me buscan, me
encuentran. Yo no me abro
porque no soy puerta". Si de
seas ver tu historia en este espa
cio, manda un correo a rrodol
fo68@yahoo.com.mx
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INDICADOR POLITICO
POSELECCIONES: DEBATE
MEDIOCRE PARA UNA
COMPETENCIA MEDIOCRE

a campana
electoralu

I— E.presidencial
de 2024 se presenta
como la más limita

da y mediocre que
haya existido en toda la historia revoluciona
ria de México: ninguno de los tres candida
tos tiene claro el diagnóstico real del ago
tamiento del consenso posrevolucionario y
ninguno, por lo tanto, ha presentado, aun
que sea de manera teórica una propuesta
alternativa para reconstruir la viabilidad de
un México entre las 15 economías del mun

do y pronto 130 millones de mexicanos.
Analizado con sentido crítico, los tres

candidatos presidenciales apenas califica
rían para competir por la gubernatura de
un estado y el de Movimiento Ciudadano
con dificultades podría asumirse como aspi
rante a la alcaldía de algún municipio gran
dotote. Los documentos de campaña que
se registraron el INE ni siquiera causaron
polémica y todos sus contenidos rayan en
la superficialidad.

En este contexto, luego del primer mes
de campaña y en la víspera del primer de
bate presidencial, las expectativas nada
tienen que ver con la percepción de que
estaríamos frente a alguna propuesta de
reorganización republicana y ninguno de
los tres candidatos

se atreve a diagnos
ticar la dimensión de

la crisis del régimen

posrevolucionario.
De ahí que lo

avanzado hasta ahora

permita tener un pri
mer acercamiento al
escenario electoral:
la candidata oficial
Claudia Sheinbaum

Pardo va por la conti
nuidad del proyecto
de la 4T cualquier
cosa que ello quie
ra decir, pero con
la certeza de que su

dominación obedeció a la lógica política
priista del presidente saliente para desig
nar la continuación de su propio proyecto
de gobierno; la candidata opositora Xóchitl
Gálvez Ruiz se presenta como una propues
ta Frankenstein tan superficial como su frivo
lidad y tan frenada de lastres como los tres
partidos que la impulsan y ella, sin ningún
rubor, representa en la defensa del fracaso
anterior de esas corrientes: el PRI salmista

neoliberal, el PAN sin ideología conservado
ra y sólo como organización de grupos de
negociantes y el PRD neoliberal de los Chu
chos sin ninguna credibilidad.

Las expectativas de los partidos se cen
tran en el debate del próximo domingo,
Sheinbaum como candidata del bloque
gobernante; Gálvez Ruiz rogando por dar
un knockout, pero en realidad arrastrando
el lastre del PRIANREDE y esperando que
el electorado vote por ella tapándose las
narices; y Jorge Alvarez Máynez, candidato
de un desarticulado e ineficaz Dante Delga
do Rannauro tratando de repetir el nefasto
papel del payaso de las cachetadas que en
2018 jugó sin calidad política ni moral el
candidato independiente Jaime Rodríguez
Calderón aka El Bronco. Con todos los ase

gunes que tiene las encuestas ensalzadas
cuando benefician y denostadas cuando
afectan, los niveles de tendencia de voto no
han variado porque el electorado mexicano
no está entusiasmado con el proceso electo
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ral y la sociedad opositora estaría mandando
un mensaje de castigo a ¡a candidata Gálvez
Ruiz por su incapacidad para entender la
política y su insolvencia para diseñar alguna
propuesta alternativa.

La oposición va a pagar en las urnas su
ineficacia en la construcción de una pro
puesta alternativa: falló el PAN en 2000 y
2006 y fracasó la alianza PRIAN en 2018, y
en el sexenio actual que termina esa opo
sición no supo ser... oposición, no recons
truyó sus pilares sociales y políticos y no
supo prefigurar una
propuesta alternati
va a! ciclo conflictivo

del régimen priista
19702018, y por ello
el PRI y el PAN acep
taron el desprestigio,
se negaron a darle
la candidatura a al

guna de sus figuras
destacadas y pepe
naron a una Gálvez

Ruiz que iba pasando
por la calle montada
en su bicicleta.

Las dirigencias

del PRI, el PAN y el
PRD chuchista tuvie

ron la honestidad de reconocer que sus par
tidos y sus militantes no estaban a la altura
del desafío que presentaba la sucesión pre
sidencial de López Obrador y dieron la im
presión de que buscaron una figura externa
que más o menos agitara las plazas públicas
y que en los hechos cargara sobre sus
hombros el fracaso electoral que es previ
sible por tres partidos que apenas garanti
zan un 25% de los votos, frente al 55% de la
administración lopezobradorista.

Tan fue improvisada la candidatura de
Xóchitl, que un ligero empujón sobre el plei
to de antro de su hijo la dejó desfondada la
víspera del debate y le quitó a la candidata
oficial Sheinbaum la penosa tarea de algún
descontón en el debate.

La metáfora del arroz cocido sólo la en

tienden con claridad quienes hayan guisado
alguna vez ese platillo.

Política para dummies: la política da y la
política quita, y el diablo se desquita.
El contenido de esta 0^0columna es responsabili

dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Las expectativas de los
partidos se centran en el

debate del próximo domingo,
Sheinbaum como candidata

del bloque gobernante;
Gálvez Ruiz rogando por
dar un knockout, pero en

realidad arrastrando el lastre

del PRIANREDE y esperando
que el electorado vote por ella

tapándose las narices

PRI y PAN aceptaron su desprestigio
y se negaron a darle la candidatura
a alguna de sus figuras destacadas y
pepenaron a una Gálvez Ruiz que iba
pasando por la calle montada en su
bicicleta. (Foto Cuartoscuro)
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FUERA MASCARAS
MATAR AL MENSAJERO

?u a I q u ¡ e rGperiodista
hubiera

matado por el video
que publiqué ayer en
mis redes sociales. El

coordinador de cam

paña de los jóvenes
de la candidata del

PRIAN a la presiden
cia de la República pateando a trabajadores de
un antro en la delegación que su madre gober
nó durante 3 años.

En el video se escucha al hombre de 27

años llamar "gatos", "putos", "come tacos" y
"vendidos" a los cadeneros del lugar, quienes
al verlo completamente intoxicado no le permi
ten la entrada.

A esto súmele que la madre de Juan Pablo
Sánchez Gálvez, el protagonista del metraje to
mado a finales del año pasado es también el hijo
de la auto nombrada "primera candidata presi
dencial indígena" en la historia de México.

Las reacciones a

la publicación de este
video han sido muy
reveladoras. Si usted
escuchó a los medios
tradicionales hablar

sobre el tema pare
cería que se refieren
a un inocente niño

de 17 años, cuyo úni

co pecado fue haber
echado unas copas
de más un viernes

por la noche, y no a
un hombre de casi

30 años al que no le
importa "golpear a las
niñas" y a quien se le
cruce enfrente con tal
de entrar al antro más

exclusivo de la ciudad.

¿Qué hubiera dicho Azucena Uresti, Carlos
Loret, o el mismo Ciro Gómez Leyva, si en lu
gar de ser hijo de Xóchitl, el prepotente júnior
hubiera sido hijo de Andrés Manuel? No me
responda, es para usted.

Usted lo sabe, y lo sabe muy bien por
que llevamos años de conocernos: detesto
el victimismo de los periodistas privilegia
dos que fingen ser perseguidos del sistema,
en sus programas de televisión, mientras en
la vida real, todos los días asesinan y secues
tran a quienes exponen lo que verdade
ramente sucede en el país, y no lo que les
dictan sus jefes en las oficinas de la fiscalía
de algún estado.

Por eso, no voy a gastar más tinta en hablar
sobre las amenazas que he recibido las últimas
48 horas. Pero lo que sí le quiero decir es que
hay mucha gente enojada por lo que publiqué
ayer, pero como diría mi abuela, tienen dos tra
bajos: enojarse y contentarse.

Entiendo su molestia, y entiendo que quie
ran matar al mensajero, pero yo solo soy eso.
Un mensajero como el resto de los hombres y
mujeres que nos dedicamos al periodismo. Mi
único trabajo es revisar que el material sea verí
dico, de interés público y lo demás, se lo dejo a
usted. Tampoco soy tonto.

Sé muy bien que el material me llegó a
días del primer debate presidencial con un
propósito específico, y también entiendo que
la campaña de Xóchitl Gálvez se ha basado en
perseguir y acusara los hijos de Andrés Manuel
López Obrador de corrupción. El mensaje es

claro. Pero, hagamos
este ejercicio.

Imagínese que el
video no me llega a mí,
y en cambio, llega a la
redacción de Ciro Gó

mez Leyva.
¿Qué hubiera he

cho él? ¿Hubiera oculta
do el video en una caja
fuerte para proteger a
una de las candidatas?

¿O hubiera esperado
hasta después del do
mingo para no mermar
el ánimo a su amiga?
¿Es menester de un pe
riodista retener material

de interés público para
modificar el resultado
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de una elección? No me responda, también es
para usted. Fuera máscaras, dirían los clásicos.

PD: Aplaudo el mensaje de la otra candida
ta presidencial, Claudia Sheinbaum, quien se
posicionó en contra de la publicación del mate
rial y pidió no meterá los familiares de políticos
en la conversación pública.

Sin embargo, no coincido. En especial
cuando se trata de familiares que ostentan car
gos dentro de la campaña. Y por fortuna, soy
yo y nadie más quien decide lo que publica en
sus espacios.

Cualquier periodista hubiera
matado por el video que

publiqué ayer eri mis redes
sociales sobre el hijo de

Xóchitl Gálvez en estado de

ebriedad insultado a personas.
Entiendo su molestia, y

entiendo que quieran matar
al mensajero, pero yo solo
soy eso. Un mensajero como
el resto de los hombres y

mujeres que nos dedicamos al
periodismo

Foto: X: @callodehacha
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AGENDA CONFIDENCIAL

DESCONTON A XOCHITL

taya desconVitón que le
pusieron a

la candidata presiden
cial Xóchitl Gálvez con
el video de su Coor
dinador Nacional de

Jóvenes de Frente,
que también maneja
la campaña en las redes sociales, y que además
es su hijo.

¿A quién culpar de este desaguisado
político? ¿A su señora madre o a sus coordi
nadores de campaña, Santiago Creel y Max
Cortázar? Los observadores políticos señalan
como culpables a estos últimos por no haberle
preguntado a la candidata si sabía de alguna
"conducta inapropiada" de su bodoque y de
otros miembros de su

familia, o algo suscep
tible de ser atacado

y que podrían utilizar
sus adversarios, lo cual
es una regla básica de
cualquier asesor, con
sultor, consejero, coor
dinador político en una
contienda electoral.

Bueno, a lo mejor sí
se lo preguntaron, pero
les pudo haber dicho
que "no se acordaba,
o que no pasaba nada",

pero sí pasó, lo que co
loca a Xóchitl en una

situación delicada porque además de que el
daño ya está hecho, ahora tiene que andar expli
cando que su vástago "ya sentó cabeza".

En noviembre pasado, la señora candida
ta," muerta de la risa", dijo a sus seguidores.

¡Les tengo una surprise! Y apareció en la
chistera, perdón, en la cámara, Max Cortázar, a
quien le preguntó: ¿Sabes ganar campañas, no?
Y cínicamente le respondió: "Sí, por supuesto".

Y ya se vio que el ex baterista del grupo
Timbiriche no sin/e para eso.

¡Cuidado con los aficionados! Advertían
los mismos observadores, quienes aludían al
consejo de Joseph Napolitan quien fue consul
tor personal de los presidentes Valery Giscard
d'Estaing de Francia; Carlos Andrés Pérez de
Venezuela, y Óscar Arias de Costa Rica.

Fundador y primer presidente de la Ameri
can Association of Political Consultants, y cofun
dadorde la International Association of Political

Consultants, junto con el consultor francés Mi
che! Bongrand, y autor del libro "The Election
Game and How to Win It" (El juego electoral
y cómo ganarlo) publicado en 1972, y "100

Things I Have Learned in 30 Years as a Political
Consultant" (100 cosas que he aprendido en
30 años como consultor político), en 1987, y
que siguen siendo vigentes.

Decía Joseph: "Un problema persistente para
los profesionales de la política es el amateur, el afi
cionado, el principiante apasionado, entusiasta,
pero con poca experiencia, que no tiene los co
nocimientos para hacer una evaluación global de
la campaña. Como voluntarios, este tipo de per
sonas no representan ningún peligro, porque no
participan en la toma de decisiones.

Pueden convertirse en un peligro real cuan
do ocupan puestos importantes en el equipo
de campaña, sobre todo si contribuyen con
mucho dinero y condicionan su apoyo a la
aceptación de sus sugerencias.

Quizá ¡os peores son los que están hasta

tal punto relacionados
con el candidato que
pueden influir en su
forma de pensar.

Los aficionados

son gente valiosa, pero
no hay que dejar que
tomen decisiones.

Una mala deci

sión guiada por el
consejo de un princi
piante podría ser de
plorada toda la vida
por el candidato".

¡Pregúntenle a Jo
sefina Vázquez Mota!
Grita el respetable.
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Por su parte, los observadores políticos
"mexicas" advirtieron en varias ocasiones que
en la campaña presidencial seríamos testigos
de un penoso espectáculo lleno de filtraciones,
grabaciones ¡legales de audio y video, rumo
res, historias comprometedoras y maledicen
cias sin fin; no importa si se trata de mentiras
o si existe fondo de verdad en las acusaciones

que se hagan a los adversarios.
Ninguno de ¡os partidos que participan

en el proceso electoral se mantendrán ajenos
a esas prácticas, y lo único previsible es que la
contienda electoral sea escenario de una esca

lada interminable de infamias, decían aquellos.
¡Y es lo que estamos viendo! Aquellos pre

guntaban también: ¿Cuál será la norma ética
para que las reglas del juego en las campañas
electorales de 2024 respeten los límites de la
legalidad, sin sacrificar la dureza y hasta la rude
za de los ataques legítimos entre candidatos?
Pues ninguna.

¿Y porqué hay quienes piden a los partidos
políticos "jugar limpio"? Pues porque son biso
ños, y cínicos.

Los observadores políticos
"mexicas" advirtieron en varias

ocasiones que en la campaña
presidencial seríamos testigos
de un penoso espectáculo

lleno de filtraciones,
grabaciones ilegales de
audio y video, rumores,

historias comprometedoras y
maledicencias sin fin
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TRAS LA PUERTA DEL PODER

¡HAY DEBATE!

POR ROBERTO

VIZCAÍNO
RVIZCAINOA @

GMAIL.COM

TWITTER: (S) VIZCAINO

FACEBOOK

WWW.FACEBOOK. COM/

ilíones deM mexicanos

veremos

pasado mañana el pri
mero de tres debates

entre Xóchitl Gálvez y
Claudia Sheinbaum,

Frente a una audien

cia absolutamente pola
rizada, una muy buena
parte de quienes lo se
guiremos esperamos que
la opositora propine un
contundente nocaut a la oficialista.

Hay que decir que en la contraparte lo mis
mo quieren haga Claudia con Xóchitl.

En ambos bandos se exhiben y festejan los
morteros con que cuentan una y otra candidata.

A Xóchitl la vemos quienes apostamos por
ella con la artillería más contundente y letal.

Nada más y nada menos que el largo y
profundo listado de lo incumplido y errado
del gobierno fallido del
presidente Andrés Ma
nuel López Obrador así
lo sugiere.

 Inseguridad, violen
cia y muerte como nun
ca antes; corruptelas y
saqueos insospechados
que involucran lo mis
mo a colaboradores que
a hijos, sobrinos y her
manos del mandatario;
abandono criminal de
sectores enteros como

la salud, la educación, la
ciencia e investigación, el
campo, el arte, el sector
aéreo, el de medicinas y
vacunas, el hospitalario y
asistencial, el energético,
el del medio ambiente,
energías limpias, el de las
mujeres, el de los niños,
los indígenas, el de las
víctimas de los desapa

del gobierno fallido del
presidente Andrés Ma
nuel López Obrador así
lo sugiere.

 Inseguridad, violen
cia y muerte como nun
ca antes; corruptelas y
saqueos insospechados
que involucran lo mis
mo a colaboradores que
a hijos, sobrinos y her
manos del mandatario;
abandono criminal de
sectores enteros como

la salud, la educación, la
ciencia e investigación, el
campo, el arte, el sector
aéreo, el de medicinas y
vacunas, el hospitalario y
asistencial, el energético,
el del medio ambiente,
energías limpias, el de las
mujeres, el de los niños,
los indígenas, el de las
víctimas de los desapa

recidos, a los padres de los 43 de Ayotzinapa,
y muchos, muchos etcéteras y etcéteras más...

Del lado de Claudia Sheinbaum hay lo
suyo. Todo lo del período neoliberal, corrup
ción y autoritarismo y enriquecimientos inex
plicables...Pero no todo es tan simple.

Detrás de este debate hay riesgos gravísi
mos y por demás inadmisibles para México.
LA ANULACIÓN... LA SUSTITUCIÓN... Y,
¿UN POSIBLE ATENTADO?

Viejos y muy experimentados políticos,
analistas y estudiosos serios, advierten que,
sólo hay dos posibilidades: que Xóchitl no
quee a Claudia o que ésta derrote y anule
a la hidalguense.

Si ocurre esto último, no pasaría nada. Al
gunos reclamos, llantos y quejas de sectores,
pero hasta ahí.

El tema es que, si Gálvez noquea a Shein
baum, la sucesión presidencial entraría en una
espiral inesperada, quizá como la ocurrida lue
go del asesinato de Luis Donaldo Colosio.

El nocaut significaría la derrota anticipada
de la oficialista, lo que inevitablemente llevaría
a AMLO y su grupo, y partido, a plantearse la
sustitución de su candidata... o de plano ir por
la anulación del proceso.

El mandatario tiene la fuerza y los elementos
para decidir cualquiera de las dos opciones.

Pero no hay que descartar que se pudiera
generar entre bases y grupos radicales, que los
hay en ¡a 4T, la urgencia de ir hacia "otra so

lución", la del posible atentado en uno u otro
lado. Esto ya lo han planteado otros articulistas
y estudiosos. Los focos están prendidos.
LA ESTRATEGIA

De ahí que la prudencia y la estrategia su
gieren que en los primeros 2 debates de los 3
que tendrán, Xóchitl y Claudia saldrán al ring a
herirse gravemente, pero no a matarse electo
ral o políticamente.

Así que no habrá que esperar grandes y es
pectaculares ataques pasado mañana.

Fuertes, dañinos, duros, sí, pero no para no
quearse ni anularse.

Mire, el primer debate es pasado mañana
7 de abril y el segundo será el domingo 28 de
este mes, para cerrar con el tercero, último y
definitivo el 19 de mayo, apenas a 1 2 días del 2
de junio, día de la elección.

De corrertodo dentro de la normalidad, en

esas 2 semanas finales, según los experimen
tados operadores y analistas electorales, es
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LA ESTRATEGIA

De ahí que la prudencia y la estrategia su
gieren que en los primeros 2 debates de los 3
que tendrán, Xóchitl y Claudia saldrán al ring a
herirse gravemente, pero no a matarse electo
ral o políticamente.

Así que no habrá que esperar grandes y es
pectaculares ataques pasado mañana.

Fuertes, dañinos, duros, sí, pero no para no
quearse ni anularse.

Mire, el primer debate es pasado mañana
7 de abril y el segundo será el domingo 28 de
este mes, para cerrar con el tercero, último y
definitivo el 19 de mayo, apenas a 1 2 días del 2
de junio, día de la elección.

De corrertodo dentro de la normalidad, en
esas 2 semanas finales, según los experimen
tados operadores y analistas electorales, es

cuando la mayoría de los
mexicanos decidirán por
quién van a votar.

No antes.

Las palomitas y el
confeti hay que guardar
los para la noche del 19
de mayo luego del ter
cer y último debate. Ahí
sí los golpes que se tiren
deberán ser para no res
pirar más en ningún car
go público. Así que...
LA AUTODERROTA DE
NAHLE

Todo indica que Ro
cía Nahle ya perdió en
Veracruz. No porque la
haya derrotado PepeYu
nes, sino ella misma.

Ha sido de entrada

una locura postularse
para gobernar Veracruz
cuando nació en Zacate
cas. El requisito de ser nacido ahí para aspirar
gobernar esa entidad no es un capricho de al
gunos sino la respuesta a un sentimiento de los
votantes oriundos de esa entidad.

A esa derrota anticipada contribuyen ade
más sus lujosas residencias, su comportamien
to y retorica prepotente.

Toda ella exuda corrupción.
Eso ya la derrotó no Pepe Yunes, que

además es un muy buen candidato, serio
y experimentado, y muy reconocido por
los veracruzanos.

cas. El requisito de ser nacido ahí para aspirar
gobernar esa entidad no es un capricho de al
gunos sino la respuesta a un sentimiento de los
votantes oriundos de esa entidad.

A esa derrota anticipada contribuyen ade
más sus lujosas residencias, su comportamien
to y retorica prepotente.

Toda ella exuda corrupción.
Eso ya la derrotó no Pepe Yunes, que

además es un muy buen candidato, serio
y experimentado, y muy reconocido por
los veracruzanos.

EL SENADO RESTAURANDO ELTEJIDO
SOCIAL

El pleno del Senado liderado por la tlaxcal
teca Ana Lilia Rivera aprobó una reforma que
incluirá a grupos vecinales como voluntarios en
tareas de protección civil, paso por demás im
portante en el reforzamiento del tejido social.

No hay como conocerse en la desgracia,
afirman quienes saben. Y con ello, podrán par
ticipartambién organizaciones en tareas de au
xilio, acopio de víveres o en la administración
de albergues

Con 83 votos a favor los senadores aproba
ron esa reforma para incluir a los grupos veci
nales y organizaciones sociales, que cuenten
con conocimiento, experiencia y equipos ne
cesarios, entre las agrupaciones de voluntarios
que pueden acreditarse ante autoridades de
los tres órdenes de gobierno para prestar sus
servicios en acciones de protección civil.

Sí Gálvez noquea a
Sheinbaum, la sucesión

presidencial entraría en una
espiral inesperada, quizá
como la ocurrida luego del
asesinato de Luis Donaldo

Colosio. El nocaut significaría
la derrota anticipada
de la oficialista, lo que

inevitablemente llevaría a

AMLO y su grupo, y partido,
a plantearse la sustitución de
su candidata y la urgencia de
ir hacia "otra solución" la del

posible atentado en uno u
otro lado
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CONFIDENTE EMEEQUIS
UN DEBATE PRESIDENCIAL QU™
Sí PUDO CAMBIAR LA ELECCIÓN

1994nEse rea

lizó el

primer debate
televisivo entre

candidatos presi
denciales. Nunca

había ocurrido un

ejercicio semejante y la expectación que
generó fue alta, ya que se calcula que 38
millones de televidentes atestiguaron el
careo entre Ernesto Zedillo, Diego Fernán
dez de Cevallos y Cuauhtémoc Cárdenas.

Lo organizó la Cámara de la Industria
de la Radio y la Televisión, pero el PRI, PAN
y PRD supervisaron y definieron cada uno
de los aspectos de la transmisión.

Se optó por cámaras fijas y sin diálogo
directo entre aspirantes.

Se eligió moderadora a la prestigiada
periodista Mayte Noriega y se transmitió
desde el Museo Tecnológico de la CFE.

Se suele decir que los debates mue
ven poco las ajugas en cuanto a simpatías
ciudadanas, pero esa vez no resultó así.

Aquel 12 de mayo las mediciones se
dispararon y mostraron algo inaudito: Fer
nández de Cevallos estaba en posibilida
des de dar y vuelco y ganar la contienda.

El desempeño del aspirante panista
resultó, con creces, el más adecuado.

En su equipo entendieron bien de
lo que se trataba el debate y actuaron
en consecuencia.

Fernández de Cevallos aprovechó
la fuerza de la televisión con argum
entos concretos.

Atacó todo lo

que pudo, pero lo
hizo con inteligen
cia y con un humor
agudo, lo que hizo
ver a Zedillo y a
Cárdenas acarto

nados y por mo
mentos aburridos.

Los debates

políticos y en tele
visión no son, o no
se presentan para
ser, seminarios de
propuestas, no hay
tiempo en los po
cos minutos que
se tienen ante las cámaras. Fernández de
Cevallos definió a sus contrincantes.

A Zedillo le dijo: "sabemos que usted
ha sido un buen chico con altas califica

ciones, pero en democracia no aprueba.
"Al referirse a Cárdenas describió: "si te

nemos que creerle los mexicanos a usted
que es un demócrata, tendríamos que
creerle a Aburto que es un pacifista".

Fernández de Cevallos empleó ese
tipo de argumentos e inclusive de retórica
y se llevó la noche.

Las mediciones que hizo la revista "Voz
y voto", publicadas en junio, reflejaron lo
que había ocurrido.

El 58% de los entrevistados conside

raron que el candidato del PAN había
ganado el debate, frente al 26% para el
abanderado del PRI y 5% para el repre
sentante del PRD. Conviene tener pre
sente que no había pasado algo así en la
todavía joven etapa de construcción de
la democracia en México.

El poderoso partido oficia! no solía ir
abajo en medición alguna y los estudios
demoscópicos eran también una suerte
de innovación.

La percepción era, entre expertos y
analistas, que las posibilidades de la al
ternancia en el poder político no eran una
fantasía, que no estaba definido el resul
tado, y que todo dependería de las estra
tegias que, a partir de ese momento, se
implementaran.

El efecto del debate presidencial re
sultó, hasta cierto punto, fugaz, pero re
flejó las tensiones que ya existían en el
electorado y mostró que los encuentros
de aspirantes, además de ser un síntoma
de salud democrática, podían ser un fac
tor que incidiera en el voto.

Faltaban setenta días para la elección
del 21 de agosto y en el PRI se pusieron
las pilas y en el PAN bajaron la intensidad.

Más allá de conjeturas, lo evidente
es que en el PRI hicieron bien ¡as cosas
y aprovecharon
cada día de cam

paña.
El susto televi

sivo ni se repetiría
ni definiría la dis

puta por el poder
político, pero estu
vo cerca, aunque
fuera por unos
días. Zedillo ganó
la contienda con

un 50%, mientras
Fernández de Ce
vallos alcanzó un

27% y Cárdenas
un 16.7%.

El domingo se
realizará el debate entre Xóchilt Gálvez,
Claudia Sheinbaum y Jorge Álvarez Máy
nez. Si algo tiene de parecido con el de
1994 es sus posibilidades de activar un
relato distinto en las próximas semanas.

La candidata de Fuerza y Corazón
por México debe demostrar que el esti
rón es posible y que el cierre de la elec
ción factible. La aspirante de Morena, en
cambio, tiene que resistir y ante temas
complicados como son los de la salud, la
educación y el combate a la corrupción,
y Álvarez Máynez sorprender, mostrar
que tiene utilidad que Movimiento Ciu
dadano mantenga el registro.
LAS VÍSPERAS DEL 2024

El magistrado Reyes Rodríguez
Mondragón no pretendía censurar el
libro "Gracias" del presidente López
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Obrador, sus proyectos en el TEPJF son
garantistas; de lo que se trataba es que
el INE fuera exhaustivo en analizar si la

difusión, en plena veda electoral, afecta
la equidad.

El domingo se realizará el
debate entre Xóchilt Gálvez,

Claudia Sheinbaum y Jorge
Álvarez Máynez. Si algo

tiene de parecido con el de
1994 es sus posibilidades de
activar un relato distinto en

las próximas semanas
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BRUJULA DEL CAMBIO
LOS DEBATES PRESIDENCIALES,
COMO UN RITO DEMOCRÁTICO

'I debate políti
1 co es un medioE
.para que los

candidatos presiden
ciales expongan sus
ideologías, programas
y estrategias, respecto
a los principales pro
blemas nacionales >en

esta ocasión planteados por los ciudadanos,
integrados por un Comité y seleccionado 108
preguntas, de entre las cuales, los dos con
ductores del debate escogerán 30 de ellas<
con el propósito fundamental de posicionarse
en las preferencias de sus electores.

El tema de los debates en el mundo, ha
¡do cobrando relevancia en los diferentes

países >en 73 países se utiliza entre candida
tos a la presidencia o primer ministro y 94 si
sumamos los países que realizaron debates
para otros cargos electivos, como cargos lo
cales o legislativos<, independientemente
de sus sistemas electorales y/o constitucio
nales, ya que para la sociedad actual, juega
un papel determinante, sobre las problemáti
cas nacionales, las ¡deas que hay en su entor
no, fomentando el intercambio de opiniones
y el pensamiento crítico, así como las nuevas
perspectivas y/o soluciones; esel mecanismo
por excelencia por medio del cual los electo
res fortalecen su decisión para sufragar.

Por lo que el debate, se ha convertido en
un rito democrático, como parte del sistema
electoral, que despierta expectativas ciuda
danas y la oportunidad de confrontación de
¡deas, entre los que aspiran a gobernar el país.
PRIMER DEBATE PRESIDENCIAL

Se llevará a cabo el próximo domingo 7

de abril del año en curso, a las 20 horas, or
ganizado por el Instituto Nacional Electoral
(INE) en su propia sede, donde se han ele
gido a ¡os dos conductores, ¡os periodistas

Denise Maerker y Manuel López San Martín
y, donde participan:
• Claudia Sheinbaum Pardo, candidata

de la alianza Morena, Partido del Tra
bajo (PT) y Partido Verde Ecologista de
México (PVEM), de la coalición Sigamos
Haciendo Historia

• Xóchitl Gálvez >senadora con licencia<
candidata de la alianza del Partido Acción

Nacional (PAN), Partido Revolucionario
Institucional (PRI) y Partido de la revolu
ción Democrática (PRD), de la coalición
Fuerza y Corazón por México

• Jorge Álvarez Máynez >diputado con
licencia< candidato del partido Movi
miento Ciudadano (MC)

CONTEXTO POLÍTICO
El presidente Andrés Manuel López

Obrador (AMLO) desde el arranque de su
administración arrancó con una campaña
de polarización, contra las clases medias,
comunicadores, intelectuales, medios de
comunicación, la corte y sus ministros, así
como organismos autónomos, entre mu
chos otros; lo que ha propiciado una marca
da división social y política.

El pasado 15 de junio del 2022 inició
una estrategia para adelantar la sucesión
presidencial 2024, con la presentación de
las "corcholatas", con el propósito de rom
per con los tiempos electorales previstos en
la ley electoral y el derecho en México; ge
nerando con ello, que la agenda mediática
nacional, se concentrará en las campañas
políticas de los aspirantes de Morena a la
presidencia de la República, violentando la
ley con actos anticipados de campaña, re
cursos y movilizaciones de los precandida
tos por todo el país, distrayendo a la ciuda
danía de los grandes problemas nacionales.

Es por esta estrategia de AMLO, que

Claudia Sheinbaum, además de la exposi
ción como gobernadora de la CDMX, lleva
al menos 20 meses en campaña proselitis
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ta, con apoyos descomunales, baste dar el
ejemplo de los espectaculares y bardas, que
aparecieron por todo el país.

La estrategia de AMLO, de polarización y
la sucesión adelantada, ha generado un largo
proceso de campañas políticas, fuera de ¡o
que marcaba la ley electoral y que ahora se
empata con los tiempos previstos legalmente,
introduciendo incertidumbre al marco norma

tivos y a sus instituciones; todo ello ha genera
do >lo que defino, como< fatiga ciudadana.
FATIGA CIUDADANA

Todo lo apuntado y analizado, nos lleva
a que la ciudadanía está a punto de ver el
debate presidencial, cansados y en casos
aburridos de la política, con poco interés
por la sucesión a la primer magistratura,
por demasiados meses de campaña, en un
entorno de polarización, donde han predo
minado las estrategias de descalificación,
campañas negativas y la guerra sucia; agra
vado por los millones de spots en los me
dios masivos de comunicación, que no cap
tan el interés de los ciudadanos y enrarecen
el ambiente político, lejos de los problemas
reales que afectan a la ciudadanía: insegu
ridad, salud, educación, economía, falta de
agua, etcétera.

Por ello, en las encuestas recientes publi
cadas en los medios de comunicación, hay
dos factores que retratan los intereses ciuda
danos y su lejanía por la política. Pregunta:

¿QUÉTANTO ESTÁ USTED SIGUIENDO
LA INFORMACIÓN DE LAS CAMPAÑAS A
LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA?

• Algo / No sabe entre 66% a 79%
• Mucho entre 9% a 12%

La percepción ciudadana es muy clara,
no se ha podido interesar por el proceso a
la presidencia. Pregunta:

¿SABE USTED EN QUÉ FECHA SE
REALIZARÁN LAS ELECCIONES PARA
ELEGIR PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA?

• No sabe entre 57% a 65%

• Si supo entre 11% a 14%
Son tan fuertes y poderosos los proble

mas reales que enfrenta la ciudadanía, que
ni los partidos, candidatos ni AMLO han
podido interesarlos

EXPECTATIVAS SOBRE EL DEBATE
PRESIDENCIAL

Ante la fatiga ciudadana, lo largo del
proceso sucesorio, las campañas negativas
y de descalificación, así como un entorno de
polarización, los debates han atraído la aten
ción de la población, para ver el intercambio
de ¡deas, estrategias y programas, principal
mente, entre las dos candidatas mujeres.
CUAL ES LA UTILIDAD DE LOS DEBATES:

• Sirven para reafirmar a los ya definidos
• Los indecisos pueden adoptar una posi

ción en favor de un candidato

• Estimular el pensamiento crítico
• Fomentar la tolerancia hacia pensamien

tos o ¡deas divergentes
• Contar con mayor información sobre el

carácter de los candidatos, su capacidad
de exponer, defender sus posiciones e
imprimir emociones

• Intercambio de ¡deas, estrategias y pro
gramas de gobierno

• Ver que tipo de país se imaginan al futuro
• La civilidad de los participantes
• Su claridad al exponer sus ¡deas
• Y de manera relevante, ir a la votación

con mayor seguridad y claridad
Vale la pena destacar, que en este tipo

de debates hay una tendencia a la confron
tación >especialmente por la polarización,
que se ha generadoc, lo que va en detri
mento de un diálogo constructivo e inclu
sive coincidencias; es una oportunidad de
reflexionar sobre propuestas novedosas y la
calidad de las exposiciones.

La ciudadanía está pendiente de este
primer debate, deseando ver el intercambio
de opiniones sobre el nuevo gobierno y es
pecialmente, las perspectivas nuevas, que
resuelvan sus problemas fundamentales:
inseguridad, salud, educación, oportunida
des económicas y un entorno de paz, no del
nivel de violencia actual.

* Coordinador de investigaciones políti
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POR LA ESPIRAL
¿VOLVERÁ EL SÚPER DÓLAR?

I mercado
¦ de divisas esE
.sensible a las

maniobras internas de

cada país en materia
de política monetaria;
cambios en la relación

del mercado externo

de bienes, servicios y
mercancías y respecto de la salud de sus res
pectivas balanzas de pago.

También ¡mpactan otros factores que pue
den ser más subjetivos: el escenario de volatili
dad, las expectativas de inversionistas y de im
portadores y exportadores y gestores de fon
dos de inversión respecto al futuro inmediato
ya sea porque habrá elecciones, un cambio de
régimen político; por el impacto de una catás
trofe; por la solicitud de endeudamiento exter
no. Cualquier factor que tienda a ensombrecer
el panorama.

Luego están las maniobras de las variables
exógenas: cambios en las tasas de interés in
ternacionales de referencia, caídas en los mer
cados financieros o

bursátiles; contracción
económica; vicisitudes
económicas, financie
ras, bursátiles o cam
biarías en los países
socios comerciales o
económicos. Desde

luego, un escenario de
incertidumbre y cam
bios en la oferta y de
manda en los merca

dos internacionales de

materias primas; entre
otros más.

Se pueden conju
gar una serie de facto
res que combinados
entre sí pueden influir
para que una moneda
se aprecie o deprecie más o menos respecto
del dólar o cualquier otra divisa.

En el caso particular del dólar, durante
el gobierno del republicano Donald Trump,
había un súper dólar; el billete verde estaba
bastante fuerte y esto no solo afectó en Méxi
co, también en Turquía y otros países funda
mentalmente emergentes.

En 2017, la moneda mexicana cotizaba
en 19.66 pesos por dólar ya la victoria de
Trump anunciaba un cambio en la política
monetaria, de inversiones y de estímulos
fiscales. El día que se dio a conocer su triun
fo en la Presidencia, el peso se depreció a
17.35 pesos por dólar e inició una carrera
de depreciaciones por momentos encima
de los 21 pesos por dólar.

Trump basó parte de su gobierno en la ex
pansión del gasto público y un dólarfuerte que
afectó además a la lira turca que llegó a tener
su nivel más bajo en una década; igualmente
impacto al euro quefue perdiendo preeminen
cia y lo mismo sucedió con el yen.

No ha durado mucho ese súper dólar que
ha comenzado a desinflarse con una correc

ción auspiciada por una combinación de facto
res: un viraje en la política monetaria en el go
bierno del demócrata Joe Biden; el impacto de
los años que ha durado la declaración de pan
demia y las dificultades mundiales en las cade
nas de suministros, los constantes roces entre
Estados Unidos y China con sanciones y aran
celes que han perdurado desde que fueron im
puestos en la administración encabezada por
Trump; más la invasión de Rusia a Ucrania; las
sanciones de Occidente y las maniobras de po
lítica monetaria que han llevado a las tasas de
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interés a un nivel que no se veían en las últimas
dos décadas y el temor de una estanfiación y
una crisis económica larga.

En la última semana de junio de 2023,
el peso siguió apreciándose respecto de la
divisa estadounidense ubicándose en 17.50

pesos por dólar y esa corrección a la baja
del dólar también es visible en otras mone

das de países emergentes; ayer, 4 de abril,
la moneda mexicana se compraba a 16.10
pesos por dólar y se vendía a 17.03 pesos
por dólar. Y, respecto a la moneda de la UE,
1 euro vale 1 dólar con ocho centavos.

A COLACIÓN

Desde 2022, la agencia de noticias Reuters
informó que el gobierno central chino pidió a
los bancos estatales que se prepararan para
vender dólares y compraryuanes en un esfuer
zo por apuntalar la moneda local.

La medida podría frenar la caída del yuan,
ya que sigue en camino su mayor pérdida
anual frente al dólar desde 1994. Las reservas

de divisas de los bancos estatales y sus sucur
sales en el extranjero
incluidas las ubicadas

en Hong Kong, Nueva
York y Londres, reci
bieron la orden de re
visar las tenencias de

yuanes en el extran
jero y verificar que las
reservas en dólares

sean rebajadas.
"El yuan cayó un

0.9% a 7.1340 frente al

dólar y está en camino
a su peor caída anual
desde 1994, después
de haber perdido más
del 11% en lo que va
del año. A principios
de esta semana, el
yuan offshore de Chi

na se depreció a un mínimo histórico frente
al dólar y su unidad doméstica cayó a su nivel

más débil desde la crisisfinanciera de 2008", de
acuerdo con Reuters.

Si al dólar le está golpeando una crisis
de confianza hacia el rumbo inmediato de la

economía norteamericana, al yuan le afecta el
estricto control que el Estado chino sigue ejer
ciendo en ciertas áreas de la economía. Ade

más, Beijing no tiene un Wall Street.
En la opinión del analista español Vi

cente Nieves, en la escena internacional y
teniendo en cuenta el conjunto global de
transacciones comerciales y financieras, el
dólar sigue siendo el rey.

"Sin embargo, cada vez son más evi
dentes los signos, las pistasy las tendencias
nacientes que amenazan esta hegemonía y
que ponen en duda el reinado del dólar en
el futuro. Es más, el yuan chino o renminbi
ha superado al dólar por primera vez en los
pagos transfronterizos de China", de acuer
do con Nieves.

Y es que, en marzo del año pasado, el yuan
fue la moneda más utilizada para transacciones
financieras transfronterizas en China por enci
ma del billete verde; todo un hito para el status
quo del sistema financiero internacional.

"El propio Fondo Monetario Internacional
publicó un informe en el que inquiere en el
rápido cambio que están sufriendo los pagos
transfronterizos. No es cuestión de alarmar,
puesto que el dólar sigue dominando, pero
la incipiente irrupción de divisas como el yuan
pueden ser el principio de algo importante a
medio y largo plazo", indica el experto. Ojo no
hay que perderlo de vista...

En el caso particular del dólar,
durante el gobierno del

republicano Donald Trump,
había un súper dólar; el billete
verde estaba bastante fuerte y
esto no solo afectó en México,
también en Turquía y otros
países fundamentalmente

emergentes
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POR LA ESPIRAL

¿VOLVERÁ EL SÚPER DÓLAR?

I mercado
¦ de divisas esE
.sensible a las

maniobras internas de

cada país en materia
de política monetaria;
cambios en la relación

del mercado externo

de bienes, servicios y
mercancías y respecto de la salud de sus res
pectivas balanzas de pago.

También ¡mpactan otros factores que pue
den ser más subjetivos: el escenario de volatili
dad, las expectativas de inversionistas y de im
portadores y exportadores y gestores de fon
dos de inversión respecto al futuro inmediato
ya sea porque habrá elecciones, un cambio de
régimen político; por el impacto de una catás
trofe; por la solicitud de endeudamiento exter
no. Cualquier factor que tienda a ensombrecer
el panorama.

Luego están las maniobras de las variables
exógenas: cambios en las tasas de interés in
ternacionales de referencia, caídas en los mer
cados financieros o

bursátiles; contracción
económica; vicisitudes
económicas, financie
ras, bursátiles o cam
biarías en los países
socios comerciales o
económicos. Desde

luego, un escenario de
incertidumbre y cam
bios en la oferta y de
manda en los merca

dos internacionales de

materias primas; entre
otros más.

Se pueden conju
gar una serie de facto
res que combinados
entre sí pueden influir
para que una moneda
se aprecie o deprecie más o menos respecto
del dólar o cualquier otra divisa.

En el caso particular del dólar, durante
el gobierno del republicano Donald Trump,
había un súper dólar; el billete verde estaba
bastante fuerte y esto no solo afectó en Méxi
co, también en Turquía y otros países funda
mentalmente emergentes.

En 2017, la moneda mexicana cotizaba
en 19.66 pesos por dólar ya la victoria de
Trump anunciaba un cambio en la política
monetaria, de inversiones y de estímulos
fiscales. El día que se dio a conocer su triun
fo en la Presidencia, el peso se depreció a
17.35 pesos por dólar e inició una carrera
de depreciaciones por momentos encima
de los 21 pesos por dólar.

Trump basó parte de su gobierno en la ex
pansión del gasto público y un dólarfuerte que
afectó además a la lira turca que llegó a tener
su nivel más bajo en una década; igualmente
impacto al euro quefue perdiendo preeminen
cia y lo mismo sucedió con el yen.

No ha durado mucho ese súper dólar que
ha comenzado a desinflarse con una correc

ción auspiciada por una combinación de facto
res: un viraje en la política monetaria en el go
bierno del demócrata Joe Biden; el impacto de
los años que ha durado la declaración de pan
demia y las dificultades mundiales en las cade
nas de suministros, los constantes roces entre
Estados Unidos y China con sanciones y aran
celes que han perdurado desde que fueron im
puestos en la administración encabezada por
Trump; más la invasión de Rusia a Ucrania; las
sanciones de Occidente y las maniobras de po
lítica monetaria que han llevado a las tasas de

interés a un nivel que no se veían en las últimas
dos décadas y el temor de una estanfiación y
una crisis económica larga.

En la última semana de junio de 2023,
el peso siguió apreciándose respecto de la
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divisa estadounidense ubicándose en 17.50

pesos por dólar y esa corrección a la baja
del dólar también es visible en otras mone

das de países emergentes; ayer, 4 de abril,
la moneda mexicana se compraba a 16.10
pesos por dólar y se vendía a 17.03 pesos
por dólar. Y, respecto a la moneda de la UE,
1 euro vale 1 dólar con ocho centavos.

A COLACIÓN
Desde 2022, la agencia de noticias Reuters

informó que el gobierno central chino pidió a
los bancos estatales que se prepararan para
vender dólares y compraryuanes en un esfuer
zo por apuntalar la moneda local.

La medida podría frenar la caída del yuan,
ya que sigue en camino su mayor pérdida
anual frente al dólar desde 1994. Las reservas

de divisas de los bancos estatales y sus sucur
sales en el extranjero
incluidas las ubicadas

en Hong Kong, Nueva
York y Londres, reci
bieron la orden de re
visar las tenencias de

yuanes en el extran
jero y verificar que las
reservas en dólares

sean rebajadas.
"El yuan cayó un

0.9% a 7.1340 frente al

dólar y está en camino
a su peor caída anual
desde 1994, después
de haber perdido más
del 11% en lo que va
del año. A principios
de esta semana, el

yuan offshore de Chi
na se depreció a un mínimo histórico frente
al dólar y su unidad doméstica cayó a su nivel
más débil desde la crisisfinanciera de 2008", de
acuerdo con Reuters.

Si al dólar le está golpeando una crisis
de confianza hacia el rumbo inmediato de la

economía norteamericana, al yuan le afecta el
estricto control que el Estado chino sigue ejer
ciendo en ciertas áreas de la economía. Ade

más, Beijing no tiene un Wall Street.
En la opinión del analista español Vi

cente Nieves, en la escena internacional y
teniendo en cuenta el conjunto global de
transacciones comerciales y financieras, el
dólar sigue siendo el rey.

"Sin embargo, cada vez son más evi
dentes los signos, las pistasy las tendencias
nacientes que amenazan esta hegemonía y
que ponen en duda el reinado del dólar en
el futuro. Es más, el yuan chino o renminbi
ha superado al dólar por primera vez en los
pagos transfronterizos de China", de acuer
do con Nieves.

Y es que, en marzo del año pasado, el yuan
fue la moneda más utilizada para transacciones
financieras transfronterizas en China por enci
ma del billete verde; todo un hito para el status
quo del sistema financiero internacional.

"El propio Fondo Monetario Internacional
publicó un informe en el que inquiere en el
rápido cambio que están sufriendo los pagos
transfronterizos. No es cuestión de alarmar,
puesto que el dólar sigue dominando, pero
la incipiente irrupción de divisas como el yuan
pueden ser el principio de algo importante a
medio y largo plazo", indica el experto. Ojo no
hay que perderlo de vista...

En el caso particular del dólar,
durante el gobierno del

republicano Donald Trump,
había un súper dólar; el billete
verde estaba bastante fuerte y
esto no solo afectó en México,
también en Turquía y otros
países fundamentalmente

emergentes
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AZCAPOTZALCO: EL
REBASE DE MARGARITA

Por Alejandro Lelo de Larrea
argarita Saldaña, alcaldeM sa con licencia y candidata
a la Alcaldía de Azcapot

zalco, se quitó la casaca de edil e hizo
a un lado todos los recursos que el
cargo le otorga. Pero en esencia sigue
haciendo lo que hace todos los días
en la demarcación, desde que llegó a
gobernarla el 1 de octubre de 2021:
caminar las calles.

Sin menor preocupación, con
fiada en sus cifras y en sus resulta
dos de dos años y medio que lleva
de su administración, no tuvo la
menor prisa en hacer su arranque
masivo de campaña, como sí le ur
gía a Nancy Núñez, la candidata de
Morena, PT y PVEM.

Será este sábado cuando Sal

daña, acompañada por el candida
to a la Jefatura de Gobierno, San
tiago Taboada, arranque simbóli
camente su campaña, en el Jardín
Hidalgo, seis días después de que
en el mismo sitio lo hiciera Nancy
Núñez, acompañada por Clara Bru
gada. Por cierto, ese día nada bien
les fue: eran puros acarreados que,
como ha ocurrido en Gustavo A.

Madero o en Iztacalco, se retiraron
del mitin antes de que hablaran.
Repitió sus asambleas con Bruga
da el miércoles.

Núñez es la única candidata de

todas las alcaldías que representa a
los grupos duros de Morena, esos
que ahora encabeza Martí Batres,
jefe de Gobierno. Parecería que le
da ventajas. Pero al contrario, Batres
está muy mal evaluado en toda la
ciudad, y puede ser incluso contra
producente que la identifiquen tan
cercana a él, porque además la gen
te rechaza a los grupos radicales. Y
tan evidente es que lo son, que en
ninguno de sus mítines ha estado
presente Ornar García Harfuch, can
didato al Senado por la CDMX.

Otro hándicap para Núñez es la
división de Morena en la Alcaldía.

Gabriela Jiménez, quien contendió
contra ella en la interna por la candi
datura y con muy buena aceptación
en la demarcación, está haciendo
campaña de brazos caídos, porque
va de candidata plurinominal a una
diputación y tiene segura su curul.
Y no es para menos que ponga dis
tancia, pues ella y su gente están
convencidos de que les impusieron
a Núñez. Pero, además, el domingo
anterior le rechiflaron y le gritonea
ron insultos los propios seguidores
de Núñez en su mitin. Es muy el esti
lito de Batres, como cuando en 2011

ordenó abucheos y rechiflas contra
Marcelo Ebrard, entonces jefe de
Gobierno, quien se la cobró días
después y lo corrió de la Secretaría
de Desarrollo Social.

Por supuesto que Brugada y
Núñez deben saber que no van bien
en las encuestas en Azcapotzalco, que
ya se dio el rebase por parte de Mar
garita, hace unos 10 días, y continúa
creciendo. Eso explica que Brugada la
acompañe desde el inicio de su cam
paña y la refuerce tres días después.
Ya lograron que Gabriela Jiménez, al
menos hiciera acto de presencia el
miércoles, aunque no se veía muy feliz
que digamos.

De acuerdo con el tracking de
Massive Caller, el 29 de febrero
Núñez aventajaba con el 43% de la
intención de voto, y Margarita tenía
el 37.3%. El cruce se dio hacia el 24

de marzo, y en la encuesta de este
miércoles Margarita ya tiene 42.3%
y Núñez bajó a 37.8%.

Ya en campaña, Margarita seguirá
seguramente caminando las calles de
Azcapotzalco donde, por cierto, tiene
muy buena aceptación de la gente.
Ese repunte podría pronto convertirse
en tendencia y que se encamine firme
a la reelección. Lo veremos. (El lunes,
cómo van en Benito Juárez)
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ra hubo WiY:kiLeaks, que
divulgó docu

mentos clasificados del

Pentágono; Guacama
ya Leaks, millones de

archivos digitales con información secreta de
las fuerzas armadas mexicanas. Ahora tocó el

turno a la capital del país: Chilango Leaks. Sin
embargo, a diferencia de los anteriores, esta
la venden. Eso es lo que ha dicho un grupo
criminal de hackers llamado "Mexican Mafia",
que supuestamente comanda "Lord Peña".
Oferta la información en la página Breach
Forums, la misma donde se publicaron da
tos personales sensibles de los reporteros
que van a las mañaneras. Según los hackers,
tienen en su poder 1.3 terabytes que contie
nen 2.1 millones de correos electrónicos de

más de 2 mil cuentas de servidores públicos
capitalinos. Esta información eventualmente
podría afectar la candidatura presidencial de
Claudia Sheinbaum, pues ella fue jefa de go
bierno durante 4 años y medio. Pero también
la campaña de Clara Brugada a la Jefatura de
gobierno, por ser del mismo partido. Sin em
bargo, el hecho de tener que comprarla para
difundirla, demerita el valor periodístico y la
credibilidad de la información. Pero también

es una especie de chantaje.

CONTINÚA FUGA DE MORENISTAS EN MH
En la Alcaldía Miguel Hidalgo las cosas si

guen pintando mal para Morena, porque su

candidato a la demarcación, Miguel Torruco,
nomás no levanta, y siguen abandonando las
filas del partido liderazgos locales y opera
dores electorales territoriales. Recientemen

te, algunos ex funcionarios de Participación
Ciudadana del gobierno capitalino, como
Dulce Angélica Alvarez Triche, hicieron pú
blica su adhesión a la campaña del panista
Mauricio Tabe quien aventaja en todos los
sondeos de preferencias electorales para re
elegirse en esa Alcaldía, que no sólo es una
de las más importantes de la capital, sino del
país. Nos dicen que en los próximos días ha
brá más chalecos guindas que se cambiarán
la camiseta por una de Va X la CDMX. Por
cierto, este jueves Tabe y Torruco se encon
traron cuando realizaban recorridos. Se sa

ludaron amablemente y coincidieron en que
promoverán campañas civilizadas y en paz.
Ojalá así fueran todos los políticos, pero es
mucho pedir.
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MISCELANEA POLITICA
VERACRUZ: MISION IMPOSIBLE PARA
MORENA; Y EN MORELOS, QUIEREN
'DARLE CUELLO' AL CUAU

reracruz es

uno de losv;
estados don

de Morena se verá en

apuros para retener
la gubernatura en la
elección de este año,

por tres principales razones.
Uno, el desgobierno de Cuitláhuac Gar

cía, que hoy la hace de vocero de Rocío
Nahle, tiene un grueso expediente de acu
saciones por abuso de poder, detenciones
arbitrarias, uso político de la justicia, per
secución de periodistas y opositores, 4 mil
724 mujeres desaparecidas hasta enero de
este año, subejercicio económico por miles
de millones devueltos a Hacienda como si
entre los 8 millones de veracruzanos no hu

biera necesidades, y por su desprecio para
la prensa con la que siempre vivió enfrenta
do, entre otros desatinos, lo que hace de su
gestión una de las peores de las últimas dé
cadas; dos, porque la candidata morenista
impuesta por el presidente López Obrador,
Rocío Nahle, no sólo es zacatecana (peca
ta minuta), sino porque la exsecretaria de
energía enfrenta múltiples acusaciones por
corrupción y enriquecimiento inexplicable
como mandamás de la construcción de la

refinería de Dos Bocas, la más costosa obra
del sexenio obradorista, caracterizada por
la opacidad en mu
chos de sus rubros

como la asignación
y extensión del mon
to de contratos con

empresas proveedo
ras nacionales e in

ternacionales, de las
que se beneficiaron
Nahle, compadres
como Arturo Quin

tanilla Hayek cuyas
empresas recibieron
contratos por cientos
de millones de pe
sos, y hasta amigos
de su esposo José
Luis Peña Peña, cuyos
negocios al amparo
de la megaobra ra
yan en el escándalo.

Registros notariales revelan la compra
de lujosas propiedades de la hoy candidata,
en Veracruz y Tabasco, por hasta 60 millo
nes de pesos, lo que no concuerda con su

ingreso como secretaria de estado, varios
de ellos pagados en efectivo.

Una de esas propiedades, la de Boca
del Río, en el exclusivo fraccionamiento
Dorado Residencial, fue comprada a través
de la sobrina de su esposo, Maribel Hoyos
Peña, quien fungió como prestanombres; y
tres, porque su adversario en esta elección
es José Francisco Yunes Zorrilla, Pepe Yu
nes, de Perote, sin relación política con sus
parientes de Soledad de Doblado, 3 veces

diputado federal,
una senador y con
buena aceptación
entre la clase política
y el electorado vera
cruzano, pinta para
rebasar a la elegida
de AMLO, la de la
grosera y ostentosa
caravana de escoltas
en machuchonas ca

mionetas que distan
de la austeridad re

publicana que tanto
pregonan.

RAPIDITAS:

• El congreso de
Morelos concede li

cencia al gober Cuau
htémoc Blanco, quien aspira a una diputa
ción federal por Morena que busca prote
gerlo con fuero.
Por lo pronto, el Cuau está ilocalizable y no
es para menos: el fiscal morelense le tiene

un gordo expediente por enriquecimiento
inexplicable, asociación delictuosa y, dicen,
quiere darle cuello.
En Monterrey, encuesta de El Norte da
ventaja de 4 puntos al exfiscal Adrián de
la Garza sobre Mariana Rodríguez, esposa
del gober, en la carrera por la alcaldía.
Este domingo 7 seremos testigos del pri
mero de tres debates obligatorios entre
candidatos a la presidencia de la Repúbli
ca. Claudia, Jorge y Xóchitl se verán en la
sede del INE, de 20 a 22 horas, para abor
dar los temas Educación, Salud, Transpa
rencia, Combate a la corrupción, No discri
minación y grupos vulnerables y Violencia
en contra de las mujeres.
Los próximos dos debates serán el 28 de abril
en los Estudios Churubusco y el 19 de mayo en
el Centro Cultural Universitario deTlatelolco.

Recordemos que quienes "ganan" los debates,
no necesariamente triunfan en las elecciones.

El Coronel en Justicia Militar, Zipacná Jesús
Torres Ojeda, fue elegido por el congreso
de Guerrero como nuevo fiscal del estado

por un período de seis años.
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Rocío Nahle, candidata al Gobierno
de Veracruz por la coalición "Sigamos
Haciendo Historia". (FotoCuartoscuro)
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I ti salud en una
etiqueta
La próxima semana, la SCJN discutirá tres
amparos presentados por Santa Clara (Fcmsa,
CocaCola), Herdez, Nutrisay otras para
eliminar el etiquetado claro. La organización
Poder del Consumidor hizo un llamado

para que prevalezca el interés y sal lid del
consumidor, y no el de las empresas.
Una de las iniciativas que las grandes

industrias no le perdonan al doctor Hugo
LópezGatell fue su compromiso por el
etiquetado claro, que sirve de orientación
al consumidor final para elegir entre uno y
otro producto. La luch a férrea llevó a que
finalmente se instituyeran las etiquetas negras
en ios productos. Sin embargo, las industrias
se ampararon.
De acuerdo con las últimas resoluciones de

la Corte, no sería raro que ima vez más fallara
a favor de las empresas y en contra de los
ciudadanos. ¿No tenemos derecho a saber si

un alimento tiene exceso de sodio, de azucares,
de grasas saturadas? ¿N o es obligación de la
corte velar por la salud de los mexicanos?
Hasta hace no mucho era difícil ver en la

calle gente con obesidad, contrarío a lo que
sucedía en Estados Unidos, campeón de
las tallas extras, hasta que llegó el Tratado
de Libre Comercio, Con el libre mercado,

comenzaron a introducirse frituras,
carbohidratos en exceso y comida chatarra.
Vicente Fox liizo de México el país de la Coca
Cola, transformando nuestra agua en veneno y
rápidamente nos convertimos en el país con el
70% de obesos.
Los índices de enfermedades

cardiovasculares y diabetes crecieron, todo
por favorecer ai mercado, y fue nece saria
la impiementación de estas etiquetas para
reeducar ai consumidor respecto a sus hábitos;
hacerlo consciente de lo que implica ingerir un
refresco o un vaso de agua fresca, una fruta o
miGansito.

La costumbre, la rapidez de alimentos
precocinados, un atractivo empaque y la
promoción modifican constantemente los
hábitos alimenticios desde la infancia, de
tai suerte que ahora vemos mexicanos cada
vez más jóvenes con obesidad y diabetes.
Desafortunadamente, en el ánimo de los
mercados no está en modificar Tecetas, lo
cual sería plausible, sino el litigar por "sus
derechos" en contra del bien común y con el
beneplácito de la Corte. Ojalá me equivoque,
pero estoy segura de que esta también, será
una batalla perdida
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(allaclilo
LOS "AZULES NO LLENAN"

Quien ha estado muy calladíto. es
Raúl Ortega Rodríguez, alcalde de
Cuauhtémoc, Juego de la exhibida
que le dieron sus otrora encarga
dos de comunicación social, Carlos
Velasco y Norma Pina, quienes de
nunciaron que fueron removidos de
sus cargos por órdenes de la candi
data al Senado de la República por
Movimiento Ciudadano (MC), San
dra Cuevas, al negarse en a incurrir
en un posible delito electoral.
De ser cierta esta acusación, se

ría grave que el funcionario Ortega
Rodríguez presuntamente (como se
destaca en la denuncia) use recur
sos de la alcaldía para promocionar
a su ex j efa. Lo curioso de todo este
embrollo es que no se ha visto algu
na postura del partido naranja, ni
tampoco de los partidos de oposí

ción PAN, PRI y PRD, los diputados
que por lo general reclaman de to
do, tampoco han opinado al respec
to ni han exigido cuentas.
V pasando a otro tema, pese a

lo tarde del evento, Nancy Núñez,
candidata de Morena por la alcal
día Azcapotzalco recibió con miles
de simpatizantes en las colonias Te
zozonioc y San Miguel Amantla a la
candidata a Jefa de Gobierno, Clara
Brugada.
En dos eventos repletos de ve

cinas y vecinos chintololos, Nancy
Núñez afirmó que la transforma
ción será una realidad en Azcapot
zalco y en la Ciudad de México pues
la derecha se encuentra completa
mente derrotada, debido a que las
y los habitantes de la demarcación
están hartos del mal gobierno, del
abandono, del clasismo y racismo
con el que se ha conducido la admi
nistración del PRI, PAN y PRD en la
alcaldía.

Por cierto, nos están comentan
do nuestros confidentes que en las
alcaldías de Iztapalapa, Iztacalco,
Azcapotzalco, la Gustavo A Made
ro, por mencionar algunas, sus can
didatos de color azul están llevando
acarreados de otras demarcaciones

porque simplemente "no llenan"
para a! menos salir en la foto.
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Asesínalo en
< clava

ACABOSE DE NUESTRO SISTEMA

Nuestra capacidad de asombro ha si
do superada; sistemáticamente ase
sinan y cual estuviéramos en el Viejo
Oeste, no se castiga a los culpables,
en particular a los autores intelec
tuales. Al final, debemos aceptar que
todo se ha salido de control, la Se
cretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana, a cargo de Rosa ícela Ro
dríguez, ha demostrado ineficacia,
pero, la dama en cuestión, continúa
en el cargo, dando lugar ai mal ejem
plo, de que un servidor público que
no entrega buenos resultados, puede
permanecer de manera indefinida,
mostrando total impunidad.
Alguna vez, sobre el delicado te

ma de seguridad, el Sr. Fernando
Martí, a quien le secuestraron y ma
taron a un hijo, lanzó una frase lapí

daría: ^si no pueden, renuncien...".
Enbase este enunciado, Rosa Icela
no está preparada para el puesto, pe
ro eso sí, ha colocado a varios de sus
familiares en cargos importantes;
nótese, el nepotismo es una de las
grandes y terribles conductas de los
hombres del poder.
El asesinato de políticos y otros

ciudadanos, insistimos, muestra lla
namente la incompetencia de la Se
cretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana; en el caso concreto de la
muerte de la candidata del partido
MORENA, en Celaya, Guanajuato, es
evidencia, que hay territorios por to
do el País, dominados por los cárteles
y, donde la Secretaría a cargo de Ro
sa Icela, se ve totalmente superada.
En el mismo sentido, está la famosa
y nada exitosa Guardia Nacional, de
la cual se tuvo siempre la esperanza,
pudiera constituir una lucha ejem
plar contra la delincuencia, lamen
tablemente, tampoco este organismo
ha respondido a las expectativas.
Es de preocuparse que la pobla

ción, cansada de los nulos resultados
de Rosa Icela y de la Guardia Na
cional, decida "tomar la justicia en
propia mano", tal como sucedió en
Taxco. Sería patético, simplemente
el acabóse de nuestro sistema y un
retroceso al más deplorable mundo
cavernícola.
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¡Gracias!, "las
*ñque le» adornan

MAESTRO, EL TEP3F RESOLVIÓ NO CENSURAR
EL RECIENTE LIBRO DE AMLO.

Con 3 votos de Mónicay Los Felipes, contra Otalora
y Rodríguez Mondragón a quien le dieron baje de su
puesto antes del Día de Reyes. Don Andrés escribió
¡Gracias!, y el pueblo le responde: ''Xas que lo adornan,
como aeropuertos, trenes, gasolineras, carreteras, me
gaíarmacia y el sáper peso".
Arrecian los ataques de conservadores a Obrador
y lo acusan hasta de comerse las eses.
Los vocingleros yjilguer illos vendidos a los opositores
pudientes se comen las heces de la exmafia del poder.
Claudia confía eu ganar el primer debate presi
dencial

Pese la imparcialidad del conductor Manuel López
San. Ricardo digo San Martín, quien seguramente le
está seleccionando preguntas incómodas de fake news.
Xóchitl dijo que el 2 de junio será "la madre de to
das las batallas".

En el campo de las urnas, con millones de votos legí
timos contra los millones de bota ilegítimos, le van a

poner una santa madriza a Farsa y Corrupción para
México.

Gálvez citó que el video sobre su hijo es parte de
"la guerra sucia",
¿Ahora si se lamenta, no?.. Juan Pablito le puso una ra
ya más a la cebra que no tigresa, y otro clavo al ataúd
político de su mamá. ''De tal PAN tai bolillo", me dijo
un tío ayer.
lierl ha se quejó de que están tratando de dañar a
su familia.

Se daña sola con ellay sil rapazuelo malacopa, excoor
dinador de Xovenes sin miedo.., a reventarse, echar
desmadre y patear e insultar a cadeneros y meseros.
Según Zambrano, hay que vencer la "narcoelec
ción de Estado".

Hay que irse hincando en Benjamín Franklin 84y
Jalapa R8, y rezarle fuerte al auténtico Jesús para no
perder el 2 de junio el registro y las canonjías de Los
Chuchos y demás secuaces dizque izquierdistas.
Ana Castelán, abogada y politologa, acusa a Alva
rez Máynez de violencia sexual.
Un golpe que puede resultar muyfosforescente a la de
por sí alicaída campaña de Jorge.
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Ana Botín, ¿la última visita a AMLO?
::::: Nos hacen ver que, fiel a su costumbre, la pre
sidenta global de Santander, Ana Botín, visitó
nuestro país en primavera y se reunió con el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador por la
mañana del jueves. Nos comentan que la empre
sario, considerada una de las mujeres más pode

rosas del planeta, ratificó la
apuesta del gigante financiero
español en México, uno de los
principales mercados en su plan
de negocios a largo plazo. Nos
recalcan que Ana Botín paseó
muy contenta en Palacio Nacio
nal e incluso presumió sus fotos
en los murales de Diego Rivera,
acompañada por Laura Diez
Barroso, presidenta del ConseBotín

jo de Santander México, y Feli
pe García, director general del banco en el país.
Al parecer, se trataría de la última visita de Botín
al mandatario, ya que el tabasqueño dejará el car
go el 30 de septiembre y la empresaria regresará
en los últimos días de octubre. Nos informan que
Botín fue una de las empresarias globales que
más se reunió con López Obrador en el sexenio.
¡Hasta siempre!
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Una sonrisa Kristalina
::::: Ahora que se conoció que la búlgara Kristali
na Geoigieva fue la única que se aventó para re
gistrarse como candidata para un segundo perio
do al frente del Fondo Monetario Internacional
(FMI), nos aseguran que le volvió la sonrisa al
rostro de manera discreta tipo Mona Lisa. Nos di

cen que al parecer la edad no
fue impedimento para que repi
ta en el organismo, pues en
agosto cumplirá 71 años, cuan
do los estatutos establecen que
no debe tener 70 cumplidos,
pero como ella ya estaba en el

réSgj cargo, no aplica y el directorio
ÜKjSj ejecutivo le dio luz verde. Nos

Kristalina cuentan que Georgieva ya tiene
Georgieva lista su agenda para las próxi

mas reuniones de primavera del
15 al 19 de abril, así como las previas a este even
to anual que lleva a cabo el FMI junto con el Ban
co Mundial. El siguiente jueves pronunciará un
discurso en el Atlantic Council que tiene como
presidente y director ejecutivo a FTed Kempe.

Mala reputación persigue a Pemex
::::: A pesar de los esfuerzos de la petrolera que
dirige Octavio Romero Oropeza para retomar
el mercado de las gasolinerías, donde concen
tra 87% de las ventas, nos platican que los au
tomovilistas compran ahí porque no queda de
otra. El reciente estudio de hábitos de consumo
de la agencia Petrolntelligence reveló que 62%
de los consumidores excluyen a Pemex de sus
marcas favoritas. Esto se debe, nos explican, a
que la empresa productiva del Estado no logra
quitarse el estigma de los litros que no son de
litro. Nos recuerdan que la confianza tarda
años en construirse, segundos en romperse y
una eternidad en recuperarse.
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MARIO
MALDONADO
Historias ele NegoCEOs

Secretario de Energía cobra en Pemex
y gana más del doble que AMLO
A mediados de octubre del

año pasado, el presidente
Andrés Manuel López

Obrador designó a un nuevo secre
tario de Energía en sustitución de
Rocío Nahle, quien dejó el cargo pa
ra buscar la candidatura al gobier
no de Veracruz. Se decidió por el in
geniero petrolero Miguel Ángel
Maciel Torres, muy cercano a Na
hle, y lo calificó de ser un personaje
de todas sus confianzas "por su ho
nestidad y probadas convicciones
en favor de la soberanía". El funcio
nario en cuestión resultó muy as
tuto y, a contracorriente del discur

so presidencial, cobra en la Sener y
en Pemex para ganar un total de
300 mil pesos mensuales.
En una administración en la que

se presume que los funcionarios
tienen un salario menor al del Pre
sidente, quien ha fustigado a todos
los que no se ajustan a esa nueva
realidad "republicana" como los
ministros y ministras de la Corte,
el secretario de Energía percibe in
gresos mensuales provenientes del
gobierno federal por más del doble
de lo que asegura AMLO es su sa
lario (130 mil pesos).
La fórmula de Miguel Ángel Ma

ciel es que al salario que percibe co
mo secretario de Estado, que llega
a los 126 mil pesos netos cada mes,
se suma la pensión que tiene como
jubilado de Pemex por 32 años de
servicio, la cual debió suspenderse
cuando aceptó el cargo de subse
cretario de Hidrocarburos y luego
el de titular de la Sener.
Desde el 1 de enero de 2019, Maciel

Torres está violando los lincamien
tos de la llamada Cuarta Transfor
mación, pues su secretario de Ener
gía decidió tener dos sueldos, con
caigo al erario y a la empresa petro
lera del Estado que está práctica
mente en quiebra. Son 300 mil pe
sos los que recibe porque le hacen un
descuento por un préstamo que so
licitó por casi 500 mil pesos.
La palanca que introdujo a Maciel

Torres a trabajar en el gobierno del
presidente López Obrador fue Rocío
Nahle. Ella cabildeó con el presiden
te para que Maciel Torres fuera su
relevo, ya que resultaba prioritario

ciel es que al salario que percibe co
mo secretario de Estado, que llega
a los 126 mil pesos netos cada mes,
se suma la pensión que tiene como
jubilado de Pemex por 32 años de
servicio, la cual debió suspenderse
cuando aceptó el cargo de subse
cretario de Hidrocarburos y luego
el de titular de la Sener.
Desde el 1 de enero de 2019, Maciel

Torres está violando los lincamien
tos de la llamada Cuarta Transfor
mación, pues su secretario de Ener
gía decidió tener dos sueldos, con
caigo al erario y a la empresa petro
lera del Estado que está práctica
mente en quiebra. Son 300 mil pe
sos los que recibe porque le hacen un
descuento por un préstamo que so
licitó por casi 500 mil pesos.
La palanca que introdujo a Maciel

Torres a trabajar en el gobierno del
presidente López Obrador fue Rocío
Nahle. Ella cabildeó con el presiden
te para que Maciel Torres fuera su
relevo, ya que resultaba prioritario
asegurar la continuidad y el control
de los proyectos, en especial el de la
construcción y puesta en operación
de la refinería Dos Bocas.
En su apuesta por convertir a su

subsecretario en el titular de Ener
gía, Nahle enfrentó la oposición del
director de Pemex, Octavio Rome
ro, quien impulsaba a un perfil que
le era más afín. La carta del tabas
queño para llegar a la Sener era el
diputado Manuel Rodríguez Gon
zález, quien ha dirigido la Comi
sión de Energía en la Cámara Baja
durante todo el sexenio de López
Obrador; a éste también lo apoyaba
el segundo hijo del presidente, 'An
dy' López Beltrán, pero pudo más
la influencia de Nahle.
El puesto de Miguel Ángel Ma

ciel Torres tendrá una duración de
un año. Su única tarea es asegurar
que la política energética del país se
mantenga como la dejó su antece
sora: con inversiones oscuras e ine
ficientes alejadas del capital priva

asegurar la continuidad y el control
de los proyectos, en especial el de la
construcción y puesta en operación
de la refinería Dos Bocas.
En su apuesta por convertir a su

subsecretario en el titular de Ener
gía, Nahle enfrentó la oposición del
director de Pemex, Octavio Rome
ro, quien impulsaba a un perfil que
le era más afín. La carta del tabas
queño para llegar a la Sener era el
diputado Manuel Rodríguez Gon
zález, quien ha dirigido la Comi
sión de Energía en la Cámara Baja
durante todo el sexenio de López
Obrador; a éste también lo apoyaba
el segundo hijo del presidente, 'An
dy' López Beltrán, pero pudo más
la influencia de Nahle.
El puesto de Miguel Ángel Ma

ciel Torres tendrá una duración de
un año. Su única tarea es asegurar
que la política energética del país se
mantenga como la dejó su antece
sora: con inversiones oscuras e ine
ficientes alejadas del capital priva

do, pero beneficiando a los familia
res y contratistas amigos.
Posdata

Clara Brugada está acercándose a la
iniciativa privada para enviar señales
de certidumbre de cara a la elección
del 2 de junio. La candidata de Mo
rena, PVEM y PT se reunió ayer con
empresarios para hablar de la agenda
económica que propone, la cual in
cluye una mayor participación de las
mujeres en las actividades producti
vas, apoyo apymesy emprendedores,
electromovilidad, impulso al nears
horing y reducción de trámites.
Entre los invitados estuvieron An

tonio Del Valle, de Orbiay Ve por Más;
David Coppel, de Grupo Coppel; Jai
me Alverde, de Grupo Gigante; Mó
nica Aspe, CEO de AT&T México;
Juan Cortina, del Grupo Azucarero
México y presidente del CNA;
Los hombres y mujeres de nego

cios a su vez traían una agenda para
hacer más expedita la tramitología
para la apertura de empresas; que se
reconozca la inversión nacional di
recta como se hace con la inversión
extranjera; y que se promueva y fa
cilite la inversión en obra pública.

A contracorriente clel discurso presidencial, cobra en la
Sener y en Pemex para ganar un total de 300 mil pesos.
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¿Es el envejecimiento una
enfermedad, en principio curable?
¿Podemos volvernos inmortales?

JULIO BOLTVINIK

EN EL GÉNESIS se narra que Dios
hizo al hombre y a la mujer y les
dio el Jardín del Edén para que ahí
vivieran, advirtiéndoles que podían
comer los frutos de todos los árbo

les, excepto los del árbol del conocimiento del
bien y del mal, y del árbol de la vida. Pero la
serpiente les dijo "comed los frutos de estos
árboles y seréis como dioses, sabios e inmor
talescomieron del árbol del conocimiento y
se convirtieron en seres morales, conscientes
de lo bueno y lo malo, sabios. Para evitar que
también comieran también del árbol de la vida
y se volvieran inmortales, Dios los expulsó del
paraíso y puso un ángel con una espada de fue
go vigilando la entrada para evitar su regreso.
En otro pasaje, Dios señala que los días del
hombre son sólo 120 años, pero antes el Géne
sis relata que varios personajes vivieron 800 o
más años, como Matusalén. Hay en el Génesis,
pues, tres posibilidades de la duración de la
vida humana: ser inmortales, vivir muchos
siglos o vivir sólo 120 años. Yuval Noah Harari
(YNH), historiador que se hizo famoso por su
libro Homo Sapiens. Una breve historia de la
humanidad, publicó en 2017 HomoDeus. Una
breve historia del mañana, en el cual afirma
que:

"EN EL SIGLO XXI es muy probable que
los humanos intenten seriamente alcanzar

la inmortalidad. Luchar contra la vejez y la
muerte será la continuación de la consagrada
lucha contra la hambruna y la enfermedad,
y manifestará el valor supremo de nuestra
cultura: el valor de la vida humana. Constan
temente se nos recuerda que la vida humana
es lo más sagrado del universo. La Declara
ción Universal de los Derechos Humanos,
adoptada por la ONU después de la Segunda
Guerra mundial que es lo más cercano que
tenemos a una Constitución Global, afirma
categóricamente que el 'derecho a la vida' es
el valor fundamental de la humanidad. Puesto
que la muerte viola claramente este derecho,
la muerte es un crimen contra la humanidad y
debemos desatar una guerra total contra ella.
Las religiones y la ideología no santificaron la
vida misma. Santificaron algo que estaba por

encima y más allá de la existencia terrenal y
fueron, en consecuencia muy tolerantes con
la muerte. Tratemos de imaginar el cristianis
mo, el islam o el hinduismo en un mundo sin
muertes, que es también un mundo sin cielo,
infierno o reencarnación. Para la ciencia y la
cultura modernas, en cambio, la muerte es
un problema técnico que podemos y debemos
solucionar."

YNH CONTINÚA DICIENDO que podemos
matar los gérmenes en los pulmones, si el
corazón deja de bombear lo podemos revigo
rizar o implantar uno nuevo. Si bien es cierto
que hoy no tenemos soluciones para todos los
problemas técnicos, es por ello que invertimos
tanto tiempo y dinero en investigación sobre
cáncer, gérmenes, genética y nanotecnología,
añade. El derecho a la vida no tiene fecha de
expiración. Sostiene que una minoría crecien
te de científicos y pensadores afirman que el
proyecto insignia de la ciencia moderna es
derrotar a la muerte y otorgar a la humanidad
la eterna juventud. La empresa Calicó, creada
por Google, tiene como misión resolver la
muerte. Cita a dos empresarios de esta lucha
que sostienen que, para 2050, cualquiera que
tenga un cuerpo sano y una amplia cuenta
bancaria tendrá alta probabilidad de engañar
a la muerte década por década. Cada 10 años
irían a la clínica para un tratamiento de recon
versión que no sólo curará las enfermedades,
sino que regenerará tejidos decadentes y mo
dernizará manos, ojos y cerebro. Antes de la
fecha del siguiente tratamiento, los doctores
habrán inventado una plétora de medicinas,
modernizaciones y aparatos. En realidad,
aclara YNH, serían amórtales y no inmortales.
Podrían seguir muriendo en una guerra o
en un accidente, pero sus vidas no tendrían
fecha de expiración, podrían seguir viviendo
indefinidamente. Añade un sarcástico y pa
radójico comentario: serían las personas más
ansiosas en la historia de la humanidad. Los
mortales ponemos en riesgo nuestras vidas
diariamente porque sabemos que de cualquier
manera vamos a morir. Pero quien crea que
puede vivir para siempre, tendría que estar
loco para apostar contra el infinito intentando
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cruzar una calle. Nuestro autor explora las
consecuencias de metas menos ambiciosas
como duplicar la esperanza de vida al nacer a
150 años, y muestra que todo cambiaría. Por
ejemplo, pregunta cómo se sentiría uno si
su jefe tuviera 120 años y sus ideas hubiesen
sido formuladas en 1910; o si nos gustaría que
Stalin estuviese gobernando todavía la URSS.
YNH aclara que para él pensar en la eterna
juventud en nuestro siglo le parece prematuro,
entre otras razones, porque la ciencia moder
na más que extender la vida humana (120 años
parece seguir siendo nuestro límite) ha reduci
do muchísimo la muerte prematura. Para que
podamos vivir hasta 150 años, la medicina ten
dría que rediseñar las estructuras y procesos
fundamentales del cuerpo humano y descubrir
cómo regenerar órganos y tejidos. No es claro
que eso se pueda lograr para 2100. Pero añade
que los científicos que gritan ¡inmortalidad!
son como el niño que gritaba ¡el lobo!: pronto
o más tarde el lobo llega. Así que incluso si no
alcanzamos la inmortalidad en nuestro tiempo
de vida, la guerra contra la muerte seguirá
siendo probablemente el proyecto insignia
de la humanidad en el siglo XXII. Una guerra
sin tregua contra la muerte parece inevitable,
concluye YNH. El mercado para volver a tener

el cuerpo que teníamos a los 25 años, será casi
infinito. Una buena parte de nuestra creativi
dad artística, de nuestros compromisos políti
cos y nuestra piedad religiosa son energizados
por nuestro temor a la muerte. Nuestro autor
cita a Woody Alien, quien habría dicho: "No
quiero logra la inmortalidad a través de mi tra
bajo, sino a través de no morir". Sí, y cuando, la
ciencia haya logrado progresos significativos
en la guerra contra la muerte, la batalla real se
moverá del laboratorio a los parlamentos, las
cortes judiciales y las calles. Cuando los esfuer
zos científicos sean coronados con el éxito, se
desencadenarán amargos conflictos políticos.
Todos los conflictos previos de la historia
serán pálidos preludios de la lucha real por la
eterna juventud, concluye Yuval Noah Harari
y abre la puerta al segundo gran proyecto de
la humanidad: "El escepticismo sobre la vida
después de la muerte impulsa a la humanidad
a buscar no sólo la inmortalidad, sino también
la felicidad terrenal, puesto que nadie quisiera
vivir en la desdicha eterna". Y el libro (del cual
seguimos leyendo el primer capítulo) y el tema
da para mucho más. ¿Seremos como dioses,
sabios y amórtales?"

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org
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¿"Peligro para México"? § Barones Forbes,
insaciables § Aramburuzabala, decoro

CARLOS FERNANDEZVEGA

P ARA SER "UN peligro para Méxi
co" (campaña sucia en la que tantos
millones de pesos invirtieron), los
barones mexicanos marca Forbes no
pueden quejarse de Andrés Manuel

López Obrador: entre diciembre de 2018 e igual
mes de 2023, sus fortunas conjuntas se incre
mentaron la friolera de 67 mil 200 millones de
dólares limpios de polvo y paja (de 132 mil 500
a 199 mil 700 millones de billetes verdes, con
todo y pandemia), amén de que, con todos los
"riesgos" y "amenazas" de ese personaje políti
co, unos pocos lograron colarse al inventario de
ricos entre los ricos (como los hermanos Coppel
Luken, citados en el México SAde ayer). Y todos
ellos no dejan de frotarse las manos, porque les
falta contabilizar sus resultados de 2024, último
año del sexenio en el que "vivieron el peligro".

DESDE LUEGO, HAY de casos a casos. Por
ejemplo, en ese periodo la fortuna de Carlos
Slim aumentó 59 por ciento (de 64 mil a 102 mil
millones de dólares); la del tóxico Germán La
rrea 110 por ciento (de 13 mil 300 a 27 mil 900
millones) y la del abonero Ricardo Salinas Pliego
21 por ciento (de 11 mil 100 a 13 mil 400 millo
nes, libres de impuestos). Esta terciaespecial
mente el primero acapara 72 por ciento de las
fortunas autóctonas marca Forbes, la mayoría
de ellas amasadas por medio de concesiones del
Estado (en todas las ramas económicas), abun
dantes contratos de obra pública (leoninos, el
grueso) y, desde luego, jugosísimas devoluciones
y cancelaciones fiscales.

POR CIERTO, A mediados de febrero pasado,
en una extrañísima conferencia de prensa,
Carlos Slim quejóse amargamente de que su
empresa Teléfonos de México (cortesía de Car
los Salinas de Gortari) "ya no es negocio", pues
desde hace 10 años "arrastra cifras rojas". Pobre
hombre, pero sin duda los 38 mil millones de dó
lares que acumuló, con todo y pandemia, entre
diciembre de 2018 e igual mes de 2023 salieron
de alguna parte, con todo y que asegura que "no
veo en qué me ha beneficiado el gobierno de An
drés Manuel López Obrador".

Y EN LOS casos de Larrea y Salinas Pliego, el se
xenio del "peligro para México" ha sido casi casi
de terciopelo: el consorcio del tóxico "hombre de
negocios" (enriquecido gracias a las abundantes
concesiones mineras) se mantiene impune por
el homicidio industrial en Pasta de Conchos (19

de febrero de 2006), el "peor desastre ambien
tal de la historia de la minería en el país" (6 de
agosto de 2014, en Sonora) y las tres huelgas
mineras (desde julio de 2007: Taxco, Guerrero;
Sombrerete, Zacatecas; y Cananea, Sonora,
que se mantienen irresueltas), mientras su caja
registradora no ha dejado de tintinear. Y por lo
que toca al argüendero de los abonos chiquitos
y los intereses de agiotaje, la "justicia" no lo ha
tocado por su voluminoso adeudo fiscal, al que le
da largas y más largas.

DE AHI PARA abajo, las fortunas de los demás
integrantes de la minoría rapaz, los barones
autóctonos marca Forbes, registran haberes de 8
mil millones de dólares para abajo hasta un mí
nimo de mil 200 millonesy ninguno de ellos ha
sido víctima del "peligro para México". De cual
quier forma, por si las moscas, no dejan de inver
tir en la guerra sucia en contra de ese personaje
político y su eventual sucesora. Son insaciables.

CASO APARTE Y digno de mención es el de
quien ocupa el casillero número cinco entre los
ricos mexicanos marca Forbes: María Asunción
Aramburuzabala (6 mil 200 millones de dólares,
víctima de un intento de extorsión por parte de
Joaquín López Dóriga y su esposa), quien en días
pasados públicamente narró cómo un grupo
"bastante grande" de accionistas de la cervecera
Grupo Modelo (en junio de 2013 latrasnacional
AB InBev la compró por 20 mil 100 millones de
dólares) se negó a pagar los impuestos por esa
enorme transacción. En cambio, ella, junto con
su hermana, decidió sí enterarlos al fisco (sus pa
res la acusaron de "pendeja" por hacerlo, según
narró), y lo hizo por una sólida razón: a su abuelo
Félix, español, uno de los fundadores del con
sorcio, "México le dio la enorme oportunidad de
su vida, y nosotros tenemos lo que tenemos es
gracias a este país". Y, congruente, pagó lo que le
correspondía, mientras los demás pidieron con
donación, apoyados por el ex ministro Eduardo
Medina Mora. Pero se les apestó.

Las rebanadas del pastel

RAUDO CONTRA SUS enemigos y azucarado
con sus amigos, el ministro Luis María Aguilar
Morales promovió que la Comisión Federal de
Electricidad cubra multimillonaria cantidad al
municipio de Tecpatán, Chiapas, "por impuesto
predial". Mentras, el pago de los voluminosos
impuestos adeudados por Salinas Pliego se man
tiene en el éter. Ese es cariño.

X, antes Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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30 años autónomo

Esta semana, el Banco de México cum
plió tres décadas como un instituto

autónomo.
Banxico, que actualmente comanda Vic

toria Rodríguez Ceja, es considerado una
de las instituciones más sólidas del País, cuyo
trabajo requiere personal altamente especia
lizado para dar resultados que impactan di
rectamente en la población, pues su manda •
to es proveer la moneda nacional y procurar
la estabilidad del poder adquisitivo.

En palabras de la subgobernadora 
Irene Espinosa Cantellano, expuestas
en sus redes sociales con motivo del ani
versario, esta autonomía le ha permitido
al País vivir un largo periodo de estabi
lidad financiera y niveles inflacionarios

que rondan el 4 por ciento.
Así, mantener un banco central autó

nomo es de gran importancia, pues según
la subgobernadora anteriormente la domi
nancia fiscal había lacerado el poder ad
quisitivo de los mexicanos.

El carácter independiente del banco
ha sido tema de debate en la presente Ad
ministración, no obstante ha quedado cla
ro que sus funciones deben mantenerse
sin injerencia del Poder Ejecutivo para su
mejor funcionamiento.

Actualmente, Banxico está luchando
por contener la inflación que dejó la crisis
por la pandemia y que durante los últimos
dos años ha presionado el bolsillo de los
mexicanos.

MAYRA
FRITSCHE...

Preside el Consejo Di
rectivo de Pacto Mun
dial México, entidad
independiente que
trabaja con la ofici
na del Pacto Mundial
de la ONU. Su meta es

guiar a las empresas
para que actúen res
ponsablemente y ayu
den a crear un futuro
sostenible. Es también

gerente de Responsa
bilidad Social y Sus
tentabilidad de Gran

jas Carroll de México.
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Debate

y propuestas
Este domingo se realizará el
debate presidencial.

Se trata de primer en
cuentro en donde los can
didatos tendrán la oportu
nidad de presentarse ante
los ciudadanos defendien
do sus visiones, propuestas
y proyectos.

Aunque se esperan, co
mo en cualquier debate, gol
pes, indirectas y descalifi
caciones, también se prevé
que logren transmitir cuál
es la idea central de cada
uno de sus proyectos, pues
muchos son los pendientes
y pocos los recursos.

Uno de los puntos cru
ciales serán las estrategias
económicas y fiscales que se
planteen y que logren des
pejar la gran duda sobre el

; origen de los recursos que
cada proyecto requiere para
materializarse.

Entre los grandes pen

dientes está mejorar los in
gresos públicos, para lo cual
analistas y expertos han se
ñalado la necesidad de una
reforma fiscal; no obstante,
hablar de cobrar más im
puestos nunca ha sido una

medida popular y a este te
ma siempre se le da la vuel
ta en campaña La candi
data de Morena, Claudia
Sheinbaum, ya ha dejado
claro en otros foros que no
requiere tal medida

Y entre los grandes pro
blemas, sin duda está la si
tuación financiera de Pe
mex, un tema que, aunque
espinoso y complejo, es cru
cial en cualquier proyecto
de nacióa

Ojalá se pongan sobre la
mesa propuestas concretas
bien delineadas y no sólo
ideas sin aterrizar.

Sabor al campo

si sinónimo de papas fritas,
y la marca de PepsiCo Ali
mentos quiere aprovechar
este potencial para impulsar
al campo mexicano.

La división Sabritas, que
dirige Roberto Martínez,
que además es la principal
compradora de papa de uso
industrial en el País, busca a
través de su campaña "Por
qué son así de ricas las pa
pas Sabritas?" reflejar el tra
bajo de los más de 40 mil
agricultores enfocados a la

producción del tubérculo.
Seguramente en inter

net o en televisión ya vio
alguno de estos comercia
les que buscan represen
tar la importancia que para
PepsiCo tiene la papa mexi
cana, que ofrece 280 mil
toneladas cada año para la
empresa

Mientras el Gobierno
actual prescindió de esque
mas como agricultura por
contrato, el cual garantiza
ba la compra de las cose
chas a los productores, Pep
siCo sigue echando mano
de estos planes para frenar
la migración y promover el
comercio justo en el sector
primario.

Para la empresa este ti
po de campañas también
debe reflejar el trabajo de
las personas de las más de
800 mil tienditas que co
mercializan sus productos,
pues esta fuente de autoem
pleo representa cerca de 0.4
por ciento del PIB nacional.

Experta
en fintech

Ualá, la fintech unicornio
de origen argentino que en
México capitanea Luis Ma

drazo Lajous, acaba de su
mar a May ra Sciarrillo co
mo su nueva Chief Product
Officer (CPO), con el objeti
vo de continuar fortalecien
do y ampliando su equipo
directivo.

En su rol, tendrá como
principal responsabilidad li
derar las áreas de Producto
y Experiencia de Usuario.

La incorporación de
Mayra será clave para acom
pañar el crecimiento de Ua
lá en Argentina, Colombia
y México, donde ya supe
ra los 6 millones de perso
nas usuarias. Actualmente,
cuenta con más de mil 600
colaboradores de más de 18
nacionalidades.

Mayra cuenta con una
destacada trayectoria de
más de 14 años en el ámbito
del desarrollo de producto.

Antes de unirse a Ua
lá, ocupó el cargo de Head
de Desarrollo de Producto
en Nubank para la vertical
Nubank Shopping y, previa
mente, se desempeñó como
directora de Desarrollo de
Producto en Mercado Pa
go, donde estuvo a cargo de
equipos en el área de cuen
tas y pagos en línea

capitanes@reforma.com
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CUMPLE EFFIE
25 AÑOS EN MÉXICO
Effie Awards México, que or
ganiza la Alianza por el Va
lor Estratégico de las Marcas
(AVE), cumple 25 años en
nuestro país. En la edición
2024 se anunció que presidi
rá su consejo consultivo Luis
Machorro, managing direc
tor de McCann Worldgroup
Hispanic America

Luis Gaitán, presidente
del consejo directivo de AVE,
expresó el gusto de contar
con Luis Machorro que, dijo,
tiene amplia trayectoria y ex
periencia que lo han llevado
a construir grandes marcas

en México, para que lidere
el consejo consultivo. "Sa
bemos que con su impulso y
contribución tendremos una
gran edición de Effie Awards
en sus 25 años", enfatizó.

Acorde con la innova
ción y reinvención constan
te del certamen, este año se
suma una categoría más: In
teligencia Artificial, que será
la 51 del certamen, y se man
tiene la regla de que los casos
se pueden registrar hasta en
cuatro categorías.

El período de inscripción
de casos para el certamen se
abrió el 18 de marzo. Agen
cias y anunciantes pueden

registrar campañas difundi
das en nuestro mercado en
tre el 1 de enero del 2023 y
marzo de este año. Los cie
rres serán en cuatro perío
dos: 27 de mayo y 3,10 y 17
de junio.

La plataforma para rea
lizar las inscripciones es
effiemexico.acclaimworks.com

Mayor información en
effie.com.mx

IDEOGRAMA LLEGA
A 25 AÑOS DE VIDA
Ideograma, consultora de
identidad corporativa, que
tiene como socio y director
genera] a Pep Palau, está ce
lebrando su 25 aniversario. En
este tiempo ha hecho un tra
bajo muy creativo e importan
te para destacadas empresas
mexicanas y, como ha sido su
sello, sigue innovando y rea
lizando cambios constantes.

CARACOL DE PLATA,
PARA EL ÁMBITO BURSÁTIL
El Centro Mexicano para
la Filantropía (Cemefi), la
Bolsa Mexicana de Valores
(BMV)y el Consejo de la
Comunicación presentarán
el miércoles 10 de abril el
concurso profesional "Ca
racol de Plata", que reco
noce la comunicación de
modelos ESG en el merca
do bursátil.

Las tres instituciones
unen esfuerzos para desta
car e impulsar la comunica
ción de iniciativas de soste
nibilidad corporativa y, con
este reconocimiento, fomen
tar las buenas prácticas em
presariales que crean valor
en la comunidad y contribu
yen a generan rentabilidad
para el público inversionis
ta así como crear negocios
sustentables.
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DINERO
Ni abrazos ni balazos; aplicar la ley £ Hay avances
en seguridad, pero no suficientes // Los jueces
deberían dejar de estar del lado de los delincuentes
ENRIQUE GALVAN OCHOA
FUE ASESINADA a tiros la candida

ta de Morena a la alcaldía de Celaya,
Gisela Gaytán, en plena campaña
presidencial. Se suma a millares de
homicidios. ¿Debe continuar la polí

tica de abrazos, no balazos? Este es el tema del
sondeo de esta semana. Los resultados apare
cen en la gráfica.

Metodología
VOTARON 2 MIL 960 personas. Participaron
en X (antes Twitter), mil 193; en El Foro Méxi
co, 405; en Facebook, mil 232; en Instagram,
73, y en Threads, 57. El sondeo fue distribuido
a través de un enlace de SurvevMonkey y
mediante la función Encuesta de Facebook.
Pueden votar todos cualquiera que sea su ideo
logía. No hacemos llamadas telefónicas ni visi
tas domiciliarias. Los participantes, además de
votar, pueden expresar su opinión.

X (antes Twitter)
TENEMOS UNA ESTRATEGIA fallida.

@30Labor/CDMX

LOS PROGRAMAS SOCIALES disminuyen
la base de la delincuencia, pero falta reforzar
tareas de investigación, mejorar la acción mi
nisterial y sanear el Poder Judicial para comba
tir la corrupción y la impunidad.

@CITRACapacita/Cuernavaca
LA ESTRATEGIA DE ir a las causas funciona.

@PacoFarreral/Naucalpan

DEBE CONTINUAR ESA política, pero
también debe haber más inteligencia policial,
vigilancia, investigación y cero corrupción en
las policías locales.

@elmundosuena/León

El Foro México

SÓLO HAY UNA: aplicar la ley, y esperemos
que mejore la seguridad, porque la delincuen
cia crece como hongo en época de lluvia.

Rodolfo Ayala/Puebla
MIENTRAS LOS DELINCUENTES sepan
que al atraparlos los jueces los liberarán, segui
rán creyéndose dueños del país. Hay gente que
no tiene remedio.

Elizabeth Rolo/Tlaquepaque

MIENTRAS LOS DELINCUENTES sepan
que al atraparlos los jueces los liberarán, segui
rán creyéndose dueños del país. Hay gente que
no tiene remedio.

Elizabeth Rolo/Tlaquepaque

SE HA MOSTRADO que hay realmente avan
ces en la aplicación de atacar las causas de la
delincuencia y se malinterpreta "abrazos, no
balazos".

José Luis Gutiérrez/Morelia

TIEMPO AL TIEMPO. La política en vigor,
de darle tiempo y funcionar, garantiza que la
violencia no vuelva a aumentar.

Juan Carlos Olivares Zavaleta/Cuautla

Facebook

ME DUELE RECONOCER que este es el
rubro más débil de la 4T; su estrategia de segu
ridad ha sido un fracaso. Los ciudadanos exigi
mos soluciones mucho más rápidas, profundas
y eficientes. La mala: no veo cómo Claudia pue
da con el paquete; ojalá me equivoque.

Carlos Velázquez/Guadalajara

Fue asesinada a tiros la candidata
de Morena a la alcaldía

de Celaya, Gisela Gaytán,
en plena campaña presidencial.
¿Debe continuar la política de

abrazos, no balazos?
ABRAZOS NO BALAZOS crea la idea de de
bilidad del gobierno actual, el no actuar contra
todo aquello que significa apología de la violen
cia, sea verbal o física. Venga de quien venga.

Cornelio Hernández/Oaxaca de Juárez

PARA ESTOS CASOS, es aplicar la ley, con
firmeza y mano dura, no se puede tratar a los
asesinos con las bondades de los derechos
humanos.

David Flores/Cuautitlán

Instagram
DESDE LA CAMPAÑA de 2018, AMLO dejó
claro que "abrazos, no balazos" no era literal
ni para todos los criminales; la situación ha
mejorado un poco, pero no es suficiente, falta
mucho por hacer.

Luis Andrade/lztapalapa
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PARA TENER BUENA justicia hay que quitar
a todo el Poder Judicial.

María Auxilio Figueroa Estrada/CDMX

Threads

LA ESTADÍSTICA A la baj a de violencia va.
Mario Ramírez/Oaxaca de Juárez

SON PASOS LENTOS sobre este plan contra
la delincuencia, pero no en todos los niveles
de gobierno lo lleva a cabo. Si el estatal y el
municipal hicieran su trabajo, se avanzaría un
poco más.

Ernesto Florín/Chalco

SON PASOS LENTOS sobre este plan contra
la delincuencia, pero no en todos los niveles
de gobierno lo lleva a cabo. Si el estatal y el
municipal hicieran su trabajo, se avanzaría un
poco más.

Ernesto Florín/Chalco

SI SE CAMBIA la política a balazos, se debe
cambiar la ley del Poder Judicial, de lo contra
rio seguirá la minita de los amparos e incre
mentándose la fortuna de jueces y ministros.

Jerónimo Mora/Puebla

EL CAMBIO EN este país no se va a dar de la
noche a la mañana, pienso que las políticas que
se empezaron a aplicar en este sexenio darán
frutos, pero a futuro, con las nuevas generacio
nes, las que existen ahora ya están podridas.

Érika Piza/CDMX
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Neobancos
Hace algunos años,

David Vélez, CEO
de Nubank, dijo en

una conferencia que no son
un banco, sino una empre
sa de tecnología donde los
clientes están en el centro de
la estrategia

Los llamados neobancos
son Una nueva generación
de entidades financieras que
ofrecen servicios de forma
digital, no hay sucursales y
tampoco cajeros. El mode
lo, que surge en Alemania y
Reino Unido a principios de
siglo, hoy tiene un papel cada
vez más relevante en México.

La propuesta de valor de
estas empresas es brindar un
mejor servicio a los usuarios.
Esto ha sido atractivo para
personas que se han queda
do al margen de los servicios
tradicionales pero también
para aquellas personas que,
como consumidores, se han
vuelto cada vez más exigen
tes. Algunas de las diferencias
con la banca tradicional son
líneas de atención 24/7, tasas
de interés en cuentas de aho
rro, tarjetas de crédito con
menos requisitos, posibilida
des de invertir con un mayor
retorno, educación financiera
accesible, entre otros.

Quizás el caso más vis

toso en México hoy es Nu
bank que en enero de este
año tenía ya 5.5 millones de
clientes en el país. Su primer
producto fue una taijeta de
crédito, pero hoy 2.4 millo
nes de personas ya tienen ahí
una cuenta de ahorro y la po
sibilidad de invertir con una
tasa de 15 por ciento de ren
dimiento anual. Cerca del 50
por ciento de los clientes son
personas que nunca habían
tenido una taijeta de crédi
to, y los usuarios de Nubank
están en 9 de cada 10 muni
cipios del país y en el 82 por
ciento de los municipios ru
rales de atención prioritaria,
que son aquellas localidades
cuya población registra índi
ces de pobreza marginación
o vulnerabilidad

Muchas personas con
sideran que tener su dinero
aquí puede ser de alto riesgo.
Sin embargo, esta descon
fianza se reduce, dada la re
gulación de las Sofipos pero
también porque el nivel de
capitalización de está em
presa es más del doble del
mínimo regulatorio. Asimis
mo, la trayectoria internacio
nal puede brindar también
confianza, sobre todo si se
considera que Nubank tiene
más de 80 millones de clien
tes en Brasil.

La empresa brasileña no
va sola tras ese mercado en
México. Existe un ecosiste
ma de jugadores como Albo,
Cuenca, Flink, Hey Banco.
Entre ellos llama la atención
Klar, la startup mexicana
que se ha posicionado por
su producto de inversión a
plazo fijo que ha llegado a
ofrecer tasas hasta del 17 por
ciento anual y que, a la fecha,
cuentan ya con 3 millones de
clientes.

Ante la inminente trans
formación que seguiremos
viendo en las próximas dé
cadas, algunos bancos tra
dicionales han empezado a
invertir en este modelo de
negocios. BBVA invirtió 300

millones de dólares en el ban
co digital brasileño Neón (15
por ciento de la participa
ción), por poner un ejemplo.

Lo que aportan los neo
bancos en México aún no ha
acabado de dimensionarse, ni
por parte de los gobiernos ni
por parte de la sociedad Es
tos puede dar a las personas
rendimientos que hoy no es
tán recibiendo, puede ahorrar
valioso tiempo a los usuarios
y puede contribuir a causas
importantes como la de dis
minuir el uso del efectivo.

No tener una sucursal
puede asustar a los clientes

prospectos en un principio
pero, si el servicio brindado
de forma remota resuelve
las necesidades, ese miedo
poco a poco se disipara Los
rendimientos dependen de
un sinnúmero de variables
pero, el que hoy estén más
altos, son un buen incenti
vo para promover el ahorro.
Hoy millones de usuarios de
servicios financieros siguen
perdiendo la oportunidad de
tener rendimientos atracti
vos, simplemente por falta
de información.

Otro beneficio para la so
ciedad es que algunos neo
bancos han optado por in
vertir en educación financie
ra, basta navegar por algunas
de sus páginas para encontrar
blogs, academias, y respues
tas a preguntas frecuentes
que son útiles para millones
de personas.

En los próximos 10 años,
el mapa de los neobancos en
México cambiará y posible
mente vendrán consolidacio
nes importantes. Pero lo que
se debe visualizar y proteger
por la vía regulatoria, es el
derecho del consumidor a
tener, cada vez mejores ser
vicios financieros, algo que
solo se va a lograr a través de
tener competencia que obli
gue a las empresas a poner al
consumidor como prioridad
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Bartxico:
tarde y tibio
El 10 de Agosto de 2023

publiqué un artículo
titulado "Banxico, ya

bájale" argumentando que
el Banco de México debía
iniciar el ciclo descendente
de tasas de interés. El argu
mento que sustentaba esta
recomendación se sostenía
en el importante descenso
que ya había registrado la
inflación y que las tasas de
interés reales estaban en
niveles históricamente ele
vados que se justificaban
cuando la inflación iba al al
za y alcanzaba niveles muy
elevados. Una vez que la in
flación se redujo el riesgo de
que se desencadenara una
espiral inflacionaria desapa
reció y la autoridad moneta
ria podía moverse a niveles
de restricción menos extre
mos. Siete meses después,
Banxico anunció que redu
ciría su tasa de referencia
de 11.25 a 11 por ciento. Es
ta decisión ocurre después
de que la inflación anual se
redujo más de 430 puntos
porcentuales desde su nivel
máximo en Agosto de 2022
y después de que todos los
bancos centrales de la re
gión han bajado tasas de in
terés en varios puntos por
centuales. Esta decisión de
Banco de México llega muy
tarde y es muy tímida Así

la recibieron los mercados
financieros ya que en lugar
de frenar la apreciación del
peso, lo que comúnmente
pasa cuando la postura mo
netaria se vuelve más laxa,
la moneda nacional conti
nuó apreciándose.

Banxico es el último

banco central importante
de la región en reducir ta
sas. El ciclo descendente
comenzó en Chile en Ju
lio de 2023 y continuó en
Brasil en Agosto del mismo
año. Ambos bancos centra
les han reducido sus tasas
de referencia en 4 y 3 pun
tos porcentuales respectiva
mente. La inflación general
en México es casi igual a
la registrada en estos paí
ses, alrededor de 4.5%. Pa
ra iniciar él ciclo de reduc
ción de tasas ambos bancos
centrales sudamericanos
decidieron hacerlo en 50
y 100 puntos bases y tam
bién mencionaron que con
esa medida comenzaba el
ciclo descendente de tasas
de interés en respuesta a
la significativa caída obser
vada en la inflación, el an
claje de las expectativas de
inflación de largo plazo y la
perspectiva que en menos
de 24 meses se alcanzaría
el objetivo de inflación. Es
ta combinación de medidas

y anuncios, además de estar
guiadas por la intención de
ser transparentes, maximi
za el impacto del anuncio
sobre las tasas de interés
de largo plazo que son muy
relevantes para influir sobre
el costo de los productos de
crédito como las hipotecas.

La situación que enfren
ta el Banco de México no es
muy diferente. En su comu
nicado de prensa del 21 de
marzo Banxico menciona
que está proyectando que
la inflación llegará a 3% en
el segundo semestre del año
2025, pero no hizo mención
alguna a un inicio de ciclo
de reducción de tasas. Lo
anterior es paradójico ya
que con este pronóstico el
Banco Central debería de
planear para que la tasa de
interés alcance su nivel neu
tral en el momento en que
Id inflación llegue a su ob
jetivo, esto debido a que en
ese escenario la restricción
monetaria ya no será nece
saria El nivel neutral de la
tasa de interés es de apro
ximadamente 5.5%, lo cual
implica que en los próximos
15 meses la tasa de interés
debería de reducirse en más
de 5 puntos porcentuales.
Entre hoy y ese momento
el Banco de México ten
drá 10 reuniones de políti

ca monetaria lo que implica
que rápidamente debería de
moverse a reducir la tasa en
medio punto porcentual por
reunión. Por lo tanto, ha
cia mucho sentido anunciar
que con esta medida daba
inicio el proceso de reduc
ción de la tasa de interés. O
el Banco de México no cree
en su proyección, o planea
moverse en decrementos
mayores a 50 puntos base
después de las elecciones
o tiene otros objetivos en
mente para la consecución
de los cuales los cuales con
sidera conveniente mante
ner altas tasas de interés, la
estabilidad cambiaría po
dría ser uno de ellos.

Las tasas de interés rea
les exageradamente altas
afectan el crecimiento eco
nómico y la inversión a tra
vés de su impacto sobre el
. costo de financiamiento pa
ra las empresas y los hoga
res y mediante la aprecia
ción del tipo de cambio real.
En la coyuntura actual ya
no son necesarias. Después
del éxito obtenido en mane
jar el choque inflacionario
parece irresponsable que
Banxico no sea más agresi
vo en la reducción de tasas
de interés y anuncie el ini
cio del ciclo de relajación de
la política monetaria
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Ford Motor está retra
sando el lanzamiento

de un nuevo vehículo
eléctrico de tres filas de
asientos, dándole tiempo
para que se desarrolle más
el mercado de consumo
de los VEs. El fabricante
automotriz ahora anticipa
lanzar el nuevo vehículo
en el 2027, comparado con
la fecha anterior del 2025.
Ford dijo que aún produci
ría el vehículo eléctrico en
su planta de ensamblado
en Oakville, Canadá, que la
compañía planea rees
tructurar de producción

de vehículos a gasolina
a una planta de VEs.

? Taiwan Semiconductor

Manufacturing, el mayor
fabricante de chips por
contrato del mundo,
reportó que el terremoto
del miércoles dejó fuera de
servicio una pequeña can
tidad de sus herramientas
de manufactura, pero que
su maquinaria más crucial
no había sufrido daños. La
compañía, conocida como
TSMC, evacuó a trabaja
dores de algunas de sus
plantas de chips tras el sis
mo y suspendió las labores
en obras en construcción.
Añadió que los trabajos de
construcción se reanuda

ron luego de inspecciones.

? Tesla está aumentando
la remuneración para sus
ingenieros de inteligencia
artificial en un intento por
evitar que se marchen a

compañías como OpenAI,
comentó Elon Musk,
el CEO de Tesla. Musk

dijo que su compañía de
vehículos eléctricos está
aumentando sueldos en un
momento en que OpenAI
ha estado "contratando
agresivamente ingenieros
de Tesla con enormes
ofertas de remuneración".

La competencia por inge
nieros de IA "es la guerra
de talentos más demencial
que jamás haya visto",
afirmó en X.

? La sudcoreana SK

Hynix planea invertir 3.9
mil millones de dólares en
instalaciones avanzadas de
empaquetado de chips en
West Lafayette, Indiana.
La planta producirá en
masa memorias de gran
ancho de banda, o HBM, un
componente crucial para la
computación de inteligen
cia artificial. Se anticipa

que las instalaciones, que
también albergarán acti
vidades de investigación
y desarrollo, comiencen la
producción en masa en el
segundo semestre del 2028
y generen más de mil em
pleos nuevos en la región.

? Nelson Peltz podrá ha
ber sufrido una dura derro
ta en su lucha de poderes
con Disney, pero el dolor
podría aliviarse con una
ganancia que el activista ha
obtenido con la inversión.
Trian Partners, de Peltz, ha
obtenido ganancias de unos
300 millones de dólares en
su inversión de 16 meses,
revelaron fuentes. La firma
invirtió unos 800 millones
de dólares en Disney en
el 2022, adquiriendo la
mayoría de su participación
cuando las acciones ronda
ban 88 dólares cada una. La
acción cerró el miércoles en
118.98 dólares.
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Los índices bursátiles
cierran al alza en
el primer trimestre

¥7
¦ n términos generales, los índi

k ees bursátiles más importan
tes del mundo cerraron con

ganancias importantes; las excepciones
fueron el IPC de México y el Shanghai Com
posite de China, sobresaliendo el Nikkei con
un avance en el primer trimestre de más de
18 por ciento en yenes, el S&P y el Nasdaq
Composite con rendimientos por arriba
de 8 por ciento en el mismo periodo. Tam
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bién los índices de la eurozona fueron sa
tisfactorios, al registrar rendimientos en
directo de más de 6.5 por ciento en euros;
los incrementos más importantes se die
ron entre enero y febrero, ya que marzo hu
bo resultados más erráticos; sin embargo, el
mes también fue positivo.
La gran discusión en el trimestre estuvo

dada por las diferentes opi
niones entre los mercados
y la posición de los bancos
centrales, principalmentela Reserva Federal de Esta
dos Unidos y el Banco Cen
tral Europeo (BCE). El año
nasado. los mercados inipasado, los mercados ini
ciaron pensando que las ta
sas de interés empezarían abajaren marzo, lo
cual no sucedió, después esperaban que laba
jainiciaríaen junio,pero enla última semana
la expectativa es que posiblemente el recorte
sea en septiembre, además de que en lugar de
esperar tres bajas de 25 puntos base cada una,
ahora se especula con solo dos eventos.
La realidad es que el cambio en las expec

tativas no es tanto por los discursos de los
miembros de la Reserva Federal, sino que los
datos de la economía estadunidense siguen

siendo más fuertes de lo anticipado. El em
pleo se sigue mostrando robusto y el consu
mo también se ha mantenido, al igual que la
actividad económica en lo general; la verdad
es que la posibilidad de que en Estados Unidos
se dé un aterrizaje suave de la economía cada
vez es más probable.
Ahora, lo más importante es tratar de dilu

cidar cuál es la perspectiva de
los mercados para los próxi
mos meses, hay que tomar en
cuenta que los índices llevanprácticamente cinco meses
de alzas continuas y esto ha
elevado los múltiplos dema
ciarlo alffnnup solo seiiistífisiado, algo que solo se justifi
cará si los cierres del primer

trimestre de 2024 muestran un crecimiento

importante en los resultados en comparación
con el año pasado.
La semana entrante empezaremos a reci

bir los informes del primer trimestre de es
te año y ahí podremos evaluar si los múlti
plos actuales se justifican; asimismo, es im
portante el tener en cuenta que es posible
que las tasa de interés retrasen su camino
hacia abajo, ya que, aunado a esto, la infla
ción ha mostrado resistencia, m—m
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sustentÍÉílidad
Arca emite bonos por
$7 mil 400 millones
La embotelladora Arca Con
tinental, que preside Jorge
Humberto Santos Reyna,
emitió certificados bursátiles
atados a sustentabilidad por 7
mil400 millones de pesos, en
dos tramos: uno por 6 mil 400
millones a ocho añosatasafija
de9.85porriento,yotropormil
millones a 3.2 años con tasa va
riable. Los recursos se usarán
para refinanciamientos.

REFINACIÓN DE CRUDO
Olmeca inicia en dos

semanas producción
En dos semanas, la refinería
Olmeca comenzará a produ
cir 30 mil barriles diarios de

dísel de bajo azufre, y en ma
yo serán 60 mil de gasolina El
plan de la Secretaría de Ener
gía, que lleva Miguel Angel
Maciel Torres, prevé estabi
lizar la producción en junio
y con ello aportar al mercado
107 mil barriles diarios de ga
solinas adicionales en2024.

CONSEJO MUNDIAL

Turismo empleará a
350 millones en2024

Para finales de 2024, el Con
sejo Mundial de Viajes y Tu

rismo, que preside Julia
Simpson, estima que los em
pleos que genera el sector a
escala global sumen 350 mi
llones de personas y aportará
11.1 billones de dólares al PIB
mundial, es decir, 7.5 por cien
to por encima de 2019, previo
ala pandemia.

APOYO A ACAPULCO

Fibras donan 3 mdp
a afectados por Otis
Tras una colecta entre los fi

deicomisos que integran a la
Asociación Mexicana de Fi
bras Inmobiliarias, que presi
de Salvador Daniel Kabbaz,
se entregó un donativo de 3

millones de pesos a Funda
ción Cadena para apoyar a los
afectados en Acapulco por el
paso de Otis.

CONVOCATORIA

C AF busca imagen
de marca para AL
Con 20 mil dólares de pre
mio, el Banco de Desarrollo
para América Latina y el Ca
ribe (CAF), que preside Ser
gio Díaz Granados, convoca
a diseñadores, creativos y pu
blicistas aerear una imagen de
marca para que representeala
región en escenarios interna
cionales. La postulación estará
abierta del 4 al 26 de abriL
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^ Cuenta corriente
Alicia Salgado
contacto@aliciasalgado.mx

Si hay un negocio bancario que ha mostrado
su fortaleza es el de Citibanamex, pues a 2.5
años de haberse anunciado la separación de
Citi y Banamex, y a seis meses de que se con
crete la escisión de ambas organizaciones, su
negocio crece por donde quiera que lo vea.
Aunque es una incógnita el tamaño real

que tendrá cada grupo bancario, el dirigido
por Manuel Romo estima que las dos fran
quicias separadas seguirán creciendo al ritmo
que marque la economía. Con 22 millones de
clientes únicos activos, 60% transaccionan en
digital (más de 12 millones) y registran al me
nos 2.5 operaciones diferentes a consulta de
saldo por mes. Con este grupo financiero hay
mucha desinformación, pero, en realidad, Ci
tibanamex representa 10% del ingreso de su
matriz global. Cuando lo compró representa
ba menos de 4% pese a ser el banco número
uno en México.

Romo confía en que las dos franquicias
separadas crecerán más que juntas, porque
si bien Citi se lleva el servicio de unas dos mil

empresas, la realidad es que las chequeras,
su servicio bancario lo podrá mantener en
Banamex, y éste generará valor donde haya
que generarlo. El capital del grupo es supe
rior a los 206 mil millones de pesos, superado
por BBVA y Banorte, pues administran 600
millones de pesos de cartera de crédito, 98%
tipo uno (lo que muestra el potencial de cre
cimiento dado el tamaño del lado derecho del

balance, pues en materia de captación supera
los 930 mil millones de pesos).

El saldo promedio y la actividad de las
chequeras son de los más altos del mercado.
"Seguimos invirtiendo activamente en los sis
temas y en asegurarnos que la separación no
la sientan los clientes, por eso la redundancia
de pruebas", detalla Romo.

Y no son chicos. El número de colabora
dores supera los 43 mil, y la red ha sido re
novada y revisada siendo, de acuerdo con
cifrás de Banxieo, la segunda de mayor al
cance en el país con mil 705 sucursales, más
de 320 centros financieros derivados de la
alianza comercial con Soriana, 17 mil 986 co
rresponsales bancarios, seis mil 288 cajeros

automáticos y 82 mil 467 terminales punto
de venta. Su participación en el mercado de
tarjetas es de 23%'f 40% por monto, y 50%
de sus clientes es tótalero, por lo que el ofre
cimiento de valor agregado es la base de la
fidelización.

Son entre el primer y segundo lugar en ad
ministración de fondos, tienen la tercera afore
del mercado con 10 millones de clientes y 17%
de los recursos de pensiones administrados,
han reactivado la colocación de hipotecas
para segmentó medio y residencial y, están
expandiendo el servicio a pymes junto con el
comercial, que es de donde sale una buena
parte de su nuevo crecimiento de cartera y
de su utilidad. Concluye: estamos concentra
dos en tomar las oportunidades de mercado
y en crecer a tasas de dígito alto o doble dígi
to pagando al ahorrador e inversionista bien,
pero ofreciendo las mejores tasas de crédito
a nuestros clientes,
DE FONDOS A FONDO

#OjoABM... Trasciende que está la intención
de los legisladores antes de concluir el perio
do, la Ley de Transparencia y Ordenamiento
de Servicios Financieros, de revisar el cobro
de comisiones por el uso de cajeros automá
ticos, pues más allá de acuerdos Multired, la
percepción es que la tarifa es alta cuando se
realiza fuera de cajeros de la red del banco
emisor de la tarjeta. Viene ligado el tema al
del crecimiento de utilidades. El 18 y 19 de
abril se llevará a cabo la Convención Ban

caria, habrá que ver qué mensaje envía el
Presidente durante su discurso de clausura,
hace un año en Mérida invitó a los banqueros
a obtener "utilidades legítimas y razonables".

En ese entonces, las cifras fueron de poco
más de 236 mil millones de pesos y durante
2023, de acuerdo con la CNBV, ésta se elevó
al récord de 272 mil millones. Nada mal, pues,
fue un incremento de 15% en un año. Lo in
teresante es que entre 25 y 30% de la utilidad
procede del cobro de comisiones y, una parte
importante parece ligada al del uso de la red
por disposición en efectivo. Igual, la pasarela
de presidenciables puede ser el momento del
mensaje.
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Desde

leí piso
de remates
Maricarmeri Cortés
milcarmencMoigmail.com

Polémica por comisiones
por pagos con tarjeta
La reforma a la Ley de Protección al Consumidor que pro
hibe el cobro de cargos extra o comisiones en pagos con
tarjetas de crédito o débito, en comercios y servicios, fue
aprobada en la Cámara de Diputados con 446 votos a favor
y ninguno en contra.

La reforma pasó al Senado, donde se prevé que tam
bién pasará sin problemas, aunque se ha generado una
polémica por parte de los pequeños comercios y provee
dores de servicios, que se quejan de las elevadas comi
siones, entre 3% y StS, que cobran los bancos en pagos
con tarjetas.
Las comisiones que cobran los bancos son elevadas, a

pesar de que las autoridades financieras y en especial el
Banco de México tienen una campaña permanente para
que se utilice cada vez menos el efectivo y más las tarjetas
y transferencias electrónicas a través, primero, del CoDi y,
ahorá, de DiMo,

El riesgo, en efecto, una vez que entre en vigor la refonna
legal, es que algunos comercios, como restaurantes o pe
queñas misceláneas o proveedores de servicios opten por
no aceptar las tarjetas de crédito o débito y obligar al cliente
a retirar dinero de un cajero para pagar su consumo o a
realizar una transferencia que, en efecto, hoy es más fácil
porque se puede hacer desde un teléfono móviL^
A pesar de la polémica, estoy 100% a favor de esta re

forma y de que utilicemos cada
vez menos el efectivo en México.

O
SHEINBAUM RECHAZA
OTRA VEZ REFORMA
FISCAL
Claudia Sheinbaum reiteró

ayer que no propondrá una re
forma fiscal ni alza en cobro de

impuestos si gana la elección
presidencial, e insiste en que se
incrementará la recaudación con una mayor eficiencia al
avanzar en la digitalización del SAT.
Al igual que en su propuesta de política energética,

hay contradicciones porque Sheinbaum afirmó que no
"generará un déficit en la economía mexicana" y que, sin
incrementar impuestos ni reducir el gasto público, se man
tendrán los programas sociales, pero, al mismo tiempo,
anuncia nuevas rutas ferroviarias.

El problema es que ella —o quien resulte ganadora en
la elección^ recibirá la economía con un elevado déficit,
mayor a 5.7% del PIES; una deuda de más de .10% del PIB,
considerando los requerimientos Especiales de financia
miento del sector público, que incluyen a Pemex y CFE, y
una propuesta de recorte en el gasto público con relación
a este año.

No hay forma de reducir él déficit público que heredará
si, al mismo tiempo, quiere invertir en nuevos proyectos
de infraestructura; elevar los programas sociales, como las
pensiones a adultos mayores y, a la vez, incrementar los
ingresos tributarias sin una reforma fiscal y en un entorno
adverso, en el que se anticipa una desaceleración econó
mica, tanto en Estados Unidos como en México.

incrementará la recaudación con una mayor eficiencia al
avanzar en la digitalización del SAT.
Al igual que en su propuesta de política energética,

hay contradicciones porque Sheinbaum afirmó que no
"generará un déficit en la economía mexicana" y que, sin
incrementar impuestos ni reducir el gasto público, se man
tendrán los programas sociales, pero, al mismo tiempo,
anuncia nuevas rutas ferroviarias.

El problema es que ella —o quien resulte ganadora en
la elección^ recibirá la economía con un elevado déficit,
mayor a 5.7% del PIES; una deuda de más de .10% del PIB,
considerando los requerimientos Especiales de financia
miento del sector público, que incluyen a Pemex y CFE, y
una propuesta de recorte en el gasto público con relación
a este año.

No hay forma de reducir él déficit público que heredará
si, al mismo tiempo, quiere invertir en nuevos proyectos
de infraestructura; elevar los programas sociales, como las
pensiones a adultos mayores y, a la vez, incrementar los
ingresos tributarias sin una reforma fiscal y en un entorno
adverso, en el que se anticipa una desaceleración econó
mica, tanto en Estados Unidos como en México.

O
LAS RAZONES DE IRENE ESPINOSA

El Banco de México publicó la minuta de su última reunión
de política monetaria, en la que se aprobó un descenso en
las tasas de interés, con la explicación de la subgobernado
ra Irene Espinosa, quien fue la única que votó en contra.

Espinosa explica que la inflación general aún se encuen
tra lejos del objetivo, con un riesgo sesgado al alza y un
aumenta en la actividad económica, aunado al hecho de
que el mercado espera que la inflación sea mayoral pro
nóstico de Banxico.
Votó en contra del disenso en tasas porque estarían en

riesgo la convergencia y la credibilidad del compromiso de
Banxico con su mandato prioritario.

Las comisiones

que cobran
los bancos son

elevadas, a pesar
de la campaña
para utilizar
más las tarjetas.
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IEn Aeroméxico, empresa al mando de
Andrés Conesa, celebran que en 2023

tuvieron resultados financieros récord, Lo
anterior tiene más que felices a los emplea
dos, pues este año recibirán un mayor mon
to de participación de utilidades. Según se
sabe, los trabajadores verán beneficios por
alrededor de 300 millones de pesos, la cifra
más alta en su historia. A propósito, este año
también es especial para la aerolínea del
Caballero Águila, pues cumple 90 años en
el mercado, por lo que las celebraciones no
pararán. Ya sólo falta que el Departamento
de Transporte de Estados Unidos le renueve
su Inmunidad Antimonopolio con Delta, al
mando de Ed Bastían, para que se concre
ten todos sus planes de crecimiento,

2 Donde no hay para cuándo se les pa
• gue a los trabajadores es en Interjet,

empresa que preside Alejandro del Valle.
Resulta que hay una orden del juez con
Cursal para que la junta Federal de Con
ciliación y Arbitraje, que preside María
Eugenia Navarrete Rodríguez, libere los
recursos, sin embargo, eso no sucedió. En
enero, la SICT, al mando de Jorge Ñuño, in
formó que el síndico de la quiebra, Alfonso
Triujeque, había recuperado 427 millones
de pesos que, junto con otros conceptos,
sumaban más de 800 millones de pesos en
favor de los trabajadores. A pesar de que la
dependencia pidió la coordinación de ins
tancias para la dispersión del dinero, el
proceso simplemente ha sido muy lento,

3 Tras más de 10 años en Visa México,
•Luz Adriana Ramírez dejará la Di

rección General de la firma en el país. Será
a partir del 1 de julio cuando Francisco
Valdivia, quien cuenta cón 20 años de ex
periencia en la compañía, la sustituya. Éste
regresa a México después de seis años a
cargo de Visa Chile, donde lideró la adop
ción de pagos sin contacto en la región y
registró resultados en la expansión de este
mercado del Cono Sur. Ramírez contribuyó
con la introducción al mercado de impor
tantes innovaciones para el desarrollo de
los pagos digitales en México. En diciembre
pasado. Visa informó que adquirirá el 51%
de las acciones de Prosa, principal empresa
procesadora de pagos en el país.

4 Una de las primeras acciones de
Octavio de la Torre de Stéffano, nue

vo presidente de la Confederación de Cá
maras Nacionales de Comercio, Servicios
y Turismo (Concanaco), fue dar solución a
un problema fiscal que aqueja a muchos de
sus agremiados. Y es que los comercian
tes se han quejado de que el SAT, que dirige
Antonio Martínez, los cambió de régimen
fiscal sin consentimiento del contribuyen
te. Así, De la Torre logró que el fisco atienda
esta situación, siempre que el afectado pre
sente una solicitud de aclaración en el por
tal del SAT. La promesa del fisco es que, en
un periodo de 10 días, dará respuesta para
que los comerciantes sigan tributando bajo
el Régimen Simplificado de Confianza.
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BBVA, liderazgo que va
por energía y digital;
SAT, lupa al comercio
exterior
BBVA es el banco líder en México. No hay duda. Medido con
datos de la Comisión Nacional Bancariay de Valores, el BBVA
alcanza el 24.7% de los créditos totales, seguido por Banorte,
con un 15% de esos créditos totales. En tercer lugar en el otor
gamiento está Santander, con un 12.7%. Citibanamex ocupa un
cuarto sitio, con 9.2 por ciento. Scotiabankya está en el quinto
lugar con 7.5 por ciento. Y HSBC en la sexta posición, con un
6.8j&de los créditos totales.
INVERTIMOS EN DIGITAL DESDE EL 2013: OSUNA

La ventaja del BBVA en México es explicada por Eduardo
Osuna, director de la institución: desde 2013 se invirtió en ban
ca digital, y fuerte. Es cierto. BBVA, desde su matriz española y
en México, decidió poner atención a la banca digital: sistemas,
aplicaciones, innovaciones.

Y hoy logran con la digitalización el 76% de sus ventas
anuales: aperturas de cuentas, tarjetas, créditos.

En México, BBVA no va por un banco digital, ellos gustan
llamarse a sí mismos que ya son un banco digital, por ejemplo,
a diferencia de Banorte, que ha presentado su banco digital,
Vimeo; o el de Santander, llamado Openbank; BBVA prefiere
meter todo lo digital a su banco. Y, si algún cliente quiere, pue
de obtener un crédito o tarjeta sin acudir a la sucursal.

Pero el éxito de BBVA en México va más allá de la digitali
zación. El banco comprendió el mercado mexicano, se toma
ron decisiones locales e, incluso, se puso un cuerpo directivo
también del país.
VA FUERTE A INFRAESTRUCTURA Y ENERGÍA
Se trata del modelo español, más basado en entender alas pe
queñas y medianas empresas locales que en tener un modelo
empresarial estándar en todo el mundo, como hace el modelo
de banca anglosajón.

A BBVA (antes Bancomer) le resultó su "tropicalización".
Y sabe lo que viene para la economía mexicana: un desper

tar de la infraestructuray la energía que, más allá de las obras
icónicas gubernamentales, han estado semidormidas. Viene el
nearshoríngy el cambio de gobierno, y BBVA buscará estar ahí.
SU PARTICIPACIÓN EN IBERDROLA, EL EJEMPLO
Quiere entrar de lleno a infraestructuray energía. De hecho, ya
participó en el contrato del sexenio entre Iberdrolay el gobier
no mexicano. BBVA acompañó a Iberdrola en poner el precio
de compra, así como hizo lo mismo Barclays con el gobierno. Y
de ahí que el banco haya participado en la operación. Con esta
mezcla de negocios sí podemos hablar de una vocación uni
versal. Hoy en día, BBVA hace banca universal, donde igual va
a banca patrimonial que a banca de consumo o banca corpo
rativay global. Estará invirtiendo 15 mil millones de pesos para
2024, una cifra similar a la del año pasado. Y, desde luego, en
esa cifra va la inversión en sistemas, hoy clave para hacer banca.
SAT PONE ORDEN EN COMERCIO EXTERIOR

En últimas fechas han aparecido reclamos de industriales so
bre el comercio exterior, en especial por importaciones chinas.

Por ello, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) de
cidió revisar, en serio, el comercio exterior.

La Administración General de Auditoria de Comercio Ex
terior realizó, tan sólo en 2023,427 revisiones para verificar la
importación y estancia de mercancías. Hay 522 procedimien
tos administrativos en materia aduanera, los llamados PAMA,
que alcanzan un valor de 6 mil millones de pesos^

Antonio Martínez Dagnino, jefe del SAT, así como Erick
Jiménez, de laAdministración General de Auditoria de Comer
cio Exterior, se han dado a la tarea de aplicar inspecciones en
carreteras, bodegas, puertos, casinos, clubs de yates, vías de
acceso alas principales ciudades, parques industriales.

El SAT hace su tarea: fiscalizar, y ahora le tocó al comercio
exterior. Incluso hubo embargos de celulares, ropa, textiles,
electrónicos, dispositivos médicos o mercancía para mascotas.

Y ¡ojo!, se identificó el mal uso de la facilitación aduanera
de empresas de paquetería y mensajería. De plano, el 65%
de esas empresas tuvo visitas domiciliarias. En la paquetería
metían mercancías claramente con problemas de aduanas.

El SAT comenzó a revisar de lleno el comercio exterior.
Hace bien. En una economía tan abierta como la mexicana,
que dicha apertura no sé transforme en libre flujo de cual
quier mercancía.

BBVA es el banco líder en México. No hay duda. Medido con
datos de la Comisión Nacional Bancariay de Valores, el BBVA
alcanza el 24.7% de los créditos totales, seguido por Banorte,
con un 15% de esos créditos totales. En tercer lugar en el otor
gamiento está Santander, con un 12.7%. Citibanamex ocupa un
cuarto sitio, con 9.2 por ciento. Scotiabankya está en el quinto
lugar con 7.5 por ciento. Y HSBC en la sexta posición, con un
6.8j&de los créditos totales.
INVERTIMOS EN DIGITAL DESDE EL 2013: OSUNA

La ventaja del BBVA en México es explicada por Eduardo
Osuna, director de la institución: desde 2013 se invirtió en ban
ca digital, y fuerte. Es cierto. BBVA, desde su matriz española y
en México, decidió poner atención a la banca digital: sistemas,
aplicaciones, innovaciones.

Y hoy logran con la digitalización el 76% de sus ventas
anuales: aperturas de cuentas, tarjetas, créditos.

En México, BBVA no va por un banco digital, ellos gustan
llamarse a sí mismos que ya son un banco digital, por ejemplo,
a diferencia de Banorte, que ha presentado su banco digital,
Vimeo; o el de Santander, llamado Openbank; BBVA prefiere
meter todo lo digital a su banco. Y, si algún cliente quiere, pue
de obtener un crédito o tarjeta sin acudir a la sucursal.

Pero el éxito de BBVA en México va más allá de la digitali
zación. El banco comprendió el mercado mexicano, se toma
ron decisiones locales e, incluso, se puso un cuerpo directivo
también del país.
VA FUERTE A INFRAESTRUCTURA Y ENERGÍA
Se trata del modelo español, más basado en entender alas pe
queñas y medianas empresas locales que en tener un modelo
empresarial estándar en todo el mundo, como hace el modelo
de banca anglosajón.

A BBVA (antes Bancomer) le resultó su "tropicalización".
Y sabe lo que viene para la economía mexicana: un desper

tar de la infraestructuray la energía que, más allá de las obras
icónicas gubernamentales, han estado semidormidas. Viene el
nearshoríngy el cambio de gobierno, y BBVA buscará estar ahí.
SU PARTICIPACIÓN EN IBERDROLA, EL EJEMPLO
Quiere entrar de lleno a infraestructuray energía. De hecho, ya
participó en el contrato del sexenio entre Iberdrolay el gobier
no mexicano. BBVA acompañó a Iberdrola en poner el precio
de compra, así como hizo lo mismo Barclays con el gobierno. Y
de ahí que el banco haya participado en la operación. Con esta
mezcla de negocios sí podemos hablar de una vocación uni
versal. Hoy en día, BBVA hace banca universal, donde igual va
a banca patrimonial que a banca de consumo o banca corpo
rativay global. Estará invirtiendo 15 mil millones de pesos para
2024, una cifra similar a la del año pasado. Y, desde luego, en
esa cifra va la inversión en sistemas, hoy clave para hacer banca.
SAT PONE ORDEN EN COMERCIO EXTERIOR

En últimas fechas han aparecido reclamos de industriales so
bre el comercio exterior, en especial por importaciones chinas.

Por ello, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) de
cidió revisar, en serio, el comercio exterior.

La Administración General de Auditoria de Comercio Ex

terior realizó, tan sólo en 2023,427 revisiones para verificar la
importación y estancia de mercancías. Hay 522 procedimien
tos administrativos en materia aduanera, los llamados PAMA,

que alcanzan un valor de 6 mil millones de pesos^
Antonio Martínez Dagnino, jefe del SAT, así como Erick

Jiménez, de laAdministración General de Auditoria de Comer
cio Exterior, se han dado a la tarea de aplicar inspecciones en
carreteras, bodegas, puertos, casinos, clubs de yates, vías de
acceso alas principales ciudades, parques industriales.

El SAT hace su tarea: fiscalizar, y ahora le tocó al comercio
exterior. Incluso hubo embargos de celulares, ropa, textiles,
electrónicos, dispositivos médicos o mercancía para mascotas.

Y ¡ojo!, se identificó el mal uso de la facilitación aduanera
de empresas de paquetería y mensajería. De plano, el 65%
de esas empresas tuvo visitas domiciliarias. En la paquetería
metían mercancías claramente con problemas de aduanas.

El SAT comenzó a revisar de lleno el comercio exterior.
Hace bien. En una economía tan abierta como la mexicana,
que dicha apertura no sé transforme en libre flujo de cual
quier mercancía.
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Análisis

superior
David Páramo
dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

Se va un pilar
Una de las muchas virtudes de la Asociación de Bancos de
México es su estructura corporativa, que comienza con una
división que reconoce la gran diversidad de las instituciones
que la integran, la conformación de sus comités y contar con
una eficiente Operación para la organización y no para el pre
sidente en turno.

Estructuralmente, se tiene un esquema en el que se re
conoce que hay gran diversidad de bancos; múltiples, es
decir, que dan todos los servicios; los que están especializa
dos, ya sea por producto o perfil. Pero, mucho más allá, por
su composición accionaria o su segmentación de mercado.
Casi hay un perfil de banco para cada necesidad.
Así, determinaron claramente cuáles son los temas gre

miales en los que la ABM interviene como grupo. Quizá
un ejemplo muy claro fue cuando el gremio que encabeza
Julio Carranza salió a defender la autonomía del Banco de
México, gobernado por Victoria Rodríguez, como medida
para garantizar la estabilidad del sistema financiero.

En cambio, no intervino gremialmente en temas como
la intención, ya corregida, de la tesorera de la Federación,
Elvira Concheiro, de fijar unilateralmente el pago que
debe cubrir el gobierno por usar la red de los bancos para
hacer cobro de impuestos, derechos y servicios.

Desde el punto de vista organizacional, los bancos están
divididos en grupos, lo que bien podría definirse como aso
ciaciones dentro de la asociación. De hecho. Carranza y su
equipo están redefiniendo los grupos, puesto que muchos
bancos han evolucionado de acuerdo con las características

que definen qué banco va en qué grupo.
Organizacionalmente, se ha optado por un grupo de

apoyo de la ABM que no son empleados de ningún banco,
sino que ellos trabajan directamente para la agrupación
gremial, sin importar quién sea el presidente o los comités
de dirección.
REMATE CAMBIADO

Quien ha jugado un papel fundamental en este esquema es
su director general. Juan Carlos Jiménez. Este hombre, quien
tiene 29 años dentro de la ABM, 19 de ellos como director
general, ha logrado dar una gran cohesión en el servicio a
todos los asociados. Sin embargo, por una decisión de índole
totalmente personal, que tiene que ver con su proyecto de
vida, Jiménez dejará la dirección general de la ABM con un
gran legado para sus miembros.

El proceso de sucesión se realizará, como suelen hacerlo
en la asociación de banqueros, en un lapso de entre tres y
sois meses, en el cual irán eligiendo un perfil adecuado. Si
bien hasta el momento es temprano para decir quién será,
el Padre del Análisis Superior tiene un candidato que po
dría perfectamente llenarlos enormes zapatos de Jiménez.
REMATE CONFIRMADO

Desde hace ya algún tiempo, el PAS le ha venido documen
tando la extraña forma de operar de la empresa que ahora
se llama SAT Aero Holding, que fue usada para lograr que
Mexicana de Aviación cumpliera la misión en los tiempos im
puestos por el capricho político y no por la razón.

Hoy, el PAS no se detendrá a recordar las fallas de esta
empresa, puesto que las documentó recientemente; sin em
bargo, sí le recordará que le advirtió que tomara con las
debidas reservas no sólo la demanda por casi 840 millones
de dólares, ya que había muchos puntos flojos.

A pesar de que por ahí se hicieron especulaciones sobre
supuestas presiones del Ejército en contra de esa empresa,
hoy se dice que "se equivocaron" en la demanday que sólo
son nueve millones de pesos.

Mucho más allá de este saínete, la realidad es que una ver
dadera historia parecería estar atrás de esa exótica empresa
que más bien opera como si se tratara de coyotes. Al tiempo.
REMATE PARADÓJICO

Hace unos días, el CCE entregó una carta a las candidatas a la
Presidencia de la República, en la cual destacaba la necesidad
de hacer una reforma fiscal. Es muy curioso que ni el equipo
de Xóchitl Gálvez ni el de Claudia Sheinbaum estén con

siderando esta posibilidad.
El principal asesor económico de la campaña del PAN,

PRD y PRI, Fernando Galindo, dice que se tiene que hacer
primero una reestructura en el gasto, que arrancaría con la
redefinición de Petróleos Mexicanos.

La candidata de Morena ha reiterado que no se hará nin
guna reforma fiscal al principio del próximo gobierno si ella
gana las elecciones, lo que coincide con las opiniones del
subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio.
REMATE CAMBIARIO

Antes de que alguien diga alguna tontería; gran parte de la
fortaleza que registra el peso, que llegó a tocar 16.51 por dólar
ayer, se debe a que las tasas de interés en México están muy
elevadas con relación a lo que está ocurriendo en el mundo.

Una de las muchas virtudes de la Asociación de Bancos de
México es su estructura corporativa, que comienza con una
división que reconoce la gran diversidad de las instituciones
que la integran, la conformación de sus comités y contar con
una eficiente Operación para la organización y no para el pre
sidente en turno.

Estructuralmente, se tiene un esquema en el que se re
conoce que hay gran diversidad de bancos; múltiples, es
decir, que dan todos los servicios; los que están especializa
dos, ya sea por producto o perfil. Pero, mucho más allá, por
su composición accionaria o su segmentación de mercado.
Casi hay un perfil de banco para cada necesidad.
Así, determinaron claramente cuáles son los temas gre

miales en los que la ABM interviene como grupo. Quizá
un ejemplo muy claro fue cuando el gremio que encabeza
Julio Carranza salió a defender la autonomía del Banco de
México, gobernado por Victoria Rodríguez, como medida
para garantizar la estabilidad del sistema financiero.

En cambio, no intervino gremialmente en temas como
la intención, ya corregida, de la tesorera de la Federación,
Elvira Concheiro, de fijar unilateralmente el pago que
debe cubrir el gobierno por usar la red de los bancos para
hacer cobro de impuestos, derechos y servicios.

Desde el punto de vista organizacional, los bancos están
divididos en grupos, lo que bien podría definirse como aso
ciaciones dentro de la asociación. De hecho. Carranza y su
equipo están redefiniendo los grupos, puesto que muchos
bancos han evolucionado de acuerdo con las características

que definen qué banco va en qué grupo.
Organizacionalmente, se ha optado por un grupo de

apoyo de la ABM que no son empleados de ningún banco,
sino que ellos trabajan directamente para la agrupación
gremial, sin importar quién sea el presidente o los comités
de dirección.
REMATE CAMBIADO

Quien ha jugado un papel fundamental en este esquema es
su director general. Juan Carlos Jiménez. Este hombre, quien
tiene 29 años dentro de la ABM, 19 de ellos como director
general, ha logrado dar una gran cohesión en el servicio a
todos los asociados. Sin embargo, por una decisión de índole
totalmente personal, que tiene que ver con su proyecto de
vida, Jiménez dejará la dirección general de la ABM con un
gran legado para sus miembros.

El proceso de sucesión se realizará, como suelen hacerlo
en la asociación de banqueros, en un lapso de entre tres y
sois meses, en el cual irán eligiendo un perfil adecuado. Si
bien hasta el momento es temprano para decir quién será,
el Padre del Análisis Superior tiene un candidato que po
dría perfectamente llenarlos enormes zapatos de Jiménez.
REMATE CONFIRMADO

Desde hace ya algún tiempo, el PAS le ha venido documen
tando la extraña forma de operar de la empresa que ahora
se llama SAT Aero Holding, que fue usada para lograr que
Mexicana de Aviación cumpliera la misión en los tiempos im
puestos por el capricho político y no por la razón.

Hoy, el PAS no se detendrá a recordar las fallas de esta
empresa, puesto que las documentó recientemente; sin em
bargo, sí le recordará que le advirtió que tomara con las
debidas reservas no sólo la demanda por casi 840 millones
de dólares, ya que había muchos puntos flojos.

A pesar de que por ahí se hicieron especulaciones sobre
supuestas presiones del Ejército en contra de esa empresa,
hoy se dice que "se equivocaron" en la demanday que sólo
son nueve millones de pesos.

Mucho más allá de este saínete, la realidad es que una ver
dadera historia parecería estar atrás de esa exótica empresa
que más bien opera como si se tratara de coyotes. Al tiempo.
REMATE PARADÓJICO
Hace unos días, el CCE entregó una carta a las candidatas a la
Presidencia de la República, en la cual destacaba la necesidad
de hacer una reforma fiscal. Es muy curioso que ni el equipo
de Xóchitl Gálvez ni el de Claudia Sheinbaum estén con

siderando esta posibilidad.
El principal asesor económico de la campaña del PAN,

PRD y PRI, Fernando Galindo, dice que se tiene que hacer
primero una reestructura en el gasto, que arrancaría con la
redefinición de Petróleos Mexicanos.

La candidata de Morena ha reiterado que no se hará nin
guna reforma fiscal al principio del próximo gobierno si ella
gana las elecciones, lo que coincide con las opiniones del
subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio.
REMATE CAMBIARIO

Antes de que alguien diga alguna tontería; gran parte de la
fortaleza que registra el peso, que llegó a tocar 16.51 por dólar
ayer, se debe a que las tasas de interés en México están muy
elevadas con relación a lo que está ocurriendo en el mundo.
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Hotelería expande
y recupera terreno
A cuatro años del inicio de

la pandemia el negocio
inmobiliario turístico

revolucionó su lógica y ajustó
parámetros.

Lo hizo en un lapso en que el
reboarding, el revenge traveling,
la llegada del bleisure y otras ten
dencias fueron determinantes en

la recuperación y el crecimiento.
Actualmente la industria de

la hospitalidad se mantiene en la
cresta de ola de la expansión con
crecientes niveles de ocupación,
tarifas no vistas desde 2019 y
planes de crecimiento.

Igual ocurre en destinos con
solidados como Cancún, Riviera
Maya y Los Cabos, que en Riviera
Nayarit, Ciudad de México
(CDMX) y otros en crecimiento
como Mazatlán.

Por lo anterior, en el pipeline de
las principales firmas hoteleras fi
guran 10 proyectos que sumarán
más de 3 mil habitaciones en es

tos mercados, en los próximos dos
años, de acuerdo con el reporte
Lodging Performance Highlights

al cierre de 2023 de JLL México.
En la perspectiva generada por

Hotels & Hospitality Group que
dirige Michel Montant, figu
ran las aperturas de los hoteles
Dreams Grand Island, Secrets
Playa Blanca, Grand Hyatt y
Paradisus, ambos en Cancún. Al
igual que el Live Aqua de Tulum,
el Dreams Estrella del Mar en Ma
zadán, St. Regis Punta Mita y el
Grand Hyatt Santa Fe en CDMX.

Este crecimiento es repre
sentativo de lo que ocurre en el
turismo de placer y el segmento
de negocios en pleno crecimiento
de dos dígitos en destinos vincu
lados con el nearshoring como
Monterrey, Saltillo y Tijuana.

Es consecuencia del valor que
los viajeros hicieron evidente en
sus preferencias de decisión de
compra, al igual que el cambio
de hábitos trasladado a nuevas

políticas de contratación en las
empresas, en específico en los
viajes de negocios.

Para el mercado de placer, el

escenario es alentador, a pesar de
que México el mercado nortea
mericano regresó a viajar a otros
destinos con quien compite, como
Hawai y el Caribe.

Lo mismo sucede en destinos
líderes como Cancún donde con
más de 110 mil cuartos de hotel
y un mercado de más de 40 mil
unidades de rentas vacacionales,
recibirá nueve mil nuevas habita
ciones en los próximos años.

Descanso o negocios con via
jeros internacionales o locales, es
un hecho que, pese a los retos que
enfrenta, la hotelería continúa
en franca recuperación de tarifas
con ejemplos que destacan el
momento de furor.

Sólo en el segmento de ultra
lujo han detonado proyectos de
hotel con residencias, y donde se
observan los primeros casos del
formato all inclusive. La razón son
los niveles de ocupación y tarifas
por noche de hasta mil 500 dóla
res en Los Cabos y niveles récord
en Ciudad de México.
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Es un factor determinante
en las decisiones y proyectos de
inversión por venir.

La industria de

la hospitalidad
se mantiene en la
cresta de ola de

la expansión con
crecientes niveles

de ocupación,
tarifas no vistas
desde 20/9"

"En el pipeline de
las principales

firmas hoteleras
figuran 10
provectos que
sumarán más de 3
mil habitaciones en
estos mercados, en

los próximos años"
Periodista y analista en real estáte.
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Nearshoring,
del dicho al hecho

Mucho se ha discutido
alrededor del fenó
meno de relocalización

de cadenas productivas. Hay
quienes piensan que no hay evi
dencia suficiente para demostrar
que México está siendo benefi
ciado por el nearshoring, por lo
que se reduce a una narrativa; en
contraste, otros ven con mayor
claridad cómo el engranaje poco
a poco se está moviendo.
Alrededor de la discusión,

se ha argüido que las nuevas
inversiones como proporción de
la Inversión Extranjera Directa
(IED) son muy pequeñas, y que
en el 2023 no presenciaron un
crecimiento considerable, in
clusive hay quienes señalan que
retrocedieron. A la par, existen
datos que muestran de manera
clara cómo el cambio estructural
en el comercio entre Estados
Unidos y China está siendo apro
vechado por otras economías.
Para darnos una idea, en Estados
Unidos la IED ascendió a 216 mil
millones de dólares en el 2022;
mientras que ciertas economías,
principalmente asiáticas, incre
mentaron de manera sustancial

en el 2023 las exportaciones que
realizan hacia el mercado prin
cipal, tales como Corea del Sur,
Taiwány Vietnam. De hecho, la
caída de las exportaciones por
parte de China hacia Estados
Unidos ha sido capitalizada en

dos terceras partes por países
asiáticos y europeos. En ese
tenor, a México aún le falta un
enorme camino por recorrer, ya
que solamente ha sido capaz de
atraer cerca del 20 por ciento.

Aunado a ello, existe la
inquietud de que México se con
vierta en un hub manufacturero,
cuando el verdadero potencial es
desarrollar nuevos ecosistemas

que involucren el desarrollo de
nuevas tecnologías, porque sin
ello no existe la posibilidad de
modificar la estructura de la

economía mexicana, aspirar a un
crecimiento sostenido y mayor
desarrollo.

Para materializar el poten
cial que ofrece el nearshoring,
deben hacerse inversiones en
infraestructura, fortalecer el
Estado de derecho, mejorar las
condiciones de seguridad, entre
otros. Eficientar y facilitar los trá
mites para la llegada de nuevas
empresas. Elaborar un paquete
de onboarding donde los esta
dos acompañen la llegada de la
inversión de las compañías para
potencializar el crecimiento de
largo plazo de nuestra economía.

Para México, la mayor evi
dencia del nearshoring son los
anuncios de inversiones de em

presas nuevas y existentes que
se han ido acumulando desde el
2023. De acuerdo con la Secre
taría de Economía, representan
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inversiones potenciales por el
orden de 95 mil 921 millones
de dólares. De acuerdo con un

reporte de McKinsey Company,
de todos los anuncios que se han
dado a conocer en ese periodo
de tiempo, 41 mil mdd corres
ponden a anuncios de nuevas
inversiones, siendo que el 50
por ciento corresponde al sector
manufacturero. El restante,
serían inversiones de compa
ñías que ya tienen presencia en
México (reinversión de utilida
des). Considerando los datos de
este mismo reporte, el 34 por
ciento de las nuevas inversiones

provendrían de países asiáticos,
siendo la geografía con la mayor
participación, seguido por Esta
dos Unidos, que representaría el
24 por ciento de los anuncios. De
cristalizarse todos estos anun

cios, implicarían un aumento
de cuatro veces de las nuevas

inversiones en los siguientes tres
años. Para darnos una idea más
clara, los anuncios de IED en Mé
xico aumentaron 2.5 veces más

que los registrados en el 2022.
Las nuevas inversiones co

rresponden al 44 por ciento del
total de anuncios de la Secretaría

de Economía, mientras que el
restante corresponde a empresas
actualmente instaladas, también
según McKinsey. Ello debería de
mover de manera importante la
manera en la que se genera la
IED en nuestro país. Las nuevas
inversiones crecerían a un ritmo

de doble dígito representando
una mayor porción del total. El
nearshoring no es un fenómeno
que se pueda reflejar de manera
clara de la noche a la mañana.
Mucho menos cuando se trata

de relocalizar la IED de un país
a otro.

Además, los riesgos en el
panorama no son menores. La
posible llegada de Donald Trump
en la siguiente elección presi
dencial en Estados Unidos, y su
agenda proteccionista no solo
pueden representar freno, sino
un obstáculo para invertir en
nuestro país.

"... el cambio estructural en el comercio

entre listados i nidos y China está siendo
aprovechado por ot ras economías"
"II nearshoring no es un fenómeno que se
pueda ref lejar de manera clara de la noche
a la mañana"
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México y Texas,
la unión que
debe crecer

i hay una región fronteriza con la que
México tiene todo para crecer y fortalecers su unión, en sin duda Texas, estado con el
que además la historia nos ha mantenido
siempre unidos.

En el caso de los negocios, la relación como bien
ha dicho Fernando Sepúlveda, quien es el pre
sidente de la influyente Asociación de Empresarios
Mexicanos en Estados Unidos (AEM USA), tiene
mucho para dar.
Y es que es un hecho que el fenómeno del near

shoring está sacudiendo las cadenas de suminis
tro globales, y es ahí en donde la fuerte relación
comercial de México con Texas puede potenciar
ampliamente los beneficios de esta nueva dinámica
económica en la región.
Hoy ya la asociación tiene un grupo de trabajo

binacional específico sobre nearshoring para "sacar
el máximo provecho del valor asociado" y facilitar

la inserción exitosa de más empresas en las cade
nas de proveeduría de Estados Unidos.
Y es que México ofrece ventajas como costos

laborales más bajos, acceso a mercados globales y
una ubicación estratégica para la distribución.
Mientras que Texas aporta una sólida infraes

tructura, un ambiente empresarial propicio y
acceso a capital y tecnología de vanguardia.
Lo mejor de los dos mundos, a pocos kilómetros

de distancia y para atraer inversiones de nears
horing desde Estados Unidos y Texas, tienen a la
vista la manufactura, tecnología de la información,
servicios empresariales, automotriz, aeroespacial,
electrónica, equipo médico, telecomunicaciones,
maquinaria y equipo, economía digital, manufac
tura avanzada, semiconductores, biotecnología y
salud.
Sin embargo, no hay que perder de vista que

en 2026 se tendrá la revisión del TMEC, que este
año hay elecciones en ambos países y, sobre todo,
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que hay escasez de agua, energías renovables,
inseguridad, falta de capital humano, inversión
en infraestructura, entre más desafíos.
Por lo pronto, los empresarios de ambos paí

ses están organizándose para fortalecer no sólo
las relaciones entre ambos lados, sino sobre todo
estar listos para cuando las nuevas cadenas de
proveeduría se pongan en marcha.
Hipotecas, la competencia que se mantiene
Si hay un sector que, pese al ambiente de tasas
de interés altas, mantuvo la competencia y tasas

aún atractivas, fue el seg
mento de hipotecas.
Si bien hubo una ligera

baja en la demanda de las
\ hipotecas en los bancos,
principalmente porque los
precios de la vivienda han
crecido más que los ingresos
de las familias, la colocación
sigue fluyendo.

En ese ambiente, hay que seguir también la
labor de otros jugadores, como Cibergestión,
que puede ser considerado un brazo operador
del crédito hipotecario en América Latina, ya
que tiene 17 años trabajando con los principales
bancos de la región. Sólo en 2023, gestionaron
el proceso hipotecario, en algunos casos de
principio a fin, de más de 125 mil créditos en la
región.
Parte del éxito es que ha hecho que el proceso

hipotecario sea más eficiente y rápido con la
integración de herramientas tecnológicas que
conecten a los actores participantes del sector y
la digitalización de procesos. Actualmente hay
créditos que se tramitan y otorgan en menos
de ocho días; eso sí, no sucede así en todos los
casos, ni en todos los países.
En la región, Cibergestión está a cargo de

José Ángel Borbolla, y dado que es un seg
mento que continuará creciendo, reunirá la otra
semana a los principales líderes de opinión en
mercado hipotecario procedentes de Colombia,
Chile, España, México, Perú y Portugal.

Sin duda, el Summit Cibergestión 2024,
en donde se hablará de la situación del mercado

inmobiliario e hipotecario en Iberoamérica, así
como de temas enfocados a la innovación en el
financiamiento inmobiliario y la incorporación
de tecnología en diversas etapas del proceso
hipotecario, dará una visión interesenta hacia el
futuro.

Visita de Ana Botín a México

Como ya es tradicional, cada año la presidenta
de Grupo Santander visita México y la región

de América Latina para ver
de cerca la operación de los
bancos en cada país, enviar
mensajes de aliento a sus
colaboradores y reunirse con
los principales líderes, tanto
en público como en privado.
En esta ocasión, de ma

nera privada la presidenta
Ana Botín, acompañada

de Felipe García, se reunió en privado con el
presidente Andrés Manuel López Obrador,
encuentro en el que también estuvo el secretario
de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez
de la O.
Como bien documentó en sus redes sociales,

confirmó la reunión con el presidente de México,
de hecho es la directora mundial de un banco
que más encuentros ha tenido con él; al mismo
tiempo, aprovechó la visita para admirar los
maravillosos murales de Diego Rivera en Pala
cio Nacional. Eso sí, dejó claro una vez más que
seguirán invirtiendo y apoyando a los clientes y
el desarrollo de México.

Terremoto de los chips
Afortunadamente, hasta ahora el saldo oficial de
la pérdida de vidas humanas sigue siendo bajo,

alrededor de 10 decesos por
el terremoto del miércoles
pasado en Taiwán, más de
mil heridos y decenas de
estructuras dañadas, lo que
ha empezado a sonar algu
nas señales de preocupación
es que puede tener secuelas
también en el sector tecno
lógico, al interrumpir en el

corto plazo el suministro de semiconductores,
con la consecuente alza de precios.
Recordemos que la isla de 23 millones de

habitantes es la mayor productora de semicon
ductores a nivel mundial, con más del 60 por
ciento de la producción global. Sólo Taiwan Se
miconductor Manufacturing Co (TSMC),
que preside Mark Liu y dirige C.C. Wei, tiene
alrededor del 55 por ciento del mercado mun
dial, seguido por Intel, que lleva Pat Gelsin
ger, y Samsung, que preside Lee Jaeyong.
A diferencia de estas dos últimos que fabrican
chips para sí mismas, TSMC fabrica circuitos
integrados diseñados por y para otros, léase
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Apple, Nvidia, Qualcomm, AMD, Broad
com y MediaTek.
Hasta ahora, se sabe que el terremoto no

afectó a ninguna de las fábricas, por seguridad
varias tuvieron que evacuar y consecuentemente
detener operaciones para realizar inspecciones,
entre ellas las de TSMC. Se trata de instalacio
nes que trabajan las 24 horas del día los 365 días

del año y donde reanudar labores toma tiempo,
además de que la producción es costosa y lenta.
La esperanza es que pronto pueda reactivarse

la producción, ya que China también depende de
los chips taiwaneses.
Ojalá no haya una crisis en puerta.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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¿Cómo le va a la economía en años electorales?
• ^"1 on los años electorales malos para el
y desempeño de la economía?
V# No lo son. Durante un tiempo en México
lo fueron, pero las circunstancias han cambiado las
cosas y desde hace algún tiempo, en general, son
buenos.

Permítame hacer un breve recorrido por algunos
procesos electorales, desde que ya se producían cifras
trimestrales de actividad económica, lo que nos lleva
a 1982.

1La elección de Miguel de la Madrid.
El 4 de julio de 1982 Miguel de la Madrid fue

electo presidente en medio de una profunda crisis
fiscal y del sector externo de la economía. En el tercer
trimestre de ese año el PIB retrocedió 0.4 por ciento
a tasa anual y en el cuarto trimestre cayó 3.8 por
ciento, luego de la estatización de la banca y del
control de cambios.

2La elección de Carlos Salinas.
El 6 de julio de 1988 se dio una elección que marcó

un hito en la historia, tanto por lo controvertida que
fue como por el hecho de que terminó la era del vir
tual partido único. En ese año, la economía empezó
creciendo con fuerza, pero para el segundo trimestre
apenas creció 0.6 por ciento y después de la elección
tuvo un retroceso de 0.1 por ciento.

3La elección de Ernesto Zedillo.
El 21 de agosto de 1994 se dio la elección con ma

yor participación en la historia reciente del país, 77
por ciento del padrón, y en ella ganó Zedillo. Ese año
fue uno de los más violentos en la historia política,
comenzando con el alzamiento zapatista y siguiendo
con el asesinato de Luis Donaldo Colosio. Sin em
bargo, el empuje de las reformas que se realizaron y
la vigencia del TLCAN permitieron que en términos
económicos fuera muy bueno hasta antes del famoso
"error de diciembre". El PIB creció 5.1 por ciento en el
segundo trimestre; 4.5 por ciento en el tercero y 5.0
por ciento en el cuarto trimestre.

4La elección de Vicente Fox.
El 2 de julio del año 2000 comenzó en México la

era de la alternancia. Por primera vez, la oposición,
encabezada por Vicente Fox, ganaba la Presidencia
de México. No hubo incertidumbre por la llegada de

los opositores al gobierno. En ese año, el crecimiento
del segundo trimestre fue de 5.4 por ciento; de 5.5
por ciento en el tercero y de 3.3 por ciento en el
cuarto. Se esfumó el fantasma de las crisis sexenales.

5La elección de Felipe Calderón.
El 2 de julio de 2006 Felipe Calderón logró el

triunfo en las elecciones presidenciales con el margen
más cerrado de la historia: 0.58 por ciento de los
votos totales. AMLO nunca reconoció la derrota y se
dio el plantón del Zócalo y Reforma. Sin embargo, la
turbulencia política no se contagió a la economía.
El PIB creció ese año en 5.9 por ciento en el segundo
trimestre; 5.0 por ciento en el tercero y 3.5 por
ciento en el cuarto.

6La elección de Enrique Peña.
El 1 de julio de 2012 se produjo una nueva

alternancia y el PRI recuperó la Presidencia de la
República con el triunfo de Peña Nieto. No hubo so
bresaltos en esa ocasión, aunque la economía ya cre
cía menos. En el segundo trimestre el PIB aumentó
en 4.2 por ciento; en 2.6 por ciento en el tercero y
repitió la misma cifra en el cuarto trimestre.

7La elección de López Obrador.
El triunfo de López Obrador en 2018 tampoco pro

dujo una crisis financiera, pero sí un debilitamiento
del crecimiento al final del año que se prolongó
hasta 2019. En el segundo trimestre, el PIB creció en
1.6 por ciento; tras la elección la tasa fue de 2.8 por
ciento, pero luego del anuncio de la cancelación
del aeropuerto de Texcoco, en el último trimestre de
aquel año, la tasa ya solo fue de 1.3 por ciento.

No sabemos cuáles vayan a ser las cifras del 2024,
pero la mayor parte de los analistas descarta que vaya
a darse un grave tropezón. En todo caso, lo que se
aprecia es una desaceleración del crecimiento.

Como ve, en el pasado las elecciones no han tenido
en México un efecto recesivo.

Lo que sí se ha producido en ocasiones es un grave
trastorno financiero derivado de la transición sexenal
o de los desequilibrios con los que terminaban los
sexenios.

Creo que en los próximos días y semanas tendre
mos más elementos para perfilar cómo puede ser el
cierre de este 2024.
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México, la clave del nearshoring
en Norteamérica

Ya llevamos varios años

hablando del nearshoring
y del impacto que esta

estrategia empresarial puede
tener en las economías, sin
embargo, sus efectos, al menos
en México, comienzan a ser ver
daderamente notables, y quizás
se trate de uno de los fenómenos
de mayor transformación hasta
la fecha después del Tratado de
Libre Comercio de América del
Norte (TLCAN) en 1994 y de las
reformas estructurales hechas
en 2013.

Los datos disponibles per
miten dimensionar el impacto
actual del nearshoring como
un momento clave en la histo

ria económica del país y de la
región de Norteamérica, porque
las condiciones, tanto internas
como externas, apuntan a un
clima verdaderamente favorece
dor. En primer lugar, la relación
entre los socios comerciales de
la región es más estrecha que
nunca y México es visto por
Estados Unidos y Canadá como
un aliado geopolítico al que se
acercan para hacerlo parte de
sus cadenas de producción.

Por otro lado, América del
Norte, es hoy una región gana
dora ya que concentra casi el
30% del PIB mundial, que es la
mayor cuota de producción del
mundo, incluso por delante de
China y la Unión Europea. Asi
mismo, México, Estados Unidos
y Canadá reciben la mayor parte
de los flujos de inversión extran
jera directa del mundo: el monto
total de IED que recibió América
del Norte en 2022 representa

"México es visto

por listados Unidos
V (lanada como un
aliado geopolítica
al que se acercan
para hacerlo parle
de sus cadenas de

producción"

"Empresas de oirás
partes del mundo
que t ransfieren parte
de su producción
a México eliminan

aranceles y están
más cerca de su

mercado final"
casi el 30% de la IED total.

Aunado a lo anterior, el
tratado comercial entre los tres

países, el denominado TMEC,
se ha posicionado como una
herramienta que no solo brinda
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preferencias a los socios comer
ciales, sino que ha impulsado
el acceso indirecto que Estados
Unidos obtiene a otros mercados
a través de México, y el acceso
que otros mercados, a su vez,
podrían tener a Estados Unidos a
través de nuestro país.

En este sentido, al contar con
12 tratados comerciales con 52

países, México es una de las na
ciones más abiertas y eso puede
significar una ventaja importante
para sus aliados comerciales. Por
ejemplo: un automóvil ensam
blado en México puede enviarse
a Europa sin aranceles, mientras
que el mismo automóvil desde
Estados Unidos podría enfrentar
un arancel de alrededor del 10%,
perdiendo así competitividad. A
su vez, empresas de otras partes
del mundo que transfieren parte
de su producción a México elimi
nan aranceles y están más cerca
de su mercado final.

Pero, ¿cuáles son los efec
tos visibles que muestran que
México empieza a capturar la
oportunidad?

En primer lugar, debemos
destacar que la capacidad de
producción de México está en
expansión, y eso lo podemos ver
actualmente en dos indicadores
clave: la inversión en maquinaria
y equipo, que se encuentra en un
nivel récord y las importaciones
de bienes de capital, que, como

indicador adelantado de la ac

tividad manufacturera, registra
también una tendencia extraor
dinariamente positiva, con tasas
de crecimiento cercanas al 20%
durante el último año.

Asimismo, la participación
del sector manufacturero en el
PIB de México ha aumentado,
mientras que el empleo en la
actividad ha mantenido una
constante tendencia al alza. Por
ello, destacamos como primer
beneficiario del nearshoring en
México a la industria manufac
turera.

Otro dato revelador se ob
serva en las cifras de comercio

exterior, ya que México se con
virtió en el mayor socio comer
cial de Estados Unidos en 2023,
superando a China y Canadá;
mientras que el creciente interés
en el sector inmobiliario indus
trial, sobre todo en el norte de
México debido a su proximidad
con Estados Unidos, refleja el en
tusiasmo que tienen las empre
sas extranjeras por el territorio
nacional.

Sin duda, el nearshoring
podría contribuir al crecimiento
del PIB en aproximadamente
45 puntos base por año; sin
embargo, y a pesar de los retos,
confiamos en que este es apenas
el comienzo de una oportunidad
de dimensiones aún incalcula
bles, pero vastas.
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Andrés, el perverso

Ha sido una de sus

principales ventajas
como político. Andrés

Manuel López Obrador ha sido
siempre subestimado en su
carencia de límites para alcan
zar sus objetivos, desmedida
ambición y maldad personal.
Por ello su capacidad destruc
tiva es inmensa e inesperada.
Donde muchos otros se habrían

detenido por un mínimo de
decencia, por un residuo de
empatia ante el sufrimiento
ajeno, debido a un dejo de
pudor ante lo que establecen
las reglas de la convivencia o las
leyes, el tabasqueño ni siquiera
pestañea y sigue inconmovi
ble. Estira la cuerda sin que le
importe romperla mientras que
logre aquello que desea.

A diferencia de tantos líderes
despiadados, que se regodean
en la crueldad y en inspirar

miedo, el Presidente ha sabido
disfrazar su perversidad con
extraordinarios despliegues de
hipocresía y cinismo. Muy rara
vez se le descoloca y pierde los
papeles. El enojo es raro y, si
acaso, la sonrisa se hace torva
mientras que el tono de voz se
endurece. No suele pasar de
ahí. Su vida es un ejemplo nota
ble de una disciplina férrea que
oculta a la retorcida persona
que es.

Este es el hombre que juró
cumplir la ley y quien se rego
dea violándola, presumiendo
que tiene la autoridad política y,
además, moral para hacerlo. Es
quien no se cansa de ostentarse
como un demócrata y ha ido ba
rrenando los pilares institucio
nales del sistema político que
le permitió ser electo. Es quien
proclama que no lo mueve la
venganza, y rezuma odio y ren

cor en cada mañanera, siem
pre obsesionado con quienes
considera sus enemigos. Aquel
que no se cansa de victimizarse
mientras busca aplastar a quie
nes se le atraviesan. Es el que
grita a los cuatro vientos que es
impoluto y honesto y preside un
gobierno que explota de pus,
con su voraz parentela en pri
mera fila acumulando riqueza a
costa del erario.

Lo increíble es que tras
más de cinco años en Palacio
Nacional, se le sigue subesti
mando. No importa que sus
acciones pasadas muestren
perfectamente de lo que es
capaz, tampoco que ya esté pre
parando el terreno, hablando
de ello abiertamente, en caso
de que la elección presidencial
no favorezca a su candidata.
Como en muchas ocasiones,
va lanzando señales sobre sus

intenciones, con la gravedad de
sus palabras enmascaradas por
la forma en que las pronuncia,
con el aplomo de quien se sabe
con todo el poder.

No es que el país goce de
tranquilidad, está en llamas,
con el crimen organizado
habiendo ocupado todo terreno
abandonado por un claudicante
Estado. Pero en la burbuja de
Palacio Nacional siguen las
peroratas mañaneras como si
la República no se estuviera
resquebrajando.

Y López Obrador está listo
con el barreno y la dinamita
para, de ser necesario, apro
vechar que ha debilitado toda
la estructura institucional
y volar en pedazos el orden
constitucional. Habla de un
fraude electoral (en contra de
su partido, claro) como si fuese
un político opositor y no el
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Presidente. Igual menciona un
"golpe de Estado técnico", nada
menos que orquestado por el
Poder Judicial. Está preparando
el entramado que le es tan

familiar, listo en caso de perder:
el clamor del fraude, solo que
esta vez apoltronado en Palacio
Nacional.

¿De qué es capaz? De todo

aquello que esté a su alcance
hacer sin que lo frenen consi
deraciones tan pueriles como
esperar un mínimo respeto por
la legalidad y las instituciones.

El demagogo autoritario siem
pre estuvo dispuesto a hundir
al país, solo que ahora tiene el
poder para hacerlo, en tanto mi
llones lo siguen subestimando.

"\a lanzando señales sobre sus

intenciones, con la gravedad de sus
palabras enmascaradas por la forma en
que las pronuncia"
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Perspectivas con Signum Research

Streaming; el nuevo
Market Mover
ncluso después de la pandern a, el sector de contenido en 1 lea ha logrado
mantenerse como la principal fuente de entretenimiento en las pantallas de los
consumidores y se espera que esta tendencia se mantenga

Antonio Morales
£3 Analista

Se ha ob»rvado un incremento signifi
cativo en las plataformas de streaming
tanto en suscriptores como en la canti
dad de empresas que han entrado a
Este mercado durante la última dfeqda.
Actualmente las empresas con mayor
¡Stidlfación soBNetflix, [vá^grfBO
Max y Amázon Prime Vjdeo.

tos servicios.de Streüming mostraron
una tendencia de mayores vistas durante
la pandemia del Csvid19'ocasionada
entre 20202022, periodchfen el fflál se
observó una medida de seguridad da
cuarentena absoluta.
Una que se aceptó la reapertura

de la sociedad, sspensó que el impulso
qye se había tenido, había sido solo
pasajero; sin embargo, poco después,
los usuarios mostraron una resiliencia
ante lo que se le conocía como la nueva
normalidad, lo que ocasionó que no
solo continuaran con sys suscripejón^g,
sino que también se volyiera a generar
5jn estilo de vida con más posibilidades
de compra y optaron por tef)#f más cff
un servicio en casa.

AiSalmSteB^etfíiisis a empresa
©3n mayor número de SUsSripiafes da
paga, llegando a los 260.28 millones
de suscriptores; a Su vez muestra una
participación en la distribución de vistas
de streaming en el total de televisión de
un 7.8 por ciento.
Además, la empresa sigue mostrando

crecimiento a/a, lo quedemuesfra que,
aunque sea la empresa de streaming
más longevo, sigue demostrando una

mejora en su estrategia de reteneíén de
suscriptores, lo que ha ayudado a un
aumento en dicha categoría para ejpi
trimestre.

Las expectativas para el fierre de año
muestran un avance en ventas de 13.2%,

así como un incremento en#l margen
operativo de 520 p.b.

En cuanto a Disney¦+, este seencuen
tra en el segundo puesto de la distribu
ción de vistas de streaming an el total dg
televisión de un 5.5% llegando a 224.5
millones de suscriptores. No obstante,
Disney + demostró ser la plataforma que
pfe$|§nt<j >§] crecimiento de sus§fiptore|
más acfj^rádo: de todas.
Actualmente Se puede W que ya casi

ha logrado romper su punto de equilibrio
desde su apertura en 2019.

En febrero, la empresa anunció en
un comunicado Ss plan para unirse a la
cadena Fox y Warner Bros. Discovery
para la creación de un servicio de strea
ming específicamente dedicado a la
transmisión de eventos deportivos.

Esta plataforma incluiría las cade
nas de: ESPN, ESPN2, ESPNU, SECN,
ACCN, ESPNEWS, ABC, FOX, FS1,
FS2, BTN, TNT, TBS, truTV, así como
ESPN+.

Incluso, después de la pandemia,; el
sector stfeaFning ha logrado mantenéis#
Como la principal ®nte de #ijtreten¡
mientB en las pantallas de los consumi
dores y se espera que 68ta tendencia se

mantenga debido a que las nuevas tec
nologías fomentan la facilidad para utili
zar las diferentes plataformas, así como
para crear nuevas formas de disfrutarlas:.

En esta categoría de nuevas tecnolo
gías podemos observar adaptacione|
sn realidad virtual como l<J»es Con#]
nuevo producto de Apple, las lente&ds
realidad virtual Visión Pro, esta nueva
creación ha creado una alianza: con

Disney en el cual Se podrán reproducir
42 películas en 3D.
Con estos avances tecnológicos, se

ha observado cómo cada vez más y
mas personas optan por cancelar servi
cios de cable para contratar solamente
plataformas que en algunos países pue
den resultar más accesibles.

En cuanto a las inversiones se ha de
mostrado cómo las empresas con giros
diferentes al streaming como lo son Arma
zón y Disney han destinado gran part#
de4ysinversi<3.f)e| a la rflfjfra continúa
de $us plataforma jj
A SU vez, empresas ÜuyO giro es el

entretenimiento, igualmente han mostra
do inversiones enfocadas: Sn el mismo
giro de mejorar sus plataformas, esto
incluye nuevas series y películas origina
les, transmisiones de eventos deportivos
«Biusicale.%¥§nH casa® NetflHuifl
área dedicada a videojuegos.
Debido a estos eventos, considera

mos que el sector de streaming actual
mente es uno de los mercados mejor po
sicionados; sin aiTibargOíen el mercado
accionario se ha mostrado un comporta
miento volátil que deriva de la cantidad
de |jscript(|íf| qj)¡f s# reportan y qu#
sf: esperan a futuro; Ün friovimiento en
dichas cifras puede ocasionar un ajuste
a la baja o un rally en el precio de las
acciones de las empresas.
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para crear nuevas formas de disfrutarlas:.
En esta categoría de nuevas tecnolo

gías podemos observar adaptacione|
sn realidad virtual como l<J»es Con#]
nuevo producto de Apple, las lente&ds
realidad virtual Visión Pro, esta nueva
creación ha creado una alianza: con
Disney en el cual Se podrán reproducir
42 películas en 3D.
Con estos avances tecnológicos, se

ha observado cómo cada vez más y
mas personas optan por cancelar servi
cios de cable para contratar solamente
plataformas que en algunos países pue
den resultar más accesibles.

En cuanto a las inversiones se ha de
mostrado cómo las empresas con giros
diferentes al streaming como lo son Arma
zón y Disney han destinado gran part#
de4ysinversi<3.f)e| a la rflfjfra continúa
de $us plataforma jj
A SU vez, empresas ÜuyO giro es el

entretenimiento, igualmente han mostra
do inversiones enfocadas: Sn el mismo

giro de mejorar sus plataformas, esto
incluye nuevas series y películas origina
les, transmisiones de eventos deportivos
«Biusicale.%¥§nH casa® NetflHuifl
área dedicada a videojuegos.
Debido a estos eventos, considera

mos que el sector de streaming actual
mente es uno de los mercados mejor po
sicionados; sin aiTibargOíen el mercado
accionario se ha mostrado un comporta
miento volátil que deriva de la cantidad
de |jscript(|íf| qj)¡f s# reportan y qu#
sf: esperan a futuro; Ün friovimiento en
dichas cifras puede ocasionar un ajuste
a la baja o un rally en el precio de las
acciones de las empresas.

2S0.8
MILLONES

de suscriptores
tiene

actualmente

la plataforma
BsletflBj

5.5%
ES

la partIBipación
de mercado que
tiene Disney +
en el espectro
de steaming,
ocupando:; el

segundo lugar.

Actualmente Netflix es la

empresa con el mayor número de
suscriptores de paga. Bo: eeuters

Fecha: 05/04/2024

Página: 18

Area cm2: 345

2 / 2

Columnas Económicas

Antonio Morales

Costo: 279,032

Página 39 de 72 Índice



Agricultura moderna
V biodi\ersidad

Debemos tenerlo muy claro.
La agricultura y la ganade
ría han sido, en la historia
humana, las principales
causas de la destrucción

de los ecosistemas y de la biodiversi
dad terrestre. Nuestro planeta posee
alrededor de 150 millones de kiló
metros cuadrados o 15,000 millones
de hectáreas de superficie terrestre
emergida (de la cual, el territorio de
México representa el 1.3%). Casi la
tercera parte carece naturalmente de
vegetación ya que está ocupada por
desiertos y glaciares. El resto, 70%,
estuvo cubierta por ecosistemas natu
rales, como bosques y selvas, sabanas,
tundras y matorrales, lo que constituía
la superficie "habitable". Más de la
mitad hoy en día ha sido transformada
en tierras agrícolas y de pastoreo de
ganado, para alimentar a una pobla
ción humana creciente, que ronda los
8 mil millones de individuos. México
tiene una superficie de 200 millones
de hectáreas, de las cuales, más del
55% (110 millones) están ocupadas por
la ganadería, y el 17.5% (35 millones)
por agricultura de temporal y de riego.
Es decir, más del 72% del territorio na
cional ha sido transformado.
El uso de la tierra por parte de la

agricultura y ganadería es el proble
ma ambiental y ecológico más grave.
(Que también incide decisivamente en
el calentamiento global). Conservar la
biodiversidad implica a fortiorí detener
y revertir la expansión de la agricultura
y la ganadería, y recuperar y restaurar
tierras para la conservación. Pero, por
otro lado, también requerimos alimen
tar a 8 mil millones de humanos hoy
y a 10 mil millones al 2050, lo que
significa producir entre 30% y 50%
más alimentos. Con ello culminaríamos

la destrucción de buena parte de los
ecosistemas naturales restantes y, por
tanto, la humanidad sellaría la sexta
extinción masiva en la historia geoló
gica. Para evitarlo, debemos asumir
dos imperativos. El primero es producir
más en menos tierra, esto es, incremen
tar enormemente la productividad. El
segundo, es modificar los patrones
alimenticios de la población para ha
cerlos más eficientes energéticamente,
o sea, cambiar a dietas basadas más
en productos vegetales y mucho menos
en productos de origen animal [en es
pecial, reses).
En el primer imperativo ya hemos

avanzado considerablemente, gracias
a la agricultura moderna ("Revolución
Verde" de Norman Borlaug, Premio
Nobel de la Paz en 1970), que ha
logrado un notable incremento en la
productividad de la tierra (producción
por hectárea) en maíz, trigo, arroz y
otros alimentos básicos. Por ejemplo,
en Sinaloa, México, el rendimiento
llega a 15 toneladas de maíz por hec
tárea sembrada, mientras que, en el
sursureste del país, apenas supera una
o dos toneladas. En el mundo, en la
actualidad, se necesita en promedio
apenas la cuarta parte de la superficie
que se requería en 1960 para producir
la misma cantidad de granos básicos.

De hecho, el uso agrícola de la tierra
por persona en el mundo se ha reduci
do en promedio de 1.55 hectáreas en
1940 a 0.6 hectáreas en 2020, al mis
mo tiempo que la oferta de alimentos
per cápita se ha incrementado prácti
camente en todas partes. (Our World
in Data. 2000years of agricultura! land
use per person. 2024. Global Food
Explorer). No obstante, si bien se ha
reducido el uso agropecuario de la

tierra en ciertas regiones (sobre todo
en países desarrollados), en otras sigue
creciendo (como en América Latina y
África) devorando en particular, bos
ques tropicales. Si deseamos salvar
a la biodiversidad y a la mayor parte
de las especies silvestres, es preciso
detener ya la expansión agropecuaria
tanto comercial como de subsistencia.

Y esto significa: irrigación, fertilizan
tes, semillas adaptadas a cada región,
biotecnología, e incluso modificación
genética. También, financiamiento, ga
rantía de derechos de propiedad, ac
ceso a mercados y profundos cambios
institucionales, sociales y culturales. Se
trataría de afrontar el reto (nada trivial)
de la sostenibilidad de la agricultura
moderna, revirtiendo al mismo tiempo
y a gran escala tierras de agricultura y
ganadería ineficientes y de baja pro
ductividad a hábitats y ecosistemas
naturales. (Desde luego, habría que
pagar por ello).
En cuanto al segundo imperativo

(cambiar patrones alimenticios), es
indispensable otorgar el privilegio a
alimentos eficientes (más proteínas y
energía en una menor superficie) de
origen vegetal para liberar tierras a la
conservación. En especial, debemos
reducir drásticamente el consumo de

carne de bovino y de productos lác
teos, que concentran el 77% de toda
la tierra agropecuaria en el mundo,
la cual es utilizada para el pastoreo
de reses y para producir forrajes. Esto
representa casi 4 mil millones de hec
táreas (equivalente a la superficie total
de continente americano de Alaska a

la Tierra del Fuego), espacios que, en
una considerable medida, podrían ser
liberados para la restauración ecoló
gica y conservación. La conversión de
vegetales a carne de res es un proceso
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terriblemente ineficiente y costoso en
términos termodinámicos y territoriales
o espaciales, y ecológicos.

En suma; agricultura moderna alta
mente productiva y sostenible, y cam

bio en patrones alimenticios para con
sumir mucho menos carne de res, son
cruciales para salvar la biodiversidad
en el planeta. (Y también para comba
tir el calentamiento global).
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Acciones^
©acciones

%

Alphabelt podra ir por HubSpot
Volaris reduce tráfico

Ford frena proyecto elécti ico
Solo para adultos

Alphabet, la matriz de la empresa tecnológica estgr
dounidengeGoogle, evalúa realizar una oferta para adquirir
a HubSpot, una empresa de solM ede marketing en línea
con ¡un valor de mercado de 35,000 millonea dg dólares, re
portó la agencia de noticias Reuters.

La potencial adquisición sería b mayor realizada: por Al
phabet, aunípMgjn analiza el rfjpñto de la oferta y si tiene
posibilidades de que los reguladores.antimonopolio aprue
ben la operación.
Alphabetaún no ha presentado una ofgrta a HubSpoty fiH

hay certeza de que lo haga
Las acciones de HubSpot subieron 9.4% a 685.61 dóla

re&tras conocerse la noticia, aunque al cierre ganaron 4.94%
a 657,68 dólares. Por su parte, los papeles deCsooglecerra
ron laisssión en el Nasdaq con una caída de 2.83% para co
tizar en 150.53 dólares cada una.

Volaris, la mayor aerolínea de bajo costo del país, obser
vó una ¦fccíólB 18.1 % su HicHle viajeros en mapp,
afectada aún por la revisión de motores hecha por el fabrican
te Pratt&\ hitneyy que la ha orillado a poner en tierra parte
BEIflotcjj

Con esto, la compañíaqérea ligSgiete rfjeses a la paja®
al mismo tiempo anotó^ mayor descenso en egfs'jjeriodo.
DiHnte a del aij^Wlráfic®acional «iró

una caída afiümulada de 25%, la más alta en los,Étimos sie
te meEs, mtafaque él. tráfico internacional .creció UPÓ en

©I mismo lapso, el avance más moderado de los últimos 21
meses.

Finalm^t en el acumulado del primertrimestredel año
Volaris tuvo una caída de 15¡4% frente a los pasajeros repor
tados en el mismo lapso de 2023.

Ford Motor Gsfnpany, el fabricante esQdounidSñS^de ve
hículos con sede en Michigan, anunció este jueves que apla
zará el lanzamiento de su línea de SUV eléctricas de 2025

a 2027, mientras se enfoca en la producción de Unidades
híbridas.

La compañía dijo apM la decisión fue tomada para aumen
tar la rentabilidad de su línea de unidades eléctricas, al tierr%
po que usará mejor el capital.

Las acciones de la empresa automotrizen el mercado bur
sátil estadounidense cayeron 3.22% a 13.21 dólares cada
una.

Hyatt Hotels Corporation,, una cadena estadounidense de
hoteles con presencia internacional, anunció la apertura dq¡
una sección solo para adultos en su hotel Dreams Curacao Re
sort, Spa & Casi no;.

La expansión del complejo, quespá inaugurada el 1 ¡li
nio, incluye 5,2 habitacion§s frentea: la playa, así como un
bar, un restaurante y una alberca.

La cadena hotelera no dio detalles sobre la inversión que
realizó para la expansión de este hotel.
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El equipo de Sheinbaum propone
Empresas Mexicanas Estratégicas,
¿regresan las APP?

Veremos un regreso de
las asociaciones pú
blicoprivadas (APP)?
Hay indicios de que
podría ser así en el

próximo sexenio. "Se ha configurado o
moldeado un nuevo tipo de coinversión en
tre públicos y privados que se llaman Em
presas Estratégicas Mexicanas, EME, dijo
Altagracia Gómez Sierra en el pódcast de
Banorte. Ella es una de las personas mas
cercanas a Claudia Sheinbaum y pieza
clave en su equipo económico. Este nuevo
esquema ya se está hablando con afores y
estructuradores, explicó la empresario jalis
ciense: se busca generar inversión de em
presarios mexicanos y detonar inversiones
en infraestructura estratégica.

¿Coinversión entre públicos y privados
en el segundo piso de la 4T? Leyeron uste
des bien. En este sexenio, las asociaciones
públicoprivadas fueron marginadas, en
tre otras cosas, porque a Andrés Manuel
López Obrador no le gustan. Fue especial
mente crítico con lo que pasó con algunos
centros penitenciarios y hospitales que se
construyeron con esta figura.
¿Qué tan avanzado va el proyecto?

Han estado en México en las últimas se
manas altos funcionarios de los gobiernos
de Brasil y Colombia. Se han reunido con
equipos de Hacienda y la banca de desa
rrollo para explicar lo que ellos están ha
ciendo en el desarrollo de infraestructura

a través de asociaciones públicoprivadas.
Mediante una versión más actualizada
de esta figura, han logrado detonar una
gran cantidad de proyectos: caminos, ca
rreteras, puertos. "Están haciendo bastante
más que nosotros. Cosas grandes y chiqui
tas, pero mucho más", me comentó alguien
con conocimiento de lo que han sido estos
encuentros.

Es significativo que hayan estado repre
sentantes de los gobiernos de Lula y Gus
tavo Petra explicando las bondades y las
posibilidades de las asociaciones públi
coprivadas. Su experiencia y sus puntos
de vista no despiertan sospechas para la
4T, por la afinidad ideológica o discursiva.
Hay que recordar que las APP nacen en la
Inglaterra deThatcher en la década de los
ochentas del siglo pasado. Se relacionan
con el achicamiento del gobierno y la in
cursión del sector privado en áreas "iden
tificadas" con el gobierno. En México, en
los gobiernos de Calderón y Peña se cons
truyeron carreteras, puentes, escuelas, hos
pitales y centros penitenciarios usando las
asociaciones públicoprivadas. Hubo ca
sos exitosos y también escándalos.
¿Por qué México les daría una segunda

oportunidad a los proyectos de asociacio
nes públicoprivadas? En primer lugar, por
que habrá restricciones presupuestóles muy
importantes en el próximo sexenio. Los pre
criterios económicos que presentó Hacien
da la semana pasada nos dejan claro que
2025 será un año de recortes presupuestó
les. Nos permiten suponer que las restric
ciones no acabarán el año que entra. En
2025, entre los ingresos posibles y los gas
tos comprometidos, hay un boquete que es
de medio billón de pesos y podría llegar a
700,000 millones. No se tocarán los pro
gramas sociales ni habrá reforma fiscal.
Quizá tampoco haya mucho margen de
crecer el endeudamiento. La variable de

ajuste serán las inversiones públicas.
El problema es que México sí necesi

ta mucha inversión en infraestructura. In

versiones para que el sueño del nears
horingaterrice y eche raíces. Inversiones
para atender los rezagos sociales y los re
lacionados con desarrollo regional. La cri
sis hídrica necesitará cuantiosas inversio

nes que no pueden esperar. La inversión
pública ha estado por debajo de 3% del
PIB en este sexenio. Para atender la agen
da necesaria y deseable de los próximos
años, la inversión pública debería estaren
torno al 6%. Para lograrlo, sin reforma fis
cal ni endeudamiento excesivo, se necesi
ta pensar y actuar fuera de la caja. Ahí es
donde entran las APP, de ahora en adelan
te, conocidas (quizá) como Empresas Estra
tégicas Mexicanas.
¿Qué diferencias tendrían las APP de

2025 respecto a las que hubo en tiempos
de Calderón o Peña? Esta es una de las
cuestiones más relevantes. Para esto será

clave aprender de las experiencias recien
tes en Brasil y Colombia. El reto es encon
trar una fórmula que resulte atractiva pa
ra los empresarios, al mismo tiempo, que
maximice las posibilidades de acción del
gobierno. Hay mucho que corregir en to
do lo relacionado con supervisión y rendi
ción de cuentas.

En su presentación, Altagracia Gómez
Sierra se refirió a conversaciones con afo
res y estructuradores, que son agentes con
la capacidad de diseñare implementares
tructuras financieras y operativas innova
doras. Las afores pueden jugar un pape!
muy relevante. Tenían recursos por 6.02 bi
llones de pesos en enero de 2024. Esto es
dos tercios del Presupuesto de Egresos de
la Federación para el año en curso. La mi
sión de las afores es buscar buenos rendi

mientos para los ahorros de los trabajado
res. Para eso es imprescindible contar con
buenos proyectos, que generen rentabili
dad e impacto social. Por si tienes dudas,
estimado lector, pienso en algo que no se
parezca a Dos Bocas ni al AIFA. También
espero que el equipo de Xóchitl Gálvez y
el de Álvarez Máynez presenten su versión
de las asociaciones públicoprivadas mo
delo 20242030.
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Enfrentar el

problema de la
deuda oculta
del mundo
Entre los desafíos de la deuda que

enfrentan los países de bajos ingresos, el
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fortalecimiento de la transparencia de la
deuda soberana se destaca como uno en el

que es posible lograr ¿i va nees concretos y
significativos. El éxito requerirá soluc i ones
técnicas práctica s y también la plena
cooperación de los acreedores.

WASHINGTON, DC.

Desde la pandemia
del Covid19 hasta las
alzas de las tasas de
interés ign lasgaono

mías avanzadas, los acontecimientos de los
Jltimos años han hecho que muchas economías
en desarrolla se>l|||»ri dificutedes para pagjf
sus deudas. Pe® el problema podría Jff aú¡B
mayor de lo que cree el rnundó, ya que muetes
deudas soberanas transitan por canales ocultos,
encubiertos o póco transparentes1. Esto impide
que los responsables de las políticas y lóSiaei1
sóISs tomen decisiones informadas.

Algunos países de bajos ingresos han hecho
progresos a la hora de divulgar sus deudas: el
último Mapa Térmico de Reporte de Deuda
muestra un; incremento de la divulgación del
60% en 2021 al 80% hoy. Pero algunas países
han retrocedido, y siguen existiendo brechas
y deficiencias significativas. Por ©¡enripio, es
probable que la información no se divulgue lo
sBKfrtemerite r<íjJ¡dc^B>ri un nivel de Baile
adecuado, y que los países sólo divulguen las
deudas de los gobiertiíje céntrales, b.que de[a
de lado otros pasivos poicos y con garantía
pública.

Considsíéffios las deudas domésticas: mu

chos países de bajos ingreso^, excluidos de
los mercados financíense han recurrido a la
emisión de este tipo de deuda para cumplir con
HjsRcesidadesBaHKa&^Biuchí® veces
sin reportar estos instrumentos—. De la misma
maneta, se están utilizando: líneas de canje de
divisas poco transparentes para solventar a
prestatarios altamente endeudados. El informe'
integral de 2021 del Banco Mundial sobre
transparencia de la deuda pública en los países
de bajos ingresos anticipó estas dos tendencias.

Impulsar la transparencia de la deuda pxf
ge medidas en tres áreas principales. Primero,

Ó#8Éimos mejorar el SSftware^EJ§Jeg¡stra y
gestiona la deuda py|¡¡l¡ca. De la misma manera
que los individuos utilizan la banca online para
gestionar sus finanzas peftltile^ gobiernos
dependen de software especializado para
gestionar sus carteras de deuda.

Pero mientras que las economías avanzadas
diseñan sus propios sistemas —normalmente,
como parte de una solución de tecnología
de la información integrada que gestiona los
procesos presupuestarios, contables y de te
sorería—, la mayoría de los países de bajos
iñg!f|6| dependen de software existente ffrel
mercado ept^stá subsidiado por la céffítjnidad
internacional. Estas herramientas muchas "%ee&S

:son inadecuadas para lidiar con las carteras de
deuda cada vez mas complejas de los países, y
muaho menos para brindar un reporte de deuda
integral y a su debido tiempo.

Estese tornóclaramente evidente durante los
esfuerzos de reconciliación de deuda baja el
MarcoComúnparagj Tratamiento de la Deuda
del G20 más allá de la Iniciativa de Suspensión
del Servició de la Deuda. Los registros de deuda
de los cuatro países que recurrieron ál Marco
Común —Chad, Etiopía, GhanayZambia— a
®eSS»eran incompletos y a menudo imprecisos.
Para resolver estos problemas, fue necesario
reconciliar manuakfierieplanillas de Excel —un
jp»5c> gSsirlaSeses que dhrrv significati
vamente las negociacionesde restructuración—.

Recomendamos crear Effl grupo operativo
para coordinar el diseño de mejores sistemas
de gestión de deuda. Con la participación de
Jes principales proveedores de servicios, Jas
miernbros del grupo de trabajo estandarizarían
los métodos <g| definido®/ dHBut'MÉMe [ij
deuda, y liderarían el desarrollo desoluciones,
de TI amigablescon el usuario. De esa manera,
las autoridades nacionales podrían dedicg:t|§

al análisis y gestión de la deuda, en lugar de
seguir empantanadas en ©I proceso de ingréSd
y reconciliación de datos.

El nuevo diseño del software también podría
permitir la incorporación de Información de
acreedores sobre desembolsos^ pagos de
préstamos, como sugirió el Informeiisobre Co
mercio y Desarrollo: de la CNUCD'de 2023.
Esto permitiría la generación en tiempo real de
Estadísticas de la Deuda Internacional del Banco

Mundial y otros informes estadísticos, basados»
en datos totalmente validados.

La segunda medida crucial necesaria para
fortalecer la transparencia de la deuda es la
creación de incentivos para que los deudores
públicos reporten sus deudas tanto a nivel na
cional coma internacional. Esto #ágirá reformas
de los marcos legales nacionales, así como
esfuerzos por parte de las organizacicnSS mul
tilaterales destinados a promover iniciativas de
transparencia de la deuda.

La Política de Financiamiento Sostenible para
el Desarrollo del Banco Mundial ya incluye
incentivos para la divulgación de la deuda en el
caso de países de ingresos bajos y medio bajos
que reciban apoyo de la Asociación Internada
nal del Fomento. Esto ha contribuido a mejorar
los reportes y la cobertura de la deuda en más
de 40 países de bajos ingresos.

La restructuración de deuda también crea
oportunidades para ¡mplementar este tipo de
irsjgntivos. Se puede utilizare) pipsesode recon
ciliación de deuda rilftsJIJo y muchas veces
arduo para brindar información detallada sobre
la deuda pendiente, éSfflaen el caso de Zar#
biá. También les da a los países la posibilidad
de hacer borrón y cuenta nitessi, y Organizar
stB registros de deuda desde cero. Los criterios
de elegibilidad para la provisión dealiviode la
deuda podrían incluir requerimientos mínimos
de transparencia para fomentar la provisión de
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datos hasta quese acuerde plenamenteel alivio
de ladeuda.

La tercera área en la que hace falta progre
sares un mejor reporte de los acreedores. Para
facilitar la transparencia en el préstamo bilateral
ofi fgt P'ariiigipeB>rewebeí|pnBgu¡r
las recornendaciones de la Guía Operacional
para el Financiamiento Sostenible del G20,
tales i:0mo mejorar la recopilación de datos
y publicar más información sobre préstamos
nuevos y existentes.

Los acreedores bilaterales deberían divulgar
públicamente las deudas pendientes y los tér
minos principales de la exposición extranjera,
como préstamos directos, garantías y seguro
de la Agencia de Crédito a la Exportación. El

repositorio de préstamo por préstamo del Teso
ro de Estados Unidos ofrece un buen modelo
para los acreedores que buscan impulsar la
transparencia de sus carteras. Para respaldar
estos esfuerzos, los acreedores deberían evitar
incluir cláusulas de confidi^feWad ggHreH
en los nuevos acuerdos de préstamos, como
sostiene un documento del Banco Mundial
de 2022,

Enf© los desafíos de deuda qyé énfíérttáíl |j>S
paíffs de bajos ingresos, fortalecer la transpa
rencia de la deuda BS un reto dónde eí posible
realizar unjgrogreso S K y significativas El
éxito demandará Sfia combinación de solucio

nes técnicas prácticas*y la plena cooperación
de todas las partes interesadas.

El autor

Pablo Saavedra es
vicepresidente de
C rec i m i egjppqu i
fttivé,. Finaríais e
ISstitQSiorí&é'n el
Banco Mundial.

La autora

Manuela Francisca
es díptera,gbbal
de Macrqggjn.O'
tifia, Comercio
¡® IftjrfSíéfren el
Banco Mundial.

El autor

Diego RivettíSS:
especial™ sénior
>Stl deuda gn g
Bangs Mundial,
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RUSELAS. Decenas de países
de todo el mundo, desde EstaB dos Unidos hasta la India, ce
lebrarán o ya han: gglebrado
eleccionesen 2024. Si bien

este puede parecer un año excepcional
para la democracia, estas elecciones s¡§:
Celebran en un ¡Qontexto dé inestabilidad
económica mundial, cambios geopolíticos
e intensificación del cambia climático, lo
que genera una irtísrtidumbre generalizada.

Lo.qU§sustenta toda esta inCértidumbre es
el rápido surgimiento de nuevas y poderosas
tecnologías, algunas de las cuales ya están
rémodelando los mercados y recalibrando
la dinámica del poder global. Si bien tienen
ri.potencial de resolver problemas globales,
también podrían perturbar las economías,
poner en peligro las Ibertade&eiviles y soca
var la gobernabilidad democrática. Como
ha observado Thierry Bretón, comisionado
de mercado interno de la Unión Europea:
"Hemos entrado en una carrera global en
la queel dominio de las tecnologías es fun
damental" para navegar ®[ "ri^fX^ordéñ
geopol&jij?.

Sin duda, la diSfupción tecnológica no
efe un fenómeno rtúévo. Lo que distingue a
las tecnologías emergentes de hoy es que
han llegado a un punto en el que incluso sus
creadores luchan por entenderlas.
Consideremos, por ejemplo, la inteligen

cia artificial g>flbfit¡\K Los|Han¡smos pre

cisos mediante los;cuales:grandes modelos
de lenguaje como Gemini de Googlefante
riormente conocido como Bardj y ChatGPT
de OpenAl generan respuestas a las solí#
tudes de los usuarios aún ngse comprenden
completamente, ni siquiera por sus propíos
desabolladores.

Lo que sí sabemos es que la IA yotras tec
nologías que avanzan rápidamente, como
la computación cuántica, la biétécnología,
la neurotecnobgía y la tecnología de inter
vención climática, son cada día más podero
sas e influyentes. A pesar de los escáldalos
y la reacción política y regulatoria dé los
últimos años, las grandes empresas tecno
lógicas siguen estando entre las empresas
más grandes del mundo y continúan dando
forma a nuestras vidas de innumerables ma
neras, para bien o para mal.
Además, en los últimos 20 años, un pu

ñado de gigantes tecnológicos han invertido
mucho en desarrollo y adquisiciones, acu
mulando riqueza y talento quejes permite
capturar nuevos mercados antes de que
surjan competidorél potenciqfej, Esta con
centración de poder de innovación permite
a estos pocos actorei mantener su dominio
del mercado y tomar las decisiones sobre
cófno sé desarrollan y utilizan sus tecnologías
en todaél mundo. Los reguladores se han
apresurado a implementar salvaguardias
sociales para tecnologías Cada vez más
poderosas y complejas, y la brecha de co

nocimiento públicoprivado está creciendo.
Por ejemplo, además de desarrollar

vacunas y sistemas de detección tempra
na para rastrear la propagación de vi
rus, los bioingenieros están desarrollando
nuevas herramientas para diseñar células,
organismos y ecosistemas, lo que ¡levga
nuevos medicamentos, cyltivos y materia
les. Nguralinkestá trabajando en pruebas
con implantes de chips en los cuerpos de
personas discapacitadas y §fi mejorar la
velocidad a la que los humanos se es>*
munican éon lós. sistemas a través de la

interacción directa cerebrocomputadora.
Mientras tanto, tes ingenieros cuánticos
están desarrollando supercomputadoras
que potencialmente podrían romper los sis
temas de cifrado existentes, cruciales para
la ciberseguridad y la privacidad. Luego
están los tecnólogos climáticos que están
cada vez más abiertos a opciones radica
les para frenar el calentamiento global, a
pesar de la escasszde investigaciones en
el mundo real sobre losefectol secundarios
dé ihtéíteñcioñes globales como la ¡pisón
de la radiación solar.

Si bien SStOS avances son muy promete
dores, aplicarlos imprudentemente podría
provocar daños irreversibles. El efecto des
estabilizador de las redes sociales no re
guladas en los Sistemas políticos durante la
última década es un excelente ejemplo. Del
mismo modo, en ausencia de salvaguardias
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adecuadas, tes avances biOtecnológicOs
que acogemos hoy podrían desencadenar
nuevas pandemias mañana, ya sea por
fugas accidentales de laboratorio o por un
uso deliberado de armas.

Independientemente de si uno ©gtá entu
siasmado con las posibilidades de la inno
vacjófi tlfiffelógica o pr^cupado por los
riesgos potertgialés, las características úni
cas, el poder corporativo y la escala global
de estas tecnologías requieren barreras de
seguridad y Supervisión. El inmenso poder y
el alcance global de estas empresas, ¡unto
con el potencial de uso indebido y conse
cuencias no deseadas^. Subrayan la impor
tancia de garantizar que estos poderosos
sistemas se utilicen de manera responsable
Yde manera 11 beneficien a la sociedad.

Aquí, los gobiernos enfrentan una tarea
aparentemente imposible: deben supervisar
sistemas qyg sus creadores no comprenden
completamente y al mismo tiempo tratar de
anticipar avances futuros. Para sortear este
dilema, los formuladoresde políticas deben
profundizar su comprensión de ¡Cómo fun
cionan e|Jas ffgfjólogíat, así como de la
interacción entre ellas.

Para ello, los reguladores deben tener ac
ceso a información independiente. A medí
da qUé el capital, los datos y el Conocimiénto
se concentran cada vez más en manos de
unas pocas corporaciones, es crucial garanti
zar que los tomadores de decisiones puedan
acceder a experiencia orientada a políticas
Cfue les permita desarrollar políticas basadas
en hechos que sirvan al interés público. Los
líderes demócratas necesitan experiencia
orientada a las políticas sobre tecnología
emergente, no los marcos de los lobbystas.

Habiendo adoptado una serie de leyes
importantes corre! la IA. A lo largo de tes
últimos años, la UE Jstáen una posición
única para gobernar las tecnologías emer
gentes sobre la base de uft Solido Estado
de derecho, Sn lugar dé al servicio de las
ganancias Corporativas. Pero primero, las
autoridades europeas deben mantenerse
al día con los últimos avances tecnológicos.
Es hora de que los responsables de la toma
de decisiones de la UE se adelanten a la
próxima curva. Deben informarse sobre qué
está sucediendoexactamente en la van
guardia. Esperar hasta que se introduzcan

nuevas tecnologías en efmercado es esperar
demasiado.

Los gobiernos deben aprender de los
desafíos del pasado y dirigir activamente
la innovación tecnológica, al priorizar tes
principios ífemocráticos y el impacto social
positivo sobre lasganañeias de la industria.
A medida que el orden global se ve someti
do a una presión cada vez mayor, los líderes
políticos deben mirar más allá de las urnas y
centrarse en mitigar los riesgos a largo plazo
que plantean las tecnologías emergentes.

Marietje Schgake,
espeVSro
del Parlamento
Europeo,ss direc
18ra de política
ríBBinaciona SB;¡8Í
Centro de Póliza

Cibernética d^ la
Universidad de
Hpford y ligias pie
práctica para la
gobSianzffis
tecnologías 68®*»
gentes erj il Cerjfe
¡ibftcicional paro
Sts Generaciones
Futuras,

Ei autor

Steven Sehuur&.
man, mtindador
y ex director
:§tasjtiyo de
El&fic, es cofun
dador del Cintro
InterfiOcicSKal para
lasCIgrlgraciones
SSasI
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Sistema de pagos mundial, cambio de piel
El mundo avanza acelerada

mente hacia un cambio radical

del sistema de pagos.
El avance del dinero digital

y la proliferación de platafor
mas de pago electrónico, a nivel inter
nacional, está obligando a un cambio
de piel, es decir a la modernización, del
tradicional sistema de pagos.

El objetivo es aumentar la velocidad e
integridad de los pagos internacionales
y en paralelo reducir los costos.

¿Porqué se necesita un nuevo sistema
de pagos?

El antecedente, es que con la crecien
te expansión del comercio electrónico en
el mundo, y el aumento en el número de
usuarios de teléfonos móviles, se multipli
caron las plataformas de pago "on line".

Plataformas de pago
electrónico, la proliferación
De acuerdo con Stafista empresa espe
cializada en información estadística, el
tamaño de este mercado a nivel mundial

se aproximó a los 29 mil 700 millones
de dólares estadounidenses en 2022

y se estima que supere los 162 mil 500
millones en el año 2031.

En 2022, eran ya cerca de 4 mil 161
millones las personas que recurrían al
pago digital para finalizar sus procesos
de compra, esto es, unos 1 mil 400 mi
llones más que hace apenas un lustro.

En los últimos 10 años, han aparecido
en el mundo nuevas plataformas para
comprar mediante canales digitales.

Entre ellas están los gigantes digitales
como Apple Pay, Google Pay o Sam
sung Pay. Más las aplicaciones de los
bancos y comercios.

Frente a ésta explosión de plataformas
de pago digitales, surge la necesidad de
crear una nueva arquitectura mundial en el
sistema de pagos.

Tokenización, oleada mundial
El banco de bancos, como se conoce popu
larmente al Banco de Pagos Internacionales
que encabeza el mexicano Agustín Cars
tens, convocó a seis bancos centrales, entre
ellos el Banco de México, para participar
el proyecto Agorá con el que se intenta
crear una plataforma financiera central
públicoprivada, programable.
Se busca que la "tokenización" del dine

ro digital mayorista de banca central y de
los depósitos de los bancos comerciales en
plataformas programables, pueda servir
para mejorar el funcionamiento del sistema
monetario. Pero ¿qué es la tokenización?,
seguramente se estará preguntando el ama
ble lector. La tokenización es un sistema que
permite convertir los números de la tarjeta
del cliente bancario en un código forma
do por números que se utilizan durante la
transacción.

La tokenización sirve para proteger los
datos reales de los clientes durante las tran

sacciones "on line" y evita que puedan ser
interceptados con fines ilegítimos

Es un esfuerzo que el BIS está buscando
realizar en combinación con la banca pri
vada internacional.

De la misma forma, Banxico, incluido en
este proyecto experimental, fue conminado
a extender la invitación a dos o tres bancos

comerciales que operan en México.
Hasta ahora, todavía no se sabe qué

bancos serán los invitados.
La ¡dea del BIS es revisar cómo los de

pósitos tokenizados de la banca comercial
pueden integrarse con el dinero mayorista
tokenizado de los bancos centrales

El nombre Agorá del proyecto significa
en griego "lugar abierto de reunión" y se
enfoca en buscar la creación de una nue

va arquitectura para el sistema de pagos
internacional. La noticia de que el banco
de bancos del mundo está trabajando en
la construcción de una nueva arquitectura
para el sistema de pagos mundial, por sí
misma es sorprendente.
Es un capítulo de la historia moderna

financiera que se está escribiendo.
Y en consecuencia es un orgullo para

México que su banco central esté consi
derado para trabajar en el proyecto ex
perimental, junto con los bancos centrales
de Francia (en representación del sistema
Europeo), de Japón, de Corea, de Suiza,
de Inglaterra y la Reserva Federal de Nue
va York.

México, buen tokenizador
En México, desde la banca privada, tam
bién se están dando pasos para diseñar el
futuro sistema de pagos.
La Asociación de Bancos de México,

que preside Julio Carranza promueve
una alianza entre instituciones bancarias

para crear la Red M, un grupo privado
que busca coadyuvar en la creación de
un nuevo sistema de pagos. La ABM está
convocando a los bancos y a otras institu
ciones del ecosistema financiero como son

las Financieras Tecnológicas (Fintech), las
Sociedades Financieras de objeto Múltiple
(Sofomes) y por supuesto a las redes globa
les de pago como son Visa y Mastercard.
De acuerdo con los datos de la organi

zación cúpula de los banqueros, el número
de contratos digitales en la última década
pasó de 2.5 millones a 80 millones.
Viene una nueva era para el dinero en el

mundo. Veremos.
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¿Tiene Cofece incentivos
para multar a las empresas?

La Comisión Federal de Competencia Económica puede
imponer multas y sanciones pecuniarias a las empresas
por: realizar conductas anticompetitivas, no entregar infor
mación, entregar información falsa, entre otras.
Estas multas pecuniarias van desde un salario mínimo

hasta el diez por ciento de los ingresos de la empresa e incluso
pueden duplicarse en caso de reincidencia. El importe recaba
do derivado de estas sanciones puede ser importante pues se
calcula con base en la capacidad económica de las empresas,
y muchas de las empresas que son sancionadas por la Cofece
tienen posición monopólica (notadas, pues hay conductas anti
competitivas que no la requieren).

El dinero que se recaba de esas multas no se suma al presu
puesto de la Cofece, sino que va directamente a las arcas de la
tesorería de la federación. Es decir, quien ejecuta la multa no
es Cofece sino la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Por
ello, la Cofece no tiene incentivos a multar a ninguna empresa,
y puede centrarse en su principal objetivo: la corrección de las
fallas del mercado y la consecución de la eficiencia.
El monto de las sanciones que impone Cofece tiene que

considerar diversos elementos: el daño causado, los indicios de
intencionalidad, el tamaño del mercado afectado, la duración de
la práctica, la participación de mercado del infractor, así como
su capacidad económica. Esto último es importante, puesto que
previene que una multa de la autoridad lleve a la empresa a una
quiebra o a dificultades financieras.
Otro tipo de sanciones que pueden imponer las autoridades

de competencia en México son la inhabilitación de funcionarios
de las empresas para ejercer cargos directivos.
También pueden sancionar a una empresa obligándole a

vender cierto tipo de activos o que separe la contabilidad de
las actividades que genera con ellos, con la finalidad de que
la información sea clara y se eliminen las preocupaciones de
competencia.
La Cofece incluso puede solicitar al ministerio público que

imponga penas de cárcel a los directivos de empresas que son
hallados responsables de acordar deliberadamente no com
petir, por ejemplo, repartiéndose el mercado o poniéndose de
acuerdo para fijar un mismo precio o para restringir las ventas.

En cualquier caso, las personas que son multadas por Cofece
siempre pueden interponer amparo si consideran que la actua
ción de la autoridad no ha sido adecuada.

Las mayores sanciones que han puesto las autoridades de
competencia en México hasta ahora son:

• Casi doce mil millones de pesos a Telcel en 2011 por rein
cidir en la comisión de una práctica monopólica relativa. Esta
multa fue conocida como "la megamulta" y fue impuesta por
la autoridad anterior de competencia (Cofeco), la cual decidió
reducirla a cambio de compromisos que ofreció la empresa. A
diferencia de la ley actual, la ley de ese entonces permitía que
los compromisos se ofrecieran en cualquier momento, incluso
después de concluido el periodo de investigación.

• Casi dos mil quinientos millones de pesos a empresas de
Gas LP en noviembre de 2022 por manipular precios y repartirse
el mercado.

• Poco más de mil doscientos millones de pesos a empresas
de transporte federal de pasajeros por manipular precios y
segmentar rutas.

• Poco más de novecientos millones de pesos a empresas
distribuidoras de medicamentos e inhabilitación a directivos de

dichas empresas para ejercer cargos directivos en las mismas.
Lo anterior por acordar tanto restringir el abasto, como fijar,
manipular e incrementar el precio de los medicamentos.

• Se ha solicitado también en un par de ocasiones al ministe
rio público que ejercite la acción penal contra diversos directivos
del sector salud.

• En cuanto a sanciones de separación de activos, Cofece
ordenó al Consejo de Administración de Aeropuertos y Servicios
Auxiliares cumplir con las obligaciones de separación funcional,
operativa y contable, haciendo distinción entre las actividades
de comercialización y el almacenamiento de turbosina.
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POR ARTURO DAMMARNAL

Dijo Milei, en el discurso del Fo
ro Económico Mundial, que

"buena parte de las ofertas políticas
generalmente aceptadas en la ma
yoría de los países de occidente son
variantes colectivistas,
"Ya sea que se declaren abiertamente comunistas,

o socialistas, socialdemócratas, demócratas cristianos,
neo keynesianos, progresistas, populistas, nacionalis
tas o globalistas. En el fondo no hay diferencias sustan
tivas: todas sostienen que el estado debe dirigir todos
los aspectos de la vida de los individuos".

Yo no diría que todas las variantes del colectivismo
implican que el gobierno dirija todos los aspectos de la
vida de los individuos, lo cual, por más que algunos lo
pretendan (los hombres del sistema, como los llamó
Adam Smith en La teoría de los sentimientos morales),
resulta imposible.

Pero lo que sí tienen en común todas las variantes
del colectivismo (que habrá que llamargobiernismo)
es que, en mayor o menor medida, de una u otra ma
nera, limitan injustamente el ejercicio de la libertad in
dividual y el uso de la propiedad privada. Cito a Javier
Marías: "Nuestros Estados exigen tener un grado de
conocimiento de nuestras personas y vidas que es lla
namente incompatible con la libertad. Saben cuánto y
cómo ganamos y también cuánto y en qué gastamos; de
ello nos sustraen un buen diezmo, inadecuada palabra
para llegar a veces al 56%; saben dónde vivimos y traba
jamos, nuestro teléfono, nuestras actividades, nuestros

gustos; nos filman en muchos sitios y ahora lo harán
asimismo en las calles; para cualquier transacción o ne
gocio hemos de obtener su permiso, poner aquellos en
su conocimiento; también si se trata de una donación o
regalo; incluso saben más allá de nosotros, si a nuestra
muerte dejaremos deudas o pingües herencias, y por
su puesto se erigen en principales beneficiarios de las
segundas. Y nosotros, dóciles, mansos, sin apenas pen
samiento propio y sin rebeldía, nos dejamos imponer,
investigar, avasallar, espiar. Lo sueños de Hitler y Stalin
se han cumplido con creces, sólo que los doblegados ni
siquiera creen estarlo, una operación perfecta".

Tal vez las distintas variantes del gobiernismo no
pretendan dirigir todos los aspectos de la vida de las
personas, pero si lo que escribe Marías es cierto (y una
muestra de ello son los impuestos que gravan directa
mente los ingresos, como el ISR en México), tenemos al
Gobierno metido hasta la cocina (¿con la intención de
invadir toda la casa?).

Frente á. gobiernismo y sus variantes, Milei propo
ne el libertarismo. Al respecto cita a Alberto Benegas
Lynch (h): "El libertarismo es el respeto irrestricto del
proyecto de vida del prójimo, basado en el principio
de no agresión, en defensa de la vida, la libertad y la
propiedad de los individuos; cuyas instituciones fun
damentales son la propiedad privada, los mercados
libres de intervención estatal, la libre competencia, la
división del trabajo y la cooperación social; donde solo
se puede ser exitoso sirviendo al prójimo con bienes de
mejor calidad o mejor precio", siendo éste, dice Milei,
el modelo que proponemos para Argentina, "basado
en los principios fundamentales del libertarismo: la
defensa de la vida, de la libertad y de la propiedad", es
decir, Estado de derecho, que en México no pasa de ser
Estado de chueco.
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Este miércoles dio marcha el procedimiento opa
co en que la Megafarmacia realiza sus primeras

compras centralizadas para el sistema de salud con
forme a los propios lincamientos de la subsecretaría
de la Función Pública, Thalía Lagunas; pero los sis
temas de salud estatales, además de la centraliza
ción de compras de manera no clara, los sistemas de
salud de Yucatán, Jalisco y Guanajuato enfrentan
un auténtico intento de colonización por parte de
la Secretaría de Salud, a cargo de Jorge Alcocer..., lo
cual les ha llevado a enderezar una verdadera lucha

de independencia en favor de sus ciudadanos.

Los gobiernos de Mauricio Vila,
Enrique Alfaro y de Diego Sinhue
se resisten a incorporarse al modelo
centralizado que impone la Cuarta
Transformación, no por prejuicios
ideológicos, sino por la ineficiencia
centralista para el abasto de fármacos
y equipamiento médico.

Vaya, esta misma semana, la pre
sión del Gobierno federal, para "hacer
que reconsideren" su postura a los
ocho estados que no se han adherido
al modelo del IMSSBienestar subió

de tono... aunque parece más bien
una estrategia política para tratar de
levantar en esos territorios la alicaída

preferencia de votación de los candi
datos de Regeneración Nacional.

En Yucatán, por ejemplo, la Se
cretaría de Salud Federal despidió a
unos 300 trabajadores del sistema de
salud estatal (entre médicos, enfer
meros y camilleros) simple y sencilla
mente porque el Gobierno estatal no
firmó el convenio de centralización

del sistema de salud.

Para nadie es secreto que en la
entidad peninsular se vota para ele
gir gobernador el próximo 2 de junio,
y es claro que Morena quiere presio
nar a la mala extorsión en salud,
pues a los ciudadanos para que se
inclinen por la alternativa oficial re
presentada por su candidato Joaquín
Huacho Díaz Mena. En tal proceso
de centralizacióncolonización vale

destacar a la alianza encabezada por
el Partido Acción Nacional, Renán
Barrera Concha, que decidió salir
inmediatamente al paso contra tales
despidos centralistas para asegurar
que de ganar las próximas elecciones
su gobierno recontratará al personal
médico despedido por la federación.

A diferencia del candidato centra

lista, el panista Barrera ha mostrado
su voluntad por fortalecer el esque
ma de salud estatal y sus 40 progra
mas sanitarios y ampliar la estrate
gia "Salud Cercana", con la entrega
a todos los yucatecos de una tarjeta
universal para servicios gratuitos
en todos los centros de salud de la
entidad.

En "la tienda de enfrente", el
propio Huacho Díaz Jiménez y su
equipo confirmaron que un even
tual proyecto de gobierno morenista
para Yucatán contemplaría también
un cambio de estrategia en materia
de seguridad, con la sustitución del
comandante Luis Felipe Saidén para
colocar en la Secretaría de Seguri
dad Pública local a la exfuncionaria

del Gobierno de la CDMX, Marcela
Franco.

Ustedes deciden.

Día 3 de junio: ¿se ampliará el
AICM? La llegada del contralmirante
José Ramón Rivera Parga, a la direc
ción del Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México, genera diversas

expectativas de lo que sucederá con
el principal hub aéreo del país a partir
del 3 de junio. Existen dos candida
tas con visiones opuestas del país (el
candidato naranjita, hoy en la depre,
no es relevante) en prácticamente
todos los aspectos que debe seguir
el país.

En tanto que la ciudadanía toma
su decisión, para la Marina Armada
de México, a cargo hoy del almirante
Rafael Ojeda, preservar y mejorar el
activo del principal aeropuerto del
país, es una misión ante la cual no
puede ni debe claudicar.

Los administradores del AICM,
ante la creciente demanda de vuelos

a la que se enfrenta, pronto deberán
delinear cuáles son sus planes ante
el actual Sistema Metropolitano de
Aeropuertos.

¿Zorro o zorrillos? Por cierto, que
llamó la atención la manifestación

que realizaron algunos elementos
del agrupamiento Fuerza de Tarea
Zorros de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana, a cargo de Pablo Vázquez
Camacho, y es que en tiempo electo
ral es importante preguntar siempre
¿de parte de quién? Lo que es de re
saltar fue la pronta respuesta del ti
tular de esta dependencia quien tan
pronto como rápido apaciguó a los
quejosos y hasta tomó medidas con
tra presuntos responsables de abuso
de autoridad.
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Arca Continental, hizo de manera exitosa la emisión

de 7 mil 400 millones de pesos en Certificados Bur
sátiles Vinculados a la Sostenibilidad a través de su sub

sidiaria AC Bebidas S. de R.L. de C.V. Esta operación se
dividió en dos tramos, donde el primero, por un monto
de 6 mil 400 millones de pesos, tiene una vigencia de 8
años y una tasa fija de 9.85%.

El segundo tramo, por mil millones
de pesos, tiene una duración de 3.2 años
y una tasa variable igual a la Tasa de In
terés Interbancaria más diez puntos base.
La colocación atrajo un gran interés de
diversos inversionistas, alcanzando una
sobredemanda de 1.55 veces el monto

emitido. Ambos tramos de la emisión

recibieron las calificaciones más altas

de crédito en México, siendo calificados
como "mxAAA" por S&P y "AAA(mex)"
por Fitch Ratings. Emilio Marcos Charur,
Director Ejecutivo de Finanzas y Admi
nistración de Arca Continental, destacó
que esta exitosa colocación refleja la
confianza que la empresa ha construido
entre la comunidad financiera, resultado
de la disciplina administrativa en el ma

nejo de su deuda y su sólido desempeño
operativo y financiero.

La empresa afirma que tiene el deseo
de un modelo de negocio sostenible,
ético y con buen gobierno corporativo,
buscando crecer de manera rentable,
proteger el medio ambiente e impactar
positivamente a las comunidades a las
que sirven. Los recursos obtenidos se
destinarán a refinanciamientos estraté

gicos, con el compromiso de integrar, en
promedio, 50% de PET reciclado en las
botellas producidas por AC Bebidas para
el año 2030, en línea con el Marco de Fi
nanciamiento Vinculado a la Sostenibili

dad de Arca Continental. Presume con

tar con una opinión favorable emitida
por S&P, confirmando estar en línea con
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todos los principios de financiamiento
sostenible publicados por terceros. Con
esta emisión, Arca ratifica su compromi
so con la sostenibilidad y el desarrollo
integral de las comunidades a las que
impacta, impulsando la generación de
valor compartido y contribuyendo a un
entorno propicio para el crecimiento ren
table y la protección del medio ambiente.

Reconocimiento a GMXT. GMXT ha

sido reconocida por su compromiso con
la sustentabilidad en sus operaciones
ferroviarias, destacando su estrategia
de negocio donde la sustentabilidad es
fundamental en la toma de decisiones.

Ésta empresa se enfoca en garantizar la
sustentabilidad de sus operaciones y
generar valor tanto en las comunidades
donde opera como al interior de la com
pañía. Entre las acciones destacadas se
encuentra el cumplimiento normativo y
buenas prácticas ambientales en el desa
rrollo de nuevos proyectos y operaciones
ferroviarias.

GMXT invierte en investigación y
desarrollo para reducir las emisiones de
gases de efecto invernadero en sus ope
raciones y promueve el uso del ferroca

rril como medio de transporte más soste
nible. Colabora con estados y municipios
en programas de reforestación y proyec
tos verdes en áreas urbanas. Además,
promueve la seguridad en la convivencia
urbanoferroviaria, contribuyendo a pre
venir accidentes y garantizar la integri
dad de las personas que interactúan con
el ferrocarril en entornos urbanos. Bien.

Voz en off. Todos dicen respetar la liber
tad de trabajadores de asociación, pero
hoy la regañada fue Peñoles que tuvo
que emitir un comunicado diciendo a la
Office ofthe United States Trade Repre
sentative que colaborará para aclarar la
presunta negación de derechos de los
trabajadores en su filial "Minera Tiza
pa". Ahora va por apegarse a los procedi
mientos establecidos por el TMEC para
obtener una pronta solución del caso. A
ver cómo les cae el tema a sus accionis

tas en su asamblea ordinaria anual para
el próximo 29 de abril, en Ciudad de Mé
xico, donde propondrá a sus dueños la ra
tificación de los miembros de su consejo
de administración, así como la del presi
dente del Comité de Auditoría y Prácticas
Societarias...
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GRAN FICHAJE

que la Jueza Sexta c!e Distrito en Guerrero otor
gó el Amparo y Protección de la Justicia de
la Unión a Fibra Orion, de Rodolfo Campos.
Con esto, las autoridades estatales deberán
regresar la posesión jurídica y material del
tramo a la concesionaria, la cual el año pasado
ofreció apoyo de 500 millones de pesos para
rehabilitación de la autopista tras el impacto
de Otis. La decisión se da en el marco en que
las autoridades de Guerrero, en Acapulco, re
gistraron una afluencia de94mil personasen
Semana Santa, lo que generó una derrama de
593 millones de pesos. Esos números demues
tran cómo el puerto se ha ido recuperando
y vaticinan una buena convocatoria para el
TianguisTurísticoy la 87 Convención Bancaria.

MUCHO POR HACER

El Poder Judicial de la Ciudad de México en

tregó el informe Mensual de Resultados de la
Alerta por Violencia contra las
Mujeres. La autoridad judicial,
presidida por el magistrado
Rafael Guerra Álvarez, ta m bién
hizo público hace unos días el
Manual para Prevenir la Violen
cia cíe Género, herramienta para
prevenirla violencia económica,
patrimonial, psicológica, física,
sexualy feminicicla en la capital

del país. En lo que va del año ha emitido poco
más de tres mil 600 medidas de protección
a la integridad de las mujeres en la capital.

En el primer
trimestre, Wizeline
obtuvo clientes

y proyectos por
más de 60 mdd

Wizeline integró como CEO a Andrés Angelani,
un emprendedor que impulsará su crecimiento

Wizeline obtuvo clientes y proyectos por más
de 60 millones de dólares y anunció planes de
expansión para un nuevo centro
de de/íveryen Argentina y la crea
ción de más ele mil nuevos em

pleosen lospróximosl2meses,
de los cuales muchos podrían
quedarse en México si se sigue
fomentando talento tecnológico.
Hoy, la empresa tiene más ele
dos mil Wizelinersen 24 países,
siete centros de entrega y siete
centros c!e negocios en el mundo.

GANA AMPARO

A casi un año de que el gobierno c!e Evelyn
Salgado expropiara de manera ilegal el Viaduc
to La VentaPunta Diamante, se dio a conocer

a evolución de la Inteli

gencia Artificial (lA) sigue
L detonando cambios en em

presas que ven en ella gran
oportunidad para desarro
llo de soluciones digitales.
Esta semana Wizeline,

fundada por el mexicanoestadounidense
Bismarck Lepe, integró como CEO a Andrés
Angelani, emprendedor ligado a empresas
comoCognizantySpeedcast, para dar mayor
impulso al crecimiento de la firma. Para México,
el cambio tendrá un impacto importante para
el centro de operaciones en Zapopan, Jalisco,
desde donde se desarrollan soluciones y apli 
caciones c!e iA que mejoran la eficiencia de
empresas en México, América Latina y otros
países. Sólo en el primer trimestre del año,
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Lo Cofece denunció ante lo FGR supuestas prácticas
cíe personas que se coludieron para fijar precios de
recubrimientos para ¡a industria de la construcción

contra pelo de las críticas a la política ener
de la 4T, será en dos semanas cuan

do la nueva refinería Olmeca de Paraíso,
Tabasco, inicié su producción con 30 mil
barriles diarios de diesel de bajo contenido
de azufre con la expectativa que para mayo
a su producción se incorporen además 60

mil barriles diarios de gasolinas.
La Secretaría de Energía, que lleva Miguel Ángel Maciel

Torres, estima que la estabilización de la producción de petro
líferos de esa refinería sea en junio próximo cuando aportará
al mercado nacional aproximada mente 107 mil barriles diarios
de gasolinas adicionales.

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha dicho que
Pemex recortará gradualmente las exportaciones de crudo,
en la medida que se tenga toda la capacidad para refinar.

En la actualidad, la 4T mantiene el objetivo de producción
de un millón 850 mil barriles diarios con la idea de liberar

al país de su dependencia del suministro de combustibles
importados que por momentos ha llegado a 77 por ciento del
consumo, y donde Dos Bocas y la refinería de Deer Park serán

claves para reclucirsustancialmente
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esa dependencia.

LA RUTA DEL DINERO

Muy activa la gobernadora de Quin
tana Roo, Mara Lezama Espinosa,
acompañada de la secretaria de De
sarrollo Económico, Karla Almanza
López, dio la bienvenida a esa en
tidad de diplomáticos de Vietnamí,

Filipinas, Malasia, Indonesia, Tailandia, así como a los embaja
dores concurrentes de Singapur, Camboya, Laosy Birmania.En
dicho encuentro se puso de relieve la intención de México de
ampliar sus relaciones comerciales y de negocios con países
de Asia, así como en materia de innovación e intercambio tu
rístico, con la intención que la Riviera Maya pueda diversificar
sus mercados con nuevos visitantes... Con la novedad que la
Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), que
lleva Andrea Marván, presentó una querella ante la Fiscalía
General déla República, de Alejandro Gertz Mañero, denun
ciando a diversas personas que probablemente se coludieron
para manipular ¡legalmente el precio de venta de productos
para recubrir edificaciones utilizados en el sector de la cons
trucción. De conformidad con la Ley Federal de Competencia
Económica y el Código Penal Federal, esa entidad como
autoridad investigadora puede presentar querellas ante la
FCR respecto de probables conductas delictivas en materia
ele libre concurrencia y competencia económica para que los
presuntos implicados puedan ser sancionados con prisión,
ya que este delito conlleva una sanción de cinco a 10 anos
de cárcel. A partir de ahora, el Ministerio Público de la Fede
ración es el responsable de conducir la investigación que, en
su caso, se inicie por los hechos denunciados, así como del
ejercicio de la acción penal. Posteriormente, el Poder Judicial
será quien determine si existe responsabilidad penal, por lo
que la presentación de esta querella no constituye ningún
prejuzgamiento por parte de la Cofece.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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¿Cuánto durará la fortaleza del peso? podría ser
largo tiempo; quizá atrauesará sin exabruptos los
procesos electorales mexicano y estadounidense

ompré varios accesorios de bicicleta en
Por asientos, espejos, y campanas

pagué algo más de Dlis. $500. Amazon me
ofreció hacerel cargoa mi tarjeta en dólares
americanos o en pesos mexicanos. Elegí
pesos, porque el tipo de cambio que me
ofrecía fue de $16.50. No me habría conve

nido elegirel cargo en dólares para que mi banco en México
hiciera aquí la conversión, porque éste me quería cobrar cada
dólar a $16.80; treinta centavos más caro.

El peso mexicano sigue fuerte, y es común preguntarse
por qué. ¿Cómo es posible que el peso mantenga un grado de
fortaleza tan constante a pesar de la violencia e inseguridad
en el país; de lo descompuesta que está la relación entre el
gobiernoyelsectorempresarial;y de la debilidad generalizada
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del estado de derecho para hacer valer la ley?
La respuesta es que la paridad cambiaría es totalmente

insensible a la situación política y social actual del país. Fue
muy sintomático observar esta fortaleza incluso en un con
texto en el que Banco ele México ya empezó a bajar la tasa
de interés hace dos semanas a 11 por ciento, mientras que

el banco de la Reserva Federal en

Estados Unidos aún no inicia su ciclo

c!e recortes.

En alguna medida este hecho
rompe la lógica tradicional que ex
plicaba que el argumento más pode
roso para comprenderla fortaleza del
peso era el diferencial de las tasas,
porque México paga mucho más por
el crédito que lo que se paga en EUA.

Es cierto, sin embargo, que el diferencial entre ambas tasas
se mantiene muy elevado.

El dinero extranjero que llega al país (remesas, turismo,
lED.etc.) es un reflejo de que a quienes realizan esas transac
ciones les es indiferente la situación política y social. En otras
palabras: es un signo de que la funcionalidad de México en el
sistema capitalista global es total, incluso tomando en cuenta
nuestros folclóricos defectos, como la gran informalidad, o
el bajo respeto por la ley.

¿Cuánto durará la fortaleza del peso? Todo indica que
podría ser largo tiempo; quizá atravesará sin exabruptos los
procesos electorales mexicano y estadounidense. Tendría
que haber un cambio tectónico en nuestra relación comercial
con EUA, o una política pública decididamente dispendiosa
por parte del nuevo gobierno para que la percepción cambie.
Mientrastantolascomprasen Amazon EUAseguirán reflejando
ganancias cuando el consumidor elija que la conversión la
realice la empresa que dirige Andy iassy. Sí.

AMDA Y AMIA

El lunes habrá detalles sobre el crecimiento que siguen
experimentando la producción, exportación y venta de
autos en México, por parte de la AMDA y la AMIA, luego del
dato de las 124 mil 395 unidades vendidas en marzo. Será

muy interesante saber cómo está lidiando la industria con el
tema de las más de 20 marcas de autos chinas que siguen
llegando al país.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

JulioBritoA.

Creció 15.6% el PIB de la Construcción: BBVA

Se duplicó el precio de materiales para vivienda
Reconocimiento a G.México como empresa ESR
Al terminar el año 2023 hay resultados opuestos en

los sectores del mercado inmobiliario. Por un lado, el
sector de la Construcción presenta cifras históricas:
tasas de crecimiento muy por arriba del promedio
en sus distintos indicadores. Por el otro, el mercado

de vivienda se contrae con cifras acumuladas a noviembre de
2023; "sin embargo es factible que para este año 2024 ambos
sectores revierta esa tendencia", señala un análisis del centro
de estudios Económicos de BBVA que dirige Carlos Serrano.
Distintos indicadores muestran el extraordinario desempe

ño de la Construcción durante 2023. En primer lugar, el PIB
del sector creció 15.6% a tasa anual, llegando a 1.5 billones de
pesos. "Esta tasa solo es superada por el crecimiento del sec
tor en 1996, cuando la economía se recuperaba de la crisis de
1995", indica BBVA.
En este periodo, el PIB de Obra Civil pasó de 185 mil mi

llones de pesos (mdp) a 331 mil mdp, una tasa de 78.7%, algo
nunca visto al menos desde 1993. El fundamento es el alto pre
supuesto federal que se dedicó a las obras públicas en ese año,
más de 850 mil mdp, 19.3% más que el año anterior en térmi
nos constantes. "Esperamos una fuerte contracción del sector
en 2024 debido a la conclusión de las obras emblemáticas de

esta administración, y al recorte de 28.9% en el presupuesto
para obras públicas ".
En sentido opuesto, el mercado de vivienda se contrae du

rante 2023 medido a través de los créditos hipotecarios. Con
cifras acumuladas a noviembre de 2023, el monto de crédito
es menor en 5.4% al acumulado durante los primeros 11 me
ses del año previo en cifras constantes. De enero a noviembre
de 2022, las instituciones financieras otorgaron crédito hipote

cario por 457.6 mil mdp, pero en esos mismos meses de 2023,
la demanda por créditos hipotecario fue de 432.8 mil mdp. To
mando en cuenta que no existen restricciones a los préstamos
para vivienda, asociamos este resultado a una menor demanda
por vivienda.
Entre otras razones, la menor demanda se debe a que los

precios de la vivienda han crecido más que los ingresos de las
familias primordialmente. Esto a pesar de la mayor generación
de empleo y a que las tasas hipotecarias se han mantenido es
tables pese al alto costo de fondeo que propicia la política mo
netaria actual.

Precisamente por la relevancia que está cobrando el avance
de los precios de la vivienda, analizamos la dinámica del índice
de precios de la vivienda que publica la Sociedad Hipotecaria
Federal. La apreciación de la vivienda ha llegado a ser a doble
dígito. La explicación principal de la aceleración del ritmo de
apreciación de la vivienda está dada por los incrementos en los
costos para construir la vivienda.

AMBIENTE.Por décimo año consecutivo Grupo México Transpor
te, que preside Germán Larrea, obtuvo el distintivo de Empresa
Socialmente Responsable (ESR) que otorga el Centro Mexicano
para la Filantropía (CEMEFI). El distintivo reconoce la ejecución
de una estrategia de negocio en la que la Sustentabilidad es un
eje transversal en la toma de decisiones. GMXT ha acreditado
ser una empresa comprometida con el medio ambiente, que ga
rantiza la sustentabilidad de sus operaciones y realiza acciones
encaminadas a generar valor en las que opera, así como al in
terior de la propia empresa •
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Pacta Sader reventar burbuja estacional de leche,
más fondos a Liconsa y por retomar compras
La buena noticia es que los productores de
leche no tendrán que cerrar carreteras, ni
derramar ese alimento por ahí para que Li
consa retome la compra interna y así esta
bilizar el mercado.

La Femeleche que preside Vicente Gó
mez Cobo logró dicho compromiso tras
reunirse primero con el encargado de Se
galmexLiconsa, Hiram Rubio y el miérco
les con Víctor Villalobos titular de Sader.

Este último fue determinante, ya que
buscará revertir el recorte presupuestal del
20% que sufrió Liconsa y con ello retirar
los excedentes de leche que depredan los
precios al productor.

Este año Liconsa realizo importaciones
extraordinarias de leche en polvo para cu
brir el exceso de demanda de la industria
fabricante de derivados: se habla de unos

50 millones de litros de leche.

La temporalidad además es complicada
porque con el calor, las vacas producen más.
Al cerrar la válvula Liconsa, la leche con un
ciclo de máximo 48 horas se coloca a donde

se puede en detrimento de la rentabilidad
de los productores más pequeños.

Liconsa significa un 10% de la demanda
de leche nacional, pero para estados como
Jalisco es el 35% y Chihuahua 25%. Estas
dos entidades son de los 5 mayores produc
tores con Coahuila, Durango, Veracruz y
Guanajuato.
La industria láctea no se crea que vive

su mejor momento. Si bien en el mundo los
precios se han sostenido y está la inflación,
por otro lado la sequía ha impactado los
costos de producción en especial con los
forrajes.
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Por fortuna el consumo de lácteos ha

crecido a un ritmo de 3.5% anual en los últi
mos años con un avance más limitado de la

producción sobre 1.5% de unos 85,000 pro
ductores.

Se estima que la inercia es favorable por
la mayor urbanización. Obviamente ayu
daría una política pública que incentive
más la cadena en especial con crédito, má
ximo el cierre de la FND.

Como quiera mejor expectativa para de
sinflar la burbuja estacional. Veremos si se
camina.

LISTO VEHÍCULO LEGAL DE CITI
MÉXICO Y SEPARACIÓN EN 2°
SEMESTRE

Ayer se publicó en el DOF el aval de SHCP
de Rogelio Ramírez de la O y CNBV de lesús
de la Fuente a CBM banco, entidad fruto de
la adquisición que realizó Citi de la conce
sión del Deutsche Bank aquí. Se trata del
vehículo legal para para que Citi México
pueda operar. Ahí se encajará la operación
de banca corporativa y privada que coman
dará Alvaro laramillo tras de separar la par
te minorista que fungirá como Banamex. Le
platico que esta división se dará formal
mente en la segunda mitad del año y segui
rá la oferta en bolsa hasta finales del 2025,
ya que la instancia de menudeo debe operar
de forma independiente al menos un año
para reportar sus números a los inversio

nistas. Banamex será manejada por Manuel
Romo. Paso a paso.

SEP, LIBROS DE INGLÉS AL MARGEN
DE LEY Y CANIEM SE AMPARA

Se calcula que sólo 10% de la población ha
bla inglés. Bajísimo nivel pese al gran flujo
comercial. Besulta sin embargo que la SEP
de Leticia Ramírez acaba de convocar a

destiempo y al margen de la normatividad,
para elaborar los materiales de enseñanza
de dicho idioma del ciclo 20242025. Vaya
ni siquiera están listos los programas de
preescolar y primaria. Obvio no hubo con
sultas a nadie. De ahí que el rubro editorial
encajada en Caniem de Hugo Setzer pre
sentó un recurso de amparo. No es la prime
ra acción de ese gremio frente la extraviada
política educativa que se sigue.

MANTIENE VOLARIS CAÍDA DE
PASAJEROS POR AVIONES EN REVISIÓN
Como anticipaban los expertos, Volaris de
Enrique Beltranena muestra aún a marzo el
impacto de la salida de al menos 16 aviones
por las inspecciones a los motores Pratt &
Whitney. Ayer reportó una caída del 18% en
el número de pasajeros transportados y
25% en los nacionales. En diciembre el trá

fico también disminuyó 4.6%.

(a>aguilar_dd
aLbertoaguilar@dondinero.mx
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Medical Dimegar, apuesta
oftalmológica integral
Medical Dimegar que fundó y preside Gerardo
Gleason está de manteles largos por sus primeros
35 años de vida como empresa líder en la comer
cialización y distribución de equipo médico, y que
se especializó en el área oftalmológica donde desa
rrollo un modelo integral de atención, análisis, ser
vicio, y capacitación y actualización de los especia
listas, que lo convirtió en líder en el mercado nacio
nal tanto público como privado. El año pasado re
portó ventas por 450 millones de pesos, con una
tasa de de doble digito, y más de 220 colaboradores.

Y dentro del modelo de negocios de Medical Di
megar, el aspecto social es fundamental y queda
demostrado en las caravanas de la salud donde mo

vilizan todos los servicios a distintas poblaciones
del país para realizar operaciones, principalmente,
de cataratas que junto con glaucoma y retinopatía
diabética son los tres padecimientos de mayor pre
valencia en México.

Y en tanto el país enfrenta un déficil de expertos;
se cuenta con apenas 6 mil oftalmólogos certifica
dos en el país, de los cuales únicamente la mitad
están capacitados para realizar cirugías, y justo pa
ra colaborar en la capacitación de los médicos, Ge
rardo Gleason fundó Oftalmo University. un centro
de capacitación para mejorar la pericia quirúrgica
para oftalmólogos y estudiantes, y que cuenta con
equipo de última generación con Inteligencia Arti
ficial, y en sus simuladores es posible trabajar so
bre un órgano artificial que simula 99.5% al ojo hu
mano, y donde no sólo los especialistas mexicanos

tienen cabida sino también médicos de América del

Sur, Europa y África.

MUCHO MÉRITO
Por décimo año consecutivo Grupo México Trans
portes obtuvo el distintivo de Empresa Socialmente
Responsable del Centro Mexicano para la Filantro
pía en reconocimiento de su estrategia de negocios
donde la sustentabilidad es un eje transversal en la
toma de decisiones. Y entre las iniciativas que de
sarrolla la compañía destaca el cumplimiento nor
mativo y buenas prácticas en materia de cuidado al
medio, en el desarrollo de nuevos proyectos ferro
viarios, así como en la operación; investigación y
desarrollo de nuevos mecanismos para reducir las
emisiones de gases de efecto invernadero en las
operaciones ferroviarias; y colaboración con esta
dos y municipios en materia de donación de árbo
les y plantas para la reforestación y proyectos ver
des en zonas urbanas. En materia de segundad el
desarrollo de corredores seguros, mediante la reha
bilitación de manera conjunta, con las autoridades,
de cruces a nivel, así como en la cancelación de
cruces no autorizados con alta accidentabilidad.

Además, la iniciativa Dr. Vagón, El Tren de la Salud
que lleva consultas gratuitas a todo el país, y servi
cios para la detección oportuna de enfermedades y
para mejorar la calidad de vida de miles de perso
nas en distintas regiones del país, mediante estu
dios auditivos y de optometría, entre otros muchos
beneficios.
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En libertad de expresión,
ni gobierno, ni ajenos
En una democracia se diseñan instituciones para
proteger los derechos de las personas, se estable
cen principios, reglas y procedimientos cuya finali
dad es evitar violaciones a las libertades de los ciu

dadanos, asimismo se realizan evaluaciones y es
tudios que sirven para exigir cuentas o mejorar el
funcionamiento del gobierno.

Bajo este contexto, hace unos días, el Congreso de
los Estados Unidos de América a través de su Servi

cio de Investigación (Congressional Research Servi
ce, CRS) emitió un vaüoso reporte sobre la libertad
de expresión, cabe resaltar que el CRS es una presti
giosa institución apartidista que data de más de un
siglo, creada en 1914, cuyas investigaciones y análisis
son muy apreciados y tomados en consideración
tanto por el Congreso como por otras instituciones.

Este análisis es muy relevante, ya que propone
un excelente método para analizar los casos donde
se debate si existen afectaciones a la libertad de

expresión, se señala que no existe una prueba úni
ca para decidir, cada caso es distinto y se requiere
considerar los precedentes judiciales, en ocasiones
hay que adecuarlos a nuevos contextos y a nuevos
medios de expresión, además de que distingue
cuando es necesario hacer un escrutinio estricto o
cuándo realizar una revisión más flexible.

Lo anterior, muestra como este tipo de informes
son fundamentales en vísperas de una elección
presidencial, porque se garantiza el ejercicio de la
libertad de expresión y se frena al gobierno de

cualquier intentona de restringirlo.
Para México este tipo de casos son un llamado

a fortalecer nuestras instituciones, evitar regresio
nes en materia de libertad de expresión, y para ro
bustecer los procedimientos donde se analiza si
existen violaciones a este derecho, una muestra de
ello, es la reciente resolución del Tribunal Electoral
del Poder [udicial que Invalidó y dejó sin efectos,
por unanimidad de votos, el Segundo Informe sobre
violencia política para la protección y defensa del
derecho a la democracia, emitido por la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), con
motivo de que los actos se relacionan directamente
con la materia electoral.

El pleno del Tribunal estimó que el citado infor
me alude a cuestiones directamente relacionadas

con la individualización de hechos ilícitos y atribu
ción de responsabilidades en materia electoral que
no corresponden a la competencia de la CNDH; en
consecuencia, se invalidó el segundo informe y se
ordenó su retiro de la página oficial de la CNDH.

De esta manera, observamos de distinta for
ma la defensa de la libertad de expresión, que
buscan la no intromisión del gobierno o de entes sin
competencia electoral, durante procesos comicia
les en busca de la presidencia de cada país. Por ello,
las expresiones indebidas o que caen en excesos se
deben vencer con la discusión y el debate público
evitando caer en supuestas restricciones previas
que silencian la información y las opiniones legiti
mas que son necesarias para una democracia.
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PRISMA EMPRESARIAL

La banca, en la mira del legislativo
GERARDO
FLORES
LEDESMA

Asolo unos días de que se
realice la 87 Convención
Bancaria, la Cámara de

Diputados dio paso a una
de las más importantes
embestidas conira ese

teelecto grupo que pre
sume cifras de dos y hasla tres dígitos en
nulidades cada año y jugosas ganancia?
con los alios intereses que les generan los
présl amos que otorgan a decenas de miles
de endeudados mexicanos, pero con el
dinero que ahorra una minoría, de com
pai riólas.
El caso es que dipuladas y diputados

avalaron hace unas horas el dictamen que
prohibe el cobro de comisión por pago
con tarjeta de crédito o débito, uno de
muchos asunios financieros que siem
pre enarboló el presiden!e López Obrador
en campaña y que dejará pendiente en

su cauda de promesas sobre el sistema
bancal in que opera en México, entre los
que sobresalen muchos oíros cobros por
comisiones que no lian Sido eliminados
o dismin nidos.

En el dictamen se habla de una sanción
al incumplimiento déla nueva ordenanza,
cuya multa oscilaría entre los 701.15 pesos
a los dos millones 243 mil 671.49 pesos.

La reforma, que modifica la Ley Téde
ral de Protección al Consumidor, ya está
en el Senado y pronio tendría que ser aca
tada por los 50 bancos con autorización
para operar en México.

MÁS NEGOCIOS surgen en México,
donde los empresarios e inversionistas
se juegan su capital y apuestan por el
crecimiento fie México. Es el caso de la
Agencia 24 MM, que encabeza el folope
riorlista Víctor Fernando Gahbler Made
ra, quien es reconocido por su amplia
trayectoria en medios nacionales y sus
colaboraciones internacionales. Él fue
quien plasmó con su lente los primeros
90 días de la invasión de Rusia a Ucra
nia.

J unto con oí ros 14 profesionales de la
lente, Gahbler Madera ha emprendido
este proyecto con el objetivo de ofre
cer imágenes de calidad del acontecer
nacional. Todos han juntado su talen

to en el nuevo concepto denominado
Agencia 24 MM: está integrada por un
amplio grupo de jóvenes fológrafos que
decidieron unir su tálenlo y ofrecer sus
servicios.

Los lbl ógrafos que conforman Agencia
24MM son expertos en captar cada día la
historia nacional e internacional y dejar
su testimonio irrebatibleé insustituible.
La cobertura del equipo de 24 MM

es amplia en la Ciudad fié México, Ba
ja California, Sinaloa, Ciudad Juárez,
Veraeruz, Guerrero, Estado de México
y Quintana. Roo, entre otras entidades
del país.

Todos ellos han trabajado en me
dios de comunicación, por lo que Son
garantía irreprochable para quienes se
dedican a las noticias y al periodismo.
24 MM ya brinda servicios a diver

sos medios de comunicación y cuenta
también en su carpeta de servicios con
levanlamienlo fie videos y cobert ura de
exentos fie toda inflóle periodística.
"Agencia 24 MM. especialistas en

contar no sólo historias visuales, sino
en crear imágenes que capí uran la esen
cia de la hisioria". reza una de sus frases
promocionales, con mucha razón y lino.
Ahí nos dejan un contacto para quie
nes estén interesados: agencia24mmí|:
gmail.com
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TUMBABURR0S DIGITAL

Nuevas tecnologías, inteligencias artificiales g crisis ecológica
LUIS
ESCOBAR

ara concluir este tema re

lacionado con lás implica
ciones de. las tecnologías

P emergentes y las inteligen
cias art ificiales, observado
desde la óptica de los al
cances de deterioro ecoló

gico que pueden causar y que muy poco
se ha lila deéllo debido a que las grandes
empresas del. sector siempre destacan
Sólo los beneficios económicos, sociales
culi urales y productivos, entre otros, de
bemos entrar en el análisis puntual de
dichas tecnologías.
Por principio de cuentas, debo apun

tar que, la mayoría de las personas hemos
comprado el discurso de que ef recambio
tecnológico ligadoa la transición energé
tica, éS el mejor rumbo que podemos lo
mar como humanidad; sin embargo, es
evidente que no estamos visualizando que
estas tecnologías consumen cantidades
colosales de energías, mismas que debe
remos generar, transmitir y distribuir a
efecto de materializar esos retos; no es
coincidencia que en aras de encomiar
otras fuentes deenergía, hoy en día se ha
ble dé algunas nuevas tecnologías corno la
"fusión nuclear*, que no es olra cosa, que
un intento de replicar los procesos fiel sol
en la tierra, obteniendo como resultado
buen rendimiento y sobre todo energía
presuntamente limpia.

Iniciaré este pequeño desglose de altos
requerimientos energéticos y potenciales

dañoseeológicos con un fenómeno cono
cido como eleciromovilidad, es decir, la
utilización deenergías eléctricas con el fin
fie transitar del ensamble de vehículos dé
combustión interna a lo que se conoce co
mo tíVs (vehículos eléctricos) que. Como
ya mencionamos en la entrega anterior,
representa un gran icio, derivado de los
altos volúmenes de energía; pero sobre
lodo, considerando queso utilizan bate
rías de litio, ¿acaso hemos dimensionado
el daño ecológico que esto puede generar
en el mediano y largo plazo al planeta?

Otra tecnología que debemos contem
plar con potenciales riesgos ambientales
es la denominada como Internet fie las
Cosas (Jo'l ), cuyo cometido principal es
la conexión fie objetos a la red de redes,
para que. a través de sensores monitoree
mos muchos aspectos de la vida cotidiana,
ante lo cual es menester destacar que ello
ameritaráenormescantidades dé energía;
no obsianié, no es sólo eso lo que. necesi
tamos evaluar, sino lambién preguntarnos
qué lan necesario y vital es para nuestra
vida sciisoi izarnos, ¿o sólo estaremos
Cayendo en las garras fie la voracidad fié
las empresas de generarnos necesidades
para ensanchar Sus márgenes fie utilidad'.'
Mención especial debo hacer a la

pretensión de las grandes empresas tec
nológicas que, están instalando lo que
se conoce como "Región de Infraestruc
i tira" (así llama Amamn Web Servtms a
una ubicación que concentra las zonas
de disponibilidad, es decir, conjuntos ríe
uno a tres Centros de Dalos,cuyo objet ivo
es ofrecer capacidad de procesamiento y
almacenamiento en la nube), lo cual es
válido; sin embargo, ^responsabilidad dé
todas y todos los que estamos inmersos en
él ambiente tecnológico, hacer notar que,
para mantener a tempera luías propicias
fie los Datá Génters, son indispensables

cantidades inmensas de agua, que es un
recurso del que día con día carecemos
más y es vital para nuestra preservación;
aunado, por supuesl o, a las grandes sumas
fie energía para su operación.

Para, n ueslro caso particular como país,
debo decir que, nos están instalando va
rias regiones de infraestructura, una de
ellas en la zona de Queréiaro, ante lo que
los distintos niveles de gobierno debieran
tener presentes las implicaciones,porque
no sólo se i ra) a de atraer inversiones, sino

conocer Jas implicaciones, en este caso,
ecológicas, quede ello Sé puede despren
der.

Así también, es fundamental que laS
personas estén conscientes que para la
operación fie monumentales servidores
que hacen factible el funcionamiento de
las inteligencias artificiales general ivas se
requieren aún mayares niveles de ener
gía que para el caso anterior (Centros de
Dalos), lo que incluso ha sido reconocido
por los propios tecnólogos experios en la
materia.

De tal forma que, esa imagen ríe lim
pieza y pro climáticas qué han preten
dido hacerse las empresas tecnológicas
versuS las indusirias humeantes no es
real y para muestra tenemos el dalo que
lecieiiienieiiie dio a conocer la Agencia
Internacional de la Energía que menciona:
Los Ceniros de Datos, las Criplomonedas
y las inteligencias artificiales significaron
aproximadamente el 2% ríe la demanda
mundial de electricidad en 2022 y la cifra
puede duplicarse para el año 2026, lo que
representaría empalar el consumoeléctri
co de Japón.

Bajo este escenario Sera necesario lo
mar como ejemplo experiencias que ya
se están dando en el mundo (Irlanda) qué
permiten la instalación de Centros de Da
IOS con base en su capacidad dé infraes;
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truclura y la disponibilidad de energía
eléctrica, lo que aplica ríe manet a exacta,
para el caso de nuestro país, que con el
auge que está tomando el fenómeno ríe
la relocalización de las cadenas de sumi

nistro o nearshormg demanda infraestruc
t liras dé diversa índole y que de no darse
mediante políticas públicas de mediano
y largo plazo puede llevarnos a un gran
deterioro ecológico.

Con base en lorio lo anterior.,será bási
coeslablecer un esquema de priorización
del uso y aplicación de las tecnologías, por
ejemplo,entre las inteligencias ariificiales
y las criplomonedas, de tal manera que se
obtenga una alta rentabilidad entre el cos

to y beneficio; aspecto en el que se debe
Contemplar corno factor decisivo la dismi
nución riel consumo eléctrico e hírlrico.

Así mismo, la implementación ríe apli
caciones inteligentes derivadas de las in
teligencias art ificiales general ivas deber;!
demostrar en el terreno de los hechos el
bajo consumo eléctrico en los sectores
primario, secundario y terciario de las
economías, pero además, las tiig Tech de
berán invenir en empresas de innovación

YA EN EL CORREDOR
Para alegría dé unos cuantos y preocu
pación de las mayorías, la Revista Forbes
publicó en estos días el listarlo ríe los hom

bres más ricos del mundo, que se confor
ma de la siguiente manera: i. Bernard
Arnauli, 233 mmdd; 2. Elort Musk, 195
mmrlrl; 3. |ell Be/os. 194 mmdd: 4. Mark
Zuckerberg, 177 mmdd; 5. Larry Ellison,
141 mmdd; 6. Warren Bullen, 133 mmrlrl;
7. Bill Gates, 128 mmrlrl; 8. Bteve Ballmer,
121 mmdd; 9. Mukesli Ambani, 116 mm
dd; 10. Larry Pagé, 114 mmrlrl; 1L Sérgey
Brin, i 10 mmdd; 12. Michael Bloomberg,
106 mmrlrl; 13. Amando Ortega, 1.03 mm
dd; 14. Carlos Slim, 102 mmrlrl; impresió
namela concentración de la riqueza en el
mundo, lo que es sinónimo de la amplia
ción de la desigualdad.

•Luis Escobar Ramos
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Pacta Sader reventar burbuja estacional de leche,
más fondos a Liconsa y por retomar compras
La buena noticia es que los productores de
leche no tendrán que cerrar carreteras, ni
derramar ese alimento por ahí para que Li
consa retome la compra interna y así esta
bilizar el mercado.

La Femeleche que preside Vicente Gó
mez Cobo logró dicho compromiso tras
reunirse primero con el encargado de Se
galmexLiconsa, Hiram Rubio y el miérco
les con Víctor Villalobos titular de Sader.
Este último fue determinante, ya que

buscará revertir el recorte presupuestal del
20% que sufrió Liconsa y con ello retirar
los excedentes de leche que depredan los
precios al productor.

Este año Liconsa realizó importaciones
extraordinarias de leche en polvo para cu
brir el exceso de demanda de la industria
fabricante de derivados: se habla de unos
50 millones de litros de leche.

La temporalidad además es complicada
porque con el calor, las vacas producen más.
Al cerrar la válvula Liconsa, la leche con un
ciclo de máximo 48 horas se coloca a donde

se puede en detrimento de la rentabilidad
de los productores más pequeños.

Liconsa significa un 10% de la demanda
de leche nacional, pero para estados como
Jalisco es el 35% y Chihuahua 25%. Estas
dos entidades son de los 5 mayores produc
tores con Coahuila, Durango, Veracruz y
Guanajuato.
La industria láctea no se crea que vive

su mejor momento. Si bien en el mundo los
precios se han sostenido y está la inflación,

por otro lado la sequía ha impactado los
costos de producción en especial con los
forrajes.

Por fortuna el consumo de lácteos ha
crecido a un ritmo de 3.5% anual en los últi
mos años con un avance más limitado de la
producción sobre 1.5% de unos 85,000 pro
ductores.

Se estima que la inercia es favorable por
la mayor urbanización. Obviamente ayu
daría una política pública que incentive
más la cadena en especial con crédito, má
ximo el cierre de la FND.

Como quiera mejor expectativa para de
sinflar la burbuja estacional. Veremos si se
camina.

LISTO VEHÍCULO LEGAL DE CITI
MÉXICO Y SEPARACIÓN EN 2°
SEMESTRE

Ayer se publicó en el DOF el aval de SHCP
de Rogelio Ramírez de la O y CNBV de Jesús
de la Fuente a CBM banco, entidad fruto de
la adquisición que realizó Citi de la conce
sión del Deutsche Bank aquí. Se trata del
vehículo legal para para que Citi México
pueda operar. Ahí se encajará la operación
de banca corporativa y privada que coman
dará Alvaro Jaramillo tras de separar la par
te minorista que fungirá como Banamex. Le
platico que esta división se dará formal
mente en la segunda mitad del año y segui
rá la oferta en bolsa hasta finales del 2025,
ya que la instancia de menudeo debe operar

de forma independiente al menos un año
para reportar sus números a los inversio

nistas. Banamex será manejada por Manuel
Romo. Paso a paso.

SEP, LIBROS DE INGLÉS AL MARGEN
DE LEY Y CANIEM SE AMPARA
Se calcula que sólo 10% de la población ha
bla inglés. Bajísimo nivel pese al gran flujo
comercial. Resulta sin embargo que la SEP
de Leticia Ramírez acaba de convocar a
destiempo y al margen de la normatividad,
para elaborar los materiales de enseñanza
de dicho idioma del ciclo 20242025. Vaya
ni siquiera están listos los programas de
preescolar y primaria. Obvio no hubo con
sultas a nadie. De ahí que el rubro editorial
encajada en Caniem de Hugo Setzer pre
sentó un recurso de amparo. No es la prime
ra acción de ese gremio frente la extraviada
política educativa que se sigue.

MANTIENE VOLARIS CAÍDA DE
PASAJEROS POR AVIONES EN REVISIÓN
Como anticipaban los expertos, Volaris de
Enrique Beltranena muestra aún a marzo el
impacto de la salida de al menos 16 aviones
por las inspecciones a los motores Pratt &
Whitney. Ayer reportó una caída del 18% en
el número de pasajeros transportados y
25% en los nacionales. En diciembre el trá

fico también disminuyó 4.6%.
(3aguilar_dd

albertoaguilar(3dondinero.mx
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SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS

No quedes
eclipsado

Si en los últimos días y luego de
las vacaciones sientes como un
dolor en el bolsillo cuando sa

cas la cartera, tal vez padeces estrés
financiero.

Ten cuidado, porque puede ser
un mal consejero y llevarte a solu
ciones más caras a la larga, como los
préstamos montadeudas.
Regularmente, se presentan co

mo una opción fácil y rápida para
salir de problemas financieros. Des
de redes sociales te ofrecen un cré
dito con solo bajar una app a tu ce
lular y aceptar sus condiciones,
entre ellas, acceso a tus contactos
y a tu galería.
Luego vienen los problemas. Para

cobrarte, con intereses de más,
amenazan con decirle a tus conoci
dos que eres un deudor o alteran tus
fotos para dañar tu reputación.
En los primeros tres meses de

este año, hemos apoyado a casi
mil 900 víctimas de montadeu

das, la mayoría con deudas de has
ta 10 mil pesos. También hemos
ayudado a 200 personas con es
trés financiero.
Por los reportes, sabemos que es

ta situación de preocupación por un
mal control de gastos o sobreendeu
damiento genera enojo, tristeza, an
siedad, desesperación, desesperan
za, violencia familiar o baja produc
tividad en el trabajo.
Según el INEGI, al 66 por ciento

de las y los mexicanos el dinero solo
le alcanza para lo necesario, al 21 por
ciento no le rinde ni para eso y solo
al 13 por ciento le sobra para ahorrar.
¡Ponte al tiro! No quedes eclipsa

do por los montadeudas. Si necesi
tas asesoría jurídica, ya sabes, en la
Línea de Seguridad o Chat de Con
fianza, 55 5533 5533, estamos 24/7 y
es gratis.
Así, el único eclipse será el de este

lunes.

—@guerrerochlpres
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PUNTO DE QUIEBRE
PANORAMA ECONÓMICO ADVERSO

"odo apunTíta a que el
próximo

gobierno recibirá un
país complicado en lo
relativo a la situación

económica, sobre
todo por los gastos
excesivos realizados

en las obras insignia
del Presidente López
Obrador, que a pesar

de los sobrecostos en los que se ha incurri
do, siguen inconclusas.

Sin embargo, lo que importa en la na
rrativa oficial es que son obras terminadas,
incluso se han llevado a cabo actos de in

auguración diversos. La realidad es que
la Refinería Olmeca aún no refina un solo

barril de petróleo, y al Tren Maya le faltan
más de ocho tramos, cuatro relacionados
con diversos puntos
hacia Campeche y
otros cuatro hacia

Yucatán. A la próxima
presidenta del país
le corresponderá ter
minarlos, pues ya no
hay tiempo en el ac
tual gobierno.

Lo peor de todo
es que estas obras
han sido declaradas

como de seguridad
nacional, sin existir
nada que lo justifi
que, en muchos años los mexicanos no sa
bremos la realidad de sus costos por la opa

cidad que se provoca al adquirir esta cate
goría inexplicable que se les ha otorgado.

Dos obras más, el AlFAy la Megafarmacia
que han requerido inversiones millonarias, la
primera con un costo cercano a los 100 mil
millones de pesos y la segunda 219 millo
nes, obras que no dan resultados y se antoja
que no los darán en un futuro cercano.

Lo cierto es que el gasto en estas obras
ha sido demasiado oneroso y por lo mismo
se han sacrificado presupuestos para secto
res tan importantes como el de salud, edu
cación y seguridad, sin dejar de lado la elimi
nación de organismos para utilizar sus pre
supuestos en estas obras insignia del presi
dente, algunos bastante importantes como
el Fondo de Desastres Naturales (FONDEN)
que con el huracán Otis, las sequías en dife
rentes partes de la república y los incendios
incontrolables, se ha sentido su ausencia
ante la falta de recursos para atacarlos.

En el sexenio que está por terminar se
ha gastado en forma bastante desordenada

y por ello el déficit público para este 2024
será de 1 billón 693 mil millones de pesos,
cifra escalofriante que tendrá que manejar
se con gran pericia por el equipo económi
co del próximo gobierno. Ya desde ahora la
Secretaría de Hacienda a cargo de Rogelio
Ramírez de la O, prevé un recorte superior a
los 800 mil millones de pesos para el presu
puesto del año 2025.

Estos hechos irrefutables han genera
do una voz de alarma desde el Banco de

México, a través de una de sus goberna
doras, Irene Espinosa, quien comentó que
este año la inflación persistirá, sobre todo
en el sector servicios, a pesar de lo cual ha
brá un aumento del consumo interno, de
rivado de los aumentos salariales, que aun
cuando no se puede decir que no hayan
sido justos, también representan una fuer
te presión para mantener una inflación no
menor al 5.57%, según los últimos datos
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del pasado marzo.
Ante esto, habrá en
este 2024 una polí
tica fiscal expansiva
por el aumento de
la demanda agrega
da como resultado
del incremento en el

gasto público.
En cuanto a la

deuda externa, aun
cuando López Obra
dor no se cansa de

decir que su gobier
no no ha endeuda

do al país, recordando al ministro de Pro
paganda de Hitler, Joseph Goebbels, quien
acuñó la frase diciendo que una mentira
repetida mil veces se convierte en verdad,
lo cierto es que con base en la autorización

de la Cámara de Diputados para que el país
pudiera adquirir deuda hasta por 1.72 bi
llones de pesos en este 2024, será el año
con más adquisición de deuda, por encima
de los gobiernos de Peña Nieto, Calderón o
Vicente Fox.

La subasta de bonos de deuda que
preparó López Obrador a fines del 2023 y
que se llevó a cabo el 2 de enero de este
año, puso a México en el primer lugar en la
colocación de deuda en América Latina, al
colocar la cantidad de 7 mil 500 millones de
dólares en bonos de deuda. Para este año

2024 en consecuencia, la deuda pública
será del 19.4% de los ingresos presupues
tarios, cuando al inicio del gobierno de la
4T era apenas del 9,4%.

De este tamaño será el reto para la per
sona designada por la próxima presidenta
para manejar las finanzas públicas.

El Al FA y la Megafarmacia
han requerido inversiones

millonarias, y lo cierto es que
el gasto en estas obras ha

sido demasiado oneroso y por
lo mismo se han sacrificado

presupuestos para sectores
tan importantes como el de
salud, educación y seguridad

El gobierno federal trasladó medicamentos del ISSSTE, IMSS e IMSSBienestar a
la Megafarmacia. Birmex, no ha realizado ninguna compra. (Foto Cuartoscuro)
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Cámara ya se la saben
Yo soy el guardian de los dineros del pueblo, y sí quieren saber que

hago con su lana esa información está clasificada por Seguridad Nacional.
ggarcimonero
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